
LA PREGUNTA que hoy se hacen al interior de la 4T
es: ¿hasta dónde está dispuesto a aguantar Alejandro
Encinas? El mexiquense es, sin duda, uno de los
más fíeles colaboradores de Andrés Manuel López
Obrador, incluso a costa de su propio nombre.
SIN EMBARGO, con los señalamientos contra el
Ejército por el caso Ayotzinapa, Encinas entró en
línea de colisión directa con el Presidente. No hay
misterio en esto: López Obrador no tendría empacho
en sacrificar a uno de sus principales operadores, con
tal de mantener contentos a los militares. No sería la
primera vez que le juega chueco a Encinas.
EL PROPIO Presidente en su mañanera reveló que
existen muchas presiones sobre el caso. El fiscal
Alejandro Gertz Mañero canceló 21 órdenes de apre
hensión, la mayoría contra militares. Y el secretario
Adán Augusto López de plano le lavó la cara
al Ejército.
AYER se confirmó la dimisión del fiscal especial para el
caso Ayotzinapa, Ornar Gómez Trejo, lo cual obliga a
voltear a ver hacia Bucareli y preguntar si el que sigue
es el subsecretario Encinas.

MUY MERECIDO el homenaje que hoy se votará
en el Senado: inscribir en letras de oro en el Muro
de Honor al personal de salud por sus esfuerzos ante

el Covid19. Aunque, bueno, tal vez hubiera ayuda
do más que el gobierno federal se tomara en serio la
pandemia, el uso del cubrebocas y, por supuesto, que
Hugo LópezGatell hubiera privilegiado la salud antes
que la grilla.

SI NO HAY una sorpresa de última hora que se ve
muy difícil, los magistrados del Tribunal Electoral
darán por buena la elección de Américo Villarreal
como nuevo gobernador de Tamaulipas, cargo que
asumirá ¡el sábado!
DE LOS seis estados en los que hubo elecciones, la
transición tamaulipeca ha sido la más accidentada.
Por un lado, el gobernador Francisco García Cabeza
de Vaca haciendo todo lo posible por no entregarle a
Villarreal. Y por el otro, el morenista tratando de llamar
la atención nacional sobre este conflicto, al grado
de denunciar una supuesta persecución judicial
en su contra.

QUIENES han escuchado a Cabeza de Vaca en estos
días, dicen que anda muy desesperado y nervioso.
Así que hoy que salga el fallo del Tribunal Electoral,
seguramente tendrá a la mano una taza de té de
valeriana... y su pasaporte.

EL GOBIERNO invasor de Vladimir Putin informó

que cuatro regiones de Ucrania votaron, ¡hasta en
un 96 por ciento en favor!, por unirse a Rusia. Nada
más democrático que una consulta "popular" casa por
casa, realizada por hombres armados, en una zona de
guerra. Seguramente alguien en Palacio Nacional
preguntó emocionado: "¿Eso se puede? ¡Avísenme!".
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El ñscal especial
"La falta absoluta de pruebas sólo
demuestra que la conspiración

está funcionando".

Un paranoico anónimo

O mar Gómez Trejo no llegó
a la titularidad de la Unidad
Especial de Investigación y

Litigación para el Caso Ayotzinapa por
sus habilidades como investigador o li
tigante Se le eligió por razones políti
cas, y porque ya tenía una convicción
sobre el resultado que debía ofrecer la
investigación

Como secretario ejecutivo del
Grupo Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GIEI), Gómez Trejo
rechazó siempre la "verdad histórica"
de Jesús Murillo Karam e impulsó la
tesis de que el Estado mexicano fue
responsable de los crímenes de la no
che de Iguala. Por eso tuvo el respaldo
para ocupar el caigo del movimiento
de Ayotzinapa, un grupo político que
ha logrado proyectarse como único
y verdadero representante de los pa
dres de las víctimas. La tesis que de
fendía dentro del GIEI es la que trató
de probar durante su gestión como
fiscal especial.

Ayer, sin embargo, se dio a cono
cer su renuncia, efectiva el próximo
lo. de octubre. Se esperaba desde ha
ce varios días porque fue muy clara
su insatisfacción con la decisión de
la Fiscalía General de la República de
retirar 21 de las 83 órdenes de apre

hensión que su unidad había solicita
do. La FGR consideró que las pruebas
eran insuficientes. Los propios aboga
dos de los cuatro militares que están
siendo procesados, empezando por el
general en retiro José Rodríguez Pé
rez, anunciaron ayer que van a dar a
conocer las órdenes de aprehensión
que se ejercieron para exhibir sus in
consistencias.

El Presidente tocó la renuncia
ayer: "El fiscal se va porque no estu
vo de acuerdo con los procedimien
tos que se siguieron para aprobar las
órdenes de aprehensión, o sea, hubo
diferencias en eso. Y yo apoyo el que
hayan sacado las órdenes de aprehen
sión de acuerdo con lo que establece
el documento, que es el resultado de
una investigación que llevó mucho
tiempo".

El problema para el Presidente
es que está tratando de manejar una
situación muy complicada. Por una
parte le ha dado rienda suelta al sub
secretario Alejandro Encinas y al has
ta ahora fiscal Gómez Trejo para que
acusen directamente a integrantes del
Ejército. En principio nadie puede ob
jetar esto si se tienen las pruebas que
confirman la responsabilidad de los
militares. El problema suige cuando
la única prueba son los testimonios de
un testigo protegido, que además es el
verdadero responsable de las muertes
de los normalistas. Por el otro lado, el
Presidente no quiere lastimar al Ejér
cito, porque ha establecido con él una

alianza política
La Secretaría de la Defensa no ha

presentado objeciones públicas a las
acusaciones de la Unidad Especial y
del subsecretario Encinas. Hasta don
de podemos ver, la propia institución
pidió al general en retiro José Rodrí
guez Pérez y a sus subalternos que se
presentaran a enfrentar la acusación y
el proceso. Pero el hecho de que estén
detenidos en el Campo Militar Núme
ro 1, y no en una cárcel civil, revela que
tienen el respaldo de la Sedeña. Ayer,
hubo vacilaciones acerca de donde
darían la conferencia de prensa sus
abogados. Se dijo en un momento que
sería en el interior de las instalaciones,
pero al final se realizó fuera, junto a la
puerta número 8 del campo.

Elegir a un nuevo fiscal especial no
será fácil. El régimen debe encontrar
a alguien que pueda descubrir prue
bas fehacientes de que el crimen fue
cometido por el Estado, pero que no
sean simplemente declaraciones de
un criminal confeso que quiere obte
ner beneficios jurídicos. Lo tendrá que
hacer de forma tal que no lastime la
relación del Presidente con las Fuer
zas Armadas. Se le pedirán actos de
malabarismo, que serán complicados.

• IMPARCIALIDAD

Si el INE es caro y parcial, ¿qué me
jor que pedir que la consulta sobre la
militarización la lleve a cabo la Secre
taría de la Defensa? Los militares sí
garantizan imparcialidad en este tema.
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CIRCUITO
INTERIOR

QUIENES YA se

contagiaron de la
fiebre mundialista
son los integrantes del
equipo de trabajo de
Claudia Sheinbaum.

Y ES QUE con la
próxima llegada
del trofeo de la
FIFA a la CDMX, se
están organizando
para que la Jefa de
Gobierno esté de
fiesta y meta el balón
al ángulo con algunas
presentaciones de
la mano de la Copa
Mundial.

HASTA LA Mandataria

ya prometió que, si el
Tri llega al anhelado
qüinto partido, se
pintará un "mechón"
rosa.

BUENA FORMA de

driblar los problemas
de la Ciudad y meterse
sólita al área chica.

NO VAYA a fallar su

oportunidad sola
frente a la portería...
MUCHOS SE

preguntan si Emigdio

Roa Márquez así
como ronca duerme.

AHORA QUE ocupa
la Dirección General
de Asuntos Jurídicos
de la Seduvi falta ver
si se llevarán a cabo
las demoliciones de

pisos adicionales,
construidos fuera de

norma en diversidad

de edificios, que en las
mismas resoluciones
de la Procuraduría

Ambiental y del
Ordenamiento

Territorial ¡él mismo
recomendaba cuando

era el subprocurador!.
CLARO QUE SON
varios los vecinos

que afirman que
funcionarios van y
vienen y después
de un largo proceso
contra la corrupción
inmobiliaria, parece
que la impunidad
reinará por encima de
cualquier discurso.
YA LO DICE el refrán:

"¿Para qué tanto
brinco, estando el
piso —construido sin
permiso— tan parejo?".
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Jean Cusset, ateo con excepción de la
vez que se enamoró por vez primera, dio
un nuevo sorbo a su martini con dos

aceitunas, como siempre  y continuó:

La idea de un dios castigador es contraria
al espíritu del cristianismo. Jesús
predicó el amor, y una de las mayores
demostraciones de amor es el perdón.
Existe la justicia divina, eso es muy cierto,
pero el mismo Jesús puso la misericordia
por encima de la justicia. Dios es amor.
En esa frase caben todas las teologías, y
nadie podría dar una definición mejor de
la divinidad. Se ha hablado de "el santo

temor de Dios". Y eso debe ser muy bueno.
Pero es mejor, estoy seguro, el santo amor
de Dios.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini. Con dos aceitunas, como
siempre.

Hasta mañana!...
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Inflación galopante
uántas veces le hace us"¿C ted el amor a su esposa
en la semana?". Esa pre

gunta le hizo un tipo a su compadre
en un casino de Las Vegas. Respondió
el compadre. "Siete veces". 'Yo seis 
declaró el otro. Siete más seis son
trece. Apostemos todo nuestro dine
ro en la ruleta a ese número". Así lo
hicieron, y salió el doble cero. "Com
padre le dijo uno al otro con pesa
roso acento. Ahorita seríamos ricos
si hubiéramos dicho la verdad"... Un
grupo de mujeres empresarias com
pró una fabrica Dijeron que harían de
ella una fábrica feminista sólo muje
res podrían trabajar ahí. El primer día
que la empresa inició su nueva etapa
los vecinos se extrañaron al no oír el
silbato del taller, que todos los días
sonaba a las 7 de la mañana Cuando
un reportero del diario local inquirió
acerca de ese silencio una de las so
das explicó: 'Ya dijimos que la fábri
ca es feminista Le quitamos el pito"...
Canolete Magancho, torero, era padre
de tres hijos. El mayor tenía 19 años,
el de en medio 18 y el menor 5. El pe
queño le preguntó a su madre: "¿Por
qué la diferencia de edades entre mis
hermanos y yo?". Le explicó la seño
ra "Después de varios años a tu papá
se le ocurrió hacerme el amor, y como

buen torero no supo retirarse a tiem
po"... La 4T ha frenado el progreso de
México. Ha frenado la inversión. Ha
frenado la creación de empleos. Ha
frenado el crecimiento económico del
país y el desarrollo en materias como
la educación, la salud y la seguridad.
Ha frenado el impulso democrático y
la aspiración de hacer de la República
un Estado de derecho. Lo único que la
4T no ha podido frenar es la inflación.
Se ha vuelto galopante, para usar ese
símil equino. No cabe duda de que los
mexicanos somos ahora más pobres
por virtud de la inflación, ese impues
to invisible que todos debemos pagar.
'Ya no me alcanza el gasto", es la fra
se que se oye en incontables hogares
a lo laigo y lo ancho de la nación. (Y
a lo alto también, por los edificios de
departamentos). Hay que reconocer,
desde luego, que ese fenómeno infla
cionario tiene también causas exter
nas, pero muy poco o nada ha hecho
el régimen para disminuir en algo la
constante elevación en el precio de
los artículos de consumo básico. La
tortilla, que es el pan nuestro de ca
da día en México, ahora cuesta más,
y las conversaciones de López Obra
dor con los empresarios no han ren
dido otro fruto que el de la correspon
diente foto. Cuestión compleja es esta

de la inflación. Nadie la entiende ca
balmente, ni siquiera los economistas,
muchos de los cuales no van jamás al
súper, que es el sitio donde con cla
ridad mayor se advierte la tendencia
inflacionaria Oscar II, rey de Suecia,
tenía fama de ser extremadamente
ahorrativo en el manejo de la casa real.
Recorría su palacio apagando las luces
que alguien había dejado encendidas
sin necesidad. Se hacían comentarios
chocarreros acerca de esa manía del
monarca Contestaba él: "Prefiero que
la gente ría por mis ahorros y no que
llore por mis extravagancias". Nuestro
monarca cuida los centavitos austeri
dad republicana y franciscana y mal
gasta los pesos por billones en obras
de costo máximo y utilidad mínima y
en dádivas tendientes a formar una
clientela que lo apoye en sus extra
ñas y peligrosas ansias de dominio.
Inflación y gasto público desordenado.
Las cosas de la casa no van bien, y muy
mal van las de palacio... Pepito fue a
una tienda de mascotas y con su habla
infantil le pidió al encargado: "Quielo
un latoncito". El hombre le preguntó:
"El ratoncito ¿lo quieres blanco, negro,
café o gris?". "Del colol que sea res
pondió Pepito. A mi selpiente le im
poltalá pula tingada de qué colol sea .
el latón"... FIN.
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El blindaje a Palacio Nacional
::::: Nos comentan que hay un rubro en el que
no se puede aplicar la pobreza franciscana. Se
trata, nos hacen ver, de la instalación de vallas
metálicas. Nos detallan que las vallas que el lu
nes se instalaron en los alrededores de Palacio
Nacional y la Catedral Metropolitana, con moti
vo del octavo aniversario de la desaparición de

los 43 normalistas de Ayotzi
napa, no fueron retiradas,
puesto que los funcionarios
de Presidencia decidieron
dejarlas hasta el domingo 2
de octubre. Nos dicen que su
permanencia tiene el objetivo
de evitar que el recinto histó
rico pudiera ser vandalizado

Palacio hoy por la movilización fe
Nacional minista que se realizará por

el Día de Acción Global por
el Acceso al Aborto Legal y Seguro, y en la
marcha del 2 de octubre al conmemorarse un
aniversario más de la matanza de Hatelolco.

Alianza PANPRIPRD aún patalea
::::: Tras el acuerdo alcanzado ayer en el Sena
do por todas las fuerzas políticas para empezar
de cero con una iniciativa sobre la utilización
de las fueras armadas en labores de seguridad
pública, nos hacen ver que también se abre
una esperanza para que PANPRI y PRD pue
dan mantener su alianza. Nos dicen que, dado
que PAN y PRD no han declarado el fin de la
alianza, y una vez que la iniciativa de reforma
que propuso el PRI y que fue apoyada por Mo
rena y sus aliados quedó muerta, existe la po
sibilidad de que los partidos, a nivel nacional,
se mantengan unidos en un bloque. Sin em
bargo, nos comentan, no será lo mismo, pues
luego de que panistas y perredistas acusaron
una traición del presidente nacional del PRI,
será muy complicado recobrar la confianza.
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¿Pagará Morena al panista
desertor?
::::: Con la creación de una nueva reforma pa
ra determinar el plazo que deben estar las

Fuerzas Armadas en las ca

jete j J ¡= lies realizando tareas de se
'mi guridad pública, se muere la

minuta que enviaron los di
* putados y que buscaba que

la fecha límite fuera 2028.
Ahora senadores del PAN se
preguntan qué va a hacer el
panista Raúl Paz, quien de
cidió dejar su bancada;
unirse a Morena cuand
voto a favor de la reforma

constitucional tenía gran valor. Sin embargp,
ahora que, al parecer, su voto ya no será ne
cesario ¿en Morena le respetarán lo que le
prometieron?

Adán Augusto, buen bateador
::::: Nos cuentan que quien, como buen tabas
queño, salió bueno para el bateo es el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López.

Nos comentan que, en su
comparecencia ante el Se
nado, don Adán dedicó me
dia hora para saludar perso
nalmente a cada uno de los
128 legisladores y puso más
atención a los coordinado
res de oposición, además de
que se dejó querer por los

Adán Augusto morenistas. Pero también,
López bateó en menos de 10 mi

nutos una batería de cues
tionamientos opositores. El secretario, está lis
to para las Grandes Ligas, comentan
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Da presidente de Poder Judicial
"cachetada con guante blanco"
::::: Quien sacó el colmillo político en Zacate
cas, nos platican, fue el presidente del Poder
Judicial, Arturo Nahle García (hermano de
la secretaria de Energía), en su informe de la

bores ante el Congreso local.
Nos relatan que, a su llega
da, don Arturo se topó con
unos manifestantes y "ni
tardo ni perezoso" los llevó
a una oficina para escuchar
los y negociar que liberaran
el recinto. Después, en el
pleno y ante el gobernador
David Monreal Ávila (MoArturo Nahle

García rena) —quien semanas an
tes desistió de presentar su

primer informe ahí para evitar cuestionamien
tos—, don Arturo reprochó los recortes presu
puéstales y el clima de violencia en la entidad,
para lo cual sugirió prevención, contención,
inteligencia y la aplicación de la ley "sin cre
dos políticos, filias y fobias". Algunos dijeron
que don Arturo se Üevó "orejas y rabo". ¡Olé!
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Balconean a destino turístico
::::: Al que dejaron con cara de ¿what? en Baja
California Sur, nos comentan, fue al alcalde
de Los Cabos, Óscar Leggs Castro (Morena),
luego de la exhibida qüe le dio el periodista

David Faitelson en redes
sociales, al denunciar las
afectaciones a flora y fauna
de parte de hoteleros, con la
complacencia de autorida

^ * des. Nos indican que don
1 David exhibió el otro rostro

^ V r de Los Cabos: de margina
— «F  ción, transporte deficiente y

falta de servicios y preguntó:Óscar Leggs
"¿Qué hacen con los impuesCastro

tos que pagamos?" a lo que,
días después, don Óscar se lavó las manos ar
gumentando que los contrastes en polos turís
ticos no son exclusivos de Los Cabos y culpó a
la Federación de que les regresan poco en par
ticipaciones. Vaya gol que le metieron.

Coquetea UdeG con Morena
::::: Desde Jalisco nos cuentan que los maes
tros de la Universidad de Guadalajara (UdeG)
están divididos por la medida de recortar el
salario a casi 3 mil profesores por el déficit

presupuestal en los fondos
del Programa de Estímulos
al Desempeño Docente, el
cual depende del gobierno
federal. Nos explican que
algunos académicos defien
den a la autodenominada
4T y piden que la UdeG
subsane el déficit con los

Ricardo recursos que no transparen
villanueva ta, pero otros culpan al go

bierno federal. Mientras son

"peras o manzanas", nos dicen, el rector Ri
cardo Villanueva Lomelí prefiere no hablar
del tema y coquetea con Morena, como se vio
en el recibimiento que dio a la jefa de Gobier
no de la CDMX, Claudia Sheinbaum (More
na), donde desplegó una cobertura especial
para la visita. ¿Será la apuesta correcta?

Alcaldesa aprovecha el tiempo
::::: La que anda de manteles largos en Nuevo
León, nos comparten, fue la alcaldesa de
Guadalupe, Cristina Díaz Salazar (PRI),
pues entregó su Primer Informe de Gobierno
con varias palomitas en su administración.
Nos detallan que en el ayuntamiento recién
se aprobó el reglamento municipal de zonifi
eacióny uso de suelo, con el fin de aumentar
el atractivo a la inversión, pero varios destaca
ron que en seguridad pública el municipio
ocupa el primer lugar estatal de detenciones
por delito y con especial atención a la seguri
dad de las mujeres, además de que en finan
zas públicas bajó 24% la deuda pública, y han
mejorado los servicios en recolección de ba
sura, bacheo y alumbrado público. ¡Qué tal!
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Bajo perdí en el caso Mítikah
y alrededores
::::: Nos cuentan que el proyecto Mítikah y lo
que pasará con el inmueble que albergó a
Centro Coyoacán, ambos ubicados en la alcal

día Benito Juárez, es un te
ma muy polémico en el que
parece que algunos involu
crados como la Secretaría
de Medio Ambiente (Sede
ma), cuya titular es Marina
Robles, buscan mantener
bajo perfil. Y es que el sába
do pasado, tras la protesta

Marina vecinal por la apertura del t
Robles centro comercial y la in

quietud de lo que sucederá
con el edificio del centro comercial, en las re
des sociales de la Sedema se informó que no
se había autorizado demolición y obra del
predio, pero ahora se sabe que sí hay una so
licitud para tirar el inmueble, la cual no ha si
do procesada Así que, nos dicen, las autori
dades capitalinas tal parece que calculan cada
paso que dan en esta zona porque la molestia
ciudadana persiste.
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Medirán tuerzas
en el PAN capitalino
::::: Nos platican que los panistas en la CDMX
comienzan a reagruparse y a medir fuerzas y
apoyo de cara a las elecciones de 2024. Y es
que, nos detallan, ya comenzó el registro para

renovar las presidencias y
comités en cada alcaldía Es
to, nos aseveran, tiene la fi
nalidad de consolidar fuerza
en territorio, identificar lide
razgos y salir a la calle a
conquistar el voto, ya sea so
los o con el PRI y PRD. Nos
dicen que hay grupos defini

Andrés dos dentro del PAN y todos
son parte del equipo de JorAtayde
ge Romero, líder de los pa

nistas en San Lázaro. Los que compiten, nos
dicen, son encabezados por el diputado federal
Luis Mendoza, le siguen los afines a Andrés
Atayde, presidente del PAN capitalino, y luego
el del alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe.

Rispidez en el Congreso
mexiquense
::::: Durante la aprobación en comisiones de la
reforma al Código Civil para legalizar los ma
trimonios igualitarios, se calentaron los áni
mos, pero por el tema electoral. El diputado
morenista Ariel Juárez dijo que votó a favor
de la propuesta pues él no quiere ser gober
nador y en respuesta el coordinador de los
panistas, Enrique Vargas, quien es la apues
ta del PAN para el 2023, le respondió: "Eres
un imbécil, te lo digo en tu cara Eres un im
bécil y punto". Don Enrique votó en contra de
la iniciativa pero nos afirman que dio libertad
para que sus compañeros de bancada emitie
ran su sufragio como quisieran.
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La noche de Iguala,
contada en chats
Más de tres años

después de la de
saparición de los

normalistas de la normal ru
ral de Ayotzinapa, la DEA
entregó al gobierno mexica
no las transcripciones de
cerca de un millar de men
sajes telefónicos intercepta
dos a distintos miembros de
Guerreros Unidos que man
tenían comunicación con
jefes de esta organización
radicados en Chicago.
Eranlos llamados "chats de

Chicago". La DEA andaba tras
Guerreros Unidos desde que
en abril de 2013 detectó car
gamentos de heroína y fenta
niloenviadosaaquella ciudad
en autobuses que poseían
compartimientos ocultos.
Son esos chats en los que

Sidronio Casarrubias, jefe de
laoiganizaciónenseptiembre
de 2014, fecha en que desapa
recieron en Iguala 43 alum
nos de la normal rural, le es
cribió a su hermano Adán Ze
nén, refiriéndose a los estu
diantes, que "ya llebaban (sic)
60 paquetes ya guardados y
varios con san pedio" (es
decir, 60 deténidosy va
rios muertos).
Dichos chats refle

jaban la confusión que
vivieron los jefes cri
minales durante la
llegada a Iguala de los
normalistas y narra
ban cómo intentaron
movilizar a transportis
tas y policías comunitarias, a
fin de que los policías mu
nicipales que habían toma
do parte en la desaparición,
y acababa de detener el en
tonces procurador Iñaky
Blanco, frieran liberados.
Los mensajes reflejaban

las órdenes enviadas a Gil
dardo López Astudillo, El

Gil, jefe de plaza en Iguala,
para que cerrara las entradas
de la ciudad. Durante estas
conversaciones, los herma
nos Casarrubias señalaron
que ni la policía estatal ni el
Ejército habían intervenido
en auxilio de los estudian

tes, porque una orden que
"vino de x chilpo (Chilpan
cingo)" había determinado
"que los estatales no se mo
vieran ni los verdes".

En los chats entregados
salvo algunas excepciones,
no se mencionaba ni daba
seguimiento a la posible ac
tuación de otras autoridades

que no fueran municipales,
en especial, a la del subdi
rector de la policía de Iguala
y el grupo que hacía el tra
bajo sucio para el alcalde de
ese municipio: los Bélicos.
En un grupo de intercep

ciones telefónicas que la Se

dena había mantenido ocul
tas, y que se dieron a conocer
a finales del año pasado,
aparecía un intercambio de
mensajes entre El Gily el jefe
de Los Bélicos: Ignacio Sal
gado Valladares.
La historia de esa noche,

contada en chats, continúa
con la revelaciónde supuestas
comunicaciones que la Comi
sión para la Verdad y Acceso
a la Justicia del Caso Ayotzi
napa había testado, y que ha
ce unos días dio a conocer la
periodista Peniley Ramírez.
En dichas conversaciones

aparece un "Coronel" que,
con atroz ortografía, le co
menta al Chino (El Chino era
el apodo, por cierto, de Si
dronio Casarrubias): "si tu
no te apures nosotros vamos
a limpiar todo tenemos apo
yo pero ustedes tienes que
cooperar también para arre
glar la bronca de los pinches
estudiantes, olle pero no
quedo ninguno vivo?".
El Chino le responde que

no, que solo 6 alumnos que
habían llevado a una bodega
y "que ya no terminamos
Xke había mucho movi
miento". El "Coronel"
identificado en el informe
de Alejandro Encinas como
el hoy general brigadier José
Rodríguez Pérez— habría
respondido: "de esos ya nos
encargamos nosotros".
La historia de Iguala con

tada en chats prosigue con
otra serie de intervenciones

realizadas por la DEA, y
dadas a conocer ayer por
Reforma, en las que uno
de los Guerreros Unidos
informa: "me estoy cua
drando para aser un jale
con los militares y bo pa
ra ajya porq quiero q me
luz verde el m (sic)".
En los chats entrega

dos en 2016, la DEA omi
tió las horas cruciales de la
noche de Iguala: los inter
cambios ocurridos entre las
ocho de la noche y las cua
tro de la mañana.

¿Se encontrará ahí al
fin la verdad de lo sucedi

do aquella noche? •

Reflejaban la confusión que vivie
ron los jefes criminales.
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Marcelo déjávu
En su búsqueda desespe

rada de una candidatura
diseñada para Claudia

Sheinbaum, el canciller mexi
cano busca ahora convertirse
en una suerte de Rey de TikTok.
Marcelo Ebrard ha emprendi
do una estrategia en redes so
ciales que tiene el objetivo de
ganar simpatía y popularidad
de cara a la decisión final que
tomará Andrés Manuel López
Obrador sobre quién obtendrá
la candidatura presidencial de
Morena. Como climax de esa
desesperación por llamar la
atención está la selfie en el fu
neral de la Reina Isabel.
Frivolidades de lado, las con

diciones impuestas a Ebrard
han sido obstáculo para sus as
piraciones: por ir al funeral de
Isabel II no participó en el Con
greso Nacional de Morena, de
bilitándolo dentro de la estruc
tura del partido que, si bien ha
rá lo que el presidente diga, tie
ne margen de maniobra para
muchas cosas. Hoy ese margen
está a las órdenes de su rival, la
jefa de Gobierno.
Ebrard sigue teniendo en

Morena una pieza clave: Mario
Delgado, que mantendrá su po
sición como dirigente nacional
hasta las elecciones de 2024.

Esto permitirá al canciller con
tar con algunas cartas para ne
gociar al interior del partido de
cara al proceso electoral, pero
no serán suficientes para ama
rrar la candidatura presiden
cial. Ya sin contar que el expe
diente de la Línea 12 puede
usarse como pieza de amago.
Eso es pensando en Ebrard

en Morena. Pero cada que se ha
bla de Ebrard se habla de la po
sibilidad de que sea candidato
presidencial de otro partido. Un
primer escenario es que juegue
de comparsa y se postule por el
Verde, que ha albergado a una
parte de su grupo político, para
buscar restarle votos a la opo
sición. Un segundo escenario es
que rompa con el presidente
López Obrador, y busque com
petir por otros colores. Puede
regresar a Movimiento Ciuda
dano o jugar por la alianza opo
sitora si es que se arma (con o
sin el PRI, con o sin MC). Tendrá
que valorar sus fichas y si deci
de romper, encontrar el mejor
momento para hacerlo.
Doble déjá vu para Marcelo.

En la contienda presidencial de
2012, Ebrard era favorito y le ce
dió la candidatura a López Obra
dor, quien fue cómodamente

vencido por Peña Nieto. En la ca
rrera presidencial de 1994, el pa

drino político y mentor de
Ebrard, Manuel Camacho Solís,
enfrentó una disyuntiva similar:
era considerado el mejor aspi
rante del PRI, pero no era el fa
vorito del presidente. Colosio era
el favorito de Salinas de Gortari,
un presidente que —por cierto—
había acaparado todo el poder y
gozaba de una altísima popula
ridad. Entonces, Camacho pata
leó, pero no rompió.
¿Qué habrá aprendido Ebrard

de estas dos experiencias? Eso
está por verse.

SACIAMORBOS

¿Alejandro Encinas no va a re
nunciar? La renuncia del fiscal
de Ayotzinapa, Omar Gómez
Trejo, confirma lo que ayer
abordé en estas Historias de
Reportero: AMLO tiene un pac
to con el Ejército para exone
rarlo por el caso de los 43. ¿En
cinas bailará ese son? ¿Está dis
puesto a traicionar así su pro
pia historia? •

historiasreportero@gmail.com
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El dilema del Presidente
Andrés Manuel López

Obrador hizo una pro
mesa importante de

campañaalos padres délos^de
saparecidos de Ayotzinapa: que de
llegaralaPresidenciadaríaconsus
hijos y el crimen de aquel 26 de
septiembre del 2014 quedaría re
suelto. Ya en la Presidencia, López
Obrador se ha topado con un enor
me dilema Si quiere cumplirle a
los padres esta promesa, tiene que
quedar mal con el Ejército.
¿Por qué? Porque el informe

que dio a conocer hace unos días
el subsecretario de Gobernación y
titular de la Comisión de la Verdad
en el caso Ayotzinapa culpa a in
tegrantes del Ejército de haber ase 
sinado a algunos de los 43 desa
parecidos. Por ello la FGR giró 20
órdenes de aprehensión en contra
de militares. El dilema es pues: o
queda bien con los padres de los 43
o queda bien con el Ejército.
¿Cómo se le salió tanto de con

trol el asunto de Ayotzinapa a este
gobierno? ¿Cómo llegan al octavo
aniversario tan mal parados?
Primero, lejos de haber claridad

respecto a lo ocurrido eri Iguala esa
noche, hay mayor confusión.
Segundo, el Ejército claramente

no está contento con la versión del
subsecretario Alejandro Encinas.
En esta versióa que, al ser del sub
secretario de Derechos Humanos
de la Segob, es la del gobierno, in
tegrantes del Ejército quedan seña
lados de haber participado en latra
gedia de Iguala Es tan claro el des

contento de los militares con la ver
sión gubernamental que han pre
sionado para que se retiren las ór
denes de aprehensión en contra de
sus elementos. Lo han logrado ya
en 16 de ellas, lo que no debe haber
sido un sapo fácil de tragar para el
fiscal Gertz Maneto. Además, le
otorgaron una muy buena y exclu
siva entrevista a mi colega, Jorge
Fernández Menéndez, con el gene
ral José Rodríguez Pérez, quien era
comandante del 27 batallón del
Ejército con sede en Iguala
El general ha sido señalado por

Encinas como uno de los respon
sables de lo ocurrido en Ayotzina
pa En concreto, de haber ordena
do la ejecución de seis de los es
tudiantes. La entrevista ocurrió en
los locutorios del Campo Militar
número Uno en donde se encuen
tra Rodríguez Pérez, quien se pre
sentó voluntariamente ante las
autoridades castrenses al ser seña
lado por Encinas. Lo hizo como
una forma de aclarar su nombre
ante estas acusaciones. *

La entrevista es muy clara y es
evidente que ocurre como un es
fuerzo de los militares por defen
derse de los señalamientos que
ha hecho sobre ellos el gobierno
de López Obrador. El presidente
parece que no entendió, cuando
la detención de Salvador Cien
fuegos, que en el Ejército no hay
sexenios. Los del pasado y los del
presente son los mismos y no les
gusta un ataque del gobierno.
Tercero, todos, incluyendo a

los padres de los 43, hemos visto
cómo este gobierno ha decidido
politizar la justicia. Al excarcelar
al Cabo Gil, integrante de Gue
rreros Unidos, quien confesó ha
ber participado en la desapari

ción de los normalistas, y al de
tener al exprocurador Jesús Mu
rillo Karam, queda de manifiesto
que lo último que le importa al
gobierno es la justicia.

Cuarto, laUnidad Especial de In
vestigación y Litigación se ha que
dado ahora sin su titular. El fiscal
Ornar Gómez Trejo decidió renun
ciar. Algunos dicen que nunca de
bió haber sido nombrado fiscal;
otros que renunció porque no quiso
seguir siendo parte del show político
en el que se ha convertido el caso
Ayotzinapa. La gota que derramó el
vaso, según esta versión fue el des
contento con el retiro de las órdenes
de aprehensión a los militares.

¡Cómo ha dado vueltas este caso!
Pasamos de un López Obradorque,
durante el sexenio de Enrique Peña
Nieto, negaba a cualquier mitin con
su coro para que contaran hasta 43
y cenaran con 'Vivos se los lleva
ron vivos los queremos" a un pre
sidente arrinconado entre cumplir
con su promesa de campaña o
cumplirle al Ejército al dejarlo al
margen de las investigaciones. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica
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Rayuela
En eso de descarrilar el
proceso participan todos,
pero todos son todos...
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Se agudiza la "primera guerra híbrida
mundial" entre Estados Unidos y Rusia
ALFREDO JALIFERAHME

PROSIGUE LA "PRIMERA gue
rra híbrida mundial" (https://bit.
ly/3CcFaGW) cuando, además del
aspecto militar, se libran "varias
guerras en una", en las que destacan

la del gas y la demográfica en cuatro regiones
rusófonasrusófilas del Donbás Donetsk,
Lugansk, Jersón y Zaporiyia (https://bit.
ly/3xXuAkA) que celebraron sus refrendos
con una muy cómoda mayoría, que optó por
adherirse a la madre Rusia, en medio de omi
nosas amenazas nucleares entre Washington y
Moscú (https://bit.ly/3fraDwk).

EL HISTORIADOR DE Estados Unidos Eric
Zuesse en la línea de la supuesta filtración
de RAND por un portal sueco (https://bit.
ly/3BOcxhR)desmenuza "Cómo EU aplasta a
Europa" (https://bit.ly/3SG7bfF) y alega que las
"sanciones contra Rusia elevan los precios de
energía en Europa y en consecuencia empujan
a las trasnacionales europeas a trasladarse a
EU", cuando la "riqueza europea huye, prin
cipalmente a EU (cuyo gobierno creó la fuga
de capitales de la riqueza europea)". Cita al
rotativo alemánHandelsblatt: "EU atrae alas
empresas alemanas con energía barata e im
puestos bajos" (https://bit.ly/3BRkuTs).

LA "GUERRA DEMOGRÁFICA" contra
Rusia para mermar su población se ha estabi
lizado después de haber exhibido mayor mor
talidad que natalidad durante la fase aciaga de
Boris Yeltsin.

DETRÁS DE LA adhesión de las cuatro re
giones rusófilas/rusófonas de la entelequia
Ucrania, se encuentra la incorporación de 15
millones de habitantes a la madre Rusia, que
ostenta hoy 142 millones. Con los 5 millones
de Crimea, la madre Rusia ha repuesto a 20
millones de rusófilos/rusófonos, que han incre
mentado su población total.

EN UNA OCASIÓN, Joe Biden comentó que
la mayor vulnerabilidad de Rusia consistía
en el decrecimiento demográfico del país
más extenso del planeta, con alrededor de 18
millones de kilómetros cuadrados (https://
bit.ly/3UCmgAu). Incluso, el ex director de la
revista Time, Strobe Talbott, subsecretario de
Estado con Bill Clinton, comentó sin tapujos
que el objetivo de EU era la balcanización de
Rusia en tres pedazos (https://bit.ly/3E15QvS).

SE EXACERBA LA "guerra de propaganda" y
desinformación entre EU y Rusia. Javier Blas,
de Bloomberg, imputa a Putin (https://bloom.
bg/3RiWTAZ) que no a "Rusia" que las "fil
traciones de los gasoductos (Nord Stream) en
un solo día sugiere (¡megasicl) que el Kremlin
puede estar saboteando la infraestructura
energética (de Europa)", mientras el portal
South Front titula que "Los barcos de EU son
sospechosos (sic) de sabotaje a los gasoductos
de Nord Stream" (https://bit.ly/3UK8v2L). Lo
único verificable es que el precio del gas se dis
paró en la bolsa de valores de Holanda.

NADA NI NADIE detiene a la triada jázara
estadunidense de Jake Sullivan (JS), Antony
Blinken (AB) y Vicky Nuland (https://bit.
ly/3y060zM). En el programa Frente a la
Nación, de CBS (https://cbsn.ws/3UKuB5q),
el asesor de Seguridad Nacional JS sentenció
que EU continuará abasteciendo con armas a
Zelensky, que no reconoce los resultados de los
referendos de adhesión a Rusia, y que "respon
derá en forma decisiva en caso de que Rusia
utilice armas nucleares en Ucrania".

JS ASENTÓ QUE EU "ha comunicado en for
ma directa, privada y a los más altos niveles del
Kremlin que cualquier uso de armas nucleares
será enfrentado con consecuencias catastrófi
cas (sic) para Rusia". Luego, en el programa 60
Minutos del mismo CBS, AB arremetió contra
Putin y su "laxa retórica" sobre las armas nu
cleares (https://cbsn.ws/3SzgqlD).

DENTRO DE LA "primera guerra híbrida
mundial" se destapó la "guerra de divisas" del
superdólar contra la mayor parte de éstas en
el mundo (https://on.ft.com/3E0h0Ro), que ha
desencadenado una crisis global de monedas
cuando el dólar se ha revaluado 20 por ciento
(sic) en lo que va del año, lo cual afectará a los
países endeudados y, no se diga, a quienes care
cen de gas (https://bit.ly/3RiqOEo).

CHINA FUSTIGA QUE las "temerarias (sic) al
zas de las tasas de interés de EU están causan
do un terremoto económico mundial" (https://
bit.ly/3DYEzde). La incontrolable inflación en
EU lleva al mundo a una recesión global.

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoficial • https://t.me/AJalife • https://
www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
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i Las fugas ¡nusuaLes en dos tuberías de gas
natural, que van desde Rusia a Alemania, bajo
el mar Báltico, han alentado La preocupación

sobre posibles sabotajes. En La imagen, Los
escapes causan perturbaciones frente a La
costa de La isLa danesa de BornhoLm. Foto Ap
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Las presiones Se den amplias i Sosegar
ánimos militares ff Desmontar flanco
Encinas// Grave, salida de Ornar Trejo

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE ESTÁ EN presencia de un proceso
incesante de desmontaje y anulación
de los avances obtenidos en busca de
verdad y justicia en el caso de los 43.
No son incidentes ni accidentes, ni

fortuitos ni aislados, sino una concatenación
de hechos concretos que expresan una volun
tad política dominante de sosegar ánimos mi
litares irritados por la intención de someter a
instancias judiciales civiles a personal castren
se acusado de participar de manera criminal
en los sucesos de ocho años atrás en Iguala.

LA DISYUNTIVA. QUE, de manera insólita,
llevó la mañana de este martes al Presidente de
México a reconocer que está recibiendo "mu
chas presiones de todo tipo y de muchas partes",
se está resolviendo en favor de la defensa militar
corporativa, en detrimento de la opción de jus
ticia hasta las últimas consecuencias y hasta los
más altas insignias castrenses involucradas, que
han sostenido los familiares de los normalistas
rurales y un amplio segmento social.

EL EJECUTOR MÁS relevante de esa opera
ción de lavado de cara de las fuerzas armadas
es el titular de la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR), el sombrío Alejandro Gertz Mañe
ro, que amplísima experiencia ha acumulado
en materia de entendimiento con intereses
policiacos y militares en entredicho (desde
la represiva Operación Cóndor de la que fue
coordinador general en los años 70; historial
oscuro de Gertz señalado por la historiadora
Adela Cedillo: https://bit.ly/3BSMuGv).

EL DESMANTELAMIENTO A cargo de
Gertz, de lo cual no es el principal responsable,
implica la gravísima retractación de la citada
FGR en cuanto a órdenes de aprehensión
solicitadas y, según diversas versiones, ya otor
gadas por el juez correspondiente, contra 20
personas, de las cuales 16 son militares.

EL PRESIDENTE DE México dijo ayer que las
diferencias de criterios entre la fiscalía general,
de Gertz, y la fiscalía especial, a cargo de Omar

Gómez Trejo, habían determinado la renuncia
de éste a la titularidad de la Unidad Especial
de Litigio e Investigación del Caso Ayotzinapa,
como si sólo fuera un desacuerdo burocrático
menor, una diferencia de opiniones resuelta
con el abandono laboral de una de las partes.

EL MISMO PRESIDENTE López Obrador
dijo que él apoya el desistimiento de la FGR en
cuanto a órdenes de aprehensión ya solicita
das, por considerar que éstas deben estar "de
acuerdo con lo que establece el documento"
(el informe Encinas). No hay tal justificación:
la comisión encabezada por un subsecretario
de Gobernación podrá proponer determinadas
órdenes de captura, pero la fiscalía especial, a
cargo de Gómez Trejo, en una fiscalía general
presuntamente autónoma de la Presidencia de
la República, tiene todo el derecho a solicitar
esas y otras órdenes de detención, si así lo con
sidera necesario.

EN ESTE CONFLICTO interno de áreas del go
bierno federal, el flanco civil ya acumula cuando
menos las siguientes bajas: el esperanzador
fiscal especial, Gómez Trejo; 16 órdenes de apre
hensión contra militares; la confianza de los
familiares de los 43 en la fiscalía especial (pues
hay versiones de que se pretende dejarla acéfala
y "concentrar" sus funciones en un mando di
luyente) y, de manera que puede ser definitoria,
la pérdida del ritmo de una investigación que
ahora se somete a un cambio de titularidad o a
una desarticulación, con la expectativa de hun
dirla en el pantano burocrático tan sabido y en
el torbellino electoral ya cercano.

QUEDA, POR LO pronto, la especial peti
ción hecha a los familiares de los 43 por el
presidente López Obrador, que fue el promo
tor de la llegada de Gertz Mañero a la FGR
y ha sido su defensor y sostén constante:
"que tengan confianza, que nosotros vamos
a continuar con la investigación. Que ojalá y
me crean de que estamos recibiendo muchas
presiones de todo tipo y de muchas partes,
pero que tenemos la firme voluntad de hacer
justicia, y que yo estoy acostumbrado a re
sistir" (https://bit.ly/3Ro7zOG). Ya se verá.
¡Hasta mañana!
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después del amago mo
re nista de pedir su destitución
como presidente de la Cáma
ra de Diputados por denunciar
una "indebida intromisión" del

Ejecutivo en los procesos le
gislativos, el panista Santiago
Creel pidió a la Junta de Coor
dinación Política, encabeza
da por Ignacio Mier, recibirlo
y escuchar su argumentación,
poniendo así fin al diferendo y
sellando la reconciliación con

un "lo que pasó, pasó, y ya que
dó en el pasado". El que pagó los
platos rotos fue el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, quien esperó en San Láza
ro casi dos horas para que los
líderes parlamentarios supe
raran su conflicto y pudiera ini
ciar su comparecencia.

las comisiones unidas

del Congreso del Estado de Mé
xico aprobaron el matrimonio
igualitario al establecer en la
legislación civil que es una ins
titución de carácter público e
interés social, por medio de la
cual dos personas de manera li
bre y voluntaria deciden com
partir un estado de vida, con lo
que, de concretarse, esa entidad
se convertirá en la 29 en el país
en palomear estas reformas,

que definen la edad mínima de
18 años.

el área de Tecnologías
del INAI, de la que es responsa
ble la comisionada Julieta del
Rio, publicó el lunes la convo
catoria a una de las licitaciones

más importantes para el fun
cionamiento del instituto que
encabeza Blanca Lilia Ibarra,
pues tiene que ver con la con
tratación de una licencia para el
sistema de seguridad que debe
proteger la Plataforma Nacio
nal de Transparencia, por don
de se formulan las solicitudes

de información, y que al menos
en el último año ha sido víctima

de miles de ciberataques.

mientras el priista Ale
jandro Moreno ni se ruboriza
llamando a sus "aliados" a vol

ver a la coalición Va por Méxi
co, después de reventarla con
su respaldo al plan militar pre
sidencial, el casi extinto PRD en
voz de su dirigente, Jesús Zam
brano, ve "lastimada, pero no
rota" la relación y mantiene sus
espectaculares con la ingenio
sa frase "el sol sale para todos",
tema en el que rivaliza con los
mensajes panistas de "sí hay de
otra". Bueno.
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Los chairos
son los violentos

El expresichen te Jclipillo está bien entrenado en
trollear un di a sí y otro tambié n contra la cuatro
té (bueno, salvo cuando se le cae el wifi por cul
pa de García Luna Productions y la narcogue
rra megafallida y mil 800 asuntos nocivos para

la salud) que ahoraselahizodejamónalosdelKukluxPAN
que, curiosamente, olvidaron incluirlo en la campaña de ani
versario de esa ala recalcitrante de Frenaaaa Una campaña
donde se exaltan de manera artística a los héroes blanquia
zulinos con una estética de El libro vaqueroy el Sensacional
de traileros. Panchototototote el que armó CaldeRón ante tal
afrenta (tiene paranoia al revés y cree que todo el mundo de
bería adorarlo) al darse cuenta de que Mar
kitititito Cortés prefiere relacionar al PAN
conelPRIy elPRD que con él, cuyos LiKEy
RTarrasanconcualquierprestigio,incluso
más que Alvar ez Y Guasa.
Nada lo calentaba, por eso soltó a los

bots más rabiositos de su cosechaespecial;
primero para defender al Raúl Velasco de
la información, Yorch Ramos, y luego pa
ra exaltar los valoresperiodísticos de Peni
ley Ramírez en su afán por normalizar la lógica noticiosa del
Alármala de tos. Y de paso entorpecerlas investigaciones de
la trage dia de Ayotzinapa Fue taninocentela filtración que
hasta le sirvió a Gertz Mañero para meterle la pata al fiscal
Ornar Gómez Trejo, encargado del caso de los 43 de Ayotzi
napa (El Tata Martino debería llevarse a Don Alex a Qatar,

paraque filtre lospasesalaollaquetantolehacenfaltaalPRI,
digo, al TRI.) Algo que también aprovecharon los iracundos
que conlos ojos inyectados de sangre, exigen que caigaAle
jandro Encinas (los paleros de Alazraki andan en tachas) y
que el Batiburíño Karam sea declarado héroe nacional.

Al final le dieron por su lado a Jelipi
11o, pues temieron que se pusiera peor
que el papá de Mauricio Tabe, alcalde
panista en Miguel Hidalgo, que ame
nazó con mi cuchillo cebollero—mej or
hubiera sacado el cuchillito de palo— al
funcionario que estaba clausurando su
taquería solo para demostrar que los
chairos sonlos violentos. Así, laapolínea
efigie de Calderónaparecióenlospóste

res conmemorativos que deben tener vueltos locos alos co
leccionistas de ondas pinochetistas; lo que no entendí fue por
qué los diseñadores me lo dej aron igualito a Ricardo Anaya
Ya lo único que falta es que el expresichente Jelipillo

exija que lo pongan en la nómina de Latinus para que se
ponga contento. ¿O ya estará?

Lo único que falta
es que Jelipillo exija
que lo pongan en la
nómina de Latinus.

¿O ya estará?
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Ya supérenlo
Todo salió a pedir de boca. Se ha demostrado que un concierto de música, buena,

mala o regular, no importa, puede contribuir a la candidatura de Claudia
Sheinbaum. ¿Todavía alguien duda que ella será la aspirante de Morena?...

Si alguien duda de que atravesa
mos días extraños, sólo tiene
que seguir las huellas de las de
claraciones de la jefa de Gobier
no y del Presidente al referirse al

concierto del Grupo Firme. Gil se pregun
ta: ¿por qué tendría que ser tan importan
te el sonido grupera en un Zócalo abarro
tado hasta la bandera? Vamos a verlo de
esta forma: los conciertos son la estruc

tura de los pueblos; por lo mismo, Claudia
Sheinbaum grabó un mensaje desde su ofi
cina: qué bonito el Zócalo repleto, un gran
triunfo, una victoria.
De ser así, todos los jefes de Gobier

no de la ciudad e incluso los regentes del
Distrito Federal han triunfado en los con

ciertos que han organizado. Morenay los
suyos mienten hasta cuando dicen la ver
dad: qué gran momento histórico para
la ciudad, un concierto; oyeron bien, un

concierto de música grupera. Hagan us
tedes de cuenta que el crecimiento ha
bía llegado al 4%, como si la refinería Dos
Bocas hubiera costado lo que dijeron que
costaría, como si la inseguridad hubiera
disminuido notoriamente, como si la sa
lud no fue ra un campo devastado, como si
la educación no fuera el páramo triste en
que lahan convertido. Y todo por la visión
de una estadista que supo ver las grandes
ventajas políticas de los conciertos. Este
grupo de políticos y políticas son popu
listas hasta a la hora de escuchar música
y bailar y defender las letras tontas pro
ducto de algún descerebrado: "En sí las
canciones no tienen un riesgo feminici
da, puede uno estar o no de acuerdo con
una letra, yo creo que ya corresponde a las
personas, nosotros no vamos a censurar,
no estamos de acuerdo con la censura, el
pueblo de México es responsable y es

adulto". Mju, sí, como ño. Gilga considera
en cambio que el pueblo reunido es capaz
de tremendas infamias. Antes al pueblo le
llaman masa, las masas.

Canciones de adversarios
Gil no está de acuerdo con las canciones po
pulares y debatirá armado de conceptos
punzocortantes. Por ejemplo: "espera un
poco, un poquito más, para entregarte mi
felicidad", atodas luces una línea conserva
dora que pretende retrasar la cuarta trans
formación; o esta otra: "es preciso decir una
mentira, di que vienes de allá, de un mundo
raro, que no sabes llorar, que no entiendes de
amoryque nuncahas amado", desdeluegose
refiere a esaletra extraña que impuso el neo
liberalismo: mentir, un mundo raro, llorar,
incomprensión del amor, pobre Gamés.
Dice lajefade Gobiernoy virtual precan

didata de Morena a la Presidencia de la Re

pública (Gil anda destapando candidatos de
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fuste y fusta): "Realmente fue un concierto
muy exitoso, maravilloso, quiero decir, por
que además se ha dicho en algunos medios
y algunas personas que tuvo un gran costo
para el gobierno de la ciudad, por eso agra
decimos tanto al Grupo Firme porque en
realidad ellos pusieron prácticamente to
da la inversión". La verdad se rifó el Grupo
Firme, pagó por cantar y tocar. Una porra
para el gr upo Firme: ¡hiphiphurraa! Un
concierto popular al que asistieron 280 mil
personas, eso dicen, donde nadie cobró un
peso. Ahora así se usa: usted se presenta y
dice, se hacer cosas y no cobro un peso. Ah,
aquí tenemos a un miembro distinguido de
la transformación. ¿Cómo laven?

El pan y el hombre
Gilga se ha guardado para el final de esta

página del fondo, la declaración superior
del Presidente: "Una buena iniciativa de

la j efa de Gobierno que logró reunir a unas
280 mil gentes, porque no sólo de pan vi
ve el hombre". Aclaremos algo, las 280 mil
personas las reunió el Grupo Firme y no
Claudia Sheinbaum, pero bueno, si quie
ren hacer un acto de campaña, háganlo,
total. La jefa de Gobierno: "además de que
se rompió el récord en asistencia con 280
mil personas, todos prácticamente jóve
nes". Fiuu. Todo salió a pedir de boca Se ha
demostrado que un concierto de música,
buena, mala o regular, no importa, puede
contribuir a la candidatura de Sheinbaum.

¿Todavía alguien duda que ella será la can
didata de Morena? Marchelo, ¿ya le cayó el
veinte?; Adán, ¿ya sabía o de plano se le an

tojaba eljugo del poder? Dicho lo cual, Gil
se retira a estudiar a la selección mexicana

de fútbol. El cotejo frente a Colombia, muy
importante. Vamos a ver.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Eugéne Ionesco: "Nadie es dueño déla mul
titud., aunque crea tenerla dominada".

Gils'enva

Marchelo, ¿ya le cayó el
veinte?; Adán, ¿ya sabía o
de plano se le antojaba el

jugo del poder?
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Elegir entre
plazo y violencia
Hay éxitos que llevan al fracaso.

Florestán

Í7
¦ «' < 126 de marzo de 2019, el presidente
H 1 j López Obrador publicó un decreto
_l L_"¦* I en el Diario Oficial en el que se or
denaba a la Fuerza Armada Permanente a par
ticipar de manera extraordinaria, regulada, fís
calizada, subordinada y complementaria conla
Guardia Nacional en funciones de seguridad pú
blica durante el tiempo que dicha institución po
licial desarrolla su estructura, capacidades e im
plantación territorial sin que dicha participación
excedalos cinco años contados a partir del día si
guiente de su fecha, 27de marzo de2024.
Eran los días en los que sus deseos eran sinó

nimo de hechos consumados: el fin de la corrup
ción, salud pública como en Dinamarca, creci
miento de 6 por ciento, fin de la pobreza, litros de
gasolina a 10 pesos y otros ofrecimientos.
Uno de ellos fue el del combate a la inseguri

dad y la violencia, que aseguraba de inmediata
solución solo con su llegada a la Presidencia.
Otro que a la Guardia Nacional civil, como es

tableció en su reforma constitucional, le basta
rían cinco años de participación de soldados y
marinos para establecerse como tal.
Pero nadie midió la dimensión del problema

ni el correr del tiempo.
Y hoy, que el Presidente ve la inminencia de

marzo del 24, quiere ampliar esa presencia hasta
el 28, lo que es un reconocimiento de lo que no ha
funcionado; al día de ayer los homicidios dolosos
en este gobierno sumaban 134 mil 881.

Ante este vencimiento ha dicho que si no lo
aprueban, las fuerzas armadas regresarán a sus
cuarteles en la fecha, lo que es dejar el campo
abierto a la delincuencia, a la violencia.
Ante este panorama yo soy de los que prefie

ren la seguridad al plazo fatal y si se tiene que am
pliar, que se amplíe.
Es un asunto de vida o muerte.

Más de muerte que de vida, como ha sido.
RETALES

1. AMIGUIS. Pues nada, que Ignacio Mier, pre
sidente de la Junta de Coordinación Política de
los diputados, tras un desafío a Santiago Creel pa
ra quitarlo de la Mesa Directivay una reunión de
dos horas y media, volvieron a quedar amiguis
amiguisamiguis. Ya pasó todo y el panista man
tiene la silla presidencial de San Lázaro, mientras
busca la misma pero de Palacio Nacional;
2.NADA,Apenasseinstalóayerlaseccióninstruc
tora de esa Cámaray su presidente, el morenista
Jaime Humberto Pérez Bernabé, pidió tiempo para
recibir la información del jurídico sobre lasolicitud
de desafuero de Alejandro Moreno, que el mismo
Mier me aseguró se desahogaría; y
3. PROTECCIÓN. El Presidente tiene dos tipos
de detente, el que invoca a Jesús y los muros de
acero que blindan su palacio, que montaron para
la marcha de los ayotzinaposy, aprovechando, los
dej ó para la marcha hoy de muj eres proaborto y
la del domingo, aniversario de la matanza de Tla
telolco. Eso es ser previsor y ahorrador, la defen
sa franciscana.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ayotzinapa como
arma electoral

Hay muchas quejas en el
gobierno, y muchas que
rellas, por la filtración

no tachada del nuevo Informe sobre

Ayotzinapa.
El único que parece estar de acuer

do es el Presidente, quien dijo, antes
de la filtración, que no había que pre
sentar las cosas tachadas porque se
prestaba a la sospecha.
Quien haya filtrado el documento, lo

hizo en sintonía con la opinión del Pre
sidente, no contra ella.

La pregunta es para qué querría el
Presidente que se conozca todo lo que
dice el Informe.

No lo sé, pero puedo hacer un poco
de política ficción.
El Presidente querría difundir com

pleto el Informe para llegar a las elec
ciones del 2023 y el 2024 como el go
bierno que aclaró, contra viento y ma
rea, contra el mismo Ejército al que
cortej a, el caso Ayotzinapa.
Así podría decir,

por fin, en un caso:
no somos iguales, con
nosotros se acabó la
impunidad.
El Informe va en

ese camino al subra

yar la trama del encubrimiento del
Ej ército en el caso Ayotzinapa.
La versión de un encubrimiento de

Estado posterior a los hechos, pone al
ex presidente Peña a un paso del ban
quillo de los acusados, donde está ya el
ex procurador Murillo Karam.
Es decir, a un paso de la cárcel o de

la fuga.
El presidente López Obrador no ne

cesita probar judicialmente la culpabili
dad de Peña, como no lo hahecho con Mu
rillo. Necesitasólo acusarlo yperseguirlo.
Más difícil de manejar parece el da

ño causado al Ej ército por la relación
de las atrocidades que, según el Infor
me, el Estado encubrió.
Pero aquí tambiénhayalgoque ofre

cer desde la narrativa presidencial: con
esta exhibición, el Ej ército estaría sien
do depurado de sus vicios previos, de

sus manzanas podri
das neoliberales.

Después de la purga
purificadera, quedaría
sólo el Ej ército limpio,
el verdadero "pueblo
uniformado", gestado

durante este gobierno, bajo el general
secretario Cresencio Sandoval.

No sería poca ventaja para el go
bierno llegar a las elecciones de 2023 y
2024 con Peña acusado, preso o prófu
go y el Ej ército "depurado", en alianza
de hierro con el presidente creador de
la nueva era histórica de México.
Hasta aquí mi lance de política

ficción,

El único que parece
estar de acuerdo es

el Presidente
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El paquete
económico 2023

17
¦4 ste es un paquete de con
IHI i solidación,determinarlo

aún inconcluso en mate

ria de infraestructura, incluida la in
versión necesaria para una ordenada
transición energética.
En lo distributivo, invirtiendo en el

sureste mexicano, los habitantes de esa
región podremos tener más oportuni
dades de negocios y empleo, elevando
nuestra productividad.
Veinte años tuvieron que pasar des

de el estudio realizado por Levy, Kessel
yDávila1 donde insistían en el desarro
llo de vías férreas e infraestructura ca

rretera para conectarnos, para verda
deramente ser tomados en cuenta en

las inversiones significativas en el su
reste. Es por eso por lo que el rubro de
gasto programable en infraestructura,
comunicaciones y transportes aumen
ta un 12 por ciento.
Otro sector muy favorecido en el

gasto es el de medio ambiente y recur
sos naturales, dados los compromisos
de construir infraes

tructura de energías
limpias.
Agricultura y De

sarrollo Rural crece
también de manera
significativa, un 20
por ciento, para seguir apuntalando
el esfuerzo de suficiencia alimentaria

y a su vez la política de incrementar la
oferta para contrarrestar la inflación
importada.
Continúa el esfuerzo en la construc

ción de un Estado de bienestar, princi
palmente con el objetivo de dejar alos
adultos mayores y discapacitados un

ingreso apenas digno, duplicando sus
ingresos para 2024.
Dentro de los mismos rubros de

bienestar, el sector salud crece poco en
su presupuesto, pero este crecimiento
comprende el uso de recursos antipan
demia, que ahora se usarán para una
mejor atención en salud, en especial a
los no afiliados, donde esperemos que
al final de su administración el Presi

dente haya logrado concentrar el es
fuerzo en el IMSSBienestar.

Algo similar sucede para el sector
cultura, que crece po
co pero ya sin el gas
to correspondiente a
la infraestructura de

Chapultepec. El sec
tor educación tam
bién se favorece con

un crecimiento en sus asignaciones.
Toda estafocalización de prioridades

en un ambiente de nulo crecimiento en

la deuda con respecto al PIB, y un am
biente de estabilidadfinanciera. —

¦'"El Surtambién existe. Un ensayo sobre el
desarrollo regional de México", Revista de

economía mexicana nueva época.

Continúa el esfuerzo en
la construcción de un
Estado de bienestar
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Para quién
trabajó
Alejandro Gertz?

La renuncia de Omar Gómez
Trejo a la Unidad Especial
de Investigacióny Litigación

paraelCasoAyotzinapaesungolpe seve
ro a la intención del presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador,
de cumplir su compromiso de entregar
verdad yjusticia a los padres y familiares
de las víctimas de la noche de Iguala
Gómez Trej o estaba ahí porque tenía

la confianza de Alej andró Encinas, res

ponsable a los oj os del Presidente de la
investigación. Tenía la confianza de los
integrantes de la Comisión de la Verdad,
de los padres y familiares de las víctimas,
de las organizaciones acompañantes co
mo el Centro Proy delGIEI.
El nombramiento fue un acto político.

La experiencia del titular de laUeilca en
organismos internacionales como la Ofi
cina del Alto Comisionado de las Nacio

nes Unidas para los Derechos Humanos
enMéxicoyen oficinas
similares en Honduras

y Guatemala, así como
en la Comisión Intera
mencana de Derechos
Humanos no era, tal
vez, la adecuada para
litigar un caso de esa complicación. Gó
mez Trejo, por su trabajo con el GIEI,
estaba ahí porque daba confianza a quie
nes, asuvez, daban credibilidadalainves
tigación en contra de la verdadhistórica.
En las últimas semanas, sin embargo,

las cosas comenzaron a enredarse. Gómez

Trejo estuvo ausente en la presentación
pública del informe de la comisión, hoy sa
bemos que no estuvo de acuerdo con, por lo

menos, lafecha del arresto de Jesús Muri
11o Karampor deficiencias en el expedien
te, tanto así que ély su equipo no participa
ron. Sabemos también que 21 peticiones
de arresto de otros presuntos responsables
—incluidos muchos militares— fueronre

tiradas por petición de otra dirección de la
fiscalía, y sabemos que desde hace días se
le habían qu itado los policías ministeriales
que desde su creación se le habían asignado.
Las primeras reacciones después de la

renuncia culpan a Gertz
de la misma Yo escribí el

lunes algo así. Hoy no lo
tengo tan claro. Ayotzi
napa es un asunto clave
paraesja Presidencia y
su legado. ¿En verdad

lo hizo Gertz sin autorización de Palacio
Nacional? ¿Si así lo hizo, en serio no habrá
consecuencias? ¿Fue por presiones del
Ejército inculpadoporlaCoVAJyprocesa
do por la unidad especial? ¿Ese es el poder
del Ejército en estos días? ¿Fue Encinas
queyano estabaagusto con Gómez Trejo?
Habrá que anotar que el principal

enemigo de la verdad histórica ha si
do derrotado.

principal eiieilligO de
ja verdad histórica lia

SICIC
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Por qué importa
la militarización?

Durante las últimas semanas, el

problema de la militarización ha
ocupado buena parte de la agen

da nacional. Oponerse o aceptarla polarizan el
debate y el espacio simbólico del poder. ¿Por qué
es relevante?

Empecemos por definir el concepto. Militarizar
es la participación de las instituciones militares en
actividades propias del gobierno civil. Así enten
dida, va mucho más allá de la participación del
ej ército y la armada en la seguridad pública (que
la Constitución reserva a corporaciones civiles).
El gobierno del presidente López Obrador tam
bién ha encomendado a las Fuerzas Armadas (en
adelante FF. AA.), entre otras, tareas relacionadas
con la aviación, la salud pública, la migración, la
educación, la construcción de infraestructura ci
vil y bancaria, el medio ambiente, las aduanas y los
puertos (véase Inventario nacional délo militariza
do en www.bit.ly/3BTWJdM).
Existen varios planos de análisis. Desde la pers

pectiva normativa, la Constitución limita la parti
cipación de las FF. AA. alas funciones relacionadas

con la seguridad nacional, la seguridad interior, la
defensa exterior del país y aquellas relacionadas
con la disciplina militar. Pero han sido los gobiernos
civiles quienes les han encomendado otras tareas.
Ello genera una fuerte tensión entre la obediencia al
mando civil y el respeto al texto de la Constitución.
Vaya dilema para marinos y soldados.
En la dimensión política, las FF. AA. se convier

ten defacto en actores políticos y económicos que
inciden en las actividades y decisiones públicas. Las
responsabilidades encomendadas y el presupuesto
que las acompaña generan intereses y agendas pro
pias. El problema es que la lógica de la obediencia,
propia de la institución militar, es antitética con la
complejidad que implica el diseño e implementa
ción de políticas públicas cimentadas en derechos.
Hay innumerables ej emplos que, por razones de es
pacio, no puedo exponer.
En el fondo, el problema es pretender dar solu

ciones simples a problemas complejos. Sin duda,
el país tiene una gravísima crisis de seguridad pú
blica. Existe una ruta de salida. Pero esta conlleva

años de inversión y perseverancia en la profesio
nalización de policías, fiscales yjueces en todos los
niveles de gobierno; crear un sistema penitencia
rio moderno; desarrollar sistemas de información
bien construidos y compartidos; diseñar políticas
criminales nacionales consensuadas y coordina
das. Si esta ruta existiera, las FF. AA podrían tener
un papel relevante, pero su presencia, sin un plan
de acción de mediano plazo, solo garantiza que el
problema se agravará.
Más allá, la creciente intervención de las FF. AA.

en acciones de gobierno civil trastoca todo el siste
ma constitucional. Por eso los argumentos del pre
sidente López Obrador esconden implicaciones po
líticas de enorme complejidad que están trastocan
do la vida pública de este país.

»INVESTIGADOR DEL CIDE
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19942024: la
maldición de
Ebrard

Afínales de los setenta, Ma
nuel Camacho Solís vol
vió al país tras estudiar en

Princeton. Lo hizo escribiendo un en

sayo que inicia así: "El sistema político
mexicano, tan difícil de clasificar, ha si
do más efectivo que la mayoría de los
sistemas políticos de países en situa
ción social semejante a la de México".
Con ese mantra, Camacho dio clases

en el Colegio de Méxicoy luego comen
zó una carrera en el PRI de los ochenta

al lado de Carlos Salinas de Gortari en

la Secretaría de Programación; des
pués, en DF, como encargado de su re
construcción tras el sismo de 1985 y de
la contingencia ambiental de 1987, para
luego, tras las cuestionadas elecciones
de 1988, ser designado regente por el
propio Salinas.
Durante todo el sexenio salinista

atendió la misión especial de dar go
bernabilidad a la capital, lugar donde
se había notado más el descontento y
la derrota priista en los comicios del 88.
Por haber cumplido
este encargo y ser par
y amigo del entonces
presidente, Camacho
parecía el candidato
merecedor de la deci
sión de Salinas, pero
éste se inclinó al final por Luis Donal
do Colosio, a quien percibía más leal.
Tras el desaire, Camacho fue exi

liado a Relaciones Exteriores, aunque
luego volvería a la política interior me
diando en Chiapas y, con el asesinato de
Colosio, acabaría dejando al PPJ para
fundar un partido de centro.
La semblanza anterior aplica tam

bién para Marcelo Ebrard, quien vivió
los mismos acontecimientos junto a
Camacho Solís, como alumno, subor
dinado, colaborador y discípulo.
Ahora, en esta prematura contienda

del partido gobernante por la sucesión
de 2024, Ebrard enfrenta condiciones
parecidas alas de Camacho ante 1994:
al inicio del gobierno actual fue desig
nado para atenderla misión especial de
la relación con el EU de Donald Trump
y, a diferencia del resto del gabinete,
tiene un trato más paritario con el pre

sidente Andrés Ma
nuel López Obrador,
quien hasta ahora, en
temas sucesorios, da
la impresión de incli
narse por la lealtad de
Claudia Sheinbaum.

¿Qué hará Ebrard si se repite en él
lo que le sucedió a su mentor Camacho
Solís?, ¿aceptará exiliarse con la can
didatura a la secretaría General de la
OEA que ya le están perfilando o suce
derá un cisma en la sucesión presiden
cial de 2024? El sistema político mexi
cano de hoy se enreday desenreda cada
día más.

m i.i,"

6ll él lo que le SUCédiÓ a
Sil II ICl l li)I'?
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¿Y Peña Nieto?
17

ntiendo y respeto, aunque no la comparto, la
1^1 i posición de Andrés Manuel López Obrador

_lIrespecto al ejercicio de la acción penal contra
Felipe CalderónyEnriquePeñaNieto.
Aj eno al espectáculo propagandístico, comprometido, co

mo está, con el proceso de construcción de paz, el Presidente
ha insistido reiteradamente en que "no es su fuerte la vengan
za" y en que, antes que perseguir a los ex presidentes, prefie
re mirar hacia adelante e impulsar la transformación del país.
Es el suyo el comportamiento del jefe de Estado res

ponsabley consciente de que se hace cargo de un país con
vulso, violento y desigual.
De unjefe de Estado qué, ademásypor mandato de una

aplastante mayoría ciudadana, debe emprender—sin vul
nerar de ninguna manera las libertades públicas y respe
tando la división de poderes— la demolición de uno de los
regímenes más perversos, represivos, corruptos, sofistica
dosylongevos de lahistoriamoderna.
De igual manera actuó Nelson Mandela; razones le so

braban para cortar cabezas, para encarcelar a quienes im 
pusieron el apartheid y perpetraron tantos y tan atroces
crímenes de lesahumanidad.
Optó Mandela, en cambio, por mirar hacia adelante

justo como hace hoy López Obrador. Perdieron—es cier
to— su sueño de "justicia implacable" muchos militantes
que junto aéllucharon. Perdió, por otra parte, su realidad
de control absoluto del país, la minoría afrikáner. Gana
ron las mayorías hasta entonces humilladas y sometidas
y ganaron también las nuevas generaciones qué, ajenas al
conflicto, viven hoyen un país enpaz.

He impulsado y lo seguiré
haciendo, el juicio a ex presi
dentes. He repetido que a Cal
derón no he de soltarlo has

ta que lo agarren y pague con
cárcel sus muchos crímenes.
Peña Nieto, en tanto que, es
corresponsable de la suerte
sufrida por los 43 normalistas

de Ayotzinapa, tiene también

unadeudapendiente con la Nación.
No exijo a López Obrador que hagajusticia; no le corres

ponde. Hay en este país —y por primera vez en su histo
ria— unadivisiónreal de poderes.
Le exijo al fiscal general de la República—que es autóno

mo—judicializar, apropiada y eficientemente, las averigua
ciones realizadas por la Comisiónparalaverdadyacceso ala
justicia en el Caso Ayotzinapay actuar de manera inmediata
contra todos los responsables de este crimen de Estado.
Le exijo ajueces y magistrados que obsequien las ór

denes de aprehensión correspondientes y, sin dilación ni
pretexto, actúen con integridad y de acuerdo a derecho,
para que no haya impunidady se hagajusticia plena.
¿YPeñaNieto?

El era el comandante supremo de las fuerzas armadas, el
jefe directo del procurador general de la República, de los
secretarios de Gobernaciónyde Seguridad Públicaydel di
rector del Centro Nacional de Inteligencia.
Hombres e instituciones, baj o sus órdenes, encubrieron a

los criminales, se cruzaron de brazos enlugar de buscar y resca
taralosmuchachosconvida,ocultaronymanipularoneviden
cias, orquestaron contorturasymentiras la "verdadhistórica".
¿YPeñaNieto? ¡insisto!

¿Por qué procesar solo a sus subalternos? ¿Por qué no
meterlo ala cárcel junto a Jesús Murillo Karam? ¿Por qué
va a quedar impune si era el jefe de un Estado criminal en
el que capos, sicarios y funcionarios militares y civiles eran
unay la misma cosa? Si, como Felipe Calderón, ¿tiene las
manos manchadas de sangre inocente?
Miremos, como López Obrador, haciaadelante, pero, co

mo ciudadanas y ciudadanos, no olvidemos. Si hayjusticia
paraAyotzinapalahabráparaMéxico.

No exijo a AMLO
que hagajusticia; no
le corresponde, pero
por primera vez hay
división de poderes
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Ninguna razón
para el desconcierto
Inquirido sobre la renuncia de Omar Gómez

Trej o a la ñscalía especial del caso Iguala y
sobre si esta baja es consecuencia de las fil

traciones de supuestos pero inverosímiles "mensa
j es" telefónicos revelados por la periodista Peniley
Ramírez, el presidente López Obrador dij o ayer:
"Hay diferencias y se respetan todos los puntos de

vista. Nada más decirles a los padres de los jóvenes
de Ayotzinapamamás, papás, aellos me dirijo que
tengan confianza; que nosotros vamos a continuar
con la investigación; que oj alá y me crean que esta
mos recibiendo muchas presiones de todo tipoy de
muchas partes, pero que tenemos la firme voluntad
de hacer justicia; que yo estoy acostumbrado a resis
tir y, como decía el general Torrij os: el que se aflige, se
afloja. Que no estén pensando nuestros adversarios
conservadores, los corruptos, los que ordenaron es
te crimen, los que encubrieron a los responsables,
los seudodefensores de derechos humanos, que en
realidad son partidarios del conservadurismo, que
van a descarrilarla investigación. Vamos a seguir ade
lante, sin limitaciones, sin presiones (...). Van a querer
enrarecer y descalificar la investigación. No lo van a
lograr. Decirles que estamos actuando de conformi
dad con la investigación que realizó el equipo encar
gado déla investigación, la comisión encargada que
encabeza Alejandro Encinas...".
Contó entonces que escuchó la transmisión de

una entrevista que MILE
NIO Televisión le hizo a Vi
dulfo Rosales, representante
legal de los padres de Los 43:
"Es que una de las cosas

que me dejó anonadado", ex
presó con evidente extrañe
za, sin saber que ese abogado

ha sido entrevistado en in

contables ocasiones (y yo lo
he tenido en El Asalto... de televisión), y aventuró:
"Ahora se volvieron defensores. Le dieron todo el

tiempo. Primero, abrióla nota;luego, cerró. Fue co
mo una transmisión especial. Y resulta que ese pe
riódico (MILENIO es multimedia) fue el que difun
dió todo lo relacionado... Sus articulistas, creo que
era hasta director del periódico Marín, el que negó
que tuviesen razón los padres y defendió la llamada
verdad histórica, y ahora ya cambió, un gran viraj e,
por eso me quedé sorprendido...".
La confusión es obvia: MILENIO siempre ha

honrado lalibertad de expresióny da cabida a todas
las voces. Por lo que corresponde a la mía, jamás he
sostenido que los padres, cuya desgracia me estruj a,
tengan razón.
Y porque el caso lo he reporteado hasta en sus

resquicios, afirmo y reafirmo que la esencia de "la
verdad histórica" (que policías municipales levan
taron a los estudiantes para entregarlos a sus asesi
nos de Guerreros Unidos) nadie la ha podido des
mentir, y que como lo hace la 4T, perseguir a quienes
como servidores públicos investigaron el crimeny
hasta culpan al Ejército es, por decir lo menos, una
descomunal marranada

¿Qué calidad ética y profesional tiene el aparato
presidencial de prensa cuando sujefe reflejatan ele
vado grado de desconocimiento de lo que difunden
los medios...?^™

Jamás he sostenido
que los padres de los

normalistas, cuya
desgracia me estruja,

tengan razón
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1 Madurez. El secretario de Gobernación, Adán
•Augusto López, convocó al Senado a encontrar

una solución para resolver el problema de la inseguri
dad. En su comparecencia, aceptó la propuesta de los
senadores para modificar la minuta del tema militar
y explicó la prisa que tiene el gobierno. "Aproveche
mos la minuta que está ahora en comisiones y trate
mos de construir en consenso. Me han preguntado que
por qué ahora y no hasta marzo de 2024. Yo les diría
que éste es el momento de tomar la decisión de cómo
vamos a continuar enfrentando la batalla en contra de
la inseguridad, pues en 2024 todos vamos a estar me
tidos de lleno en el proceso electoral". Propositivo y
conciliador, algo que a otros les falta. /
2 Cátedra. Fue larga la comparecencia de Rogelio

• Ramírez de la O, secretario de Hacienda, en la
Cámara de Diputados, donde expuso los detalles del
Paquete Económico 2023. Conceptas claros, explica
ciones de fondo y gran disposición fueron su sello. Con
datos concretos reveló que se'implementa una política
fiscal prudente y responsable, la fortaleza del merca
do interno se apuntala, se recupera el consumo priva
do, el turismo y las inversiones pública y privada van
al alza. Ramírez de la O se tomó en serio comparecer,
a diferencia de los legisladores, pues el ausentismo fue
inocultable. Y quienes asistieron, brillaron por su falta
de atención. Si para eso lo llamaron, fue una falta de
respeto ante tan puntual explicación.
3 Definiciones. Esta semana, el PRI podría nego

ciar una alianza en el Estado de México con el
PAN y el PRD, con lo que mantendrían viva la alian
za Va por México, aunque el acuerdo podría darse sin
la participación del líder nacional priista, Alejandro
Moreno, a quien acusan de violar los acuerdos de di
cha alianza. En el Edomex, donde sólo se elegirá go

bernador o gobernadora el próximo año, el proceso
electoral comenzará entre el 1Q y el 7 de enero de 2023.
Cuentan que hay un distanciamiento entre Alfredo del
Mazo y Alito, lo que ha llevado al gobernador a tomar
las riendas del priismo local para tratar de negociar la
continuidad de la alianza. Dicen las encuestas que no
todo está perdido... Échenle ganas.
4 Los diferentes. María Elena PérezJaén,

• diputada federal por el PAN, presentó ante la Fis
calía General de la República una denuncia de hechos
cometidos por Seguridad Alimentaria Mexicana (Se
galmex), por presunta corrupción en la Cuenta Pública
de 2020. Informó que, derivado de este señalamiento
presentado ante la Fiscalía Especializada en Materia
de Combate a la Corrupción, propondrá a la Comisión
de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación
que cite a Leonel Cota Montaño, titular de Segalmex,
para que aclare las irregularidades observadas. Opor
tunidad de oro, pase a gol o como se le califique, es el
momento de demostrar que los de la 4T no son igua
les a los que maquinaron La estafa maestra ¿Podrán?
5 Todo mal. El gobernador de Veracruz,

• Cuitláhuac García, y el secretario de Gobierno
estatal, Eric Cisneros, estuvieron ayer en la Ciudad de
México mientras sus gobernados se preguntan quién
atiende al estado. Dos balaceras el pasado jueves 22,
una más ayer, todas ellas en Xalapa, y a plena luz del
día. Además, sigue impune el asesinato de la profeso
ra Elizabeth Meza, afuera de la escuela Adolfo Ruiz
Cortines. Para colmo, el senador Julen Rementería le
vantó la voz en favor de Tito Delfín Cano, "un hombre
inocente que García mantiene como preso político a
través de triquiñuelas, reaprehensiones y corrompien
do el sistema de justicia en Veracruz". Pero el manda
tario asegura que el estado mejora en seguridad. Sólo
él y su secretario se la creen.
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Ni abrazos ni balazos...
ahora cuchillazos
• Si no se tratara de él, seguramente el incidente se
habría apagado rápidamente.

Un código de honor, respetado incluso entre las mafias,
dictaba que nadie podía meterse con las familias de los jefes
rivales... aunque tanjbién era de suponer que las familias no
se metieran en asuntos de los clanes enemigos.
O sea, que todo mundo respetara sus fronteras, y los

civiles estarían a salvo.
El tema viene a cuento porque ayer, al clausurar la ta

quería Don Eraki —bajo el argumento de que no cum
plía con el uso de suelo para su operación—, personal del
Invea fue amenazado con un cuchillo por el dueño del
establecimiento.

Aunque grave, el incidente hubiera sido uno más entre
los que acontecen a diario en la Ciudad de México. Pero da
la casualidad que la persona que salió con un cuchillo, que
parecía machete, es Daniel Tabe Tabe.

Obviamente, por el apellido se supo de inmediato que
se trataba del padre del alcalde panista en Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe Echartea, quien, aunque reprobó la reac
ción de su padre, dijo que se debió a que el gobierno de
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Claudia Sheinbaum le puso el
dedo a su familia.
Y a lo mejor el alcalde tiene

razón, pero el establecimiento de
su papá está en una de las colo
nias que pertenecen a la demar
cación que él gobierna, y parece
increíble que, si está viendo que
van sobre ellos, haya descuidado
ese pequeño detalle.
Más aún cuando en 2014,

David Razú, entonces director
de Gobierno en Miguel Hidalgo,
fue exhibido por habitar un departamento construido ¡le
galmente, ¡en la misma colonia Escandón, donde está el
restaurante! Los panistas usaron el tema en las elecciones
de 2015 y ganaron.

Si bien es cierto que don Daniel Tabe salió ayer mismo
a ofrecer una disculpa a los trabajadores del Invea que le
cerraron su changarro, las imágenes en las que se aprecia
agarrar del cuello a uno de ellos y acercarle el cuchillo a la
garganta son impactantes; se metió con los enemigos.

El alcalde panista es uno de Los Cinco Magníficos que
forman parte del equipo que controla el partido blanquiazul
en la ciudad, y que han sido acusados de operar un Cártel
Inmobiliario en Benito Juárez, y ahora le revienta este tema.

Está claro que el gobierno local no sólo presiona, sino
incluso hostiga a los suspiritos azules, que por lo mismo
deberían cuidar hasta el último detalle para evitar que les
peguen más, pues lo de ayer le abre otro flanco al grupo.

¿Con qué cara la administración de Mauricio podrá im
pedir la operación de giros irregulares, si su propia familia
se brinca la ley en la alcaldía donde él gobierna?

Si no se tratara de él, seguramente el incidente se habría
apagado rápidamente, y a lo más que habría escalado sería
a que alguien hiciera un meme sobre Lord Cuchillo, pero
desgraciadamente el tema no acabará ahí.

Quizá venga una denuncia penal por promover que no
haya abrazos ni balazos, sino cuchillazos.

O
CENTAVITOS

Felices andan en el Antiguo Ayuntamiento porque la más
reciente encuesta de El Financiero, señala que el conoci
miento sobre Sheinbaum va en aumento, y que las simpa
tías por la alianza opositora bajaron por segundo mes. Pero
quizá lo que debería revisar la jefa de Gobierno es que, por
segundo año consecutivo, junio ha sido su peor mes en
cuanto a preferencias electorales, y seguramente se debe a
la tragedia de la Línea 12 del Metro, que si bien la construyó
Marcelo Ebrard, quedó la percepción de que ella descuidó
el mantenimiento. Aguas con ese dato, porque si se concreta
su candidatura presidencial, que se acuerde que las elec
ciones serán precisamente en junio, donde no le va bien.
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La no "consulta"
• Los resultados los darán a conocer un día después...
y viene lo mejor, el colmo: el resultado no será
vinculante.

"No podrán ser objeto de consulta popular la restricción de
los derechos humanos reconocidos por esta Constitución
(...) la permanencia o continuidad en el cargo de los servi
dores públicos de elección popular; la materia electoral (...)
la seguridad nacional y la organización, funcionamiento
y disciplina de las Fuerzas Armadas...", un fragmento del
artículo 35 constitucional, que es necesario recordar luego
de lo anunciado ayer en Palacio Nacional.
La consulta que no es consulta, va. No se puede lla

mar así, porque al hacerlo se estaría violando la Constitu
ción. Así que mejor será un "ejercicio participativo". Adán
Augusto López siguió el guión anunciado por el Presiden
te y resolvió así su promesa, ésa que debió sacarse de la
manga ante la imposibilidad para el aval de la reforma con
la que, dicen que el PRI, planteó mantener al Ejército en
tareas de seguridad hasta el 2019. Conocemos el desenla
ce de esa intención. Por eso apareció ya en el calendario
este "ejercicio participativo": será el 22 de enero próximo,
a partir del 10 de octubre iniciará la campaña de difusión,
llamarán a todos los brazos posibles dentrodel Estado
para que se difunda a todo el territorio nacional. No será
operado por el INE, dicen que para que no pida mucho
presupuesto, pero más bien porque el instituto no podría
realizar este "ejercicio" clara
mente violatorio de las leyes y
evidentemente innecesario.

La seguridad pública es uno
de los temas que no puede so
meterse a un ejercicio de opi
nión. La estrategia de combate
a la delincuencia no puede de
pender hoy de una reforma que
no ha logrado consenso o me
diano diálogo en el Legislativo,
pero que sí ha generado en
contronazo entre Poderes de la
Unión.

Tres preguntas que podrán
responder, dicen, quien se iden
tifique con un documento oficial
y CURP. Los resultados los darán
a conocer un día después... y vie
ne lo mejor, el colmo: el resulta
do no será vinculante.
Será cosa de días para que

este gobierno, abrazado en el
discurso de austeridad, nos diga
cuánto se gastará en un ejercicio que servirá para nada y
que tendrá, además, efectos negativos en el entendimiento
de algo de lo que López Obrador parece estar muy orgu
lloso, esa idea que menciona cada que tiene oportunidad
sobre que la democracia es el poder del pueblo y que en la
democracia el pueblo manda. Ahora convoca a ese pueblo
a responder las preguntas de este "ejercicio participativo".
aun sabiendo que no va a pasar nada, porque no será vin
culante. El resultado es lo de menos.

"Y entonces que siga pregonando que la democracia es
la voz, el poder del pueblo, de ese pueblo al que va a can
sar y desencantar de que cada vez que me da su opinión
no pasa absolutamente nada' ¿O de qué servirá? Hoy, sólo
como mecanismo de presión para su partido, el que no
logró sacar la soñada reforma.

La estrategia
de combate a la
delincuencia no

puede depender
hoy de una
reforma que
no ha logrado
consenso o

mediano diálogo
en el Legislativo.
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Hoy decidirá el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración si se anula o no la elección en Tamaulipas. No se trata
sólo de un conflicto electoral: la decisión definirá en mucho el
destino político y personal del gobernador en funciones hasta
el 1 de octubre, Francisco Javier García Cabeza de Vaca y
del electo, Américo Villarreal. Cualquiera de los dos podría,
incluso, terminar en manos de la justicia. Y el fantasma del
crimen organizado está detrás de todo este escenario.

Por Nuevo Laredo y Reynosa transita buena parte del co
mercio internacional de México y siempre han sido claves
para el crimen organizado, no sólo el narcotráfico. En esos
ámbitos, además, es donde mayor relación, de todo tipo, se
ha dado entre la política, la administración pública, sectores
empresariales y grupos criminales. Desde los tiempos de Juan
Nepomuceno Guerra y luego Juan García Ábrego, hasta Osiel
Cárdenas y los Zetas, incluyendo la ruptura de éstos con el
Cártel del Golfo y luego de la pulverización de esos grupos, con
los remanentes del Golfo y la presencia, como sucesores de los
Zetas, del Cártel del Noreste y su Tropa del Infierno, durante
más de 40 años esa región fronteriza, incluso en las guerras
intestinas, fue controlada por grupos locales.

Se dice, en ámbitos de inteligencia, que el Cártel de Sinaloa,
con aliados locales, estaría listo para terminar de desplazar en
la estratégica frontera de Nuevo Laredo y Reynosa al Cártel del
Noreste, desarticulado luego de la detención en marzo pasado
de su líder, Gerardo Treviño, apodado El Huevo, sucesor en
ta entidad de los Zetas y que fue entregado inmediatamente
a Estados Unidos.

El Cártel de Sinaloa ha tenido, a consecuencia de contar con
un enemigo común, los Zetas, acuerdos con el Cártel del Golfo,
una organización debilitada pero muy presente, La cercanía
de algunos de sus líderes con dirigentes locales de Morena
ha sido evidente. Muchos de los negocios y de los acuerdos
políticos del asesinado empresario Sergio Carmona iban en
ese sentido. El último encargo político del gobernador electo,
Américo Villarreal, independientemente de su larga carre
ra política local, fue como delegado de Morena en Sinaloa,
en las controvertidas elecciones del año pasado. La presencia
del Cártel de Sinaloa en el noreste del país es cada vez más
marcada y todo indica que su avance hacia el control de esa
estratégica frontera, con sus aliados locales, puede ser, a corto
plazo, un hecho.

Otro elemento que contamina todo el proceso es la opera
ción de la columna Pedro J. Méndez, de la que hemos hablado
mucho aquí; es una organización criminal que controla, in
cluso con sus propios alcaldes, varios municipios tamaulipe
cos. Es responsable de varios asesinatos, sobre todo durante
el periodo de Egidio Torre Cantú, cuyo hermano Rodolfo fue

asesinado por sicarios del Cártel del Golfo, al que pertenece
esa columna que se opuso en forma radical a ese gobernador.

Se debe reconocer que hace seis años apoyó públicamen
te al actual gobernador Francisco Javier García Cabeza de
Vaca. Pero en cuanto asumió el presidente López Obrador,
el entonces subsecretario de Gobernación de Olga Sánchez
Cordero, Ricardo Peralta, se reunió en un mitin público con
los líderes de la columna Pedro J. Méndez, les prometió todo
el apoyo y éstos se apresuraron a romper con el panismo lo
cal y comenzaron a apoyar a Morena, como lo hicieron en las
pasadas elecciones.

Ganaron sus distritos, como lo habían hecho en las dos an
teriores elecciones, impidiendo por la fuerza de las armas que
sus opositores participaran en la elección.

La columna armada Pedro j. Méndez no es una organización
civil, es un órgano del Cártel del Golfo, su esquema de opera
ción y su discurso es muy similar al que manifestaron en su
momento La Familia, Los Templarios y algunos de los grupos
de autodefensa en Michoacán y Guerrero, ligados, en realidad,
a distintos cárteles, sobre todo, al de Jalisco Nueva Generación.

Aparecieron, en el 2014, en los municipios de Hidalgo, Vi
llagrán y Mainero, en el centrosur de Tamaulipas y los orga
nismos de inteligencia desde entonces los reportan como un
grupo del Cártel del Golfo, utilizado para propaganda política
y para confrontarse con Los Zetas, cuyos asesinatos se han
atribuido públicamente en varias ocasiones. Así, en 2015 in
formaron en un comunicado que "Silverio Zúñiga fue ejecu
tado ayer por la mañana en el ejido Cruz y Carmen de Hidalgo,
Tamaulipas, por la columna armada Gral. Pedro José Méndez,
porque participaba apoyando a la delincuencia zeta en asaltos
carreteros y secuestros en la región".
Antes, el 19 de mayo del 2014, fueron asesinadas nueve

personas en el municipio de Hidalgo, cinco hombres y cuatro
mujeres, después de que ese grupo armado ingresó al pobla
do e incendió varias casas. Los de la columna los acusaron
de ser zetas.

En un comunicado divulgado en el 2014 y dirigido a "los
pueblos de Hidalgo, Villagrán y Mainero", afirman que "hemos
fusilado sin violentar nuestros escrúpulos ni torturar nuestra
conciencia religiosa, pues lo hemos hecho en defensa de la
vida y del destino de nuestro pueblo, hombres de convicciones,
no de fortuna, urgen a la patria". En sus mantas aseguran que
están "a Dios rezando, pero con la 45 dando".

Los negocios de Carmona, la columna Pedro J. Méndez, el
crimen organizado que mueve el tráfico de drogas, personas
y armas en ese enorme tramo de la frontera, son los que están
más pendiente que nadie de lo que suceda electoralmente en
Tamaulipas.
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Veamos, primero, los hechos.
Uno. La Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del

Caso Ayotzinapa, presidida por el subsecretario de Goberna
ción. Alejandro Encinas, publica su Informe y, con base en las
nuevas evidencias, la Fiscalía General de la República (FGR)
solicita 83 órdenes de aprehensión, 20 de ellas de miembros
de las Fuerzas Armadas.

Dos. Días después, la FGR cancela 21 de estas órdenes,
16 correspondientes a militares que habían sido acusados
de delincuencia organizada, incluyendo al coronel Rafael
Hernández Nieto, quien se desempeñaba como comandan
te del Batallón de Infantería con sede en Iguala cuando desa
parecieron los 43 estudiantes de Ayotzinapa hace
ocho años.

Tres. Extrañamente, los fiscales de la Unidad
Especial de Investigación y Litigación del Caso
Ayotzinapa (UEILCA), que venían investigando
seriamente el caso durante este sexenio, no son
los que solicitan y luego cancelan estas órdenes
de aprehensión. A dicha Unidad ni siquiera le avi
san de estas decisiones.

Cuatro. Días después, el titular de la UEILCA,
Ornar Gómez Trejo, presenta su renuncia. El
presidente López Obrador confirma la dimisión
y acepta: "Hay diferencias y se respetan todos los
puntos de vista".
Cinco. Nuestro colega Jorge Fernández

Menéndez entrevista al general brigadier José
Rodríguez Pérez, preso en el Campo Militar Uno por delin
cuencia organizada a raíz del Informe de la Comisión presidi
da por Encinas. El inculpado afirma que la única prueba que
existe en contra de los militares presuntamente involucrados
en el asesinato y desaparición de los estudiantes son las de
claraciones del líder del grupo delincuencial Guerreros Unidos,
Gildardo López Astudillo, alias El Cabo Gil. Se dice inocente y
califica como una vileza y cobardía las acusaciones que le han
hecho a raíz del Informe de la Comisión de la Verdad.

¿Qué nos dice la suma de estos cinco puntos?
Que existe un enfrentamiento dentro del gobierno de López

Obrador.

Por un lado, está la Comisión de la Verdad de Encinas cuyo
valor ha sido demostrar la participación activa del Ejército en
el asesinato y desaparición de los 43 de Ayotzinapa. Por el

otro, el Ejército tratando de negar esta versión con el fin de
minimizar el impacto mediático que podría tener en la opi
nión pública.

En medio se encontraría la FGR que ha jugado un papel
patético. Apoya a la Comisión con órdenes de aprehensión al
personal militar, y luego retira la gran mayoría de ellas. Y en
toda esta faena deja afuera nada menos que a su fiscal espe
cial, quien termina renunciando.
A la cabeza de este batidillo se encuentra el presidente

López Obrador.
Por un lado, tiene que cumplir su promesa de resolver el

caso de Ayotzinapa, demostrando que su gobierno es diferente
al pasado, aunque esto involucre a altos mandos de la Fuerzas
Armadas. Por el otro, el mandatario tiene una alianza estra
tégica con soldados y marinos. Como nunca, los militares se
encuentran involucrados en todo tipo de labores del gobierno
federal. Ejército y Marina son los dos grandes pilares de López

Obrador. Y, naturalmente, el Presidente no quie
re hacer enojar a sus aliados.

López Obrador está tratando de resolver este
dilema en una arriesgada jugada para quedar
bien con los dos bandos. Su narrativa es la de
"las manzanas podridas". No es que las Fuerzas
Armadas hayan participado activamente en el
asesinato y desaparición de los 43 de Ayotzinapa
como institución (lo cual comprobaría que sí fue
un "crimen de Estado"), sino que malos elemen
tos de la corporación, corrompidos por el crimen
organizado, habrían participado en la comisión
de estos delitos. Luego entonces, es necesario
castigar a las "manzanas podridas" para dejar
limpiecitas las instituciones castrenses que son
sus aliadas estratégicas.

Igual le funciona al Presidente esta estrategia, igual y no.
Como puede quedar bien con las dos partes, también puede
quedar mal. Por un lado, se vería como un mandatario al que
doblaron las Fuerzas Armadas y, por el otro, como el coman
dante en jefe que no cerró filas con sus subordinados y des
protegió al Ejército y Marina a la hora de los guamazos. .

Si tuviera que apostar quién ganará en este enfrentamien
to dentro del gobierno, lo haría por el Ejército. Por una razón
fundamental: tienen más poder, hoy más que nunca. El Pre
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sidente les abrió la puerta de par en par a los militares y ya se
metieron hasta la cocina del gobierno civil. No veo al Presiden
te arriesgando la buena relación que tiene con ellos a cambio
del espinoso asunto de Ayotzinapa. Como en su momento hizo
Peña Nieto, López Obrador acabará protegiendo a las Fuerzas
Armadas. Eso creo. A ver qué pasa.
Si tuviera

que apostar
quién ganará
en este

enfrentamiento
dentro

del gobierno,
lo haría por
el Ejército.
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Preguntas a Perogrullo *
>

Primero fue, en 2018, la consulta sobre el aeropuerto
de Texcoco; luego, en 2021, sobre si debía procesare
penalmente a los expresidentes; después, en 2022, para
saber si se ratificaba el mandato del Ejecutivo.
Ahora, el presidente Andrés Manuel López Obrador

prepara un nuevo ejercicio para pedir la opinión de la gente,
aunque ya sepa —igual que en las ocasiones anteriores—
cuál va a ser el resultado.

A no ser por la utilidad política que tiene para él, la con
sulta sobre si las Fuerzas Armadas deben participar en ta
reas de seguridad pública hasta 2028 es completamente
fútil, pufes ni siquiera se realizó antes de que el tema se
sometiera a debate en el Congreso y lo más seguro es que
éste lo habrá resuelto en los primeros días de octubre, con
lo que pedir la opinión de la ciudadanía en enero de 2023
resultará extemporáneo.

Como digo arriba, se trata de preguntar algo cuya res
puesta ya se conoce, porque ha sido respondida en múlti
ples encuestas. Sí, la mayoría de los ciudadanos quiere que
soldados y marinos sigan en esas labores, pero no porque lo
consideren ideal, sino porque no hay opción. Hace mucho
que se abandonó el esfuerzo de construir corporaciones
policiacas competentes, qué den confianza a los goberna
dos. Por eso es; en todos los sentidos, igual que ha sido en
las consultas anteriores, una pregunta^para Perogrullo.

A diferencia de la consulta sobre los expresidentes y de la
de "revocación" de mandato, en esta ocasión el Presidente ha
decidido prescindir del Instituto Nacional Electoral. Es decir,
no será un ejercicio de carácter vinculante. Y, a decir de algu
nos abogados constitucionalistas que he consultado, puede
incluso ser ilegal, pues el gobierno estará haciendo algo para
lo que probablemente no esté facultado. Y, como se sabe,
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la autoridad sólo puede hacer aquello que le permite la ley.
Eso nos lleva al'tema del gasto. Como pretexto para

no organizar la consulta en los términos que establece la
Constitución, López Obrador ha dicho que pedir que la
organice el INE implicaría mucho dinero. "Nos van a pedir
hasta para viáticos", ironizó. Sin embargo, el secretario de
Gobernación anunció ayer que en este "ejercicio partici
pativo" se instalará al menos un "centro" para recabar la
opinión de los ciudadanos en cada una de las casi 69 mil
secciones electorales del país. ¿Cuánto costará eso y el resto
de las actividades para llevar a cabo un ejercicio que nada
aportará a los ciudadanos? ¿Está el país para derrochar así
decenas o cientos de millones de pesos? ¿Será eso lo que
entienden por "austeridad republicana"?
Además, dicha"consulta sólo contribuirá a posponer la

discusión que realmente debemos tener como mexicanos:
¿cómo lograr los niveles de seguridad que requerimos para
la convivencia y el desarrollo económico? Esos nunca se
alcanzarán sin la promoción del respeto a la ley y la cons
trucción de instituciones civiles adecuadas. Si nos atenemos
a los números, la participación de la Guardia Nacional, el
Ejército y la Armada no ha sido suficiente para alcanzar esa
meta. Ha sido, en todo caso, un paliativo para enfrentar una
situación desesperada.

Por último, esta idea pudiera contener una pildora enve
nenada. Dado el discurso de descalificación de las institu
ciones electorales —el INE y el Tribunal Electoral—, no sería
extraño que, pasado este ejercicio, el gobierno argumente
que las votaciones las puede organizar perfectamente la
Secretaría de Gobernación, como sucedía hasta finales de
los años 80, y, luego, que el padrón electoral y la credencial
para votar son innecesarios, porque ya existen el Registro
de Población y la CURP.

Sin embargo, lo que no podrá presumir el gobierno —al
menos con las consultas que ha promovido hasta ahora—
es su capacidad de generar el interés de la ciudadanía en
esos ejercicios. En la consulta a la que mejor le fue, la de
"revocación" del mandato, en abril pasado, apenas partici
pó una sexta parte de los inscritos en la lista nominal. Casi
cualquier elección en México convoca a más ciudadanos.
Y es que preguntarle a Perogrullo no tiene mayor chiste.
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Aguantó metralla
sin perder la calma
No es fácil hacer enojar a Adán Augusto López Hernández.
El secretario de Gobernación aguantó metralla en su compa
recencia en el Senado por laglosa del 4B Informe de Gobier
no. Lo ayudó a salir bien librado ese "humor campechano"
—así lo definió el priista Jorge Carlos Ramírez Marín— que
el tabasqueño tiene.

Los senadores del Bloque de Contención llevaban todo
un arsenal para acribillarlo: la militarización de la seguridad
pública, desapariciones forzadas, Ejército en Ayotzinapa, el
pisoteo a la Constitución, su papel como corcholatade López
Obrador... En el área del PAN, todo el tiempo le mostraron
pancartas con una misma leyenda: López Obrador, 130
mil muertos. Una exigencia recurrente durante la compa
recencia, atestiguada en primera fila por los subsecretarios
Alejandro Encinas y César Yáñez, es el fortalecimiento de
las policías locales. El senador Damián Zepeda, del PAN,
recordó el recorte al presupuesto para las policías estatales
y municipales de 21 mil millones dé pesos a 8 mil millones.
A la Guardia Nacional, en contraste, se le asignaron —para
2023— 34 mil 500 millones de pesos.
* Emilio Álvarez Icaza, primer orador, lo recibió con una des
carga. Lo acusó de ser promotor de la política de amenaza y de
chantaje. Dijo más: "Hoy es usted uno de los actores de la po
larización y del desencuentro hasta con la propia bancada de
su partido (el boicot a la plenaria de los senadores de Morena).
Si eso le pasa a la bancada de su partido, ¿qué podremos es
perar los de oposición?", preguntó el senador del Grupo Plural.

Añadió: "Es una enorme decepción que el ejercicio de sus
atribuciones no sea para construir acuerdos en temas tan
críticos como la seguridad. Es absolutamente sorprendente
ver a una izquierda militarista".

Respuesta de Adán Augusto: "No le acepto ni le aceptaré,
porque no tiene una sola prueba, que se refiera (a él) como el
que promueve la política de chantaje y de amenaza. Soy una
gente que respeta a los que no piensan como yo".

Y sobre los riesgos de la militarización: "No veamos fan
tasmas. Eso lo podemos encontrar en América del Sur y en
otras latitudes. Se ve lejana la noche del 68 y del 71. Las Fuer
zas Armadas actúan, hoy, de manera institucional".
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El secretario también respondió al hoy emecista Marco
Antonio Gama, quien abiertamente le preguntó: "¿Quiere ser
secretario de Gobernación y construir la gobernanza demo
crática o prefiere ser candidato de Morena y recorrer el país
en busca del voto popular?".

Respuesta del secretario: "No coman ansias. Ya llegará el
momento en que nos vean en campaña. Ahorita estoy ocu
pado en ser el secretario de Gobernación. Y al senador Gama
le digo que yo no aspiro a ser secretario de Gobernación: Ya
lo soy y trabajo de tiempo completo acompañando al presi
dente Andrés Manuel López Obrador".

Al final, el secretario se mostró abierto al consenso; a enri
quecer la iniciativa al 5e transitorio con propuestas de la oposi
ción y a fortalecer, casi con el poder de la Jucopo, la Comisión
Bicameral encargada de evaluar periódicamente el funciona
miento de la Guardia Nacional. ¿Y su jefe? ¿Estará de acuerdo?
* Vuelta para atrás. Cuando Adán entró al salón de sesiones,
saludó a todos los senadores, sin importar colores. Selfie con
algunos, apretones de mano con otros, abrazo con los más
allegados. No esperó que se acercaran. Él iba a ellos, inclu
so con los de oposición. Tardó unos 20 minutos en llegar a
la tribuna. "Va a tardar más en el saludo que en la glosa del
informe", bromeó la panista Xóchid Gálvez.

Cuando llegó a Lilly Téllez, la aguerrida senadora del PAN
le recordó que no le han puesto seguridad a su hijo Leonar
do. Ya hace casi un año que la solicitó. Los tres oficios que
le ha mandado al titular de la Segob, fueron reenviados a
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana. Allí están congelados. La senadora se quedó ayer
con la promesa: "Sí, lo voy a ver".
* Guadalupe Acosta Naranjo, del Frente Cívico Nacional, nos
mandó copia de una entrevista que le hicieron a Luis Donaldo
Colosio Riojas en el periódico El Horizonte de Monterrey, en
la que, por primera vez, admite que no se descarta para con
tender por la Presidencia de la República. Al opositor mejor
ubicado en las encuestas sobre intención de voto en 2024 le
parece "irresponsable" definirse ya como aspirante a la gran
de, cuando apenas lleva un año en la alcaldía de Monterrey.

"Voy a hacer un buen papel y que la gente, después, me dé
su visto bueno. No descarto (buscar la Presidencia), pero tam
poco confirmo, porque no es momento para pensar en eso",
señaló. Luis Donaldo Colosio llegó a la alcaldía de Monte
rrey con los colores del MC. Es el opositor mejor posicionado,
según una encuesta de Poligrama, publicada el pasado 21 de
septiembre por Infobae.

El 24.89% respondió que les gustaría que Colosio "sea el
candidato de oposición a la Presidencia de la República". Le
sigue el panista, autoexiliado, Ricardo Anaya, con 13,41%;
el gobernador de Nuevo León, Samuel García, de MC, con
10.83 %; Lilly Téllez, con 9.03%, y el exsecretario de Turismo,
Enrique de la Madrid (PRI), con el 5.92 por ciento.
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El chirrión por el palito
La verdadera transformación política que está ocurriendo
en el país es la del papel de los militares en el entramado
de una república democrática y federal.
No hemos llegado ni estamos cerca de una realidad en

la que se perciba un peso excesivo de los militares en la
política interna. Pero la puerta de entrada y salida que fue
cerrada a piedra y lodo cuando desapareció el sector militar
del PRI en los años 40 está siendo derruida. El pacto en ese
entonces consistió en que las Fuerzas Armadas gozarían de
autonomía en los asuntos internos a sus corporaciones, es
tarían a disposición del presidente dentro de los parámetros
de la Constitución y no participarían activa y visiblemente
en la política.

A inicios del siglo XXI los presidentes recurrieron de ma
nera creciente al Ejército. Fue la manera que encontraron
Fox, Calderón, Peña Nieto y López Obrador de encarar la
ola expansiva de violencia por parte del crimen organizado.
A ninguno le funcionó la estrategia. Todos insistieron en
ella, a pesar de la evidencia. Ninguno apostó por fortalecer
las instituciones policiacas y de procuración de justicia. To
dos se resignaron frente a la debilidad institucional dando
paso franco al poderío criminal.

Pero en la era civil del siglo XX y lo que va del XXI no
ha habido presidente que se haya recargado tanto en las
Fuerzas Armadas como el actual. Tampoco ha habido pre
sidente alguno que hubiese sentado bases más firmes para
su reaparición pública y alimentar sus ambiciones.

Estoy cierta de que los sucesivos secretarios de la De
fensa y de la Marina y la cúpula militar no pidieron alterar
las funciones y posición que tenían desde 1946. Lo único
que exigían y con mucha razón era un marco jurídico que
le diera sustento a las labores de seguridad pública que su
jefe el Presidente les ordenaba. Al final lo consiguieron
en este sexenio. No de la manera más pulcra y mucho me
nos acertada, pero se creó la normatividad que en el futuro
les permitiría no ser acusados de violar la Constitución. No
hacía falta llegar al exceso de despedir a miles de policías,
de poner a la Guardia Nacional bajo el mando de un militar
y menos de entregársela a la Sedeña.
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De lo que no hay razón aparente es de la decisión pre
sidencial de otorgarles tantas y tan altas responsabilidades
a los militares; de darles la tarea de investigación criminal;
de convertirlos en empresarios; de entregarles dependen
cias con alto riesgo de corrupción como los puertos y las
aduanas; de ponerlos a construir sucursales bancarias o a
cuidar convoyes de mercancías, medicamentos, alimentos y
programas sociales. Responsabilidades, todas, que en cual
quier democracia se ubican en el ámbito de lo civil.

¿Por qué lo hizo? La explicación que nos ha dado el jefe
de las Fuerzas Armadas no puede satisfacer a nadie; los mi
litares son incorruptibles, son leales a la patria y ha agre
gado en muchas ocasiones a la cuarta transformación.

No encuentro más que una explicación (la otra no la
quiero ni pensar). A López Obrador no le gusta la idea de
la política como negociación, no le gusta el debate de ideas,
no le gusta el pluralismo y no le gustan los contrapesos. Lo
que le gusta es que sus deseos sean cumplidos sin chistar.
Lo más cercano a esos valores son las FFAA. Los militares
toman órdenes de su superior jerárquico. Disciplina y obe
diencia sin cuestionar, diría María Elena Morera.

Lo que ha ocurrido en estos cuatro años es que paralela
mente al desmantelamiento del sector público en términos
de la preparación y trayectoria de cuadros especializados
del sector público, se ha creado una mayor dependencia de
las Fuerzas Armadas.
Así como el Presidente no apostó por fortalecer a las

policías para poco a poco transitar a la desmilitarización
de la lucha contra la inseguridad, tampoco apostó a sanear
y fortalecer instituciones como las aduanas, los puertos y
aeropuertos o los ministerios públicos. El Presidente sim
plemente suplió a las instituciones civiles.

El Ejército está más presente que nunca en la vida coti
diana del mexicano ya sea porque los vemos en las calles,
porque el Presidente habla de ellos o porque se han vuelto
noticia. Esto no ocurría en el pasado. Nos están acostum
brando a que sean parte del paisaje de la política. ¿Y qué?,
se preguntarán algunos. Pues el problema es que a quien los
ha empoderado se le puede voltear el chirrión por el palito.
El mayor peso específico que están tomando en áreas antes
reservadas para los civiles es el primer paso para convertir
a las FFAA en un poder fáctico que luego se vuelve institu
cional. No es poca cosa. Veamos lo que está pasando con
el enredo de Ayotzinapa que no tiene muy contentos a los
militares.
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Ayotzinapa:
Waterloo de la 4T...

OnceTV: de canal cultural a repetidor de "bodrios".

Nadie, previo el formal arranque del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador y los suyos, osó y pudo imaginar
siquiera lo que ocurriría tras la cuestionada reapertura por
parte de la "ideologizada" Comisión de la Verdad que enca
beza el cuestionado Alejandro Encinas Rodríguez, de las
pesquisas sobre el plagio y asesinato de 43 estudiantes de
la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, la noche
y madrugada del 26 y 27 de septiembre de 2014...

...Que el desaseado proceso, realizado con escaso rigor
profesional y, por lo que se ve, más con ánimo de obtener
beneficios políticoelectorales que de encontrar realmente
la verdad sobre lo ocurrido, acabaría por convertirse en algo
muy parecido al Waterloo de la fallida administración se
xenal y, peor, en causa de la confrontación del tabasqueño
con el más importante "y sin duda temible e impredeci
ble..." de sus aliados: ccm las ahora empoderadas por él
mismo (en exceso) Fuerzas Armadas.

La manifiesta intención del subsecretario de Goberna
ción y alfil de Palacio en el cumplimiento de la consigna de
echar abajo la "verdad histórica", de cargar sobre elementos
militares en alianza con el cártel de Guerreros Unidos buena
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parte de las culpas por lo ocurri
do esa trágica noche y, sin duda,
la intención primaria de su jefe
de apoyarlo, derivó en una con
frontación que, ya ahora, tiene a
altos mandos del Ejército, amén
de abogados encargados de la
causa de los supuestos implica
dos 21, de los que ahora ya sólo
quedan 5, vale destacar frente
a cuanto micrófono se les ofrece
para ofrecer "su" verdad sobre lo
ocurrido la que, obvio, difiere y
contradice la "verdad de la 4T".
Y ello, huelga decir, con un

alto costo para el fallido gobier
no en turno que lejos de ver la
luz al final del túnel, diría algu
no, confirma al paso de las horas
que, mientras sus operadores ysu incuestionable gurú mañane
ro intentan avanzar, más cerca
ven al tren que amenaza arrasarlos. Parecería pues, y así
lo parafrasean algunos de quienes se dicen cercanos al po
der, que (en este caso, como en otros) ya se les hizo bolas
el engrudo...
Algo, esto último particularmente delicado para el régi

men y doloroso para los padres de las víctimas que tampoco
ven avance alguno en la reabierta indagatoria, y para la so
ciedad y el país en general que siguen atestiguando cómo,
ocho años después, las cosas siguen igual ¡o mucho peor!...

ASTERISCOS

* Llama la atención en ese entorno, la difusión por parte de
la MarinaArmada de México, que lidera el almirante Rafael
Ojeda Durán, del decomiso de más de 46 toneladas de co
caína, casi 40 de mariguana más de 141 de metanfetaminas
en lo que va del sexenio en que, igual, se incautaron 356
kilos de fentanilo y mil 521 armas. Bien...
* Reelecta al frente de la alcaldía, la priista Cristina
Díaz rinde hoy su primer informe en el que, se estima, de
berá destacar la aprobación del nuevo reglamento de zo
nificación y uso de suelo, que le colocó a Guadalupe como
el municipio metropolitano más atractivo para la inversión
en Nuevo León y donde, vale destacar, la deuda pública
cayó 24%...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza política.
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Pobre ISSSTE. Ha sido la "caja chica" y trampo
lín de panistas y priistas. Y con Morena, a más
de la mitad del sexenio, apenas se vislumbran
algunos cambios. El problema es que no sólo
ha sufrido malas administraciones, sino que
también ha sido botín de sus propios trabaja
dores que lo asfixian con el robo hormiga de
medicinas y material de curación. Estamos a
dos años que termine esta administración y los
más de 13.5 millones de derechohabientes del
instituto (entre trabajadores en activo, familia
res, pensionados y jubilados) siguen esperan
do un mejor servicio que aün no llega. Para
muestra un botón: hay clínicas del ISSSTE que
no cuentan con equipos de cómputo y siguen
trabajando con máquinas de escribir.

Y aunque han querido innovar en las citas
médicas solicitadas vía telefónica, es tal la de
manda del servicio que los pacientes prefie
ren irse a formar desde las cinco de la mañana
para poder alcanzar lugar. Pero, sin duda, uno
de los problemas que más le aqueja es la pé
sima actitud con la que el personal de salud y
administrativo atiende a sus usuarios. No es
generalizado, pero sí es el distintivo de la gran
mayoría. No hay sensibilidad ni un trato respe
tuoso hacia los pacientes, quienes se enfren
tan a médicos que sólo les dan 10 minutos de
atención y un ineficaz seguimiento.

Cuando un paciente logra obtener un pase
para ir a especialidades y va a tramitar sus ci
tas de laboratorio, le dicen que el aparato está
descompuesto o lo agendan hasta dentro de
meses, y mientras tanto, la enfermedad avan
za. Es más, son tantos los rezagos que tiene el
instituto, que ni el Presidente de la República
ni el secretario de Salud acudieron a sus hos
pitales cuando se enfermaron.

Esta administración no ha sido diferenJ
te a otras, en cuanto a los constantes relevos
que ha tenido en la Dirección General. Pedro
Zenteno Santaella todavía no cumple el año
al frente del ISSSTE. Llegó para relevar a Luis
Antonio Ramírez Pineda, quien renunció a
este cargo para competir por la gubernatura
de Oaxaca y, finalmente, quedó al frente de
Nacional Financiera. En el pasado, todos sa
bían que el ISSSTE era la caja chica del PRI y
más cuando había elecciones. También sabían

que, en una época, el control lo tenía la exlí
der del magisterio, Elba Esther Gordillo. Y si
bien en esta administración dejó de ser bo
tín político de los partidos, no ha mejorado.
Hasta ahora, lo más importante que se plantea
en esta administración es cancelar la subro
gación de servicios de laboratorios, banco de
sangre, imagenología y radiología. Ojalá que
antes de cancelarlos ya tengan un plan B para
evitar que miles de pacientes sigan esperando
ser atendidos oportuna y eficazmente. Porque
esta administración es buena para cortar pro
gramas que huelen a corrupción, pero mala
para mantener los servicios que quitan.

Interesante que el ISSSTE haya tenido que
recurrir a la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana para abatir espacios de
corrupción. La Secretaría de Salud tuvo que
recurrir a la Secretaría de Marina. Buen pun
to que su nuevo director haga con el apoyo
de Seguridad Pública algo que debió hacerse
desde el inicio de este gobierno: un inventa
rio de equipos médicos y de instalaciones, así
como de las medicinas. Qué malo que lo haga
faltando dos años para que acabe el sexenio.
ABATELENGUAS

Este jueves se celebra el Día Mundial del Co
razón 2022. En México, las afecciones del co
razón son la primera causa de muerte entre
los mexicanos, ni covid19 pudo quitarle el
primer lugar. Cada hora, 33 mexicanos sufren
de un infarto y seis fallecen. La realidad es
que muchos no tienen acceso a atención mé
dica. Frente a este panorama, surge la iniciati
va Cumbre para Todos, que es una alianza sin
precedentes de 10 empresas líderes (AstraZe
neca, Bayer, Alianza Boehringer Ingelheim,
Lilly, G.E, Medtronic, Moksha8, Novartis, Ro
che y Servier) en innovación en salud cardio
vascular que buscarán, a través de campañas
informativas de educación y de prevención,
transformar la atención de las enfermedades
del corazón en México. Enhorabuena.
BAJO EL MICROSCOPIO

Algo debe estar muy mal cuando más de cin
co millones de vacunas contra covid19 se van
al drenaje y no pasa nada de nada. Nada que
escandaliza y nada de responsables. Viva la
impunidad, pues.
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1ERCUR10/ABSA LONN
stantemente leemos acerca del mercurio en los alimentos

[provienen del mar y el daño que éste puede hacer, pero,
) entra el mercurio en los peces y mariscos, y de dónde sale
io evitarlo, que no sea dejar de comer pescado y mariscos?
Absa, una buena fuente es Footprint.org, que nos compar
el Hg se encuentra en la naturaleza en las rocas, el suelo y
así como en la atmósfera como subproducto de la con

Una vez en la atmósfera, cae y termina en océanos
masas de agua. Las bacterias en el agua lo convierten

altamente tóxico. Los peces absorben el me
de los alimentos que comen y del agua que pasa por

Cuanto más alto suban en la cadena alimenta

mariscos, mayor será el nivel de mercurio siguiendo este

patrón bien conocido: pequeños animales y plantas, como el
plancton, absorben el mercurio; los peces más pequeños consu
men este plancton; los peces más grandes consumen los peces
más pequeños, y los humanos consumen los más grandes. Es
más probable que los peces más antiguos y más grandes hayan
acumulado niveles más altos de mercurio a lo largo de su vida.
Don Absa, en realidad no hay forma de reducir la cantidad de
mercurio en la carne de pescado o mariscos. Los peligros de
consumir demasiado mercurio van desde afectar el desarrollo
fetal hasta afectar el cerebro, la médula espinal y otros órganos.
¿Cuál es la mejor manera de mantener el consumo bajo? Qué
dese en el extremo inferior de la cadena alimentaria y consuma
peces y mariscos más pequeños, nada de filete de ballena, ¿ok?

LA SIXTINA/PEDRO LUIS NUNBO
¿Dígame si Miguel Ángel al fin pintó la Capilla Sixtina acostado
de espaldas o no?
R. Don Pedro Luis, para empezar, le comparto que el nombre
correcto es la Capilla Sixtina, y no la Decimoctava Capilla. La
capilla lleva el nombre del Papa Sixto IV, quien encargó las obras
de restauración en 1477. Es un mito común que Miguel Ángel
pintara el techo de la Capilla Sixtina mientras estaba acostado de
espaldas, pero Miguel Ángel y sus asistentes en realidad traba
jaban mientras estaban de pie en un andamio que Miguel Ángel
había construido. ¿Le platicó el guía acerca de una de las muchas
figuras de la pintura del Juicio Final en la pared del altar que es
San Bartolomé, que se desolló vivo? El santo tiene su propia piel,

que, se interpreta como el propio retrato melancólico del artista.
La representación estereotipada de Dios como un anciano sabio
con el pelo largo y blanco y una barba se remonta al techo de la
capilla. Antes de Miguel Ángel, Dios solía ser representado como
una mano que bajaba de las nubes, y ésta era la primera vez que
Dios había sido representado de una manera tan dinámica, como
decían antiguamente: "¡Aunque usted no lo crea!"

LA GRASA

¿Cómo puedo perder más grasa al bajar de peso? No quiero
perder músculos, sólo grasa.
R. Doña Ana P, nuestros cuerpos almacenan grasa cuando con
sumimos más energía de la que usamos. Así que, para perder
grasa, simplemente se trata de revertir ese proceso. Cuando la
mayoría de las personas dicen que quieren perder peso, lo que
quieren decir, como usted, es que quieren perder grasa. El peso
total del cuerpo está formado por agua, músculo, huesos y gra
sa. También es lo que aumenta el riesgo de problemas de salud
graves, en espeical si la grasa se acumula alrededor de los órga
nos'internos. Al usar más calorías de las que consume, su cuer
po quemará la grasa de sus reservas para cubrir el resto de sus
necesidades energéticas. Comer una dieta baja en calorías es la
forma más efectiva de hacer que eso suceda. El factor más im
portante es lo que se come. Pero puede obtener un impulso extra
haciendo ejercicio regularmente, en especial con entrenamientos
de intervalos o entrenamiento de fuerza. Una dieta baja en ca
lorías con ejercicio es la mejor forma de deshacerse de la grasa.
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; Nunca te quejes de lo que en todo momento está en tu
¦¿v¡ poder para liberarte

AdamSmith

La RAE define aquejar como acongojar, afligiry fatigar; la misma
fuente define censura como formar un juicio, corregir o reprobar
algo o a alguien, murmurar o vituperar. Esto quiere decir, que
aquejar va más allá de la simple queja y que la censura va mu
cho más allá que el simple reproche. Las emociones cuando
enmateria de amor se trata siempre se exaltan, se agravan, se
potencian. De ahí que haya que limitar y analizar las palabras
y .las acciones con las que nos expresamos frente al otro, en la
presentación de algún desacuerdo, porque en materia de amor
por desgracia nada se olvida.
Imagine que usted tiene una lista contable de ingresos y

egresos, el ingreso es todo lo que usted hace o le hacen a su fa
vor y el egreso, todo lo que ha dejado de hacer y el otro también,
al final sólo es cuestión de balance... de la aportación, y el retiro
que cada uno haya hecho. Fríamente, así se maneja la razón
cuando los sentimientos entran en disputa. Por eso siempre hay
que tener saldo a favor en cualquier relación de la índole que se
trate, los buenos amores son siempre abundantes en el ingreso
y en sus aportaciones mutuas, los malos, no han comprendido

el problema del exceso de egreso es la falta de ingreso. La
y malsana administración del amor.
siempre las fugas en esta cuenta son el exceso del aque

y censuras. Ya sabe, esas personas que insisten en comuni
siempre a través de la queja, del debiste, del pensé, del creí
imaginé; ésas que no hacen más que presentarse a todo

cara larga, con un acopio de lamentos, incluso aparen
superados, ésas que parecen un repetidor chirriante,

y aburrido que no hace más que inspirar una enorme fa
más allá de una infértil y remachada discusión. La queja a

mata todo a su paso.
ni qué decir de la censura, de esas llamadas de atención

privadas y" más gravemente, públicas, que le dejan a uno
sumido en un silencio iracundo con rostros de no pasa nada,
esos que se sienten como puñaladas traperas, como una mala
escena de Durmiendo con el enemigo, ésas que ridiculizan,
minimizan y quebrantan el respeto, sobrepasan la confianza y
anulan al individuo.

El aquejo y la censura son dos vicios del amor graves e in
sanos, que inspiran únicamente a la voluntad para alejarse. Si
sólo tiene quejas que ofrecer y conductas del otro que corregir
ahórrese el mal trago y cambie de amistad, de compañero o de
pareja, nadie en su sano juicio puede tolerar vínculos de esta
naturaleza.

El amor en cualquiera de sus formas empodera, engrande
ce, libera, apoya, coopera y participa en el crecimiento de uno
mismo y de los demás. Las personas que se dedican a quejarse
y a censurar al otro, además de pecar de soberbia, corroen y
envilecen la autoestima del otro, en la incapacidad perpetua de
amarse lo suficiente a sí mismos. Someter a cualquiera por la
inconsistencia de uno mismo, es el peor de los males, nadie tiene
que fungir como espacio de deshecho de las frustraciones ajenas.

Créame, siempre podemos comunicar al otro que algo nos
ha hecho sentir mal de su comportamiento, y solicitarle que, en
relación con usted, corrija esa conducta. Si algo no le parece,
siempre puede preguntarle al otro la razón de su comporta
miento, sus comentarios o sus actitudes, y si lo hace, hágalo en
privado y con el cariño, la voluntad y el criterio equilibrado y
abierto para intentar comprender al otro en sus acciones. Y si
ha sido usted quién ha faltado al vínculo, ofrezca una disculpa
y mejore sus formas.

Créame, estos vicios causan la peor de las convivencias, fas
tidian y cansan, y sólo restan a gran velocidad cualquier gran
aportación a las arcas del amor. El que ama, hace eso: amar en
pasado, en presente y en futuro. Las malas reincidencias dejan
siempre mucho que desear y agotan las oportunidades. Como
siempre, usted elige. ¡Felices amores, felices vidas!
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La cercanía de Spitalier
conZaldívar
Para quien tenga duda de la cercanía de la aspirante a ocupar una va
cante en el Consejo de la Judicatura, Alejandra Spitalier, con el mi
nistro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, vale recordar que trabajó
en el despacho Zaldívar, Lelo de Larrea y Asociados, SC, desde 2002
hasta 2009. Se trataba de la práctica privada de Arturo Zaldívar antes
de llegar a la Corte. Luego fue secretaria de estudio y cuenta, y coordina
dora de la ponencia del ministro Zaldívar cuando ya formaba parte de la
Corte, de 2010 a 2018. Y, desde enero de 2019 a la fecha, ha sido secre
taria general de la Presidencia de la Suprema Corte. Sin duda, una joven
profesional cuya capacidad está fuera de discusión. Lo que se discute
es su cercanía con el presidente de la Corte y el balance que este hecho
tenga en los equilibrios del Consejo de la Judicatura.

'Regañan'a Creel
Indignados, diputados de Morena y el PT llegaron ayer a la Junta de
Coordinación Política con el sable por delante. Trascendió en la bancada
guinda que pedirían hasta la destitución de Santiago Creel en la pre
sidencia de la Mesa Directiva, por aquel mensaje dominguero en contra
de AMLO. Pero, al final, salieron todos "contentos" y con la frase alegre
del coordinador de Morena, Ignacio Mier, de "lo pasado pasado". Sólo
que el panista se llevó la instrucción de que todo mensaje que quiera dar
como presidente de la cámara "se tiene que consultar y dialogar" con los
jefes de las bancadas. Casi nada.

Y llegó el perdón paraAlito
Como por arte de magia, en San Lázaro se acabaron desde ayer las ma
las caras en Morena para el diputado y líder nacional del PRI, Alejan
dro Moreno. En la Comisión de Gobernación donde Morena, PVEM
y PT le arrebataron la presidencia todo fue normalidad y sesionó como
si nada. Morenistas, panistas, priistas, verdes... todos acudieron a una
sesión ordinaria, presidida de nuevo por Alto. Y el desafuero del priista
tampoco fue tema. Al instalar ayer la Sección Instructora, su presidente,
Jaime Pérez Bernabé, de Morena, sólo comentó: "Aún no tenemos
nada, apenas nos instalamos, iremos con calma y revisaremos todos los
casos"... Miel sobre hojuelas.
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Ramírez de ¡a O, dos horas
de antesala
Envueltos en sus confrontaciones políticas, los diputados tuvieron ayer
casi dos horas haciendo antesala en San Lázaro al secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O. Aunque la sesión iniciaba a las 11
de la mañana, el choque de legisladores de la 4T contra el presidente de
la cámara, Santiago Creel, del PAN, prolongó más de lo debido la reunión
de la Jucopo, lo que retrasó el inicio de los trabajos en el salón de plenos.

Faltista con fuero
Como se conoció la víspera, el moralista Américo VUlarreal, quien
asumirá como gobernador de Tamaulipas el sábado, solicitó su reincor
poración al Senado, a fin de reactivar su fuero ante "la embestida" del
gobierno del panista Francisco Garda Cabeza de Vaca, quien ha promo
vido una orden de aprehensión en su contra por el presunto financia
miento de su campaña por parte dd Cártel del Noreste. Sin embargo, el
escaño del senador Villarreal ayer lució vacío, ya que no se presentó a la
sesión ordinaria del pleno.

En el limbo, futuro de la Fiscalía
de Ayotzinapa
La intempestiva, pero predecible, renuncia de Ornar Gómez Trejo
puso en el limbo el futuro de la Unidad Especial de Investigación y Liti
gación del Caso Ayotzinapa de la FGR Nos cuentan que dicha área pa
rece destinada a desaparecer. Con ello se prevé un punto más de crítica
al gobierno de la 4T, principalmente por parte de padres de los 43 que
ya habían manifestado su enfado por el desistimiento de órdenes de
aprehensión y la filtración del expediente sin testar a la prensa. El caso
Ayotzinapa quedaría en el área de Asuntos Internos de la FGR, bajó la
supervisión directa del fiscal Alejandro Gertz... cuya renuncia ya co
menzaron a exigir los padres de los normalistas.
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Del crimen de Estado a la crisis del Estado

Sin duda alguna, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor vive el momento más

crítico de su sexenio. El choque
abierto y brutal entre tres depen
dencias del gobierno federal por el
caso Ayotzinapa tiene al Presidente
como rehén de un conflicto que él
mismo alimenta por sus mensajes
contradictorios hacia el interior del
..gabinete y su desprecio por la ley. El
lunes hizo mofe del Estado de dere
cho, retomando la socarrona frase
del subsecretario de Seguridad,
Ricardo Mejía Berdeja, quien acusó
a jueces de alegar el debido proceso
cuando en realidad defienden el

"debido pretexto". Ayer dijo que
más importante que la ley es la jus
ticia. La pregunta es qué entiende
por justicia.
La indefinición tiene roto a su

gabinete. Conforme pasan los días,
más grande es la brecha entre sus
integrantes, y más profunda la
división. En el centro explícito del
conflicto está el Ejército. En el cen
tro implícito del choque quedó la
relación del Ejército con su coman
dante en jefe, el presidente López
Obrador. La molestia en las Fuerzas
Armadas, que incluye a la Marina,
luego de que el equipo de Encinas
intentó procesar al almirante secre
tario, Rafael Ojeda, va creciendo,
en medio de la esquizofrenia pre
sidencial y su forma anárquica de
entender la ley. Bajo su criterio, los
cuatro militares detenidos y bajo
proceso por delincuencia organi
zada y desaparición forzada, son
culpables, sin necesidad de juicio.
López Obrador dio el visto bueno

a Encinas para proceder con el Ejér

cito, pero todo indica que no lo ha
bló con el secretario de la Defensa,
el general Luis Cresencio Sandoval,
y con las pruebas concretas de su
culpabilidad demostrar lo imposi
ble que sería para el Ejército tomar
su lado. No habría sido la primera
vez que un presidente hablara con
el secretario de la Defensa y expli
cara las razones de la decisión de

Estado, como lo define López Obra
dor, pero es la primera vez que un
presidente autoriza detenciones y
luego se arrepiente.
Hace cinco semanas se vanaglo

riaba de una investigación sobre
lo que llama Encinas "crimen de
Estado". Hoy hay una crisis de Es
tado, sumamente difícil de superar,
porque el manejo político del caso
Ayotzinapa agudizó las contradic
ciones. Las Fuerzas Armadas, que
viven su mejor momento en poder
y expansión a áreas civiles en la
historia, por las debilidades que
demostró López Obrador al modi
ficar su deseo de desaparecerlas y
convertirlas en el pilar sobre el que
sostiene su gobierno, atraviesan por
el peor periodo después de la ma
tanza de Hatelolco en 1968.
El contexto de la militarización

de la seguridad pública propuesta
por el Presidente, ante su incapa
cidad para encontrar una fórmula
civil para enfrentar la violencia,
ha provocado un fuerte desgaste
político para el Ejército. La reaper
tura de las investigaciones sobre la
guerra sucia, impulsada por el ala
dura de su gobierno, que también
quiere poner a las Fuerzas Armadas
en el paredón por Ayotzinapa, y la
violencia inédita en el Campo Mi
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litar Número 1, la semana pasada,
a propósito de una inspección en la
instalación por el tema de la guerra
sucia, exacerbó el enojo militar.
El Presidente ha dado señales

de entender el problema en el que
se metió, pero él mismo se dejó sin
espacios de maniobra. La polari
zación está tan fuerte al interior

del gabinete, que hacia donde
se incline generará resistencia y
molestia. López Obrador tiene el
mando, pero perdió el consenso in
terno. Encinas, a quien apoya, está
en colisión creciente con el general
Sandoval, a quien también apoya.
¿Cómo conciliar? Al mismo tiempo,
Encinas está enfrentado con el fiscal
Alejandro Gertz Mañero, y lo acusa
de filtrar documentos secretos. Su
brazo derecho en la investigación,
Omar Gómez Trejo, renunció tras
el desistimiento de 16 órdenes de
aprehensión contra militares. La
Fiscalía General los investiga por las
mismas razones: filtrar documen
tos secretos.

López Obrador confirmó la
renuncia de Gómez Trejo, antici
pada el lunes en este espacio, por
las molestias del fiscal especial de
que responde a intereses trasna
cionales, al debilitarse la cruzada
que comparte con Encinas para
enjuiciar al Ejército por la matanza
y desaparición de los normalistas.
"Hay diferencias", explicó el Presi
dente sobre la renuncia, pero ha
blando en presente. Las diferencias
de Gómez Trejo no se resuelven
con su salida. Encinas está decidido

a seguir el caso contra los militares,
y en el Ejército están decididos a no
pasarle acusaciones con motiva

ciones políticas, como denuncia
ron los abogados de los militares
imputados.
Encinas insistió este martes,

en un artículo publicado en El
Universal, que él continuará por
la línea que inició, y López Obra
dor experimenta la dialéctica de
confrontación entre el poder civil,
dependiente de los militares, y el
Ejército, con el poder inmenso que
le dio el Presidente. López Obrador
está sumido en sus contradicciones

y es vulnerable. Ha dicho que es im
posible mejorar la seguridad sin los
militares, y que sin ellos no podría
hacerse el Tren Maya. ¿Entonces?
El Presidente apostó por el Ejér

cito como su fuente de poder, pero
no ha sabido cómo cumplir sus pro
mesas sin violentar la estabilidad

del propio gobierno. El presidente
Ernesto Zedillo procesó la captura
del zar de las drogas, el afamado
general Jesús Gutiérrez Rebollo, sin
alterar la relación con el alto mando
de la Secretaría de la Defensa Na

cional. El presidente Vicente Fox,
que quería al Ejército en las calles
ante la eventualidad de protes
tas masivas si desaforaba a López
Obrador, como jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, reculó
cuando el secretario de la Defensa,
el general Clemente Vega, se negó a
hacerlo a menos que se lo ordenara
por escrito.
Por qué antes no y ahora sí se ha

dado un conflicto serio con las Fuer

zas Armadas, tiene una respuesta
simple pero profunda: los expresi
dentes, más allá de la valoración ge
neral de sus acciones, no actuaban
con frivolidades, como lo hace todo
el tiempo López Obrador, que en su
negligencia permitió la apertura de
frentes de guerra en lo alto del go
bierno, como en la gestión del caso
Ayotzinapa.
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Impuesto
del 3% al turismo

L TURISMO ES uno de los motores de la economía

mexicana que ha logrado sobreponerse al nuevo go
bierno obradorista y a las siete plagas que lo abruman
desde hace cuatro años.

Ayer que fue el Día Internacional del Turismo que con
memora la Organización Mundial de Turismo, que encabeza Zu
rab Pololikashvili, se vuelve a hacer patente que el turismo
debe considerarse prioridad nacional.
Entre las plagas que han azotado a esta actividad económica

y que a pesar de las adversidades sigue creciendo son: la desapa
rición del Consejo de Promoción Turística Mexicano (CPTM), la
pandemia de Covid19, las alertas del gobierno de Estados Unidos
por la inseguridad y la ausencia de una política de Estado de largo
plazo.
Una plaga muy importante que lleva cuatro años y amenaza

con permanecer hasta el final del sexenio, es la que se refiere a los
impuestos del 3% que se cobran a los consumidores nacionales y
extranjeros por los servicios turísticos y que no permea al obje
tivo superior por el que fue creado: la promoción de los destinos
turísticos.

Las secretarías de Turismo de los gobiernos de los estados y del
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propio gobierno federal fueron descremadas porque buena parte de sus dineros se fueron al Tren Maya.
La Secretaría de Hacienda que comanda Rogelio Ramírez de la O ha transferido recursos a los go

biernos estatales y éstos se han convertido en la caja chica de los gobernadores, que entre otros motivos,
utilizan los dineros como fuente de financiamiento para campañas políticas.
Los recursos provenientes de los impuestos al turismo también se han utilizado para pagar la deuda

en bonos por la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México, misma que se va a seguir
amortizando más allá de este sexenio.
El total de los ingresos estimados por las 32 entidades federativas por concepto de impuesto sobre

hospedaje para 2021, fue de 3 mil 977 millones de pesos, 20.8% menos que lo estimado para el año an
terior, según datos del Instituto para el Desarrollo Técnico de las Haciendas Públicas (Indetec).
En 2018 el CPTM ejerció 5 mil 607.5 millones de pesos, es decir, manejaba un 30% más de recursos

que el total de ingresos esperados por la recaudación de un impuesto exclusivo al turismo. De ese ta
maño es el hueco que dejó su extinción.
En la comunidad empresarial mexicana existe la convicción que el gobierno no debe gastar recursos

públicos para promover la imagen de México como destino turístico y que esa es una responsabilidad
del sector privado.
Creen que en este sexenio no habrá una política pública para el sector que inyecte recurso público a la

imagen de México en Estados Unidos, Europa o Asia.
En la 4T piensan que el turismo se cuida solo, se promueve solo y crece sin gran apoyo del gobierno.

Y en los hechos eso ha ocurrido a pesar de que el secretario de Turismo, Miguel Torruco, posee una só
lida agenda de giras internacionales y eventos locales de promoción para lo que resta del año.
A pesar de las plagas, el turismo es una actividad tan noble que según el ranking de la OMT, México se

encuentra en la sexta posición por el volumen de visitantes extranjeros y en el lugar número 15 por los
recursos que se gastan.

HOY ESTARÁ EN el Senado Robert Shapiro, asesor y ex
funcionario económico de la administración de Bill Clin

ton. Acude a invitación del presiden
te de la Mesa Directiva, Alejandro
Armenta. El experto presentará un
estudio que evidencia los efectos
económicos y sociales adversos que
han tenido las actuales regulaciones
estadounidenses contra el lavado de
dinero y la lucha contra el terrorismo
financiero en la relación de la banca
corresponsal transfronteriza entre
México y Estados Unidos. El estudio
se enfoca en los flujos de inversión extranjera directa, así
como el impacto que tienen en la generación de empleos
en ambos lados de la frontera, donde las corresponsalías
bancarias son el medio por el cual se realizan las tran
sacciones transfronterizas y que facilitan el comercio in
ternacional, la inversión extranjera directa, el flujo de
remesas y el intercambio de moneda extranjera.
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ESTE VIERNES LA Secretaría de la Defensa Nacional emiti

rá fallo de la licitación LA007000999E6222022 para la
contratación de los servicios para el
mantenimiento de los helicópteros
UH60L. Destaca en este proceso con
una oferta de 2 millones de pesos por
unidad la participación de Personas
y Paquetes por Aire SA de CV, firma
originaria de Jalisco que fue tam
bién adjudicada por la dependencia
de Luis Cresencio Sandoval con

un negocio de mil 400 millones de
pesos para la compra de tres plata
formas aéreas en noviembre del año pasado. La empresa,
cuyo representante legal es José de Jesús Hernández,
fue la encargada de operar uno de los dos vuelos que el
día de la inauguración del Aeropuerto Felipe Ángeles ate
rrizaron en sus pistas desde los Estados Unidos.
Y EN LA Secretaría del Bienestar se tomaron muy en serio
el gusto que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor tiene por el béisbol, e institucionalizaron como par
te de los uniformes de los llamados Siervos de la Nación

las gorras tipo "beisboleras". La dependencia compró a
inicios de mes un muy numeroso lote de cachuchas por
más de 10.3 millones de pesos al proveedor AM CENIT SA
de CV, a través del concurso LA020000999E582022.
Las huestes de Ariadna Montiel las distribuyen entre

el personal encargado de los Programas Pensión para el
Bienestar de las Personas Adultas Mayores y del ya famo
so Sembrando Vida.

LA FACULTAD DE Derecho de la UNAM será el lugar para
una de las presentaciones del sexto libro llamado «Los

filósofos en la era tecnológica, los
pitagóricos de hoy", del afamado
abogado Ulrieh Richter. El even
to es hoy miércoles a las once de la
mañana en el auditorio Benito Juá

rez de la citada facultad. El tema pla
nea diversos debates. Entre otros,
declara como herederos de Pitágo
ras a Bill Gates, Elon Musk, Ste
ve Jobs y Jeff Bezos. Equipara a la
Academia de Platón con la Universi

dad de Stanford. Sin duda un texto novedoso para esta
era tecnológica.
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El cataclismo y los enanos
BOGOTÁ, Col. El secretario

general de la ONU dio un
discurso que debió hacer

reaccionar de inmediato a los
líderes del mundo entero, y pasó
prácticamente desapercibido 0o
leí porque Héctor Aguilar Camín
tuvo el buen tino de citar de ma
nera extensa).
Por lo que dijo Antonio Gute

rres, y por la ausencia de reacción,
nos damos cuenta de que ya casi
nadie escucha a nadie y casi nadie
lee a nadie.
Hablar de "crisis de liderazgos"

es un eufemismo muy ramplón
para señalar que estamos dirigidos
por enanos, sordos y ciegos.
Muchos de los discursos recien

tes en la Asamblea General se han
centrado en atacar a las Naciones
Unidas, como si la ONU fuera el
problema y no la pequeñez de los
presidentes nacionalistas.
La ola nacionalista y populista

que arrasa buena parte del mundo
viene acompañada del torpe
deo inclemente a los organismos
multilaterales.

Tan enanos parecen ser nues
tros líderes que no sólo destruyen
instituciones en sus países, sino
también quieren demoler las ins
tancias de diálogo y cooperación
internacional.

A reventar a golpes a la ONU se
ha dicho, porque estorba con sus

temas de derechos humanos, de
legalidad internacional y de reglas
universales de convivencia.
Guterres enseñó el cataclismo

que hay enfrente y (casi) na
die lo escuchó. Aquí algunos
señalamientos:

"No nos hagamos ilusiones.
Navegamos aguas turbulentas.
Se avecina un invierno de descon
tento a escala mundial. La crisis del
costo de la vida está haciendo es
tragos. La confianza se desmorona.
Las desigualdades se disparan.
Nuestro planeta está ardiendo".
"La carta de Naciones Unidas y

los ideales que representa están
en peligro. Tenemos el deber de
actuaf'.
"Estamos estancados en una

disfunción global colosal. La co
munidad internacional no está pre
parada ni dispuesta a afrontar los
desafíos enormes y dramáticos de
nuestra era. Estas crisis amenazan
el futuro mismo de la humanidad
y el destino de nuestro planeta",
señaló.
Guterres se refirió a las "divisio

nes geopolíticas que socavan al
Consejo de Seguridad y al derecho
internacional, la confianza en las
instituciones democráticas y todas
las foimas de cooperación inter
nacional. No podemos seguir asf',
puntualizó en alusión a la guerra
en Ucrania y a la multiplicación de
los conflictos en el mundo.
Advirtió sobre la peligrosa di

rección que toman las relaciones
internacionales: "En un momento
dado, parecían encaminarse hacia
un mundo del G2, pero ahora co
rremos el riesgo de terminar con
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el Gnada: ni cooperación, ni diá
logo, ni solución colectiva de los
problemas".
"El año pasado nos deparó la

peor ola de calor en Europa desde
la Edad Media. Megasequía en
China y en Estados Unidos. La
hambruna se cierne sobre el
Cuerno de África. Un millón de es
pecies en peligro de extinción".
Apuntó que "estamos abocados

a un desastre climático. Lo vi hace
poco con mis propios ojos en Pa
kistán, donde un tercio del país ha
quedado sumergido por un mon
zón de una furia desmedida. Lo es
tamos viendo por doquier".
Recordó que ninguna región

está indemne y sostuvo que lo
sucedido hasta ahora no es nada

comparado con lo que vendrá.
"Los veranos más tórridos de

hoy pueden ser los más helados el
día de mañana. Perturbaciones cli
máticas que acontecen una vez en
la vida se pueden convertir pronto
en fenómenos que suceden una
vez al año".
El secretario general afirmó

que 'la crisis climática es un pa
radigma de la injusticia moral y
económica en la que los países
del G20 (México es parte de ese
grupo) generan 80 por ciento de
todas las emisiones, pero los más
pobres y vulnerables que son
quienes menos han contribuido a
la crisis están soportando sus re
percusiones más brutales".
Puntualizó que "hay que exigir

responsabilidades a las empre

sas de combustibles fósiles y a
quienes promueven sus intereses:
bancos, fondos de capital privado,
gestores de activos y otras insti
tuciones financieras que siguen
invirtiendo y avalando la contami
nación por carbono".
"Busquemos soluciones comu

nes a los problemas comunes,
sobre la base de la buena volun
tad, la confianza y los derechos
compartidos por todos los seres
humanos. Trabajemos como
una unidad, como una coalición
del mundo, como las Naciones
Unidas", concluyó el secretario
general.
¿Cuál ha sido la respuesta de

los enanos, que por desgracia go
biernan buena parte del mundo?
La ONU no sirve. Es muy cara. Es
florero.
Invocan a Simón Bolívar, pero

todas sus acciones y ocurrencias
están hechas para dividir. No han
sido capaces de asimilar una sola
de sus ideas. Cuando menos la
esencial: "No hay alternativa: uni
dad o anarquía".
Desde Irak llega la noticia que

el río Tigris agoniza de calor en
Mesopotamia.
¿A quién le importa?
Vamos hacia "la nada", dijo

Guterres.
Con la erosión deliberada de lo

que nos une (la ONU), vamos a
'la anarquía" que señaló Simón
Bolívar.

O al "cataclismo", que advirtió
el nobel de estas tierras.
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Ayotzinapa, la
impunidad eterna

El fin de semana pasada
se suscitó un importante
debate, principalmente

en redes sociales, sobre moral
y límites del periodismo, en un
momento de alta politización so
cial, justo cuando se cumplen 8
años del asesinato de 43 norma
listas en Ayotzinapa, Guerrero.
La periodista Peniley Ramírez

dio a conocer, en su columna se
manal, información sensible so
bre el modus operandi, motivos,
involucrados y comunicación
entre criminales, políticos y mi
litares, antes, durante y después
de las ejecuciones y desapari
ciones de estudiantes, aquel 26
de septiembre de 2014. No era
la primera vez que salía a la luz
información sensible.
Pero sí presentó, ante la opi

nión pública, elementos que
podrían configurar el destino de
las investigaciones, las cuales,
evidentemente, deben seguir
abiertas, aunque no necesaria
mente equivaldría a que se haga
justicia. No obstante, esa infor
mación que presentó la perio

dista sin testar, se supone, ya la
sabían los padres de los estu
diantes y por supuesto quienes
imparten la justicia en México,
el presidente les prometió mos
trarles la verdad, por más dolo
rosa que fuera.
Subraya la crueldad y el nulo

humanismo de quienes defi
nieron uno de los episodios
más oscuros de nuestra historia

moderna, pero, sobre todo, el
papel aberrante de miembros
del Ejército al dar la orden de
asesinar a 6 normalistas des

pués del 27 de septiembre, y del
posible ocultamiento de restos
en las instalaciones del 27 ba
tallón de infantería ubicado en
Iguala. Esto implica reorientar
la mirada en aspectos centrales

de la investigación y sobre los
culpables.
La información le fue filtrada

a Peniley, desde la Fiscalía Ge
neral de la República, lo cual
desató un linchamiento mediá
tico contra ella de forma injusta
y fanática, ya que en ninguna
democracia, el periodista debe

ser el objeto de ataques, y mu
cho menos cuando lo que se
puso sobre la mesa fue parte de
la verdad, una verdad que trata
de desenmascarar el involucra
miento del Ejército.
Al contrario, si la filtración

buscaba golpear a las institu
ciones que investigan o que
ejecutan, es otro problema que
corresponde a los mismos plei
tos internos de los órganos de
gobierno e impartición de justi
cia; pero acusar a quien pone la
verdad sobre la mesa desde un
trabajo periodístico, es absurdo
después de 8 años de investiga
ciones infructuosas.
Aunque en todo momento se

debe cuidar la dignidad de los
afectados, también es crucial
que se conozca cómo están tra
bajando las diversas institucio
nes y responder a la pregunta
de si se sigue ocultando, o no, la
verdad y protegiendo a miem
bros del Ejército. Una incon
gruencia mayúscula de quienes
se presumen diferentes, y de
izquierda.
Pero el caso se descompuso
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aún más, cuando otros medios
de información, como Proceso
y El País, difundían el conflicto
interno entre la Unidad Especial
de Investigación y Litigio para
el caso Ayotzinapa de la FGR
(UEILCA, y quien es la encar
gada de investigar y perseguir
los delitos del caso) y su propio
titular, Alejandro Gertz Ma
ñero, quien promovió 21 exo
neraciones de las 83 órdenes de
aprehensión previamente efec
tuadas, de las cuales 16 corres
pondían a militares.
Esto provocó que el titular de

la UEILAC, Ornar Gómez Trejo,

presentara su renuncia el día
de ayer, al no ser tomado en
cuenta, lo que generó un pro
blema grave en la credibilidad
de las investigaciones, pleitos
entre todas las partes y sombra
de que persiste la impunidad.
El subsecretario de Gober

nación, Alejandro Encinas, se
encuentra entre la espada de lo
que significa la protección in
minente del aparato militar, y
la pared de la verdad y justicia,
que exigen los padres y madres
de los estudiantes asesinados.
Con la renuncia de Gómez Trejo
se deja un vacío enorme y una

inclinación de que la justicia no
llegará completa, al menos en
este sexenio.
Nuevamente se enrareció el

caso de los Normalistas de Ayo
tzinapa asesinados, y si bien es
cierto que fue el Estado mexi
cano quién los asesinó, sigue
siendo el Estado quien impide
se logre justicia plena. Aún falta
conocer el posicionamiento de
los padres y madres sobre el
informe de la Comisión de la
Verdad para el caso Ayotzinapa
y todo este desaseo del caso que
se ha dado en los últimos cinco
días.

... Alejandro Gertz (...) promovió 21
exoneraciones de ¡as 83 órdenes de
aprehensión previamente efectuadas...

... sigue siendo el Estado quien impide se
logre justicia plena. Aún falta conocer el
posicionamiento de los padresy madres.,
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Pobres de los
tamaulipecos...
y de todos
Los tiempos son éstos: a

menos de una semana

de que haya cambio de
gobernador en Tamaulipas, la
confrontación política y judicial
en esa entidad está al rojo vivo.
Escuchar a Américo Villarreal,

gobernador electo de esa enti
dad, o a Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, en funciones
hasta el viernes, es un ejercicio
delirante: con similar soltura y
por qué no decir, irresponsabi
lidad ambos se acusan de los
más variados y graves delitos y
nada menores triquiñuelas.
Puede ser que alguno de los

dos tenga razón en lo que dice
del otro. Lo cual sería terrible,
porque si el entrante es el que
está en lo cierto, entonces Ta
maulipas estuvo gobernada (es
un decir) estos seis años por
una cuadrilla de delincuentes.
Si, caso contrario, el saliente

está en lo correcto, entonces
está a punto de asumir la gu
bernatura un personaje con es
pantosos antecedentes y peores
relaciones criminales.
Se podría dar el caso, no es

imposible, de que ambos es
tén mal, de que tales políticos
simplemente se aprovechen
de que en la actual coyuntura
ya cualquiera dice, en redes
sociales o en medios de comu
nicación al fin y al cabo cada
día es mas difícil distinguir unas
de otros, las cosas más atroces
de cualquier persona (así sea
un gobernador en funciones o
uno electo o una persona cual
quiera) y ni quién reclame que
la autoridad competente dirima
verdad de difamación, sustan
cia de propaganda, inocencia o
culpabilidad.
¿Pero qué probabilidad tene

mos de que ambos estén mal,
de que estos dos declarantes
mientan y que en realidad ni el
mandatario saliente sea el dia

blo ni el demonio sea el que está
por entrar? Hagan sus apues
tas. .. o eleven sus plegarias al
santo de su predilección para
que todo se reduzca a bravatas
de envalentonados.

En esa lógica, sin embargo,
estamos obligados aunque sea
por rigor racional a hacernos
la pregunta contraria: ¿y si Vi
llarreal está en lo correcto...
pero también García Cabeza de
Vaca dice la verdad? ¿Será que
el destino quiso que los tamau
lipecos hayan sido gobernados
por un personaje panista de in
confesables nexos, que en cues
tión de días será sustituido por
otro personaje, este morenista,
de no menos impresentables
amistades?

Hubo un tiempo en que los
políticos se atacaban, con cam
pañas oscuras o negras, previo
a la elección. En los comicios
se filtraban escandalosas cosas
a la prensa que luego, pasada
la jornada, casi nunca eran re
tomadas por los medios para
darle debido seguimiento, y
ni qué decir por las autorida
des, que ni de chiste abrían una
investigación.
Y eso aplicaba tanto para el

que perdía como para el que
ganaba. Borrón y cuenta nueva:
el derrotado se iba, con algo
de desprestigio a cuestas, a su
casa, y en caso de que el seña
lado fuera el ganador, pues ni
modo de andarle diciendo 'oiga,
pida que su procu investigue lo
que se decía de usted'. Lo que
pasaba en las campañas se que
daba en las campañas.
Claro, eso no estaba bien.

Pero no está de más consignar
que las cosas han escalado.
Hoy se filtra, qué duda cabe,

en las campañas, pero como
en el caso de Tamaulipas tam
bién mucho tiempo después de
acabadas éstas. Y además de
filtrarse, hoy también se lanzan
temerarias acusaciones en noti
ciarios y plataformas varias.
Y todo eso a sabiendas de que

la Fiscalía General de la Repú
blica ni es autónoma ni es pareja
ni es exhaustiva: improbable
que investigue lo que se publica
de las malas compañías de Villa
rreal o de los dichos de éste so
bre García Cabeza de Vaca.

Suerte, tamaulipecos.

Improbable que ¡a
FGR investigue lo
que se publica de las
malas compañías
de Villarreal o de los
dichos de éste sobre
Cabeza de Vaca
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REPENSAR

Tortura

aeroportuaria
Alejandro Gil
Recasens

Desde hace años la indus
tria aérea viene luchando
por sobrevivir. El mercado

crece, pero la competencia es in
tensa. Obliga a endeudarse para
renovar las flotas con equipos que
consuman menos combustible y
permitan, aunque sea en el mar
gen, reducir el costo por pasajero
transportado. Docenas de aerolí
neas han desaparecido.
En una época se disputaban a

los pasajeros ofreciendo buen ser
vicio: personal amable, asientos

cómodos, películas de estreno, co
midas apetitosas, bebidas gratis.
En la última década, para abatir
los costos, decidieron reducir los
beneficios u otorgarlos con un
cargo extra.
En muchos casos, ya no permi

ten hacer cambios gratuitos y los
boletos más económicos no pue
den cancelarse. Para añadir cupo,
pusieron asientos más angostos y
con menos espacio para las pier
nas. Dejaron de ofrecer alimentos
en vuelos cortos y los venden por
separado en los largos. Ya no hay
periódicos y revistas para leer.
Hoy cobran por el equipaje docu
mentado y hasta por el de mano.
El colmo es que llegan a exigir un
pago por dar asientos adyacentes
a miembros de una misma familia.
La pandemia de Covid tuvo

efectos catastróficos para las com
pañías aéreas. De la noche a la
mañana muchos países cerraron
su espacio aéreo y la demanda se
cayó hasta el fondo. Cientos de
aviones, sobre todo los de mayor
capacidad, pasaron meses estacio
nados, sin usar. Aun con menos
vuelos, hubo dificultad para ope

rar porque el personal se enfer
maba y tuvieron que despedir a
miles de trabajadores.
Afortunadamente, en la me

dida en que hay menos miedo
al contagio, el mercado se está
reanimando. Muchos están to
mando las vacaciones que apla
zaron en los dos años anteriores.

Sin embargo, los viajes de nego
cios, que son los que originan la
compra de los boletos más caros
(clases primera y business) si
guen por debajo de los niveles de
2019. Muchas juntas de trabajo
son ahora virtuales y se prevé que
los congresos y convenciones se
normalicen muy lentamente.
En todo caso, la recuperación

será prolongada. Para empezar,
porque el crédito, el aluminio y la
turbosina, que son los principa
les factores que determinan los
costos (y el precio de los boletos),
van a seguir caros por un buen
tiempo. Y para terminar porque
hay incertidumbre sobre la evolu
ción de la guerra en Ucrania y so
bre la posibilidad de una recesión
mundial.
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¿DÓNDE ESTÁ EL PILOTO?

Con todo, el principal problema
al que se enfrentan las aerolíneas
es el laboral. En Estados Unidos,
tienen en la nómina 54 mil em
pleados menos que en febrero de
2020. Por más que se esfuerzan,
no logran reclutar al personal ne
cesario. A los que renunciaron o
fueron despedidos les ofrecen bo
nos para que regresen. A los nue
vos, sin experiencia, les proponen
capacitación acelerada e incenti
vos para hacer carrera.
Lo que más se dificulta es conse

guir pilotos. Tradicionalmente los
jalaban de las filas de la aviación
militar, pero ahora ellos entrenan
menos porque crecientemente uti
lizan aviones no tripulados.
Por razones de seguridad, la

autoridad aeronáutica (FAA) no
ha aceptado reducir las horas de

vuelo requeridas (1,500) para
conceder una licencia comercial,
ni extender la edad obligatoria de
retiro (65 años). Tampoco lo quie
ren los pilotos jóvenes, en espera
de un ascenso.

Como es frecuente que las tri
pulaciones no se completen, se
volvió común la cancelación de
vuelos. Los sobrecargos están
furiosos porque cada vez que
pasa eso tienen que esperar, sin
remuneración, a que los reasig
nen. Exigen mejores sueldos y
condiciones de trabajo, pero las
empresas se resisten a otorgar
los porque operan con déficit. En
Europa y en la Unión Americana
vamos a seguir viendo huelgas de
pilotos, aeromozas y personal de
mantenimiento.

Para el pasajero, los aeropuertos
se convirtieron en una experiencia

depresiva. Sus vuelos se retrasan o
se cancelan, pierden sus conexio
nes. Tienen que hacer largas colas
porque hay pocos empleados en
los mostradores de registro y fal
tan agentes en la revisión de segu
ridad, de migración y de aduana.
Hay filas hasta para conseguir un
café. Sus equipajes no aparecen en
el carrusel o de plano se pierden
porque tampoco hay suficiente
personal de tierra.
Las quejas se triplicaron y el

secretario de Transporte, Pete
Buttigieg, no ha podido expedir
una norma para asegurar la de
volución a los que sufren retra
sos o cancelaciones. Ni siquiera
ha conseguido ocupar las plazas
vacantes de inspectores y, sobre
todo, de controladores aéreos
(lo que provoca los grandes
congestionamientos).
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DESDE SAN LAZARO

La clase política ensucia Tamaulipas
Alejo
Sánchez
Cano

No crea, estimado lector,

que con la toma de po
sesión del gobernador

Américo Villarreal el próximo
1 de octubre, se terminarán los
conflictos y las acusaciones que
lo rodean por presunto dinero
ilícito en apoyo a su campaña
política, además de los desen
cuentros contra su antecesor

Francisco García Cabeza de Vaca;
al contrario, vendrá el revan
chismo mediante la judicializa
ción de diversos actos ilícitos en

los que supuestamente incurrió
este último.

Los agarrones entre morenistas
y panistas de esa entidad están a
la orden del día y se recrudecerán
aún más cuando ya embestido
como gobernador, Américo Vi
llarreal arremeta con todo, para
enviar a la cárcel a su antecesor y
varios de sus colaboradores más
cercanos.

Desde luego, en estos cuatro
días que faltan para que asuma el
cargo Villarreal, tendrá que salir
por parte del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federa
ción (TEPJF) la resolución en
torno a la legalidad de las elec
ciones en esa entidad, al tiempo
de develar si en verdad existe

alguna orden de aprehensión
emitida por jueces locales en su
contra y que por ello, decidió re
gresarse al Senado, para cubrirse
con el manto protector que le
otorga el fuero constitucional.
Aunque este movimiento es

totalmente inútil, porque la licen
cia al cargo como senador no le
quita el fuero a los legisladores,
"no siendo en consecuencia, re
nunciable el fuero o prerrogativa,
menos aún puede aceptarse que
se suspenda o concluya por licen
cia", señalan diversos criterios
emitidos por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
Reza el refrán popular que

el miedo no anda en burro y en
momentos que las agencia de
inteligencia y del combate a las
drogas de Estados Unidos, tienen
documentado el financiamiento

ilícito a su campaña, pues resulta

explicable el temor del goberna
dor electo.

En este desencuentro ya en
tró al quite el presidente López
Obrador para defender al "doctor,
ya que es una gente de primera,
decente y honesto", empero, para
una buena parte de sus paisanos,
el senador tiene una larga cola
que le pisen.
De forma paralela, la jefa de

Gobierno firmó un desplegado
con los gobernadores emanados
de la Cuarta Transformación para
apoyar, dicen ellos, la decisión
que emitieron los tamaulipecos
en las elecciones, el pasado 5 de
junio, al expresar su apoyo al de
seo de cambio que expresaron en
las urnas.

Señala el desplegado que en
los próximos días, el TEPJF de
berá calificar la elección a gober
nador en el estado, en donde se
confirmará la victoria legal, legí
tima y democrática de Morena y
se desestimarán los argumentos
absurdos con los que el PAN pre
tendía anular la elección.

Fecha: 28/09/2022

Página: 27

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano

Costo: 86,526

Página 63 de 191



Luego de endilgar una serie
de epítetos contra "la derecha
corrupta y conservadora", exi
gen los mandatarios de Morena
y PVEM que el gobierno estatal
de Tamaulipas saliente respete
la voluntad política y cese de
manera inmediata cualquier in
tento de obstaculizar la toma de

protesta del nuevo mandatario.
Es decir, la aplanadora mo

renista, con todo y presidente
incluido, se lanza para evitar
que el TEPJF, ni por error, se le
ocurra anular las elecciones,
porque en menudo lío se esta
rían metiendo los magistrados
de ese tribunal.
La intervención de los cri

minales en la elección de

Tamaulipas fue un hecho in
controvertible, así como el re
base de los topes en los gastos

de campaña, como también el
financiamiento de las campa
ñas con recursos de procedencia
ilícita, empero, aun con todos
estos señalamientos, el Tribu
nal Electoral emitirá su resolu

ción avalando que todo se llevó
dentro de los márgenes de la
legalidad.
En una franca persecución

política, veremos en el último
trimestre del año la retahila de

acusaciones contra el goberna
dor saliente, quien de no darse
a la fuga, tendrá que pasar una
larga temporada recluido.
Hay que recordar que entre el

equipo que acompaña a Amé
rico Villarreal en este periplo,
se ubica a Santiago Nieto, exjefe
de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, personaje que trae un
conflicto personal con Francisco
García Cabeza de Vaca y que se

ha abocado a reunir las pruebas
correspondientes que sustentan
las diversas anomalías graves
en los que incurrió el goberna
dor saliente.

En caso de que hubiera una
orden de aprehensión contra
Américo Villarreal, de ninguna
manera impactaría en la deci
sión del Tribunal sobre la nuli
dad de la elección.

... la jefa de
Gobierno firmó un
desplegado con
los gobernadores
emanados de la4T

para apoyar; dicen
ellos, la decisión
que emitieron los
tamaulipecos...
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COLABORADOR
INVITADO

Del sector taurino para el
secretario de Gobernación
Manuel
Sescosse

Quienes promovemos y
defendemos la Tauro

maquia a lo largo del
país, celebramos la disposición
del presidente Andrés Manuel
López Obrador de iniciar una
mesa de diálogo con las auto
ridades federales, para hacer
una revisión detallada de lo que
acontece en torno a esta acti

vidad que cuenta con casi 500
años de arraigo en México.
Sepa, señor secretario Adán

Augusto López que, de darse
este encuentro entre represen
tantes del gobierno federal y
distintos actores del sector tau

rino, éste será de gran utilidad
para conocer mejor todos los
aspectos positivos que giran en
torno a la llamada fiesta brava y
dar respuesta puntual a los dis
tintos señalamientos que han
surgido por parte de los grupos
prohibicionistas.
Llegaremos a la cita, de ser

convocados como asociación de
carácter nacional, que repre
senta a todos los actores que
participan en la Tauromaquia,
con un ánimo de apertura, res
peto y tolerancia, tal y como

nos hemos conducido en todo

momento, incluso frente a los
ataques de los que hemos sido
objeto.
Hoy, la fiesta brava repre

senta una industria que, de
acuerdo con datos corroborados

por la Secretaría de Agricul
tura, generó en 2019, previo a
la pandemia, una derrama eco
nómica de 6 mil 900 millones
de pesos.
Se trata de una actividad que

genera empleos directos e in
directos para más de 220 mil
familias en todo el país, cuya
estabilidad estaría en riesgo
frente a cualquier prohibición.
La derrama fiscal de 800 millo
nes de pesos al año es un reflejo
de la fortaleza de esta industria.
Recientemente, la Suprema

Corte de Justicia de la Nación
determinó el carácter nacional
de la fiesta brava, tomando en
cuenta su alta penetración en
las comunidades del país, ya
que el 80 por ciento de los fes
tejos que se celebran cada año
se llevan a cabo en el marco de

festividades cívicas, religiosas
y de santos patronos, tomando
en cuenta usos y costumbres de
nuestros pueblos originarios.
Ejemplo de ello es la Penín

sula de Yucatán, en donde cada
año se organizan más de 2 mil
500 festejos que forman parte

de la riqueza cultural de esa re
gión y se celebran en el marco
de las fiestas patronales de las
comunidades mayas.
Consideramos que es deber de

todos preservar los empleos, así
como mantener esta actividad

cuyo carácter mexicano ha sido
reconocido por la Corte y que
tiene en las comunidades una

de sus principales expresiones.
Presentar ante las máximas

autoridades del gobierno fede
ral estos y otros aspectos como
el bienestar animal y la preser
vación del medio ambiente que
se promueve en las más de 260
ganaderías de toros de lidia,
que abarcan más de 160 mil
hectáreas (casi la mitad de la
extensión del estado de Tlax

cala), será una excelente opor
tunidad para iniciar una nueva
etapa en este debate que ha
levantado pasiones a lo largo de
nuestro país.
Estamos listos para el diá

logo, mismo que agradecemos
de antemano.

"Se trata de una

actividad que
genera empleos
directos e indirectos

para más de 220 mil
familias en todo el
país..."
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Ni una comaYa estamos en el tramo
final del mandato de

Andrés Manuel López
Obrador. Lo que hizo ya que
dará para la posteridad. Lo que
deshizo que es y será bastante
más de lo que haya podido ha
cer habrá que reconstruirlo.
Años tardará el país en recupe
rar lo que este periodo de des
trucción sistemática ha dejado
arrumbado y desbaratado. So
lamente la ineptitud imperante
en el gobierno ha impedido una
mayor demolición del entra
mado institucional que había
construido el país en décadas.
Los tiempos políticos se

cumplen casi siempre a caba
lidad. Empezó ya el periodo
de conclusión del gobierno de
López Obrador, que algún día
despertó tantas esperanzas y
que terminará en un decadente
espectáculo de un merolico
mañanero diciendo la ené

sima bobería. El propio Presi
dente dio el banderazo a sus

corcholatas a la competencia
por la sucesión. Esta decisión
implicó el pasar la atención,
el compartir el escenario con
quienes considera que lo deben
suceder. Lo que no logró para
esta época hay que darlo por
muerto o pospuesto, porque
ya no se va a hacer. Le queda
apurar la demolición de lo que
queda y la entrega de sus obras
emblemáticas.

Por eso sorprendió la inicia
tiva, reforzada por el PRI, de
alargar la fallida estrategia de
seguridad del Presidente y de
jar a los militares a cargo hasta
mediados del sexenio entrante.
Es una suerte de protección
para un proyecto, simple y sen

cillamente la intromisión en

otro gobierno o las ganas de
seguir gobernado desde afuera.
Por eso hizo la oposición muy
bien en rechazar la propuesta
del Presidente, apadrinada
por el priismo más corrupto y
procaz. Se trata de algo casi de
último momento, un viraje de
este gobierno en materia de se
guridad y discurso amparados
en un criminal "me equivoqué".
PAN, PRD y MC no deben

aprobarle ni una coma en cam
bios constitucionales. Es un

Presidente que se ha destacado
por su desprecio al Legislativo,
por ningunear la Constitución
y la ley, por odiar a sus adver
sarios, por sembrar la cizaña
entre los mexicanos, por orga
nizar desde la silla presiden
cial linchamientos públicos;
ahora resulta que quiere que le
aprueben sus caprichos. Ni una
coma. Nada gana la oposición
con este señor. Gana más con
un discurso claro de rechazo a
las pretensiones dictatoriales
del Presidente, al tiempo que se
define quién está de qué lado.
Hay que tomarle la palabra al
Presidente: son tiempos de de
finiciones. Queda claro que hay
que estar en contra de su pro
yecto transexenal.

Es posible que algunos ele
mentos del PRI salgan con
alguna propuesta descafei
nada para lavarle la cara a la
pasada iniciativa. No se trata
de una negociación política, de
programa, legislativa, se trata
de la respuesta a las amena
zas del gobierno lopezobrado
rista en contra de personas que
tienen que emitir su voto en el
Senado. El PRI está dividido y
destrozado como instituto. Se
puede contar con algunos indi
viduos, pero el instituto como
tal, con su directiva, está en las
manos del Presidente.
Cierto que la política es ne

gociación. Cierto que la demo
cracia exige escuchar al otro,
mostrar actitud dialogante,
pero es cuando se dan las con
diciones de diálogo y negocia
ción, no cuando éstas se han
dinamitado y se busca el exter
minio político de los cuadros
opositores. A los promotores
de eso ni una coma hay que
aprobarles. Habrá que verse
en las urnas para empezar de
nuevo.

Hay que tomarle
la palabra al
Presidente:

son tiempos de
definiciones
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La militarización es la
moneda de cambio por...
una candidatura ¡bomba!
Se ha vuelto un lugar común decir

que Yucatán es el estado más se
guro del país. Por mencionar algu

nos datos del recientemente divulgado
índice de Paz México 2021, el estado del
sureste mexicano, gobernado por Mau
ricio Vila, puede presumir la menor tasa
de delitos con violencia, de homicidios
y de delitos con armas de fuego, lo que,
entre otras mediciones, lo colocaron
como el primer lugar nacional en cuanto
a seguridad y ambiente pacífico.
No son los únicos datos al respecto.

Según la Encuesta Nacional de Vic
timización y Percepción sobre Se
guridad Pública (Envipe) 2021 del
INEGI, la Secretaría de Seguridad
Pública y la Fiscalía General del Es
tado (FGE), ambas de Yucatán, son las
mejor evaluadas en México, pues siete
de cada 10 personas confían y valoran
como efectivo el desempeño de dichas
instituciones.
Nada menor si consideramos que,

usualmente, en nuestro país las perso
nas desconfían de las policías. En Yuca
tán es diferente, y precisamente por eso
se dedican a fortalecerlas y equiparlas,
y la vigilancia ciudadana se da más en
cuanto al respeto a los derechos huma
nos, que es lo que se busca reforzar.
De hecho, déjenme platicarles que,

según la Envipe 2021,71.9% de la po
blación yucateca dijo sentirse segura, ci
fra tres veces superior a la tasa
acumulada de toda la República, de
22.5%.

Ahora bien, los buenos índices de
seguridad en Yucatán no son una no
vedad. Son el resultado de un gran es
fuerzo de sucesivos gobiernos como el
de Ivonne Ortega, Rolando Zapata
y Mauricio Vila, y, sobre todo, de
la ciudadanía. Incluso en los peores

Se ha vuelto un lugar común decir
que Yucatán es el estado más se
guro del país. Por mencionar algu

nos datos del recientemente divulgado
índice de Paz México 2021, el estado del
sureste mexicano, gobernado por Mau
ricio Vila, puede presumir la menor tasa
de delitos con violencia, de homicidios
y de delitos con armas de fuego, lo que,
entre otras mediciones, lo colocaron
como el primer lugar nacional en cuanto
a seguridad y ambiente pacífico.
No son los únicos datos al respecto.

Según la Encuesta Nacional de Vic
timización y Percepción sobre Se
guridad Pública (Envipe) 2021 del
INEGI, la Secretaría de Seguridad
Pública y la Fiscalía General del Es
tado (FGE), ambas de Yucatán, son las
mejor evaluadas en México, pues siete
de cada 10 personas confían y valoran
como efectivo el desempeño de dichas
instituciones.

Nada menor si consideramos que,
usualmente, en nuestro país las perso
nas desconfían de las policías. En Yuca
tán es diferente, y precisamente por eso
se dedican a fortalecerlas y equiparlas,
y la vigilancia ciudadana se da más en
cuanto al respeto a los derechos huma
nos, que es lo que se busca reforzar.
De hecho, déjenme platicarles que,

según la Envipe 2021,71.9% de la po
blación yucateca dijo sentirse segura, ci
fra tres veces superior a la tasa
acumulada de toda la República, de
22.5%.

Ahora bien, los buenos índices de
seguridad en Yucatán no son una no
vedad. Son el resultado de un gran es
fuerzo de sucesivos gobiernos como el
de Ivonne Ortega, Rolando Zapata
y Mauricio Vila, y, sobre todo, de
la ciudadanía. Incluso en los peores
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momentos del sexenio calderonista,
mientras el país ardía en las llamas de
la violencia, en Yucatán se presentó
una gran frente gobiernosociedad para
mantener la seguridad.

POR ESO NO SE ENTIENDE CÓMO ES QUE...

Los más furibundos promotores de
que el Ejército reemplace a las po
licías locales sean los senadores

por Yucatán, de todos los partidos. Ojo,
aunque Morena no obtuvo escaños sena
toriales en 2018, todo pinta para que, al
final de este periodo, las tres curules yu
catecas se pinten de guinda. ¡Así como lo
están leyendo!

Les cuento: en la elección federal de
2018, los yucatecos eligieron como sena
dores a Jorge Carlos Ramírez Ma
rín, Verónica Camino Mediz* y Raúl
Paz Alonzo; los dos primeros como
candidatos de la alianza PRIPVEM y el
último, por el PAN. Ya con el gobierno de
AMLO, Camino Mediz transitó del PRI al
PVEM y, finalmente, a Morena, para con
tender por la alcaldía de Mérida, elección
que perdió gachamente ante el panista
Renán Barrera.

La semana pasada Raúl Paz, quien fue
presidente estatal del PAN y, en su mo
mento, acusado de sumisión ante el go
bierno priista de Rolando Zapata, volvió
a doblarse... sí, leyó bien, volvió a do
blarse ante un gobierno no panista y
se pasó a Morena a cambio de su voto por
la militarización. Aunque tiene escasas,
por no decir nulas, posibilidades, se dice
que aspira a la candidatura al gobierno o,
de perdis, a la alcaldía de Mérida.

Y en un concierto de maromas polí
ticolegislativas, el senador Jorge Carlos
Ramírez Marín, eterno aspirante a la
gubernatura por el PRI, se ha vuelto

Y todo sin patrullajes militares y
con el Ejército en sus cuarteles.
La clave está en las policías loca

les, en la confianza y colaboración
de la ciudadanía.

la encarnación del PRIMor al defender
a capa y espada la reforma para prolongar
la permanencia del Ejército en las calles
hasta 2028. Con decirles que, tal cual lo
publiqué en redes, hace unos días se hizo
público que ha sostenido "una primera
reunión" con militantes de Morena en su
estado. ¡Quihúboles!

Estos tres senadores han formado
parte de gobiernos del PRI y del PAN que
han mantenido a Yucatán en los mejores
mdices de seguridad pública, sin la parti
cipación del Ejército en tareas policiales.
De hecho, y a las pruebas me remito, to
dos en algún momento de su queha
cer público han alabado la labor de
la policía yucateca, quizá la más capa
citada y equipada del país. Sin embargo,
ahora han dado la espalda a ese ejemplo y
abogan por la presencia militar.

Y no es por echarle más limón a la he
rida, pero los tres tristes tigres... ah no,
perdón, senadores, dicen querer la candi
datura al gobierno del estado, los tres vis
lumbran a Morena como el factor decisivo
en 2024; dos ya de plano se pasaron al
partido guinda y uno de ellos, el conocido
en Yucatán como "el gordito Marín", ha
estado de coqueteo en coqueteo. Al final
ése es el interés: una candidatura.
La militarización del país es sólo una
moneda de cambio, por ahora va
liosa, como se ha podido comprobar.

*Verónica Camino fue directora de Cen
tro Estatal de Prevención Social del Delito
y Participación Ciudadana de Yucatán, de
2012a2015.
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Si HAY DE OTRA...

Qué les cuento, que a quienes se les vio muy contentos fue a Mauricio Kuri
y al rector de la UNAM, Enrique Graue, en la inauguración del laborato
rio de prótesis y órtesis de la Máxima Casa de Estudios. Ahí el góber dijo

que es imprescindible formar a los jóvenes en la innovación y el desarro
llo tecnológico, para evitar generaciones
destinadas a la explotación y a la ignoran
cia, que son factores de estancamiento y
retroceso. Y anunció que apoyará con un piso
mínimo de 500 mil pesos anuales, durante los
próximos cinco años, a la Red Sísmica del es
tado, la cual ayudará a monitorear e investigar
el fenómeno sísmico en el centro del país, mejo
rar la planeación territorial y apoyar en el diseño
de planes de desarrollo a nivel municipal y esta
tal, además de colocar a Querétaro como la entidad mejor equipada en esa materia.

Ojalá la mayoría de los servidores públicos del país tomara nota de la visión con
junta que comparten Mauricio Kuri y Enrique Graue para trascender en el tiempo
y, sobre todo, dejar del lado ideologías y dogmatismos que tanto daño le
causan al país.
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REHILETE. Airen

dir su primer informe
de gobierno, la al
caldesa reelecta de

Guadalupe, Nuevo
Lean, María Cristina
Díaz Solazar, des
tacó la aprobación
reciente del regla
mento municipal de
zSIfe < I
desuelo, que le per
mite consolidarse
como el municipio
metropolitano de la
entidad más atracti
vo para la inversión
y para un desarrollo
integral. En el infor
m#<4el prirtiéraño
Sobresalió él trabajo
realizado en seguri
dad pública, ya qué
Guadalupe ocupa
el primér lugar del
estado en detencio

nes por delito, y des
tacó el trabajo de
apoyo y seguridad
a las mujeres del
municipio. En mate
ría deHianzas pú
blicas hubo una re
ducción d©! 24% en
la deuda pública,
recursos que el go
bisjnornunicipal ha
empleado para me
jorar los serviciosen
recolección de basur

ra, bacheo y alum
brado público.
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Ya no vemos el fondo!

Existieron en un pasado cerca
no, tres fondos fundamentales
de los cuales se podía disponer
para eventualidades que signi
ficaran un desajuste en el tracto

natural del desarrollo público presupues
tal. En esos pilares de apoyo, el gobier
no pudo encontrar el apoyo necesario
para no generar mayores desequilibrios
cuando, llegada la circunstancia, hubie
se que echar mano de recursos para sub
sanar un imprevisto mayor.
En primer término, aún cuando de

ellos el menor, el Fondo de Desastres Na
turales, procuró la provisión de certeza,
ante los enormes gastos que generan
eventos imprevistos como lo son los hí
dricos, telúricos, volcánicos y demás, in
herentes a nuestra condición natural en
el territorio mexicano. De dicho fondo,
hasta 201 8, la erogación anual efectua
da era de cerca de los 30,000 millones
de pesos anuales en promedio. Tal situa
ción, permitía, desde los ahorros procu
rados dentro del propio Fondo, así como
las transferencias directas de la Federa

ción, que se atendieran las necesida
des humanitarias, reconstrucción y pa
go de los seguros correspondientes. Al
extinguir con formalidad dicho Fondo, el
gobierno ha tenido que realizar el pago
desde el presupuesto con capacidades
considerablemente menguadas. Tan so
lo en lo que respecta a reconstrucción,
los fondos destinados en 2020 apenas
alcanzaban un 1 8% de lo destinado al

amparo del FONDEN.
Por otra parte, el Fondo de Estabiliza

ción de los Ingresos de las Entidades Fe
derativas, no es propiamente un Fondo
desaparecido, pero para efectos prácti

cos es básicamente inoperante. Provee a
cuentagotas lo que su propósito lo man
dato, y actualmente se centra en el pa
go de su propia deuda, como una natu
ral consecuencia de su endeudamiento

en el año 2020. Cuando la pandemia
nos alcanzó con toda su furia, se con
sideró una buena ¡dea "bursatilizar" el

fondo para paliar la sangría de recursos
que hacia mediados de ese año ya se le
había practicado. Tan solo a finales del
2020, el FEIEF perdió casi un 70% de
sus recursos. Con el salvamento practi
cado por deuda y con estimaciones de
ingresos e indicadores que rayan en lo
irreal, en poco tiempo podría llegar a su
absoluta insolvencia.

Y finalmente, el Fondo de Estabiliza
ción de Ingresos Presupuestarios podría
aún ser el más robusto de los tres. Sin em

bargo, si tomamos en cuenta que al cie
rre del pasado sexenio dicho fondo con
taba con más de 300,000 millones de
pesos, un raquítico saldo de 25,000 mi
llones actuales, dejan muy mal parado a
este Fondo que, tradicionalmente, pudo
contener mayores consecuencias de las
crisis o los ventarrones pasajeros en la
economía causados por factores globa
les. Hoy, al nutrirse financieramente de
recursos extraordinarios, lo que este fon
do recibe es prácticamente nada.

De aquí que no extraña el que la aten
ción a contingencias sea ineficiente y a
veces imposible. No es viable ya atender
tropiezos y emergencias porque sencilla
mente perdimos lo ahorrado. Digamos
que los mexicanos nos hemos desfonda
do y solo queda esperar con real fe, que
no se llegue a precisar de esos fondos
que tanto alivio dieron en otros tiempos.
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La nueva bipolaridad:
occidente vs euro Asia
Los últimos meses han traído incertidumbre sobre el

destino económico del mundo, del país y nuestras
familias. La crisis financiera de EU producto del abu
so en el manejo de las tasas de interés, el crédito
e hipotecas; alcanzó un costo de trillones de dóla

res con una afectación para todos, por ejemplo, el peso
mexicano perdió en aquel entonces 20% de su valor. A
partir de entonces la economía global, en particular, EU
y Europa, han vivido en una abundancia financiera sin
precedentes en la historia económica moderna. Los ba
lances de los bancos centrales en esas regiones se dupli
caron inundando la economía global de dólares y euros
a tasas considerablemente bajas. Por su parte, regiones
como China comenzaron a acostumbrarse a crecer a do

ble dígito como resultado de haber recibido, por déca
das, la manufactura que las economías desarrolladas, no
querían en sus territorios con el consecuente disparo ex
portador con escasas importaciones y enorme acumula
ción de dólares. El caso de América Latina como de cos

tumbre, sigue siendo satélite de las grandes potencias
económicas. En eso andábamos cuando surge el Covid
lo que puso en pausa el crecimiento mundial. Nadie pu
do prever qué resultaría de estos dos grandes episodios

económicos. Lo que está resultando es la evidencia de
la notoria disparidad entre los niveles de avance econó
mico entre los países. Asistimos al estancamiento con al
tos picos de inflación no vistos en décadas. Lo que viene
no será otra cosa más que pobreza e inestabilidad deto
nando aún más fenómenos migratorios en todo el orbe.
Mientras esto sucede, hemos comenzado a percibir

cómo la economía sustentada en el liberalismo y apertu
ra comercial, disminuye su influencia en diversas zonas
para dar paso a la bipolaridad económica global. Es
tamos ante la formación de un nuevo bloque encabeza
do por Rusia y China quienes tienen una visión diame
tralmente distinta en cómo hacer negocios, comercio e
influir en el comportamiento cultural de las sociedades
otrora consumistas y accidentalizadas. Podemos llamar
a este bloque EuroAsia al que se le sumarían India, Tur
quía, Sudáfrica, Corea del Norte, Brasil, Venezuela, Ar
gentina y no pocos países árabes. Tendrá fuerte influen
cia militar, tecnológica y política además de económica.
Lo anterior presupone mayores tensiones e inestabilidad.
La crisis financiera del 200809 y el Covid provocaron
descontento social, agitación política y mayor concien
cia de que el neoliberalismo genera grandes cantidades
de riqueza, con escasa tributación por parte de las gran
des empresas y pésima distribución al grado que, 1 % de
la población posee más que el resto dentro de 99%; cin
co empresas tecnológicas poseen más capital que la mi
tad del planeta. En este sentido, es altamente probable
que en adelante se busque revertir esta realidad median
te el surgimiento de nuevas ¡deas y bloques comerciales
quienes compartirán el escenario económico global con
occidente por los próximos 100 años.
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Filantropía 5.0
Apenas dos semanas atrás, el señor Yvone

Chouinard redefinió el paradigma de la
filantropía. El ahora mundialmente famo
so dueño de Patagonia trastocó la filoso
fía de quienes promueven que una em

presa puede "hacer el bien, haciendo bien las cosas".
Hace casi quince años, a partir de la crisis finan

ciera del 2008, comenzó a ponerse de moda un es
píritu más responsable y moral desde el sector priva
do. Robert Reich publicó en 2015 su libro sobre cómo
salvar al capitalismo y que éste fuera benéfico para
muchos, no solo para pocos. Ronald Cohén en 2020
publicó otro sobre inversión de impacto.

En agosto del 2019, preCovid, la Business Round
Table de Estados Unidos hizo pública una carta con
sus nuevos principios y valores desde el corazón del
capitalismo para que sus empresas fuesen motores de
cambio, equidad y sustentabilidad.

En su último libro James O'Toole hace un recuen

to de casos ejemplares de capitalistas que conducen
sus empresas con congruencia y responsabilidad so
cial. Asimismo, desde el 201 ó el World Economic
Forum le ha dedicado paneles a la discusión sobre
stakeholder capitalism, y en el 2021 Klaus Schwab,
su presidente, publicó un libro titulado Stakeholder ca
pitalism. A global economy thaf works for progress,
people and planet.
Estos son tan solo algunos ejemplos de los ríos

de tinta que han corrido sobre la esperanza que,
desde el sector privado, las empresas sean la solu
ción a los problemas que amenazan las sociedades
contemporáneas.

Paralelamente han nacido importantes iniciativas
como B Corps, los ESGs o el índice de sustentabili
dad en Wall Street para empresas que cotizan en la
bolsa, que son códigos de conducta para hacer me
jor las cosas.

Todo lo anterior no es sino el reconocimiento des

de el sector privado de que es posible tener una ac
tividad empresarial exitosa con prioridades como el
beneficio de los colaboradores y sus familias, la pro
tección de las comunidades en las que operan y el
cuidado del medioambiente.

Sin embargo, y a pesar de estas tendencias, el se
ñor Chouinard y su familia nunca quisieron hacer de
Patagonia una empresa pública, que cotizara en el
mercado, porque estaban convencidos de que Wall
Street le hubiese castigado su filosofía a favor de las
personas, la sociedad y la sustentabilidad. El matri
monio Chouinard, que fundó la empresa a mediados
de los años setenta, prefirió conservarla como una
empresa privada, antes sacrificar sus valores y princi
pios. Afirman, además, que esos valores son lo que
les permitió construir una marca premium (en calidad
y precio), que transformó la categoría del outdoors en
el mundo entero.

Pues ahora una asociación civil dedicada al resca
te del medioambiente es la dueña de la totalidad de

la compañía. Los Chouinard siguen innovando, pero
en esta ocasión en filantropía. No se trata de un fondo
al cual se le donan millones de dólares para que sus
utilidades se destinen a actividades de medioambien
te. Ahora, el 100% de las utilidades anuales de Pata
gonia serán para que esta asociación civil invierta en
proyectos de sustentabilidad para rescatar el deterio
ro ambiental del planeta. Es decir, Patagonia seguirá
siendo fiel a sus valores y propósitos corporativos, ade
más de que sus ganancias ya no son de una familia.
¿Será éste un parteaguas en el mundo de la filan

tropía? ¿El caso de los Chouinard es un extremo? O,
por el contrario, ¿es un ejemplo concreto de que, efec
tivamente, los mercados bursátiles y las metas trimes
trales pueden ser un obstáculo para promover mayor
equidad social y la sustentabilidad?
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Trabajar para la 4T
La austeridad republicana, una de las principales

banderas de la Cuarta Transformación, ha tenido
múltiples efectos. Uno de los más perniciosos es
que frenó abruptamente el relevo generacional en
tre los mandos medios y superiores de la adminis

tración pública federal, por la cancelación de plazas.
Las contrataciones y las basificaciones sólo han te

nido una expansión notable en tres áreas: el sector
educativo —recientemente el SNTE logró que el go
bierno federal concediera 95,000 plazas a docentes,
este año—, el sector salud y las fuerzas de seguridad
pública.
En estas últimas, los programas de reclutamiento son

permanentes. Para la Guardia Nacional, sin duda, pe
ro también para otras corporaciones, como el Servicio
de Protección Federal, también adscrito a la Secretaría
de Seguridad Ciudadana. Tan sólo en Campeche —co
mo recién anunció la gobernadora Layda Sansores— la
meta es contratar 1,200 nuevos elementos.
Paradojas de la 4T: las plazas disponibles en las fuer

zas federales están originadas en los despidos de los
elementos que pertenecían a la extinta Policía Federal
Preventiva, a quienes se les rescindió el contrato por no
haber aprobado los exámenes obligatorios.
El cúmulo de demandas laborales por despidos injus

tificados apenas se disipa. En estas materias, debe re
cordarse que el procedimiento para separara una per
sona servidora pública de carrera se encuentra previsto,
desde 2007, en el Reglamento de la Ley del Servicio
Profesional de Carrera en la Administración Pública Fe

deral, el cual prevé mecanismos específicos para salva
guardar sus derechos.

De acuerdo con la norma —artículos 77 a 181 del Re

glamento de la Ley— cada institución debe realizar una
valoración a fin de determinar si es justificado o no el in
cumplimiento de obligaciones de una persona servido
ra pública para dejar sin efectos su nombramiento, este
procedimiento se realiza mediante los órganos colegia
dos de las instituciones denominados Comités Técnicos
de Profesionalización.

No existe ningún procedimiento nuevo para liberar
plazas.
De acuerdo a la SFP, los registros del Subsistema de

Separación que operan las instituciones del SPC mues
tran que la principal causa de separación de las perso
nas servidoras públicas de carrera es la renuncia, cuyo
promedio de 2019 a 2021 corresponde a cerca de 88
por ciento. Actualmente, existen 25,675 puestos de ca
rrera distribuidos en 76 instituciones, todos ellos corres
ponden a las características que señala la Ley para ser
parte del SPC. El resto se encuentran en otro tipo de cla
sificaciones, por ejem pío, 91 % de los puestos de la APF
pertenecen a los grupos operativos, categorías médicas,
militares, y del servicio exterior, que también cuentan con
mecanismos específicos de profesionalización.

Efectos secundarios
TRASLADOS. Una veintena de programas federales que
se quedaron sin asignación presupuestal en el 2022 y/o
que fueron reclasificados por la Secretaría de Hacienda es
tán próximos a desaparecer, lo que derivará igualmente en
cambio de atribuciones en Telecomm y la Financiera para
el Desarrollo Nacional. Pero no sólo se trata del fmanda
miento para los productores agropecuarios. En la Secreta
ría de Hacienda está planteada una reingeniería profunda
de la banca de desarrollo, sobre todo por las ingratas sor
presas que han encontrado en Nafin y Bancomext.

RELEVOS. Por el escritorio de Thalía Lagunas Aragón
han pasado sendas renuncias de titulares de unidades
de administración y finanzas de dos secretarías de Esta
do: Víctor Martínez Bolaños salió de Sedatu para irse al
Indaabin en lugar de Mauricio Márquez Corona, quien
ahora es integrante de la Junta de Gobierno del Inegi.
La vacante fue ocupada por Armando Zazueta, exdele
gado de los programas federales en Jalisco. En Gober
nación está en ciernes otro ajuste...
TARDANZAS. Han pasado dos semanas del Quinto

Informe del gobernador del Estado de México y las ba
ses priistas están a la espera de que surja humo blanco
de Casa de Gobierno. El silencio de Alejandra Del Mo
ral resulta enigmático, por decir lo menos, mientras que
algunos apuntan a los pasos que daría Ana Lilia Herre
ra, si no fuera la propuesta del PRI para la contienda del
2023. Y en el camino hay dudas sobre las decisiones
que tomarían Arturo Montiel y Eruviel Ávila. Mientras,
las dirigencias nacionales de los partidos que participan
en Va por México tienen suspendidas las negociaciones,
que por ahora sólo han avanzado en el plano local.
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Las embajadas no son Oxxo
Un grupo de policías escoltaron a tres

camiones de pasajeros que se di
rigían el pasado miércoles 21 de
septiembre a la embajada de Israel
en México ubicada en Lomas de

Chapultepec.
Los manifestantes, entre quienes se encon

traban padres de los 43 estudiantes desapa
recidos en Ayotzinapa, bajaron de los camio
nes frente a las instalaciones. "Muera Israel",
pintaron en la pared de la embajada como si
la autoría de la consigna corriera a cargo del
grupo terrorista Hezbolá. Encapuchados, grita
ron: "Palestina libre y Viva Palestina; Muerte al
sionismo".

La furia les llevó a romper cámaras de se
guridad, y llenar de odio la pared de las
instalaciones.

Los manifestantes pidieron la extradición del
exdirector de la Agencia de Investigación Crimi
nal, Tomás Zerón, involucrado en el caso de la
desaparición de los estudiantes.
La seguridad en una embajada está previs

ta por la Convención de Viena. El artículo 31.3
señala: "El Estado receptor tendrá la obligación
especial de adoptar todas las medidas apropia
das para proteger los locales (...) contra toda in
trusión o daño

Las embajadas no son Oxxo. Son territorios
extraterritoriales. Atacar la embajada de Israel
equivale a atacar territorio israelí.

Israel no tiene tratado de extradición con Mé

xico. A Israel escapó Andrés Roemer el día en

que iba a ser arrestado. Un amigo muy podero
so y cercano a él que trabaja en la cancillería le
facilitó la huida. No es culpa de Israel.
Tampoco Israel tiene que ver con la desapari

ción de los estudiantes de Ayotzinapa. Israel no
protege a Tomás Zerón.
¿Qué fue lo que motivó a los manifestantes

agredir a la embajada de Israel en México?
¿Por qué la policía escoltó los camiones donde
viajaban los agresores? Son agresores no só
lo por el daño físico a la Embajada, también
lo son por los violentos mensajes políticos que
dedicaron a Israel. Consignas que nada tienen
que ver con los desaparecidos de Ayotzinapa.

Desde Israel, el vocero del ministerio de Ex
teriores Emmanuel Nahshon indicó: "Vemos
este problema con mucha seriedad. Espera
mos que México cumpla con sus obligaciones
internacionales".

El ministerio llamó al embajador mexicano
Mauricio Escanero para que tratara de esclare
cer la agresión.

Para quien haya visitado la embajada de Is
rael, conoce el sistema de seguridad de la mis
ma. Desde la esquina de la legación, un poli
cía pregunta el objetivo de la visita. Ahora, la
policía le abrió camino a los agresores. Los
protegió.

Lo ocurrido el 21 de septiembre refleja el gra
do de debilidad de las instituciones de México.
Violar la Convención de Viena tiene consecuen
cias. Tal parece que el efecto chapita (su libe
ración) ha llegado a la diplomacia mexicana.
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Rozones
Empujón en Sader
En tiempos complejos para los productores pecuarios, sector fundamental en la economía
primaria, fue la Coordinación de Ganadería, a cargo de Arturo Macosay y la Secretaría de
Desarrollo Rural de Yucatán, que encabeza Jorge Díaz Loeza, las que dieron una buena
noticia al sector. Y es que en un encuentro en la sede de la Sader se firmó con la Unión
Regional del Oriente de esa entidad, un convenio para el equipamiento del laboratorio
que complementa inversiones realizadas en la construcción del Centro Integral de Mejo
ramiento Genético. El acuerdo, que atestiguaron el diputado Esteban Macari y el presi
dente de la Asociación de Criadores de Ganado de Registro local, Salvador Pérez Arjona,
representará un beneficio para los ganaderos de la península de Yucatán y en general de
todo el sureste. Ahí el dato.

Mérito per odístico
El Congreso de la Ciudad de México el que entregó ayer la medalla al Mérito Periodístico a
18 destacados profesionales de medios impresos, electrónicos y digitales. Los galardona
dos fueron Lourdes Mendoza, Genaro Lozano, Liliana Sosa, Elizabeth Juárez, Jorge
Ramos, Judith Sánchez, Aurelio Sánchez, Leopoldo Mendívil, José Víctor Rodrí
guez, Daniel Flores, Jorge Carballo, Javier Arturo Jiménez, Enrique Martí Lazcano,
Edmundo Olivares, Fernanda Tapia, Gloria Lara, Angélica Cruz y Eduardo Blancas.
En la sesión solemne destacó la voz de la reconocida columnista Lourdes Mendoza, quien
señaló que un país democrático necesita espacios de deliberación libre: "La prensa no es
el enemigo, en un país o una ciudad sin prensa libre la democracia está incompleta". Ahí
el mensaje.

Turismo rural, nuevos enfoques
Relevante, nos comentan, la orientación social que desde los primeros días de su adminis
tración está impulsando la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, en el modelo de
turismo de la entidad. Fue durante su participación en el foro Repensar el turismo, donde
se pronunció no sólo por mantener los ejes de desarrollo inclusivo, basado en la rentabili
dad económica y la preservación de los ecosistemas, sino darle también centralidad a la
equidad social. Lo anterior tras reconocer que si bien el turismo ha sido el motor de creci
miento del estado, también ha dejado muchas desigualdades. Informó, por ejemplo, que
impulsará acciones como la de mantener el Consejo de Promoción Turística de Quintana
Roo, nivelar las capacidades de las comunidades rurales del estado para convertirlas en
organismos gestores, además de comités de sustentabilidad, con el acompañamiento de
estructuras orga nizadas públicas y privadas. Por ahí los nuevos enfoques.

Suman coincidencias ¿PRIMordiales?
La fuerza de atracción entre Morena y el PRI en San Lázaro se mantiene viva, nos cuen
tan. Y es que ahora el coordinador de la bancada priista, Rubén Moreira, se sumó al des
contento de su homólogo morenista, Ignacio Mier, hacia el panista Santiago Creel, por
pronunciar mensajes a nombre del Congreso, lo cual no les pareció. El exgobernador de
Coahuila dijo que ese tipo de pronunciamientos salen por acuerdos públicos y ellos nunca
fueron consultados. De inmediato, los cuestionamientos para Moreira incluso desde filas
aliadas fue en el sentido de si el legislador tricolor no anda muy guinda. El coahuilense
respondió: "Estamos respetando nuestro voto" y, en este caso, Creel cuestionó la reforma
constitucional para ampliar la permanencia de las Fuerzas Armadas en las labores de se
guridad que nosotros propusimos.

Informe en Nuevo Léon
Y fue Cristina Díaz quien rindió ayer su primer informe como alcaldesa reelecta de Gua
dalupe, Nuevo León. Entre los resultados de los que dio cuenta están, nos comentan, la
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reciente aprobación del reglamento municipal de zonificación y uso de suelo que permi
te a la demarcación consolidarse como el municipio metropolitano más atractivo para la
inversión y para el desarrollo integral. Igualmente destacó el primer lugar de detenciones
por delito y el trabajo de apoyo y seguridad a las mujeres. En materia de finanzas públicas
el dato relevante es la reducción de 24% en la deuda pública, recursos que la administra
ción municipal ha empleado para mejorar los servicios en recolección de basura, bacheo
y alumbrado público.

A cuentas por vacunas caducas
A pesar de que la Secretaría de Salud intentó explicar que la pérdida de 5.4 millones de
vacunas contra CovidT9 que caducaron es algo intrínseco y habitual en el proceso de in
munización, el hecho no fue menor para legisladores de oposición, quienes emprenderán
acciones legales por esto. Por parte del PRI, las diputadas Frinné Azuara y Melissa Vargas
solicitarán la comparecencia del titular de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de Mé
xico (Birmex) para que explique la situación. Además, presentarán una denuncia penal
ante la Fiscalía General de la República. Por su lado, el panista Héctor Jaime Ramírez
y el emecista Salomón Chertorivsld anunciaron la presentación de una denuncia ante
la Auditoría Superior de la Federación y la Secretaría de la Función Pública para que se
finquen responsabilidades por esta pérdida, a la cual calificaron como "irresponsable e
inaceptable", que muestra "un manejo criminal de la pandemia".
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BAJO SOSPECHA

ENCINAS Y LA NUEVA INVESTIGACION

POR BIBIANA BELSASSO

Tras el nuevo informe sobre la

investigación del caso Ayo
tzinapa que presentó hace unas
semanas Alejandro Encinas,
subsecretario de Derechos Hu

manos, Población y Migración
de la Secretaría de Gobernación,
lo úni co que ha logrado es seguir
polarizando el tema.

En la base del documento poco cambia con la
verdad histórica, pero la consigna es encontrar cul
pables, que sea un acto criminal del Estado. Y sí lo
es, pero del Gobierno municipal de Iguala de ese
entonces, pero esa verdad no alcanzapolíticamente,
por eso ahora quieren encontrar nuevos culpables.

Por un lado, están las filtraciones sobre el caso
Ayotzinapa y la supuesta intervención del Ejército
en la desaparición y asesinato de los 43 estudian
tes normalistas, señalamientos sin ninguna prue
ba respaldados por Encinas, quien basa la investi
gación sólo con los dichos del jefe de sicarios de
Gueneros Unidos, Gildardo López Astudillo El Gil
o El Cabo Gil

Encinas acusó al general en retiro José Rodrí
guez Pérez, comandante del 27° Batallón de Infan
tería en Iguala. Junto con el general, tres de sus ex
subalternos también están detenidos por el mismo
delito: delincuencia organizada,

Y ahora la investigación se complica.
El día de ayer renunció Ornar Gómez Trejo,

quien dirija las pesquisas desde junio de 2019 y, se
dice, gozaba de la confianza de las familias de los 43
estudiantes y de sus abogados. Trascendió que esta
renuncia se da por desacuerdos con el fiscal general
de la República, Alejandro Gertz Mañero.

Se dice que el fiscal general exigió a Gómez
Trejo que consignara el caso contra Jesús Murillo
Karam ante el juez, acusando a Murillo de tortura,
desaparición forzada y obstrucción a la justicia.

De Gómez Trejo se dice, pidió tiempo a Gertz
para presentar el caso bien armado, a lo que no ac
cedió el fiscal general de la República.

Y ahora, los abogados de los cuatro elementos
militares, presuntamente ligados a la desaparición
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, calificaron
como "falsas" las imputaciones en contra de sus de
fendidos y, por tanto, anunciaron acciones legales
en contra de Alejando Encinas.

En rueda de prensa en una de las puertas del
Campo Militar número 1, los abogados Alejandro
Robledo y César Ornar González criticaron que un
día después de darse a conocer el Informe Especial
del Caso Ayotzinapa, se hayan librado al menos 13
órdenes de aprehensión en contra de militares.

Entre los señalados están sus defendidos: el ge
neral José Rodríguez Pérez, el capitán José Martínez
Crespo, el subteniente Alejandro Ochoa y el sargen
to Eduardo Mota,

'Afirmamos que no es posible conocer la verdad
y acceder a la justicia politizando este asunto y fa
bricando culpables. Los padres y familiares de los

normalistas desaparecidos y los ciudadanos así lo
merecen", dijo el abogado Alejandro Robledo.

Y es que las autoridades que hoy quieren bus
car nuevos resultados en esta investigación llevan
años en la vida política nacional, pero son casos que
luego se le olvidan a la opinión pública.

Alejandro Encinas busca establecer una
nueva verdad sobre el caso Ayotzinapa, tenien
do un principal testigo que es un sicario confeso,
renuncia el fiscal especial encargado de esta in
vestigación, Omar Gómez Trejo, y las confronta
ciones entre el fiscal general, los militares y él son
cosa de todos los días.

Hoy les voy a recordar una historia de hace 12
años que involucra a Alejandro Encinas.

Siendo oposición en la Cámara de Diputados,
Encinas ayudó a dar fuero a Julio César Godoy Tos
cano, diputado federal electo del PRD, a quien la en
tonces Procuraduría General de la República (PGR)
acusaba de estar vinculado con Servando Gómez

La Tuta, el líder de La Familia Michoacana.
Por ello, Julio César Godoy no había podido

rendir protesta, ya que contaba con una orden de
aprehensión. Julio César Godoy Toscano (JCGT) es
medio hermano del entonces gobernador de Mi
choacán, Leonel Godoy Rangel.

En 2010, presentamos en el programa Todo

Personal, de ADN 40, una llamada telefónica
entre Servando Gómez Martínez (SGM), La Tuta,
y Godoy Toscano.

La Tuta era uno de los narcotraficantes más im

portantes del momento.
JCGT: "Oiga, cuando me junté con aquella gente

que me trajeron arriba, me dicen que de donde me
están agarrando es de la declaración de su mucha
choyquede la declaración del que tenían aquí..".

SGM: "Yo llevo legalmente lo de mij o... de mij o
llevo declaraciones y todo. Como nunca testificó
nada".

JCGT: "¿Oigay£7Cfecfe, qué declaró?'.
SGM: "Es cuL.., es testigo protegido".
JCGT: "También, ¿verdad?".
SGM: "Compadre es que se me fue. Aceptó todo,

ese gü... es testigo protegido, se acogió al programa".
JCGT: "Que supuestamente los habían convoca

do auna reunión y que ahí.
SGM: "Ylos dos nos dijo el compadre... con el

único que he hecho reuniones es con usted.
En el gobierno de Leonel Godoy inicia la deca

dencia en materia de materia de seguridad en Mi
choacán. Fue justo el auge de La Familia Michoa
cana y su escisión, Los Caballeros Templarios. La
época de poder de varios líderes del crimen orga
nizado, como Nazario Moreno, El Chayo, José de
Jesús Méndez Vargas, El Chango; Dionisio Loya
Planearte, El Tío, y el profesor normalista, Servan
do Gómez, La Tuta.

Pues al hermano del entonces gobernador y
quien tenía llamadas con un narcotraficante cono
cido, Alejando Encinas lo defendió y lo cuidó. Inclu
so violó la ley para poderlo hacer.

Era 21 de septiembre de 2010, cuando los dipu
tados del PRD, Alejandro Encinas, José Narro Cés
pedes y Guadalupe Acosta Naranjo, entre otros, or
questaron un plan para meter a Julio César Godoy a
San Lázaro, iba oculto en una camioneta que no fue
revisada por la policía debido a que los penedistas
exigieron "respeto a su fuero".

Julio César Godoy permaneció dos días en las
oficinas de Encinas, el coordinador de la bancada
del PRD en San Lázaro por aquel tiempo.

Para el 23 de septiembre, Godoy Toscano se
presentó en el pleno, en donde le fue tomada la
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protesta como diputado federal y así evitó ser lle
vado ante la justicia.

Sin embargo, la presión aumentó y las evi
dencias fueron cada vez más contundentes. Julio

César Godoy estaba involucrado con la delin
cuencia organizada y Encinas tuvo que solicitar a

Godoy que se entregara.
Pero era demasiado tarde. Cuando fue desafora

do, el 14 de diciembre del 2010, Godoy aprovechó
este recurso político, que le facilitaron sus compa
ñeros de bancada, y se dio a la fuga.

Y con estos antecedentes es como Alejandro

Encinas hoy busca llegar a una verdad que quede
con la realidad política actual. Un caso como el de
Ayotzinapa, que ha dado grandes réditos políticos
para algunos, y que desgraciadamente nunca dará
paz a los padres de los jóvenes desaparecidos.

EN LA POLEMICA

EL SUBSECRETARIO de Gobernación, en conferencia el pasado 23 de septiembre.
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PULSO POLÍTICO

ENFRENTA ENCINAS A
AMLO CON EJÉRCITO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El empecinamiento de Alejandro
Encinas, subsecretario de Gober

nación, en involucrar a mandos del
Ejército en la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, con base
en declaraciones y "chats" de testigos
protegidos que participaron en esos
hechos, no en pruebas, le ha genera
do un serio problema al Presidente
Andrés López Obrador, por el males
tar que eso ha motivado entre man
dos de esa institución, a la que tanto
ha favorecido en el sexenio.
Por lo pronto, Ornar Gómez Trejo, quien fuera fiscal de la
Unidad Especial de Investigación y Litigación de la des
aparición de los 43 estudiantes normalistas, hace ocho
años, presentó su renuncia, luego de que, sin que se le
informara, pero con apoyo presidencial, la FGR solicitó
órdenes de aprehensión contra militares y exfunciona
rios públicos de Guerrero, mismas que de inmediato
pidió cancelar.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández,, en su comparecencia ante el pleno del
Senado, fue blanco de rudas críticas de integrantes del
bloque opositor, como Emilio Álvarez Icaza, del Grupo

Plural, quien lo acusó de ser uno de los responsables
de la polarización que priva en el país, lo que el funcio
nario rechazó porque por su formación no actúa de esa
manera.

El senador, quien fuera presidente de la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos, también cuestio
nó la militarización de la vida pública que pretende el
Gobierno federal, con la prolongación del Ejército en las
calles después del 2024, lo que revela la derrota ética de
la izquierda, de acoger y alentar aquella, algo que el ta
basqueño tampoco aceptará.
En la mañanera, antes de acudir al Senado, el titular
de Segob explicó cómo será lo que llamó "ejercicio par
ticipativo", que no será vinculatorio ni "encuesta" para
que, CURP e INE en mano, el domingo 23 de enero próxi
mo, para que las y los ciudadanos, decidan si las tropas
deben continuar en tareas de seguridad pública el próxi
mo sexenio.

Por cierto, que cada día es más evidente que Ricar
do Monreal, líder de la bancada de Morena en el Senado,
que se había autoapodado "rebelde" aspirante presi
dencial; rechazando el mote de "corcholata" y hasta en
crítico de algunas acciones del Presidente López Obra
dor, ahora se esmera, complaciente, en que su reforma
constitucional para que el Ejército siga en las calles, cuyo
dictamen se abstuvo de votar, sea aprobada con cambios.
A unas horas de que el Tribunal Electoral califique la
elección de gobernador de Tamaulipas, y ante el riesgo
de que la Fiscalía de ese estado gire orden de aprehen
sión en su contra, el morenista electo, Américo Villarreal,
regresó a su escaño al Senado para tener fuero de aquí al
sábado, en que asumirá ese cargo.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

UNA HIPOTESIS
SOBRE BUKELE

POR RAFAEL ROJAS

El presidente de El Salvador, Na
yib Bukele, ha anunciado for

malmente que buscará la reelección
en 2024, Luego de su intervención
militar del congreso en 2020, del
control del poder judicial en 2021 y
de la declaración de "constituciona

lidad", por una corte leal, de la ree
lección presidencial, a fines del año
pasado, ahora Bukele adelanta su
candidatura electoral para un segun
do mandato en2024,
Como otras constituciones latinoamericanas del perio
do de la transición democrática, la salvadoreña de 1983
sólo contempla un periodo presidencia] de cinco años,
sin reelección continua. El artículo 154 establece que
"la persona que haya ejercido la presidencia por cinco
años", no podrá permanecer en el cargo "ni un día más".

Aunque controla la Asamblea Legislativa y la Corte
Suprema de Justicia de El Salvador, Bukele no ha inten
tado, como Hugo Chávez y algunos regímenes boliva
rianos, reformar el texto constitucional para establecer
la reelección continua o indefinida. De haberlo inten

tado, lo habría conseguido sin mayores contratiempos.
¿Por qué ha eludido la reforma constitucional el

presidente salvadoreño? Una hipótesis posible sería
que para echar a andar un proceso así, su gobierno

debería derogar el estado de emergencia establecido
desde principios de este año, so pretexto de combatir a
las pandillas criminales y otras amenazas a la seguridad
nacional.

La conclusión del régimen de excepción sería un
requisito para elegir un congreso constituyente o para
someter a plebiscito el resultado de una reforma cons
titucional, emprendida por la actual Asamblea Legislati
va. Bukele busca reelegirse sin tener que prescindir del
estado de emergencia porque, de hecho, su proyecto es
inconcebible sin un orden de excepción por amenazas
a la seguridad nacional.

Nayib Bukele, en El Salvador, está dando forma al
nuevo autoritarismo latinoamericano del siglo XXI. Un
autoritarismo que no es exactamente de izquierda, ni
exactamente de derecha, pero que toma elementos de
los modelos en pugna en las primeras décadas de este
siglo: reelección y neoliberalismo, militarización y libre
comercio, punitivismo y criptomonedas.

No sólo quiere eludir Bukele la ruta del imperio de
la ley sino cualquier identificación fuerte con los regí
menes bolivarianos. Su opción, como acaba de trasmitir
en la Asamblea General de la ONU, es ambivalente, de
derecha y de izquierda alavez.Deahíque cualquier ali
neamiento con alguno de los polos de la actual geopolí
tica latinoamericana le resulte contraproducente.

Sin sumarse ideológicamente al bloque bolivaria
no, Bukele juega la carta autoritaria desde un discurso
soberanista. Mantiene el estado de emergencia y la
militarización de la seguridad, más allá de los tiempos
previstos, y se desentiende del marco constitucional
en su propuesta de reelección. Como Maduro u Ortega,
a cualquier crítica de la comunidad internacional, res
ponderá en nombre de la patria.
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ENTRECOLEGAS

AYOTZINAPA, AÑO 8
POR HORACIO VIVES SEGL

Como es bien sabido, el lunes pasado
se cumplieron 8 años de los atroces

hechos de Ayotzinapa, el más infame,
artero y complicado crimen de Estado
cometido en México contra población
civil inerme, desde los sucesos igual
mente terribles de Tlatelolco de 1968. A

diferencia de los últimos aniversarios, en
esta ocasión hay vuelcos y novedades
importantes.
Hace unas semanas, la Comisión para la Verdad del Caso Ayotzina
pa (CVCA) emitió un informe con conclusiones preliminares, del
cual se desprenden dos afirmaciones importantes: que se trató de
un crimen de Estado y que no hay indicio alguno de que las victi
mas se encuentren con vida. A partir de ese informe se ordenó la
detención del ex Procurador General de la República, Jesús Murillo
Kaiam, se solicitaron órdenes de aprehensión contra elementos de
tropay mandos militares, así como policías y autoridades adminis
trativas y judiciales y, como era de esperarse, otras más para miem
bros de la organización criminal Guerreros Unidos. Lo relevante
es que por primera vez se imputó a un alto mando del Ejército, en
un momento de extraordinaria complejidad y rispidez en la vida
política mexicana.

En efecto, la publicación del informe coincide con el aniver
sario del crimen, pero también con la cruzada del Gobierno para
profundizar, aún más, en la militarización de la vida pública del
país. Hace unos días, la oposición en el Senado, con el voto frag
mentado del PRI, impidió la aprobación de la reforma constitucio
nal para mantener a la Guardia Civil bajo mando militar algo ya
de por sí aberrante, según todos los defensores de derechos huma
nos, nacionales e internacionales por varios años más. A pesar

del reconocimiento social y del prestigio de las Fuerzas Armadas,
son innegables las muestras de rechazo de buena parte de la opi
nión pública hacia la cada vez más evidente vocación militarista
del Gobierno. Pero, ahondando en el despropósito, en una nueva
ocurrencia violatoria de la Constitución, se anuncia la intención
de celebrar una "consulta ciudadana" respecto a la conveniencia
y temporalidad de la actuación de las Fuerzas Annadas en tareas
de seguridad pública, a sabiendas de que tales temas no pueden
ser objeto de consulta popular, por lo que posiblemente se termine
produciendo una ilegal consulta simulada, dejando al INE al mar
gen de su organización.

También es reveladora la reciente difusión de lo que se ha lla
mado los AyotziLeaks. De ser ciertos sólo algunos de los indicios
que ahí se mencionan, estaríamos en presencia de un descomunal
pacto criminal de colusión e impunidad, propio de un auténtico
narcoestado.

Tal vez uno de los mayores aciertos de este Gobierno fue inten
tar una nueva relación de confianza, basada en la esperanza, con
los padres de familia de los desaparecidos. Por ello, es de una signi
ficativa responsabilidad política la afirmación de que no hay indi
cios de que puedan seguir vivos. Por atroz que resulte la realidad, es
lo que tendría que estar en el centro de la atención pública: conocer
qué ocurrió y llevar justicia a las familias de las víctimas. Pero, lejos
de ello, persisten intereses oscuros que se han asociado a estalucha
y que desvirtúan el genuino sentido original de las legítimas pro
testas. Como se vio el fin de semana pasado, los actos vandálicos
en el Campo Militar No. 1, perpetrados por vaya usted a saber quién,
no ayudan en absolutamente nada al proceso de esclarecimiento y
justicia por los hechos de Ayotzinapa.

Cada año, la conclusión es idéntica. El deber de las autoridades
sigue siendo el mismo: esclarecer, con la mayor certeza posible,
qué pasó con los normalistas, dictar las medidas necesarias para
sancionar a todos los culpables, repararlos daños, decretar en su
caso el duelo nacional merecido y tomar todas las medidas que
garanticen que nunca más se cometa una atrocidad de esa dimen
sión. Nada menos que eso.
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QUEBRADERO

UNA CONSULTA MULTIUSOS

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

'1 Presidente tiene alas consultas como instru

imento paralelo de su gobernabilidad.
Hace a un lado al INE, porque en el fondo le estorba la for

malidad que significa una consulta bajo el Estado de derecho.
La consulta le sirve al Presidente como mecanismo para ejercer
la democracia bajo sus particulares consideraciones, por más
que en sentido estricto no cumpla con los requisitos de ley a la
cual sabe bien cómo darle vuelta.

No se le puede señalar por estar violando la ley. Lo que quie
re es sembrar una idea eventualmente fundamentada con la

participación de los ciudadanos. De antemano todo indica que
la consulta terminará probablemente como imagina y quiere
el Presidente.

Lo que se quiere con la consulta es tener elementos para
justificar sus decisiones en materia de seguridad, área que ha
recibido las mayores críticas. También será útil para señalar a
todos los críticos, lo que incluye a los legisladores que no vota
ron por la propuesta, para evidenciar con la consulta a quienes
no piensan como él. Va a tener con la consulta y su previsible
resultado elementos para decir que tiene la razón; hasta ahora
las consultas han tenido resultados que han terminado por fa
vorecer al Presidente.

Sigue siendo un referente la cancelación del Aeropuerto en
Texcoco. Poco importó si esta consulta cumplía con los requisi
tos de ley y de valor estadístico. De lo que se trataba era de tener
elementos para poder cancelar la obra sin dejar de reconocer
que existían aspectos cuestionables de la construcción.

Con voluntad se pudo considerar la remodelación de la obra,
lo cual recordemos tenía el aval de expertos de México y el

mundo. Con voluntad también se pudo reducir el presupuesto,
lo que sucedió es que el entonces presidente electo quería un
elemento, como lo fue la consulta, para cancelar la construc
ción, la cual consideraba una manifestación de la corrupción
de la pasada administración, lo cual, por cierto, hasta ahora no
ha sido comprobado.

Con la consulta López Obrador quiere conocer lo que pien
sa y quiere la población respecto a la militarización y la exten
sión de su presencia en las calles hasta el 2028 que parte de un
hecho manifiesto, la ciudadanía tiene empatia con las Fuerzas
Armadas.

Se sabe de antemano la respuesta. No se está llevando a
cabo una discusión en que se pongan sobre la mesa elemen
tos que permitan a la ciudadanía tener una perspectiva amplia
para decidir.

De lo que se trata es que con base en una estrategia que se
ha desarrollado a lo largo de todos estos años, en la cual los
militares son el eje de la misma, preguntarles a los ciudadanos
sobre si quieren a los militares en las calles hacia el 2028 y si
quieren la militarización que se ha venido intensificando como
estrategia única en materia de seguridad a lo largo de todo este
tiempo, camino bajo supuestos que el gobierno se ha encarga
do de fortalecer.

La consulta al final de cuentas no solamente le servirá al

Presidente para confirmar lo que piensa del tema, también le
va a servir para señalar una vez más al INE al que sigue tenien
do en la mira.

Todo ello en el marco de la propuesta de Reforma Electoral
que presentará la semana que entra. López Obrador quiere des
hacerse del instituto y sobre todo de algunos de sus consejeros.

Hemos visto que no son tiempos en donde el razonamien
to y la voluntad política sean considerados. Recordemos que
la Cámara de Diputados realizó hace algunas semanas un ex
traordinario ejercicio de Parlamento Abierto para debatir sobre
la Reforma Electoral del Presidente, el cual fue ocasión de gran
des debates desde donde salieron ideas que obligan a cambiar
más de alguna coma.

Será una consulta multiusos

RESQUICIOS
La comparecencia del titular de Bucareli pareció moverse en el
"no me queda de otra que asistir". Las cosas están trabadas y así
seguirán. Las buenas formas del secretario crearon un ambien
te amable, pero al final prevalece el discurso y el sentido como
es de esperarse de ysq.

LA CONSULTA

al final de cuentas
no solamente
le servirá al

Presidente para
confirmar lo

que piensa del
tema, también le
va a servir para
señalar una vez

más al INEalque
sigue teniendo en

la mira
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ELUCIDACIONES

BUKELESE VA
A REELEGIR
POR JORGE CAMACHQ PEÑALOZA

Basado en los altos índices de popularidad
y con el apoyo del pueblo, según dicen

sus propias encuestas y los sondeos realiza
dos en El Salvador, 94.3% de los salvadoreños
encuestados afirman que votarían por Nayib
Bukele para que continúe como presidente,
según levantamiento publicado por TRe
search internacional el pasado 22 de septiem
bre, y apuntalado por el mismo Bukele en sus
redes, quien además sustenta mucho de su
postura en la popularidad con que cuenta,
que según el ranking de aprobación mundial
de presidentes de CID Gallup, está en la cúspi
de, con 86% de aprobación.
El presidente de El Salvador escogió el Día de la Independen
cia de su país para hacer el anuncio de su reelección como
presidente, recordó cuando era alcalde de Cuzcatlán, 10 años
atrás, y se refirió al mismo cuerpo diplomático que lo acom
pañó en esta ocasión, habló de soberanía e independencia,
firmaron la soberanía frente a España, pero asegura que pa
saron muchos años y que ahora sí son soberanos. Habla de las
decisiones de su país y de su soberanía, de la decisión sobera
na que todos los salvadoreños hoy pueden tomar.

Habló de la dictadura, la guerra civil, los gobiernos incom
petentes y corruptos y, asegura que hoy, sus compatriotas sí se
sienten libres. También comentó que hoy, la sociedad en general,
el pueblo en su totalidad, se siente libre y está en total libertad.

En ese discurso profundo de recorrido histórico de lo que
es hoy ese país centroamericano, donde se puede recordar

una guerra interna que sólo tuvo muerte y desolación.
Alrededor de este discurso, colorido y bien elaborado,

donde nos transportó a la actualidad que dio más muerte que
en la guerra a manos de las pandillas, Bukele recorrió la historia
de su país para terminar con su propuesta central, basada en los
resultados alcanzados en temas de seguridad, en números y en
preferencias, más allá de lo que la Constitución de su país dice.

En el anuncio que hace, al lado de su esposa y de su peque
ña hija, dice que decidió correr por la Presidencia de su país.

Hasta ahí todo bien, sin lugar a duda el sentimiento le
favorece, el momentum está en sus manos, su trabajo lo res
palda, su popularidad lo avala, y el pueblo lo reclama, pero, ¿y
qué con lo que dice la Constitución de su país?

Es importante señalar que la Constitución de El Salvador,
en por lo menos tres artículos, coloca varias disposiciones
donde se expresa la prohibición de la reelección presiden
cial. Aquí sólo un ejemplo: Art. 154. El período presidencial
será de cinco años y comenzará y terminará el día primero
de junio, sin que la persona que haya ejercido la Presidencia
pueda continuar en sus funciones ni un día más.

No tengo duda de lo mucho que se logró hasta ahora en
El Salvador en la lucha contra el crimen, los avances en mate
ria social y económica, tampoco tengo duda de la capacidad
de su presidente y la gran aceptación que tiene en todo El
Salvador y Centroamérica. También sé que la decisión final
estará en manos de la Suprema Corte y el Tribunal Supremo
Electoral, estoy seguro que Bukele correrá como candidato,
se encontrarán las justificaciones y las formas para que se in
terprete, de acuerdo a los intereses, lo que se necesita.

Sólo me quedo con la reflexión, para que los mexicanos
observemos con atención lo que los hermanos salvadoreños
están viviendo y, sin juzgar, atendiendo a la libre determina
ción de los pueblos, sugiero que pongamos ojo avisor.
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[ ¿SERÁ?
Táctica dilatoria
Quién como el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, que como nadie, respeta sus horarios de comida.
Resulta que ayer, de manera sorpresiva, la sesión del Pleno
de la Cámara de Diputados, donde comparecía como
parte de la glosa del IV Informe de Gobierno fue mandada
a receso por diez minutos. Para los diputados y asistentes
no llamó la atención la pausay supusieron una ida al baño
del secretario, pero cuál sería la sorpresa que pasaron más
de 30 minutos y era porque donRogeliofue atomarsus
sagrados alimentos. Dicen que el hecho tuvo jiribilla, pues
también se vació el salón de plenos y ya no se llenó. ¿Será?

Sueño petista
"Ya supérame".. .dicen que se escuchó ayer en la mesa
directiva de la Cámara de Diputados cuando se decretó un
receso en la sesión. Resulta que aprovechando que no había
nadie en la mesa directiva, el diputado Gerardo Fernández
Noroña se sentó en la silla de la presidenciay se puso a gra
bar un video. Inmediatamente sus malquerientes recorda
ron sus deseos frustrados y las triquiñuelas del petista en la
legislatura pasada cuando soñó con conducir los trabajos de
lamesa directiva. ¡Ternurita!.. ¿Será?

Con los resultados en la mano
Nos dicen que la presidenta municipal reelecta de Gua
dalupe llegó a su Informe de Gobierno con resultados
positivos para presumir: la aprobación del Reglamento
municipal de zoniñcaciónyuso de suelo conlo que se

consolida al territorio que gobierna como el municipio
metropolitano más atractivo para la inversión y para un
desarrollo integral; con el primer lugar en detenciones
por delito sobresaliendo el trabajo de apoyo y seguridad de
las mujeres; y además con la reducción del 24% de deuda
pública, recursos empleados en mejorar recolección de
basura, bacheoy alumbrado. ¿Será?

Pero qué necesidad
Dicen que la amenaza al verificador del Invea con un cuchillo
no es la primera vez que el temperamento de Daniel Tabe,
padre del alcalde de de Miguel Hidalgo sale a relucir en
público, el año pasado, en un restaurante de Presidente Ma
sarykse le observó acompañado de dos hombresyunamujer,
actuar de forma prepotente, maltratando a los meseros y
vociferando su influencia en la alcaldía, por eso esa disculpa,
el arrepentimiento y la afirmación de que esa conducta no va
con su personalidad no la creyeron muchos. ¿Será?

¿Mala racha en Ecatepec?
Al alcalde de Ecatepec, Fernando Vil chis, ni le dieron la
candidatura de Morena para contender por la guberna
tura del Edomex, ni le llegan los apoyos para solucionar
el problema de escasez de agua que hay en su municipio.
La mencionada problemática obligó ya a los habitantes de
la zona a realizar manifestaciones y bloqueos de avenidas
principales; pues acusan que, además de la falta del vital lí
quido, hay tuberías averiadas que generan fugas y que han
sido reportadas, pero el gobierno municipal no se apresura
a atenderlas. ¿Será?
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ALCALDESY
GOBERNADORES

GUSTAVO "kRENTERÍA*
gustavo@libertas.com.mx // @GustavoRenteria

Miguel Torruco
Nueve de las 16 alcaldías de la Ciudad

de México las controla la oposición.
En 2018, con el tsunami lopezobrado
rista, Morena ganó 11, pero le dieron

un golpazo en 2021, los panistas, perredistas y
tricolores.

Sí, un voto masivo de castigo de las clases
medias contra Claudia Sheinbaumy su gabine
te. Hoy los vecinos y gobernados, los que cruzan
la gran ciudad y los que ahí trabajan, saben de la
confrontacióny las negociaciones entre los alian
cistas y el Gobierno central de izquierda.
Pero, ¿qué sucedió para que Cuauhtémoc,

con Sandra Cuevas; Miguel Hidalgo, con Mau
ricio Tabe; Benito Juárez, con Santiago Ta
boada, y Cuajimalpa, con Adrián Ruvalcaba
le dieran la espalda al Movimiento de Regenera
ción Nacional?
¿Qué pasó para que Azcapotzalco, con Mar

garita Saldaña; Alvaro Obregón, con Lía Li
món; Coyoacán, con Giovani Gutiérrez; Mag
dalena Contreras, con Luis Gerardo Quijano,
y Tlalpan, con Alfa González le dieran la espal
da a los guindas?
La respuesta es fácil: los clasemedieros di

jeron "basta". Ese grupo muy simbólico y po
deroso de los capitalinos que tiene preparación
académica, administra sus pequeños negocios,
poseen un empleo en corporativos, lleva a sus
hijos a colegios privados, con esfuerzos enormes,
posee auto y algunos lujos, vio una grave ame
naza si continuaban algunos líderes populares,
pero muy malos administradores públicos.
Su organización, a través de grupos de Fa

cebooky WhatsApp, tuvo grandes resultados
y cambió el marcador de la distribución de las
alcaldías. Si usted, respetado lector, ve el mapa
político de la Ciudad de México verá que solo el
lado derecho está pintado de guinda, pero todo lo
demás es amarillo, rojoy, sobretodo, azul.
Aunque la elección para renovar lajefatura de

Gobierno, las 16 alcaldías y el Congreso local es
hasta 2024, ya se barajan algunos nombres para
sustituir a la doctora Sheinbaum.

Suenan porMorena,MartíBatres,ClaraBru

¿Qué pasó para que Azcapotzalco, con Mar
garita Saldaña; Alvaro Obregón, con Lía Li
món; Coyoacán, con Giovani Gutiérrez; Mag
dalena Contreras, con Luis Gerardo Quijano,
y Tlalpan, con Alfa González le dieran la espal
da a los guindas?
La respuesta es fácil: los clasemedieros di

jeron "basta". Ese grupo muy simbólico y po
deroso de los capitalinos que tiene preparación
académica, administra sus pequeños negocios,
poseen un empleo en corporativos, lleva a sus
hijos a colegios privados, con esfuerzos enormes,
posee auto y algunos lujos, vio una grave ame
naza si continuaban algunos líderes populares,
pero muy malos administradores públicos.
Su organización, a través de grupos de Fa

cebooky WhatsApp, tuvo grandes resultados
y cambió el marcador de la distribución de las
alcaldías. Si usted, respetado lector, ve el mapa
político de la Ciudad de México verá que solo el
lado derecho está pintado de guinda, pero todo lo
demás es amarillo, rojoy, sobretodo, azul.
Aunque la elección para renovar lajefatura de

Gobierno, las 16 alcaldías y el Congreso local es
hasta 2024, ya se barajan algunos nombres para
sustituir a la doctora Sheinbaum.
Suenan porMorena,MartíBatres,ClaraBru

gada, Rosa Icela Rodríguez y Ornar García
Harfuch.

Por Acción Nacional y el PRI, Xóchitl Gál
vez, Lía Limón, Santiago Taboada y Adrián
Ruvalcaba.
Por Movimiento Ciudadano, Salomón

Chertorivski.

Pero más allá de entrega de despensas, disper
sión de apoyos sociales, movilizacióny operación
del día de la elección, el triunfo estará en la revo
lución a las clases medias y altas.
Desde ahora podemos decir que quien maneje

mejor las redes sociales, mueva al mundo fresa,
emocione a Fifiland, rompa esquemas entre los
más pudientes, se llevará la gran ciudad.
Bajo esa tesis, la de luchar por el voto de las cla

ses acomodadas, ya tendríala derrota asegurada
Morena, pero hay un personaje que podría reba
sar a los prospectos: el diputado federal Miguel
Torruco Garza.

Nació en 1988, fue activista del grupo YoS
oyl32, es integrante del grupo estudiantes con
AMLO, fue asesor digital de la campaña de López
Obrador; es hijo del titular de la Sectur y cuñado
de Carlos SlimDomit.

Que nadie se sorprenda si el candidato de Mo
rena en la CDMX es Torruco.
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Necesitamos una pausa

Hace más de cuatro años, México

experimentó un cambio radical
que era inevitable. El país estaba
sumergido en un letargo ante la

realidad, cada vez más lacerante, de millones
de mexicanos que, además de las innegables
condiciones de inequidad y pobreza, sufrían
de la parálisis del sistema político mexicano
apoltronado ensus prerrogativas y privilegios.
AMLO representaba una ilusión para mu

chos y una gran duda para otros, una gran ma
yoría prefirió tomar ese riesgo antes que seguir
a la deriva de un sistema frivolo e indiferente

ante tanta injusticia.
AMLO necesitaba marcar una diferencia

radical en su estilo de gobernar y en las accio
nes de Gobierno. No tenía alternativa si quería
presentarse como un cambio real, lo que no
necesariamente significó que éste fuera be
néfico. Tenía que eliminar todos los signos del
poder que habían prevalecido durante déca
das y decidió hacerlo inclusive antes de tomar
posesión como Presidente.
La cancelación del aeropuerto de la CDMX

en Texcoco, fue su primer gran golpe. Y tam
bién su primera gran señal de cómo pensaba
gobernar. Si la 4T implicaba la destrucción
aún de lo útil o potencialmente beneficioso, se
haría. Con un único liderazgo admisible: El del
presidente López Obrador.
A esta radicalización de la vida pública se

sumaronfactores que aumentaronla ansiedad
y el descontrol: la parálisis de la oposición y su
incapacidad de crear contrapesos, lairrupción
del Covid19 durante más de dos años, la crisis
política en EU, la invasión rusa a Ucrania con
consecuencias globales muy graves. La incer
tidumbre domina todo e invade casi cualquier
ámbito de nuestra vida cotidiana.

Necesitamos hacer una pausa y no permitir
que las dudas, la desconfianzay el miedo arra
sen con nosotros. Vienen momentos impor
tantes en que tendremos que tomar decisiones
individuales y colectivas. Necesitamos medi
tar con tranquilidad cómo vamos a construir el
futuro de México, en paz y con dignidad.
Hagamos una pausa para reflexionar a

quién vamos a elegir para dirigir el próximo
Gobierno de México. Qué cualidades huma
nas y capacidades profesionales debe tener la
persona que deseé gobernarnos y que lo haga
sin atemorizarnos, sin dividirnos. Necesita
mos encontrar al hombre o mujer que nos
transmita tranquilidadysentido de unidad.
Militarizar a México no nos va a reconciliar.

Necesitamos hacer una pausa que nos per
mita a muchos mexicanos no vernos como

enemigos, ser empáticos e intentar "ser el otro"
para poder comprender su punto de vista, sus
problemas, y sus aspiraciones. Necesitamos
conocernos.

Necesitamos hacer una pausa que nos haga
conscientes de las condiciones en las que viven
millones de mexicanos. Urge dejar de lado la
indiferencia ante los más necesitados. No solo

se trata de lo material, hay tantas personas que
sufren de abandono y soledad, que necesitan
un gesto de comprensión. Necesitamos re
descubrir al prójimo.
Necesitamos pedirles a los políticos de todo

signo que haganunapausa ensus diferencias,
ya que los agravios de unos o el bloqueo inme
diato de los otros, tienen a México temeroso y
triste, sumergido en una parálisis que solo nos
está empobreciendo y que afecta en mayor
medida a los más necesitados.

Necesitamos pedirle al presidente López
Obrador que haga una pausa y modere el tono
de su discurso, pensar diferente a él no nos
convierte en sus enemigos. Necesitamos pe
dirle que serene la vida política nacional, que
se dé y nos dé un espacio de tranquilidad, el
triunfo del miedo será la derrota de México.

Necesitamos una pausa para vivir enpaz.
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JOSE
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Exlegisladores priistas buscan acomodo y las corcholatas los seducen
Una tentación avanza entre priistas:

Sumarse al partido del Gobier
no.

Y muchos en Morena se ofrecen

de enlace para incorporarlos o, como en el
caso de las corcholatas, sumarlos a sus equi
pos de inmediato.
Ahora es el tiempo, intentan seducirlos por

que vendrá la definición de la candidatura
presidencial de 2024y podrán estar en algún
proyecto.
Hablemos de lo primero, del interés personal.
Es un tema recurrente en reuniones de dis

tinto tipo, en especial enlos desayunos o even
tos sociales de exsenadores y exdiputados.

Antaño, cuando su partido estaba en el po
der, eran promovidos esos actos e inclusive se
les aglutinó en la Asociación Nacional de la
Unidad Revolucionaria (UR).
Los últimos signos de vida los dio en el se

xenio pasado, cuando el entonces dirigente
priista César Camacho Quiroz encabezó la
protesta de Humberto Roque Villanueva.
Agrupaciones similares se reproducían en

los estados, pero se desdibujaron conforme
pasaron a la oposición en lo individual o el
partido entregábalos gobiernos locales.
LAINTEGRACIÓN DE EQUIPOS
Son tiempos de definiciones, se dicen.
Si no lo hacen ahora, pasarán otro sexenio

fuera del poder y del presupuesto y lo más
triste para un político es estar en el ostracismo.
Poco a poco veremos cómo caen en la se

ducción o en el interés, pues casi a diario co
nocemos nombres de tránsfugas del PRI a
Morena.

Este lunes, por ejemplo, desapareció la
bancada tricolor en el Congreso de Sonora,

LAINTEGRACIÓN DE EQUIPOS
Son tiempos de definiciones, se dicen.
Si no lo hacen ahora, pasarán otro sexenio

fuera del poder y del presupuesto y lo más
triste para un político es estar en el ostracismo.
Poco a poco veremos cómo caen en la se

ducción o en el interés, pues casi a diario co
nocemos nombres de tránsfugas del PRI a
Morena.

Este lunes, por ejemplo, desapareció la
bancada tricolor en el Congreso de Sonora,

donde Ely Sallará Hernández y Karina Za
rate se echaron en brazos de Alfonso Durazo.
Las negociaciones también dieron resul

tado con Héctor González de la Garza, ex
diputado antaño ligado a Manlio Fabio Bel
trones y quien fue designado delegado de la
Gobernación por Adán Augusto López.
Resulta obvio: jugará con el tabasqueño.
Pero las otras dos corcholatas, Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard, también bus
can operadores políticos para dar vuelo a sus
pretensiones.
Supe que te han buscado digo a Ulises

Ruiz, exgobernador de Oaxaca, varias veces
legislador y exsecretario de Elecciones del
PW nacional.

Sí, es verdad, pero no me he comprometido
con nadie.

LA INTELIGENCIA DE EBRARD

Ulises Ruiz analiza la personalidad de los
cuatro aspirantes yes elogioso con Marcelo
Ebrard.
¿Él no te ha invitado?
No él, gente suya.
¿Y qué contestaste?
La verdad: me simpatiza, pero no creo que

vaya a ser el candidato. En Palacio sólo se ven
dos, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto
López, en ese orden.
¿Y por qué Ebrard no?
Tiene un defecto: es muy inteligente y la

inteligencia no tiene cabida en este Gobierno
ni contará para el dedazo definitivo.
Derivó el tema:

Todas las semanas hay reuniones de exdi
putados o exsenadores de tal o cual Legislatu
ra y tú has asistido a varias.
Sí, ¿porqué?
Porque ahí se habla de migrar hacia Mo

rena. ..

Bueno, hay activismo en ese sentido. Yo no
creo que los partidos tengan futuro. El futuro
está en la organización civil.
Una gran primaria, sugiere, con un candi

dato presidencial arropado con más de 31 mil
aspirantes de prestigio y base social para más
de dos mil 800 cargos en 2024.
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LA DIVISA DEL PODER §

ADRIAN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Sí fue el Ejército... pero nomás tantito
El Gobierno del cambio está pasando

las de Caín para justificar el informe
sobre la participación de miembr os
del Ejér cito Mexicano en la desapa

rición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
Desde que ocurrieron los lamentables he

chos, los padr es de los desaparecidos señalar on
la participación de militar es, pero lo más que
lograron fue que les permitieran entrar a la sede
del 2 7Batallón de Infantería, con sede en Iguala,
par a que vieran que ahíno había detenidos.
La publicación delaspartes"testadas"o raya

das del informe que presentó el subsecretario de
Der echos Humanos de la Secretaria de Gober

nación confirmó que, almenos en esa versión, sí
hubo colusión entre militares, policías locales y
grupos déla delincuencia organizada.
Así que la consigna "Fue el Estado" pasó

a ser "Fue el Ejército", como se vio el lunes
pasado dur ante la marcha que conmemoró el
octavo aniversario de los hechos.

Ayer, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, hizo malabares para tr atar
de minimiz ar esa participación que consta en
documentos oficiales redactados por funcio
narios de este Gobier no.
"Pues creo que son cuatro que ya están dete

nidos", dijo, y luego recur rió al dicho aquel de
que "una golondrina no hace verano".
"Es como si un senador atrepellara y ma

tara a una per sona, no van a decir que fue el
Senado, fue un senador que deberá hacerse
responsable", afirmó.
Pues sí.

Bajo esa lógica, no se puede decir que el PRI
es corrupto, sino que "algunos priistas" lo son;
o que la Selección Mexicana de fútbol es un
desastre, sino que "uno o dos jugadores" no se
adaptan al sistema.

hubo colusión entre militares, policías locales y
grupos déla delincuencia organizada.
Así que la consigna "Fue el Estado" pasó

a ser "Fue el Ejército", como se vio el lunes
pasado dur ante la marcha que conmemoró el
octavo aniversario de los hechos.
Ayer, el secretario de Gobernación, Adán

Augusto López, hizo malabares para tr atar
de minimiz ar esa participación que consta en
documentos oficiales redactados por funcio
narios de este Gobier no.
"Pues creo que son cuatro que ya están dete

nidos", dijo, y luego recur rió al dicho aquel de
que "una golondrina no hace verano".
"Es como si un senador atrepellara y ma

tara a una per sona, no van a decir que fue el
Senado, fue un senador que deberá hacerse
responsable", afirmó.
Pues sí.
Bajo esa lógica, no se puede decir que el PRI

es corrupto, sino que "algunos priistas" lo son;
o que la Selección Mexicana de fútbol es un
desastre, sino que "uno o dos jugadores" no se
adaptan al sistema.

Lo cierto es que la revelación de las partes
tachadas en el informe comprometió la ima
gen de las Fuerzas Ar madas en un momento
en el que el Senado discute si aprueba o no
una extensión constitucional para que sigan
realizando tareas de policías.
Ya se escucharon las voces de los padr es de

algunos normalistas desaparecidos acusando
al Ejército, las del Presidente y su secretario de
Gobernación defendiéndolo, pero no se ha
escuchado la voz del gener al secretario de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval, fijando
una posición oficial sobre estos hechos.
Por lo pr onto, para el Gobierno, sí fue el

Ejército, pero nomás tantito.
Como si cambiar de nombre cambiara el pro
pósito, Adán Augusto López informó que "ya
no será consulta ciudadana" sino "ejercicio
participativo", la consulta populachera con la
que el Gobierno pr etende legitimar sus deci
siones respecto a las Fuerz as Armadas.
El ejercicio, que le costará algunos millones

de pesos al Gobierno, se hará por vía electró

Como si cambiar de nombre cambiara el pro
pósito, Adán Augusto López informó que "ya
no será consulta ciudadana" sino "ejercicio
participativo", la consulta populachera con la
que el Gobierno pr etende legitimar sus deci
siones respecto a las Fuerz as Armadas.
El ejercicio, que le costará algunos millones

de pesos al Gobierno, se hará por vía electró

nica y podrán participar los mexicanos con
CURPy una identificación oficial.
Algunos creen que se trata de un experi

mento del Gobierno para conocer su capaci
dad de realizar una elección, pero se necesi
tan más recursos y más tecnología para que
ello fuera cierto.

Se trata de un experimento, con el que el Go
bierno pretende legitimar decisiones tomadas.
¿Por qué no lo hizo antes de proponer ane

xar a la Secretaría de la Defensa Nacional a la

Guardia Nacional? ¿O por qué no lo hiz o antes
de respaldar la iniciativa del PRI para prorro
gar la presencia militar en las calles?
Tiempo y diner o echado a la basura.

La oposición capitalina, tan necesitada de
consolidarlo hecho en junio del 2021 para
aspir ar a ganar la jefatur a de Gobierno de la
CDMX, sale con un video el papá de Mauricio
Tabe, Daniel Tabe, amenazando con un cu
chillo a un verificador que le dará material a
Morena para tenerlos en el comal varios días.
¿Así cómo?
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ALBERTO
GONZÁLEZ
alberto.gonzalez@24horas.mx @Chimalhuacano

Dos 'stríkes' al auditor superior de la Federación
La Auditoría Superior de la Federa

ción reaccionó rápido a los cada vez
más frecuentes señalamientos sobre

la falta de denuncias y aseguró que
apenas hace unos días presentó dos nuevas
querellas ante la Fiscalía General de la Repú
blica, pero según una revisión en los sistemas
informativos del órgano fiscalizador están
plenamente solventadas, es decir, no hay
caso... o es un error o una simulación.

Indagando a fondo en los sistemas infor
mativos del propio órgano contralor, se des
cubre que uno de los hechos denunciados,
relacionado con una compra de envases de
PET por 99.9 millones de pesos, se encuentra
plenamente solventado; es decir, no existe ya
irregularidad ni daño al erario que reparar
y, por lo tanto, tampoco elementos para una
investigación, procedimiento o sanción penal.
Hablamos en este caso de la adquisición

oficializada mediante el contrato A/17/2019,
con la que Segalmex compró varios lotes de
garrafones para distribución de agua purifi
cada en su red de tiendas Diconsa.

En su momento, la propia ASF y algunos
funcionarios del organismo alimentario ha
bían señalado que nunca fueron entregados
los envases; pero, tras una revisión de las ac
tas de entrega, parece que en realidad esto
no fue así.
De acuerdo con la base de datos de la Cuen

mativos del propio órgano contralor, se des
cubre que uno de los hechos denunciados,
relacionado con una compra de envases de
PET por 99.9 millones de pesos, se encuentra
plenamente solventado; es decir, no existe ya
irregularidad ni daño al erario que reparar
y, por lo tanto, tampoco elementos para una
investigación, procedimiento o sanción penal.
Hablamos en este caso de la adquisición

oficializada mediante el contrato A/17/2019,
con la que Segalmex compró varios lotes de
garrafones para distribución de agua purifi
cada en su red de tiendas Diconsa.

En su momento, la propia ASF y algunos
funcionarios del organismo alimentario ha
bían señalado que nunca fueron entregados
los envases; pero, tras una revisión de las ac
tas de entrega, parece que en realidad esto
no fue así.
De acuerdo con la base de datos de la Cuen

ta Pública 2019 y, en específico, con los re
sultados de la acción 2019108JBP2019
028306003, el 100% de los montos que se
habían detectado para recuperación en ese
contrato ya están completamente justificados
en cuanto a su legalidad; es decir, Segalmexy
sus contratistas aclararon y demostraron la
entrega de garrafones por alrededor de 100
millones de pesos.
No se entiende en realidad cómo es que la

Auditoría busca remediar una falta de accio
nes penales con denuncias que, en definitiva,
no van a proceder, simple y sencillamente
porque sus mismos funcionarios ya decidie
ron que no existen elementos. La teoría es que,
ante la urgencia de resultados, echaronmano
de los dictámenes de Auditoría que dejó listos
el otrora Auditor Especial de Cumplimien
to Financiero, Gerardo Lozano Dubernard,
pero ni siquiera se tomaron la molestia de

ta Pública 2019 y, en específico, con los re
sultados de la acción 2019108JBP2019
028306003, el 100% de los montos que se
habían detectado para recuperación en ese
contrato ya están completamente justificados
en cuanto a su legalidad; es decir, Segalmexy
sus contratistas aclararon y demostraron la
entrega de garrafones por alrededor de 100
millones de pesos.
No se entiende en realidad cómo es que la

Auditoría busca remediar una falta de accio

nes penales con denuncias que, en definitiva,
no van a proceder, simple y sencillamente
porque sus mismos funcionarios ya decidie
ron que no existen elementos. La teoría es que,
ante la urgencia de resultados, echaronmano
de los dictámenes de Auditoría que dejó listos
el otrora Auditor Especial de Cumplimien
to Financiero, Gerardo Lozano Dubernard,
pero ni siquiera se tomaron la molestia de

conocer si se había avanzado o no en cada
uno de estos casos.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
HAY QUE REVISAR...
¿Qué pasó ahí? ¿Acaso solo se basaron en
expedientes viejos, sinrevisarlos para saber si
ya se habían resuelto?
Como recordatorio, Lozano Dubernard

renunció a su cargo cuando se realizaron
cambios al reglamento interno de la ASF; los
cuales impidieron a los auditores área clave
participar en el proceso de elaboración de
denuncias, y reservaron esta labor para la
Auditoría Especial de Seguimiento, Informes
e Investigación; es decir, aquella que se acerca
a los entes auditados para encontrar "salidas"
a sus respectivas observaciones... es decir, tal
parece que ellos sí hicieron su trabajo.
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Candados en Morena

Tras darse a conocer que todos
aquellos que busquen la can
didatura por Morena en 2024,
incluida la presidencial, tendrán
que firmar de forma obligatoria
su compromiso con el llamado
"Proyecto de Nación de la Cuarta
Transformación", el cual se dará

a conocer próximamente por el
CEN, no han faltado los militantes

que también solicitan el mismo
requisito para quienes se sumen
posteriormente a su movimiento.
Y es que, después de que la vocera
del partido, Andrea Chávez, de
fendiera el postulado asegurando
que no querían otro "caso Lilly

Téllez". también se han expresado
algunas inquietudes por persona
jes que se han incorporando a las
filas de Morena sin haber hecho

el trabajo político y pasando por
encima de otros que sí se han
comprometido con el movimien
to. Habrá que ver si también se ten
drá respuesta a estas inquietudes.

Regresa 'Alito' a comisión
Después de muchas semanas de
tensión, y cuestionado por supues

tamente haber pactado con More
na, Alejandro Moreno Cárdenas,
diputado federal y líder nacional
del PRI, regresó a la presidencia de
la Comisión de Gobernación y Po

blación en San Lázaro, donde ayer
encabezó la sesión. Por lo que se
vio en los pasillos legislativos, nos
dicen, ya no habrá nuevas peticio
nes de Morena o sus aliados por
quitarle esa posición, sin embargo,
nos recuerdan que "Alito" aún
tiene pendiente una solicitud de
desafuero en la Sección Instructo

ra que, aunque fue supuestamente
enviada a la "congeladora" por
Morena, el PAN podría reactivar, si
quisiera, clara

La dan por perdida
Con el anuncio de un "ejercicio
participativo" sobre Seguridad Pú
blica para enero de 2023, a partir

del cual se podría construir una
iniciativa para la participación de
las Fuerzas Armadas en materia

de Seguridad Pública, el mensaje
que parece haberse recibido en el
Senado es que la propuesta apro
bada en la Cámara de Diputados
pero que finalmente no fue dis
cutida en el Senado podría estar
cerca de descartarse en espera
de que vuelvan a intentarlo en el
siguiente periodo. Aunque ha tras
cendido que algunos senadores
del PRI podrían considerar votar
la iniciativa con algunos cambios,
sobre todo en materia de transpa
rencia y fiscalización, finalmente la
negociación parece no prosperar.
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> A partir de hoy y hasta
el viernes, en el Comple
jo Cultural Los Pinos, tiene
lugar un evento de tras
cendencia global. Se trata
de la Conferencia Mundial

sobre las Políticas Cultu

rales (Mondiacult) 2022,
en la que participan 160
ministros de cultura, es
decir, de la mayoría de los
193 países que integran la
Unesco. La secretaria de

Cultura, Alejandra Fraus
to, adelantó que al final se
emitirá una declaratoria

conjunta sobre la necesi
dad de colocar a la cultura
en el centro del desarrollo.

» Aunque el morenista Américo
Villarreal solicitó formalmente

regresar a su escaño en el Sena
do de la República, lo cierto es que
están muy avanzados los prepa
rativos para su toma de protesta
como gobernador de Tamaulipas,
el próximo sábado. De hecho, nos
hacen saber que ya se enviaron las
invitaciones a todas las personali
dades que asistirán.

> Hoy se define si Nadine Casman
se convierte en la nueva directora

de la Organización Panamericana
de la Salud (OPS). La titular de In
mujeres es una fuerte contendien
te al cargo que será electo hoy en
la 30a Conferencia Sanitaria Pana

mericana de la OPS, en Washing
ton. Nos dicen que el aspirante
uruguayo Daniel Salinas también
trae importantes apoyos.

i En el PAN hay
quienes advierten
que la senadora Ll
U\ Téliez quiere
madrugar a los as
pirantes a la candi
datura presidencial.
Y es que la legis
ladora anunció que
realizará una gira
por todo el país, lo
que para muchos
panistas es, en los
hechos, una cam
paña. Sin embar
go, nos hacen ver
que lo hará motu
propr/o, pues la di
rigencia nacional no
intervendrá.
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í Está rota la co

municación entre el

dirigente nacional
del PR1, Alejandro
Moreno, y el líder
de los senadores

trico io res, Miguel
Osorlo Ghong. El
propio Alito indicó
que no ha hablado
ni tenido contacto

con el hidalguense,
por lo que la diri
gencia priista dejará
al criterio de cada

legislador el senti
do de su voto en el

tema de la prórroga
para que el Ejército
realice tareas de se

guridad pública.
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• La niña de 10 años,
Adhara Maite, con coefi
ciente intelectual de 162,
está lista para estudiar un
posgrado en astrofísica
y asesorías de la NASA,
y, en un futuro, pueda
visitar Marte o la Luna.

• En EU, Alper Kolcu fue
acusado de robar 124 mil

dólares que recibía del
gobierno para la terapia
de su hijo, quien padece
autismo. Pero ese dinero

nunca llegó a destino, el
hombre se lo embolsó.

• Amber Rose presumió
en redes haber cazado

a un lobo, cuyo cadáver
exhibía en las imáge
nes. Sin embargo, se
descubrió que se trataba
de un Husky que la mujer
estadounidense desolió.
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Al menos esas son las esperanzas no sólo de los
partidarios brasileños, sino de una buena parte de
lo que pasa por izquierda en América Latina

1 próximo domingo se realizará la primera
vuelta de las elecciones brasileñas, en las
quesegún las previsiones,es viable queel
expresidentey ahora candidato presiden
cial Luizlnácio Lula da Silva, sea ganadory
quizá ni siquiera se necesite una segunda
vuelta.

Al menos esasson las esperanzas no sólo de los partidarios
brasileños de Lula, sino de una buena parte de lo que pasa
por izquierda en América Latina.

De acuerdo con Alberto Fernández, presidente de Argentina,
"es posible" que, si los resultados electorales coinciden con
las encuestas, que dan por ganador a Lula, pueda tenderse
una línea mucho más simple de comunicación y de trabajo"
entre México, Brasilia y Buenos Aires.

"Hoy eso es un poco más difícil, porque los gobiernos no
están alineados del mismo modo", al tiempo de reiterar su
propuesta de crear una moneda común del Mercosur, que
incluye a Brasil, en los próximos años.
"La integración, a través de una moneda común sería

maravilloso", opinó Fernández al ofrecer la idea como un
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contrapeso a la influencia de los or
ganismos internacionales "que nos
ayudan poco, pero es mucho más lo
que nos castigan". Fernández, que
quizá busque la reelección en 2023,
es ei más vocal de los jefes de go
bierno partidarios de Lula, de77años,
y considerada poralgunDscomo"el
tíderque América Latina necesita".

El llamado Grupo de Puebla, que
concentra a gran parte del tiderazgo izquierdista de la región,
presentó a Lula da Silva en agosto una propuesta de esetipo,
a tratar con el nuevo presidente de Colombia, Gustavo Petro,
y encuentra eco en señalamientosdel presidente mexicano,
Andrés Manuel López Obrador, en su propuesta de una co
munidad hemisférica tipo Unión Europea.

Fue el gobierno de López Obrador el que revitalizó la Co
munidad de EstadasLatinoamericanosy Caribeños [CELAC]
en 2019 y luego entregó, en 2022, la Presidencia protempore
a Fernández. Hay sin embarga, algunos problemas enfrente.
Aunque Lula da Silva gane la elección, ni Brasil, ni el propio Lula,
son los mismos que hace una década. Lula gobernó Brasil de
2003a 2010, en una era de bonanza económica; ahora encara
una economía mundial en problemasy el desafío política de
una derecha soliviantada por su rival, JairBolsonaro.

Y la realidad es que Lula es brasileño, primero que nada.
Cuenta el académico Guillermo Casaroes, de la presti

giosa Fundación Getulio Vargas, que en buena medida los
esfuerzas integracionistas del primer gobierno de Da Silva
fueron pa ra bloquear las propuestas estadoun idenses de una
zona regional de libre comercio, limitara la que entonces era
creciente influencia del gobierno venezolano de Hugo Chá
vez y su Alianza Bolivariana (Alba) y consolidar la influencia
regional del Brasil.

Y entonces, como ahora, la iniciativa brasileña era favo
recida poruña "marea rosa",similar, pero más homogénea
que la actual.

M Lula, ni
Brasil son

los mismos de
hace 10 años

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARRENOJOSEl
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os más evidentesen su actitud de "reconci

liación", fueron Igs diputados de Morena con
el dirigente nacional del PRI, Alejandro Alito
Moreno Cárdenas. Fíjense lo que ocurrió:

¿Recuerdan que a Alito le quitaron [o
ío mato] la presidencia de la Comisión de
Gobernación de la Cámara de Diputados;

que sus integrantes nombraron una presidencia interina;
que en más de cuatro meses desairaron sus convocatorias
y festejaron incluso haberle cortado la cabezay tenerloya al
borde del desafuero?

Bueno, pues ayer, los morenosy al iados integ rantes déla
comisión, síque se presentaran a la reunión —a convocatoria
del 'defenestrado' priista en los tiempos de ira—y no sólo le
reconocieron su "excelente labor" sino que hasta le obse
quiaron un aplauso por su trabajo al frente de la comisión.

Luego, el propio dirigente del Revolucionario Institucional
levantó la bandera blanca frente a Marko Cortés y a Jesús
Zambrano, les pidió hacerlas paces y dejar atrás los desen
cuentras que tuvieron con él.

Moreno Cárdenas convocó a los presidentes del PAN y
  del PRD a "retomar el diálogo" de la

alianza Va por México, con vistas a
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las elecciones próximas del Estada
de Méxicoy Coahuila;"Si vamos se
parados nohaycompetenciayserá
másfácil para el gobierno ganarlas
elecciones de 2023y 2024", dijo.

"No siempre podemos estar de
acuerdo en todo, pero el PAN, el PRD
y el PRI conformamos una coalición

desde 2021 quehasido exitosa y que ha dado resultados"; por
eso, en los próximos días, "tenemos que construir diálogos y
consensos para fortalecer la coalición", expuso.

Y les aseguró que el PRI no apoyará la Reforma Electoral,
ni ninguna otra iniciativa del presidente López Obrador.

En tanto, desde el Senado, el secretario de Gobernación
consideró la posibilidad de "construir en consenso", en los
próximos ocho días (tienen de plazo hasta el 5 de octubre),
una propuesta que permita a las Fuerzas Armadas ampliar
sus tareas de seguridad pública hasta 2028. Hacerlo ahora,
construir las bases que se requieren desde el quinta transito
rio, propuso, y no hasta 2024 queya estarán todos inmersos
en las elecciones.

Adán Augusta López procuró un tona conciliatorio durante
su comparecencia.

Tanto asíque, desde que llegó al salón de sesiones, fue a
saludar a todas las senadores a su escaño. Uno por uno. Lo
mismoa los de su partido, aliadosy priistas, que a los del ala
dura panista.y hasta los rebeldesde Movimiento Ciudadano
y del grupo Plural.

¿A qué vino todo esto de pronta? Esa es la pregunta.

GEMAS: Obsequio de Adán Augusto López, al senador
Emilio Álvarez Icaza. "Lo que no fe acepto ni le aceptaré
nunca, no tiene una so/a prueba, es que se refiera (a mí)

coma el que 'promueve la política del chantajeyamenaza'.
Por formación, no actúo de esa manera".

¿A qué vino
todo esto

de pronto?
Esa es la

pregunta
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Los acuerdos a ios que llegó para resucitar el
PRIMOR contemplaron la propuesta para ampliar
la presencia del Ejército en las calles hasta 2028

lejandro Moreno, presidente nacional del
PRI, recuperó la Comisión de Gobernación
en San Lázaro, de la que supuestamente
había sido depuesto por legisladores de
Morena, tras los múltiples escándalos de
corrupción en los que estuvo involucrado.

Julieta Ramírez,aquien Morena encargó
la comisión en lo que el pleno tomaba alguna decisión sobre
la presidencia de ese órgano legislativo, se molestó con su
grupo cuando internamente le notificaron que tenía que ha
cerse a un lado para dejar pasar otra veza Moreno, pero tuvo
que cederá las órdenes de su coordinador parlamentario.

Sin embargo, los acuerdos a los que el priista llegó para
resucitarel PRIMOR, a cambio de impunidad para no terminar
en la cárcel, contemplaron: presentarla propuesta para ampliar
la presencia del Ejército en las calles, devolverle la presidencia
de la comisión desde donde representará los intereses de la
4T, así como mantener un perfil bajo como líder opositor en
contra de las acciones de gobierno y del Presidente.

No hubo críticas por parte de Alíto en contra del regaño
al que fue sometido Santiago Creel, presidente de la Cáma
  ra de Diputados, después de que
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Morena, como se adelantó ayer en
este espacio, buscó primera de
poner al panista del máximo cargo
por haber declarado la intromisión
del presidente López Obrador en
la vida parlamentaria al anunciar
una consulta popular sobre ex

tender la permanencia del Ejército en las calles has
ta 2028 mientras se discute el proyecto en el Congreso.

Esta es parte de una entrevista que le hicieron ayer a A/ito
después de ser elogiado por los diputados de Morena al des
tacarsu liderazgo al frente de la Comisión de Gobernación:

—¿Hay necesidad de ta nta rudeza en contra del presidente
de la Cámara de Diputados por este mensaje que emitió?
Loque señalo es que hay que tener el compromiso siempre

por la importancia que tiene de tener comunicación, diálogo,
respeto, primero la división entre los tres Poderes de la Unión,
el respeto al Poder Legislativo, pero siempre tener la respon
sabilidad clara de que las opiniones que una emite deben de
estar inherentes al cargo que uno representa.

—Hasta hace poco usted era impresentable para Morena
al frente de la Comisión de Gobernación ¿Qué hizo para con
vencerlos^ hasta que le tiren flores?— preguntaron a Moreno.

—Yo respeto, no comparto los señalamientos que hacen
ni ellos, ni ninguna persona que dañe no sólo la integridad o
la imagen, se respeta, pero no se comparte.

—¿Ya lo perdonaron?
—No, no.Amínadie me perdona.
Alejandro Moreno queda así listo para conducir desde la

presidencia de la Comisión de Gobernación sesionesy pro
yectos que sean de interés de Morena.

UPPERCUT: Sergio Gutiérrez se fue por la libre al pre
sentar quejas ante el TEPJFy la SON, sin consensuar con la
Jucopo, como se pidió o Santiago Creel, y fue protegida por
el coordinador de Morena sin que nadie pudiese decir nada.

Había sido
depuesto de
la comisión
en agosto

CONTHALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @>ALEXSANCHEZMX
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COLOMBIA Y CHILE
PIDEN RESPETO A

DERECHOS HUMANOS

¦ DOS VOCES NUEVAS, TRATANDO
PROBLEMAS TAN AÑEJOS QUE HAN
HECHO DEL NUE5TR0 UN MUNDO

DE INJUSTICIA Y DESIGUALDAD;
RARAMENTESONRESPETADOSLOS

DERECHOS DE LOS GOBERNADOS,
DEL SIGNO QUE TENGAN SUS
GOBIERNOS

Durante la 77 Asamblea de las Naciones

Unidas, dos voces latinoamericanas mar
caron un acentuado fervor por crear un
modelo de desarrolla donde se aminore la desi

gualdad y sean respetados los derechos de los
más castigados.

Gustavo Petro, de Colombia, con un lengua
je poético y lleno de sarcasmo, exigió cuidar el
pulmón del mundo, la selva amazónica, luchar
j u ntos co ntra el ca m b i o el i máti co, deste rra r el uso
del petróleo y del carbón al mismo tiempo que
terminarel consumo de las drogas,que conlleva
una absurda guerra contra quienes cultivan una
planta sagrada para los incas,y que actualmente

causa adicciones malsanascon la consecuencia
de millones de muertos: la coca.

No hizo una defensa de la drogadicctón. Al
revés, expresó la manera en que esa planta es
utilizada para generar fortunas para intereses
de unos pocos, en detrimento de muchos que
son enrolados tanto en el proceso de la adicción
como su combate con armas. "La guerra contra
las drogas ha fracasado lo mismo que la lucha
contraía crisis climática". Advirtió quetres millo
nes de estadounidenses sufrirán sobredosis de

fentanilo, si ¡a guerra contra las drogas continúa
otras cuatro décadas". Hizo un llamado a detener la

destrucción de la selva amazónica e instrumentar

un plan para combatir la pobrezay la desigualdad.
Porsu parte, Gabriel Boric, presidente de Chile,

en un apasionado discurso activó las alarmas
sobre los futuros estallidos sociales provocados
por la deficiencia de los servicios básicos y la
reinante distancia social entre los más enrique
cidos y los menos favorecidos." No podemos
seguir viendo como algo natural las violaciones
a los derechos humanos en todo el mundo, tal
como acurre en Nicaragua, en donde debemos
presionar para que liberen a los presas pal íticos".
Se quejó con amargura de lo sucedido en Irán,
donde una joven fue detenida por "usar mal el
hiyab, encarcelada por la Policía Moral, una suerte
de inquisición, y encontrada muerta tres días
más tarde. "Busquemos desesperadamente la
justicia social en todos los pueblas de la tierra". El
exlíder estudiantil y hoy Presidente chileno, pidió
a los gobiernos una mayar y clara rendición de
cuentas para que los gobernados sepan a dónde
vansus impuestasy formar parte de un riguroso
programa dejusticia social.

Dos voces nuevas tratando problemas tan
añejos que han hecho del nuestro un mundo de
injusticia, desigualdad y donde raramente son
respetados los derechas de las gobernados del
signo que tengan susgobiernos. Ambos hablaron
déla multiplicidad de valores,algunosirreconcilia
blesy casi con las mismas palabras, abogaron por
emprender nuevas rutas que aspiren a la igualdad.
¿Cómo construiresa sociedad igualitaria cuando
lasfigurasde la autoridad clásica se desmoronan
y el concepto mismo de autoridad es considerado
como insultante?
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Con América Villarreal, nos dimos cuenta que una
de las grandes habilidades del Líder, de hoy y de
siempre, es la de meter las manos al fuego

onor a quien honor merece: el Presidente sí
Hpone las monos al fuego por los suyos. Lo

digo porque, hace un par de días, las puso
nada menos que por Américo Villarreal,
gobernadorelecto deTamaulipas, que se
echó un furibundo spríntde regreso hasta
el Senado, par aquella del fuero. Es sensato.

Al margen de las grillas localesy de la guerra con Cabeza de
Vaca, hay razones para decir que el narco, que en este sexenio
está a nada de ser reivindicado como "pueblo organizado" o
algo así, intervino en favor de Morena en las elecciones ta
maulipecas, una evidencia que refuerzan, por ejemplo, unos
cables de la embajada gringa que difundió Héctor de Mauleón
y una investigación de Humberto Padgett.

Que el góberelecto es "u na gente decente", dijo sin em bar
go el Tíotooni, con loque nos recordó que esas ma nos suyas
tienen un teflón a toda prueba. Que aguantan lumbres de las
que funden el acero, pues. Y de siempre.

Nd vayamos muy lejos. Si lo del Ame no les parece evidencia
suficiente, recuerden que parde días antes la comentocrac/a
chaira se puso de veras rabiosa por una columna de Peniley
  Ramírezen la que, básicamente,nos

enteramos de mucho de lo quetapa
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ran con Sharpies o Esterbrooks en el
informe sobre Ayotzinapa.

Y la que taparon es lo queya sabía
mos, pero que nos recordaron y eso
arde: que José Luis Aba rea, el alcalde
de Iguala, es el primer responsablede
la masacre, y que de Abarca nuestro
Presidente también pensó que esuna

finísima persona, a pesar de que le advirtieran de sus nexos
con el crimen organizado, hace ya muchos años.

Tan decente lo encontró que lo promovió para la alcaldía,
pues. Hay fotos.

La pregunta es: ¿Por qué se me aceleran tanto con esas
revelaciones a recordatorios, colegas de la cha/riza? Si, les
diga, no hay de qué sorprenderse.

Porque, ¿saben a quién más considera nuestro Guía Moral
unas persona digna de todas sus confianzas? A Manuel Ba rt
lett. También, a Napoleón Gómez ürrutia, el que se embolsó
muchos, muchas millones de dólares de los mineros.

De los dos dice que san víctimas de campañas de descrédito
y nada más. Otro que le parece de primer nivel, can todo y la
bandota de opositores que tiene en prisión: Cuitláhuac, Lord
Gasolineras. "Le tengo confianza", sentenció.

Como se la tiene al otro góber, Guau Blanco, acusado
de meterle la mano al erario desde que era alcalde. Que las
acusaciones de la Fiscalía Anticorrupción son "politiquería",
así dijo. También: "Yo lo apoyo".

Sin olvidar a don Alejandro Gertz, que le parece asimis
mo una figura de primer orden. "Mi confianza en Gertz Ma
nera como fiscal sigue intacta", anunció a mediados de
este año.

Sí, una de las grandes habilidades del Líder, de hoy y de
siempre, es la de meter Jas manos al fuego. O ¿cómo creen
que llegó a Palacio Nacional?

Pues así: rodeado de gente decente.

¿Por qué se me
aceleran tanto

con esas

revelaciones?
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¦ Desastre en la U. de Guanajuato
¦ El grupo conspirador de Puebla
¦ Yolanda de la Torre, presidenta del TSJ

a crisis entre la UdeC y Jalisco crece. En la
gira que realizó a Europa el gobernador de
jalisca, Enrique Alfaro, no se alejo de los
estudiantes universitarios, que encabeza
el rector Ricardo Villanueva. En Madrid

enfrentó a estudiantesy se salvó en Roma.
En el Vaticano, a ntes de ser recibido por el

Papa Francisco, eludió a otro grupo. Enrique se monta en su
machoy se niega a darle el presupuesto a la universidad, que
autorizó el Congreso local. Sin resolver problemas domésti
cos, busca la candidatura de MC a la Presidencia. Mientras,
el sábado causó revuelo y aplausos la reunión de la jefa de
Gobierna, Claudia Sheinbaum, con miembros de la UdeG.

GUANAJUATO: De errar estudiar en la Universidad de

Guanajuato. Estudiantesy maestros tienen que eiudirgoteras,
suciedad, ratas, ch inchesy otras a limañas, al acudir a estudia r
a I cam pus. EI ol vi do es de su recto r Felipe Guerrero. Cl a ra, q u e
ese "olvido" viene desde la rectoría deTeresita Rendan. Urge
una revisión al uso presupuestal. Cuentas claras no violan la
autonomía. El amoral dinero, va másallá al amora la cátedra.

PUEBLA: En varios medios de comunicación se devela

el grupo conspirador contra el go
bernador Miguel Barbosa Huerta.
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Están, a la cabeza, Ignacio Mier y
la exalcaldesa de la capital poblana,
Claudia Rivera; su asesor Iván Ga
lindo; Enrique Doger, ex PRIy exrec
tor; así como el mismísima alcalde
de la Angelópolis, Eduardo Rivera,
del PAN. De todo como en botica.

DURANGO: Yolanda de la Torre,
quien, a nombre del PRI, presentó el cambio constitucional
de ampliar la presencia de las Fuerzas Armadas, hasta el año
2028, regresa al estado por la puerta grande. Ella es magis
trada del TSJ y será presidenta del máximo tribunal estatal.
Incluso ya se reunió con el gobernador Esteban Villegas,
también del PRI.

QUINTANA ROO: Baja la premisa de que "no seré goberna
dora que prometa mucho y cumpla poco. Ya no seguiremos
con el cambio dea poquitoy en cinco años le cambiaremos
la vida a Ids quinta na rroenses", al tomar protesta como go
bernadora, Mara Lezama dará un enfoque a su gobierno de
bienestar social, seguridad alimentaria, abasto de medica
mentos, creará comederos comunitarios, educación para
todos y dará una canasta básica digital que contendrá una
tableta e internet gratuito.

CHIHUAHUA: Cal ladito, el exgobernadorCésar Duarte, salió
de prisión para otra cirugía en un hospital privado. Desde su
extradición es la seg unda operación. La condición fue que no
abriera el picoy no diga nada de su proceso en ta cal le, como
ocurrió en la primera vez que sacó "cartas abiertas". Yaplicó
el voto de silencio, para darle paz a Javier Corral.

AGUASCALIENTES: Hay muchas priistas que se creen
parte del gabinete de Tere Jiménez. Pero, con muy pocos,
pero muy pocos se han reunido;y del PRDcon nadie. Carlos
Peña Badillo, líder del PRI local, dice que el panismo local
honrará compromisos con los priistas. ¿Gobierno de coalición?
No hay nada escrito.

César Duarte, a
otra cirugía
en un hospital

privado
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SUBE Y BAJA

Andy RivkinO Experto de la NASA

La sonda Dart, pro
yecto a cargo de
Rivkin, se estrelló
contra un asteroide
este lunes, destru
yéndose a sí misma.
La colisión fue in

tencional y diseñada para probar si
las rocas espaciales que pueden ser
una amenaza para la Tierra podrían
se apartadas o desviadas de mane
ra segura.

KirillO Patriarca religioso

El jefe de la Iglesia
Ortodoxa Rusa di
jo que los soldados
rusos que mueran
en la guerra con
tra Ucrania estarán

limpios de todos sus pecados.
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EL CRISTALAZO

Nueva Comisión en Puerta
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafaeI

En vista de los enormes re
sultados en la investigación
desarrollada por la H. Co
misión para la Verdad y el
Acceso a la Justicia del Ca
so Ayotzinapa (aunque todo

haya ocurrido en Iguala) y a pesar de las
renuncias de algunos de sus integran
tes en los días recientes, ya se prepara la
creación de un organismo oficial de De
rechos Humanos para el Esclarecimiento
de los Casos de Tortura en el México de

la Resistencia Indígena (COESCATOME
RESINDI) , cuya primera encomienda es
averiguar dónde quedó el bracero con el
cual le quemaron los pies a Cuauhtémoc.

Se sabe por documentos hallados en
una cueva cerca de Cacahuamilpa de
la responsabilidad militar en la cual in
currieron soldados y oficiales del ejérci
to invasor e imperialista, clasista y Ra
cista de la Nueva España, al cargo del
sedicente capitán Hernán Cortés, quien
como consta en documentos no testa

dos, se fugó de Cuba para refugiarse
en estas tierras y sustraerse a la acción
de la justicia, gracias a un amparo obte
nido por sus leguleyos abogados en un

juzgado venal, para librarse de la pri
sión preventiva oficiosa, tras una cam
paña de prensa orquestada por una es
pía inglesa.

La citada COESCATOMERESINDI, se
abocará después a la búsqueda de la pie
dra con la cual los infiltrados, encapu
chados y anarquistas a sueldo, contrata
dos para desacreditar la civilizadora la
bor de los misioneros del Espíritu Santo
y los franciscanos cuya pobreza se ex
tiende a nuestros días, descalabraron al
gran Moctezuma causándole la muerte
por fiebre carbonosa.

IPN

Circulaba este mensaje por Zacatenco.
¿De parte de quién?

"Estimados alumnos, docentes y per
sonal de apoyo y asistencia a la educa
ción.

"Nos encontramos en tiempos de to
tal opacidad dentro del Instituto Politéc
nico Nacional; hemos sido secuestrados
por pseudo funcionarios que claramen
te desconocen y poco les importa esta
Honorable Institución. No solo NO les
importamos, sino se sienten dueños ab

solutos de todos y cada uno de nosotros,
un claro ejemplo fueron las circulares
firmadas por Javier Tapia Santoyo, "se
cretario administrativo" que solo falta
instruya a los directores para que nos
pongan etiqueta para inventariarnos y
por si fuera poco, instruye a pisotear
nuestros derechos cómo trabajadores al
servicio del estado.

"Es bueno saber que después de un
par de días alguien le informó a es
te sujeto que el Instituto es un órgano
desconcentrado de la SEP, no obstante
nos confirma que es RESPONSABLE y
COORDINADOR inmobiliario, es decir,
es RESPONSABLE que las instalaciones

de todas las unidades académicas y ad
ministrativas se estén cayendo a peda
zos, y que la demanda legitima de los
alumnos debe ser atendida por EL, cosa
que no ha sucedido ni se ha hecho res
ponsable. Su única estrategia fue tratar
a la comunidad politécnica como delin
cuentes altamente peligrosos que ponen
en riesgo su inmueble.
"Pero a todo esto, ¿dónde se encuen

tra nuestro Director General, Arturo Re
yes Sandoval, estará en Londres o es

condido en su oficina para que nadie lo
moleste?, al parecer no tiene ni voz ni
voto y ha dejado al Instituto en manos
de Tapia Santoyo, el cual se ha dedica
do a firmar arbitrariedades y a bombar
dearnos con más de 82 publicaciones en
Facebook y 79 en twitter en menos de 5
días sobre la Once K.

"Y las necesidades reales de la comu

nidad no aparecen mencionadas ni una
sola vez. Esperemos que nos inunden
con este número de publicaciones para
explicar qué se hace con el presupuesto
asignado al Instituto y qué se hizo o se
hará con todo el dinero de su majestuo
sa Once K.

"Ante estos hechos, es tiempo de
unión y de cerrar filas de todos los sec
tores, de nosotros que somos la verdade
ra comunidad politécnica y no de estos
CORRUPTOS que solo ven por sus inte
reses personales. Es momento que todos
alcemos la voz y exijamos la RENUNCIA
DE JAVIER TAPIA SANTOYO y de AR
TURO REYES SANDOVAL.

"Nos tienen en un socavón y no per
mitiremos más atropellos. ¡Unamos
fuerzas!"*
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Ineficacia de la política monetaria
Juan Eduardo Martínez Ley va
jemartinezl959@hotmail.com

La política monetaria seguida
por el Banco de México ha si
do hasta ahora ineficaz para
controlar la inflación. Desde
mediados de 2021 hasta la fe

cha ha aumentado en diez ocasiones la
tasa de interés. Pasó de un nivel de 4.0 a

8.5 por ciento. Es casi seguro que el día
de mañana jueves se anuncie un nuevo
incremento de 75 puntos base, en sin
tonía con el movimiento que la Reserva
Federal hizo hace unos días, para que
dar en 9.25. En apenas quince meses el
incremento de la tasa habrá sido de 130

por ciento. Por su parte, el dato de infla
ción conocido para la primera quince
na de septiembre llegó a 8.76 por ciento
anual, el cual, comparado con el nivel
de 3.5 por ciento registrado en el mes
de enero del año pasado, representa un
aumento de 150 por ciento.

El Banxico decidió también aumentar

el diferencial de tasas entre las pagadas
en el país vecino y las que se ofrecen en
México. A principios del 2021 ese dife
rencial fue de 3.75 puntos y se amplió
hasta 6 puntos. La intención de casi du
plicar el premio para los inversionistas
de portafolio por mantener su dinero en
pesos, busca preservar la estabilidad del
tipo de cambio y evitar presiones infla
cionarias provenientes de una eventual
depreciación de la moneda. El tipo de
cambio se ha mantenido efectivamente
estable —con pequeños movimientos al
rededor de los 20 pesos por dólar— pero
no está claro qué tanto se debe a la polí
tica monetaria y cuánto a la entrada de
remesas, al incremento de las exporta
ciones de mercancías y a la inversión ex
tranjera que ha decidido recientemente
y de manera tímida relocalizar sus plan

tas en territorio nacional. En cualquier
caso, el tipo de cambio estable tampoco
ha ayudado hasta ahora a disminuir el
incremento de los precios.
La política monetaria no ha logrado

abatir la inflación, pero sí ha tenido al
gunos efectos negativos en otros aspec
tos de la economía y las finanzas. Uno
muy importante es que ha incrementado
el monto del gasto que el gobierno fede
ral destina para el pago del servicio de
la deuda. El gobierno ha presupuestado
para el ejercicio fiscal del próximo año,
por primera vez, una cantidad superior
al billón de pesos para el pago de intere
ses, equivalente al 3.4 por ciento del PIB.
La presión que el aumento de tasas ha

generado sobre las finanzas públicas es
considerable y puede estar ayudando a
alejar el logro del objetivo de mantener
el equilibrio fiscal, tan anhelado por el
gobierno y vigilado celosamente por las
calificadoras de deuda soberana.

En la práctica el aumento de tasas se
traduce también en la transferencia de
valor desde la esfera productiva, el go
bierno y los deudores particulares hacia
los intermediarios financieros bancarios
y los tenedores de bonos de deuda.

El encarecimiento del crédito no tie
ne un efecto uniforme entre los secto
res productivos. Afecta más al sector
formal de la economía y especialmente
a las empresas que dependen del cré
dito bancario para su operación o para
que sus clientes adquieran sus produc
tos, aunque hay que señalar que el siste
ma bancario mexicano es uno de los que
menor penetración tiene entre la pobla
ción. Estimaciones del Banco Mundial

señalan que en México sólo el 43 por
ciento de los adultos tienen una cuenta
bancaria contra el 69 por ciento prome
dio en el mundo. Sólo tres de cada diez
mexicanos tienen acceso al crédito. El

bajo nivel de acceso de los mexicanos al
sistema bancario tal vez sea una de las

causas de la ineficacia de la política mo
netaria. El estímulo monetario es limi
tado porque se trasmite a través de un

sistema financiero con poco alcance en
tre la población.
La política monetaria ha sido inefi

ciente para controlar la inflación porque
existen, así mismo, aspectos que deter
minan el aumento de los precios que no
son sensibles al estímulo de las tasas.

Los productos que más han influido re
cientemente en el incremento de los pre
cios al consumidor han sido los alimen

tos (frutas y verduras, principalmente).
En estos mercados existen estructuras
de intermediación entre el productor y el
consumidor final —algunas de ellas in
formales— que encarecen considerable
mente el precio y para las cuales los estí
mulos monetarios las tienen sin cuidado.

La inseguridad pública y la violencia
son también aspectos que contribuyen
a la presión inflacionaria por el lado de
los costos y gastos de las empresas y pa
ra los cuales la política monetaria no tie
ne ningún efecto. Diversos estudios han
intentado medir el grado de afectación
que el crimen ha causado a la economía.
Desde diferentes metodologías coinci
den en que el daño es grave.

Las decisiones del Banxico no han si
do acompañadas por políticas públicas
que estén alineadas con el objetivo de
controlar la inflación, salvo el manejo
del subsidio a las gasolinas, que efectiva
mente logró contener en alguna medida
la presión, a un costo fiscal y regresivo
muy alto. El gobierno mexicano ha sido
omiso, desde el inicio de la pandemia y
hasta el momento, en el manejo de otros
instrumentos de política fiscal y de gasto
para ayudar a las empresas.

No obstante que Banxico no ha logrado
su objetivo seguirá aumentando las tasas
de interés, estrechamente vinculado aho
ra a los movimientos que en lo subsecuen
te realice la Reserva Federal, porque quie
re "mandar la señal correcta" a los mer

cados financieros que es una institución
comprometida con el objetivo de controlar
la inflación y que comparte con ellos la sa
biduría convencional de que, en cualquier
caso y momento, la inflación se origina
por un exceso de dinero en circulación.
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En una entrega anterior (Crítica de la
ortodoxia monetaria. Crónica, 10/04/22)
abordé el origen académico de esta idea y
cómo se había intentado aplicar sin éxito,
pero con un alto costo en términos de pro
ducción y empleo, en la crisis de finales de
los años setentas y principios de los ochen
tas en Estados Unidos bajo la conducción
de Paul Volcker, presidente de la FED. La
razón del fracaso en ese momento era que
se contaba con un diagnóstico equivocado
respecto al origen de la inflación.

¿Estará el Banco Central mexicano co
metiendo el mismo error? •

ii
El gobierno mexicano

ha sido omiso, desde el
inicio de la pandemia,

en el manejo de
otros instrumentos

de política fiscal y de
gasto para ayudar a las

empresas

ff
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OPINION

Ayotzinapa, impunidad a la vista
Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

¿Quién podrá desenredar la maraña en
que se ha convertido el caso Ayotzinapa?
La renuncia del fiscal encargado del

caso, Ornar Gómez, refleja que ahora na
die tiene el control de lo que está ocu
rriendo; con el riesgo, claro, de que la
impunidad se salga con la suya.
El presidente se dice presionado, los

padres de familia decepcionados y los
mandos del Ejército injuriados.
No solo se trata de un pleito per

sonal entre Gertz y Gómez, la lógica
del cálculo político todo lo pervierte.
El gobierno norteamericano y orga

nizaciones internacionales de derechos

humanos exigen una investigación pro
fesional que busque esclarecer lo suce
dido y llevar a los responsables ante la
justicia.

Eso puede no ocurrir jamás. Por aho
ra los matarifes están sueltos, pero los
rivales políticos detenidos. Ya se verá
qué sigue

Morena blinda a Américo
El presidente, el secretario de Goberna
ción, los gobernadores, los legisladores

de Morena se juntaron para conformar
una colosal valla metálica alrededor de

Américo Villarreal a pocas horas de que
rinda protesta como nuevo gobernador
de Tamaulipas.
Dicen que lo protegen del goberna

dor Cabeza de Vaca. Sorprende tal de
mostración de fuerza para contener al
mandatario panista. ¿Tan poderoso es?
Algo no cuadra.
Por lo pronto Américo esperará

el fallo definitivo del TEPJF sobre la
elección como senador de la Repú
blica, pues regresó a la Cámara Al
ta para gozar un par de días extras
de fuero.
La entidad está polarizada y con áni

mos encendidos. La primera medida del
próximo gobernador debe ser recuperar
la unidad y la paz. Es lo primero.

El juego de las etiquetas
El juego de las etiquetas suele estar des
vinculado de la realidad. Es el empeño
de un zapato le quede a un pie que no es
de su medida.

Así por ejemplo etiquetar el paquete
presupuestal 2023 como "de izquierda"
puede generar un par de encabezados,
pues es un concepto resbaladizo que ca
da quien interpreta a su manera, y que
no resiste la revisión de las cifras.
En el paquete presentado por la Se

cretaría de Hacienda se incrementa
el presupuesto para las fuerzas arma

das, pero se limita el de las universi
dades públicas, lo que no sorprende,
pero no es "de izquierda", por dar un
ejemplo.
Hacienda proyecta un crecimiento

del 3 por ciento y la OCDE la mitad, 1.5.
La vieja cantaleta de los otros datos.

Cristina Díaz informa
La presidenta municipal reelecta de
Guadalupe, NL, Cristina Díaz, rinde su
primer informe, destacando la aproba
ción reciente del reglamento municipal
de zonificación y uso de suelo, que le
permite consolidarse como el munici
pio metropolitano de Nuevo León más
atractivo para la inversión y para un de
sarrollo integral.
Sobresale en este primer año el

trabajo realizado en seguridad públi
ca, ya que Guadalupe, ocupa el pri
mer lugar en Nuevo León en detencio
nes por delito, sobresaliendo el traba
jo de apoyo y seguridad a las mujeres
del municipio.
En materia de finanzas públicas, se

subraya la reducción en un 24 por cien
to en la deuda pública, recursos que su
gobierno los ha empleado para mejorar
los servicios en recolección de basura,
bacheo y alumbrado público»

La renuncia del fiscal
encargado del caso, Ornar

Gómez, refleja que ahora nadie
tiene el control de lo que está

ocurriendo
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No solo los 21 gobernadores de
Morena cerraron filas con el

gobernador electo de Tamaulipas,
AMÉRICO VILLARREAL, sino que ase
guran que desde el mismísimo Palacio
Nacional le hicieron llegar un mensaje
de respaldo al también senador. Igual
que se leyera en el desplegado
emitido por los mandatarios locales,
los que saben dicen que en la cúpula
de la autodenominada Cuarta

Transformación están confiados en
que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación votará en el

sentido del proyecto ya circulado el
triunfo de Villarreal Anaya para que
tome posesión el próximo fin
de semana y hasta 2028.
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"De cara al cierre del año, las finanzas
públicas continuarán sanas, a pesar de
los subsidios a los combustibles que el
Gobierno de México decidió otorgar para
proteger el poder adquisitivo de las fa
milias mexicanas, y el cual evitó que la
inflación de nuestro país llegara a niveles
de 12 por ciento. Aún con este subsidio, a
la fecha, los ingresos públicos, tanto pe
troleros como no petroleros, son mayo
res que las metas establecidas en el Pa
quete Económico 2022", dijo ayer a los
diputados Rogelio Ramirez de la O, el ti
tular de la Secretaría de Hacienda. Mu

chos de los que lo escuchaban se pre
guntaban hasta cuándo lograrán mante
ner esta fórmula.

El secretario Ramirez de la O, sobre
quien vuelan rumores de una próxima
salida, asegura que la economía de Mé
xico será impulsada por el fortaleci
miento del mercado interno y la reloca
lización de empresas hacia nuestro país.
"En este contexto, se prevé que el creci
miento real del PIB, en 2023, alcance un
rango de entre L2 a 3 por ciento", detalló.

En el marco del Día Nacional de la Do

nación y Trasplante de Órganos y Teji
dos, llama la atención el más reciente
informe del Centro Estatal de Trasplan
tes de Guanajuato, de Rodrigo López

Falcony, según el cual el 20 por ciento de
las donaciones de órganos en el estado
provienen de víctimas de homicidio.

*#*

Aunque por supuesto el escenario resul
ta escandaloso, la entidad que gobierna
Diego Sinhue se ha posicionado en el se
gundo lugar nacional en número de do
naciones, además, en ese contexto se ha
logrado agilizar el protocolo de recupe
ración de órganos de la Fiscalía General
del Estado y los tiempos de los procesos
se han reducido a tan sólo una hora.

Con la mira puesta únicamente en sus
aspiraciones se ubica a la diputada Ana
I .¡lia Herrera, y es que entre los priistas

mexiquenses se comenta que en la ruta
por competir como candidata tricolor en
2023 ha hecho de todo, por lo que ya
hay divisiones, liderazgos que se tam
balean y descontento en el exgoberna
dor Eruviel Ávila.

En los círculos cercanos a la legisladora
dejan ver que el deplorable resultado y
pérdida de confianza están íntimamen
te ligados a sus constantes amenazas
con dejar el partido e irse a Movimiento
Ciudadano, además de más de una en
cuesta inflada. En tanto los tiempos
electorales avanzan, Herrera Anzaldo
parece agrandar cada vez más la dis
tancia hacia su meta.
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La explicación de Américo
"Efectivamente, desde que estuvimos en la campaña, en
la precampaña, en el mismo proceso electoral y ahora en
el proceso postelectoral, hemos estado sometidos en una
intervención del Estado", nos dice Américo Villarreal, el
gobernador electo de Tamaulipas que debe asumir su
cargo este sábado.

Dice que esto se ha agudizado con los resultados elec
torales a su favor, se refiere a una campaña de filtraciones
de información falsa que supuestamente tiene su origen
en la embajada de Estados Unidos en México, que enca
beza Ken Salazar.

Acusa al actual gobernador Francisco García Ca
beza de Vaca y al PAN de estar detrás de esta campaña
en su contra.

Dice que no quieren respetar la elección del 5 de junio.
"Después de estos resultados ha habido, desde conteos

rápidos, desde la evaluación del proceso electoral, por el
Instituto Electoral de Tamaulipas, que validó la elección, y
que nos entregó la constancia de Gobernador Electo". Pero
no parece que pueda asumir con tranquilidad el cargo.

Presentaron una impugnación en el Tribunal Electoral
local y luego se escaló a la Sala Superior. Américo Villa
rreal dice que se desecharon todas las impugnaciones.
"En los 14 distritos locales, por unanimidad", recuerda.

Explica que está atento del proceso, pero se ha retra
sado la validación oficial. Pero no le ve ningún otro ca
mino, será aprobado.

"Se ha querido adicionar a este expediente como
pruebas supravinientes esta campaña precisamente de
difamación para poder empañar y dar una percepción de

lo que no sucedió en Tamaulipas, de delincuencia organi
zada, de violencia generalizada en un proceso de elec
ción, que no se ha dado", dice Villarreal.

A lo largo de todo este proceso, reitera, se han dedicado
constantemente a tener esta forma de operar en el go
bierno de Tamaulipas. Abunda: "Crear notas periodísticas,
crear información falsa en las redes sociales, de crear pá
ginas inclusive en Estados Unidos, en algún momento se
atrevieron a crear una página que le denominaron el Da
llas Chronicle que llenaron de basura, de mentira, para di
famar y mentir acerca de los que integramos y participa
mos en esta campaña por parte del Movimiento de Rege
neración Nacional, e hicieron otra vez lo mismo hoy. Vién
dose perdidos en lo que corresponde a la evaluación del
expediente electoral, lo único que les queda es crear esta
falsa percepción de lo que no sucedió en Tamaulipas".

Dice que han ido demasiado lejos.
"Tienen la desfachatez de usar la Embajada de Esta

dos Unidos y el propio nombre del embajador de ese país,
para poder fincar una nota falsa, y lo que se mencionaba
sobre una cuenta que aparentemente mencionaban ahí a
nombre de uno de mis hijos, que afortunadamente todo
esto lo hemos podido demostrar, de la falsedad y la hipo
cresía con que se manejan. Y bueno, al quedar exhibidos
como ha sido constantemente a lo largo de estos procesos
que se han dado en la entidad, pues estamos atentos de la
resolución final de la Sala Superior".

Duda que este sábado el gobernador saliente le en
tregue el mando durante la toma de protesta, como
manda la ley.

"Tendrá que responder a señalamientos", advierte
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Conciertos masivos
Ciudad de México es una urbe riquísima en cultura. A
todos nos gustarla poder entrar a todos los conciertos
gratis pero sin duda esto es imposible. Los grandes gru
pos y cantantes hoy ganan más dinero en los conciertos
que en la venta de discos o canciones. La recaudación
de las taquillas es una absoluta locura: espacios como el
Foro Sol pueden vender más de 65 mil boletos con un
precio promedio de entre mil y 2 mil pesos, por lo me
nos. Hagan cuentas.

Realizar grandes conciertos de forma gratuita es
una buena manera de que quienes no podrían desti
nar esa cantidad de recursos, puedan ver a sus artis
tas favoritos. Han sido muchos los artistas que han
desfilado por el Zócalo, y muy diversas las corrientes
representadas, desde la psicodelia de Pink Floyd en
el concierto de Roger Waters, hasta los Tigres del
Norte y Firme, como los últimos fines de semana. La
tendencia a los conciertos masivos proviene de los
gobiernos de este siglo, pero también recuerdo haber
asistido a conciertos de otra escala con artistas inter
nacionales en los años noventa.

El 15 de septiembre no sólo hubo concierto en el Zó
calo. En la Alameda del Sur estuvieron Los Ángeles
Azules y en todas las alcaldías hubo espectáculos. Los
críticos lo pueden ver como pan y circo, no comparto la
perspectiva. Me parece que es algo que está arraigado
en nuestra cultura, que a la gente le gusta celebrar con
música o, como decía, para muchos es la única forma de
ver y escuchar a sus artistas.

Tampoco tendría obsesión con el tema del Covid y
los conciertos masivos. Con el conocimiento desarrolla

do tras dos años y medio de pandemia podemos estar

bastante tranquilos por la baja probabilidad de contagio
en espacios abiertos. Con cierta hipocresía se cuestiona
un espectáculo gratuito para 200 mil asistentes pero no
los de la Arena Ciudad de México, el Foro Sol y el Palacio
de los Deportes, que concentran decenas de miles de
asistentes; el riesgo de contagio no cambia.

Ciertamente estos conciertos tienen costos para la
ciudad, que el gobierno local ha minimizado. Lo que re
saltaría es que en ningún caso el presupuesto de cultura
central, o el de las alcaldías, debe irse sólo en conciertos
masivos. Hay que hacer que más personas participen
de la cultura y que se compenetren con todo tipo de
expresiones artísticas, no sólo las más comerciales.

En este sentido, festivales callejeros de danza, músi
ca y teatro; festivales temáticos; el uso de la infraes
tructura de las casas de la cultura y los faros del saber,
entre otras acciones, deben ser la base de una política
para hacer accesible e incluyente la cultura. Insisto, no
todo el esfuerzo puede estar en lo masivo, pero yo sí
celebro que existan este tipo de eventos, como una for
ma de generar inclusión social y cultural

Algo que ha marcado a las administraciones desde el
2000 es que la obra pública también ha ido aparejada
de festividades, lo mismo con el transporte público que
con los pasos a desnivel, y si bien no comparto celebrar
una infraestructura que es excluyente por naturaleza,
reconozco que la población de menores recurso no tie
ne recursos para las mismas experiencias de fin de se
mana que las clases media y alta, y creo que eso han
entendido muy bien los gobiernos de la Ciudad de Mé
xico, lo que me parece una buena respuesta política.

Fecha: 28/09/2022

Página: 27

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Centro de barrio / Roberto Remes

Roberto Remes

Costo: 8,199

Página 115 de 191



¿Qué es ser de
izquierda hoy?

s Lamos ira lando fie caracte

rizar lo que puede, significar
ser ele izquierda iioy en día,
a la luz de la controversia

que al respecto se lia do •
lonarlo en el contexto del

tercer congreso nacional de
Morena.

Comenzamos por decir que el par de
conceptos de izquierda y de derecha sólo
pueden usarse con propiedad desde el si
glo XIX en adelante y para ámbitos estric
tamente políticos,circunscritos por tanto
al Estado en cuanto a su lbrma, contenido
y funcionamiento.
La política gira alrededor de "lo polí

tico", que se define en función de saber
quién manda, cómo y para qué, ai margen
de que quien lo haga use o no coi bata o
coma o no en restaurantes de lujo (yo, por
ejemplo, abomino de los restaurantes de
lujo y de la faniochéría a ellos asociad9,
pero más que otra cosa por un criterio de
austeridad estoica como principio de vida
y de, conducta que he heredado de mis

padres, y no por una razón política en el
sentido dicho o porque por eso me sienta
yo fie izquierda), lo que suponeasu vez la
improcedencia fie querer dividir al munció
y a la totalidad de las cosas en dos y sólo
flos hemisferios (izquierda y derecha. Se
entiende), de suerte tal que pudiera haber
arte, poesía, ciencia o, peor aún, "sensi
bilidad" de izquierda o de derecha a lo
largo de los siglos y desde la noche de los
tiempos.
Ahora bien, para intentar definir a la

izquierda y a la derecha desde un pun
to de vista genérico que nos Sirva como
criterio para lijar un punto de partida ini
cial, habría que decir que la izquierda es
una perspectiva de racionalidad política
que está, en principio, contra toda forma
de particularismo,entendiendo al parti
cularismo como la idea de que hay una
clase, grupo social o étnico que posee
unos privilegios por el simple hecho de
formar parle de tal clase o grupo, llámese
dinastía o raza aria o pueblo originario
(ojo con eslo de los pueblos originarios,
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en donde hay mucha confusión). Frente al
parlicularismo como principio, al que Se
entiende quedaría asociada la derecha, la
izquierda Sería, partidaria de una suerte de
universalismo (negación de los privilegios
de grupo).

Esto supone, por ejemplo, que una po
sición de izquierda debe negar, por prin
cipio, a la monarquía en lanío forma de
gobierno en la que la autoridad máxima
del Estarlo sólo puede ser ocupada por
quienes pertenecen a una familia o dinas
lía, es decir, que sólo por vía sanguínea se
puede acceder a la jefai ura del Estado de
referencia
Entiéndase que la racionalización de la

quehablo obedece a criterios estriclamen
le políticos, es decir, que se trató de saber
quién puede y quién no puede acceder a
la jefal ura del Estarlo, y no al coslo o estilo
refinado de los trajes del príncipe Guiller
mo de Gales o si una secretaria de Estado
de la 4T come o no en un restaurante de

lujo. No olvidemos que, 'cuando triunfa
la revolución ríe octubre en Rusia, Lenin

no cerró las academias de ballet, por con
siderar al ballet como algo de derecha o
aristocrático (puede que lo haya sido hasta
que llegó Lenin al poder, precisamente),
sino que las hizo públicas, es decir, que
unlversalizó el privilegio. Algo similar es
lo que ocurrió en Cuba cuando triunfa la
Revolución, razón por la cual los artistas
cubanos se destacan allí donde vayan de
una manera tan notable.

En ese sentirlo, podemos ver entonces
cómo el monarquismo es un parlicularis
mo en toda regla, es decir, es la derecha
política en su máxima expresión, cues
tión que nos permite comprender él sig
nificarlo políticoestatal de la revolución
francesa y de su expresión ideológica^ el
jacobinismo (primera generación histórica
de la izquierda), y del corte radical que
para la historia de la política supuso termi
nar con la monarquía en general, y con la
vida de Luis XVI en parí icular, en Francia,
acontecimienlo que marcó la diferencia
entre el Aniiguo y el Nuevo Régimen.

Más sobre esto en mi próximo artículo.
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¿A UN 'BRINCO' DE MC?
•En el;.ReYpJucionario¡.Iflstitucto^
de Alejandro M oren o1 a di puta da Ana
Lilia Herrera podría cerrarse las puertas
completamente, y es que cada vez se le observa
más cercana a Movimiento Ciudadano, fuerza

que el tricolor no la elija como abanderada por
el gobierno del Estado de México; sin embargo,
en algunos círculos han detectado que empuja
sus aspiraciones con encuestas infladas. Así,
su actitud es tomada como 'porrir, sobre todo
porque en el camino por alcanzar ambiciones
personales ha dividido las filas del PRI
mexiquense, lastimado a importantes liderazgos
y..P.crdidolaconfia^
cartera para apoyarla, por su puesto le habló de
los exmandatarios locales Arturo Montiel y
Eruviel Avila. ¿Contiiiuará cijn el 'brinco hacia
I^.fra njja...naranja? Los .comicios de _2
la vuelta de la esquina.

HABRA INICIO MULTIPLE DE
IMSSBIENESTAR
>EI titular del Seguro Social, Zoé Robledo,.
Á0fP™P...cl\íel.programa .IMSSBienestar
iniciará operaciones en octubre en Baja
California Sur, Campeche, Sinaloa y Sonora.
Explicó que el inicio del programa, de manera
múltiple, se debe a la coordinación con los
gpbicrnpsdeestasentidades^
prevé que a partir del día primero de dicho
mes comience en Baja California Sur y Sonora,
mientras que el 15 arrancará en Campeche
y Sinaloa. Detalló que el lunes pasado se
desplegaron los equipos de trabajo en Baja
California Sur.
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REVELAN VIDEO DE ABIGAIL
?Ayer se difundió un video que muestra cómo
ingresó Abigail Hay Urrutiaa los .segaros de
Salina Cruz, Qaxaca, donde fue encontrada
sin vida sólo unas horas después de que fue
detenida. A más de cinco semanas de la muerte
de la joven, horas después de ser detenida por
la policía municipal de este puerto del Istmo
deTchuante^
que aún no se ha iniciado un proceso
administrativo sancionador en contra de los
policías inmiscuidos en el caso, además de las
cuatro personas detenidas. En el video, de 52
segundos de duración, se aprecia el momento
en el que tres mujeres policías arrastran por la
fuerza a Abigail hacia el interior de los separos
municipales y, una vez adentro y con la puerta
cerrada, la azotan contra el piso. Tras unos
segundos, la joven se reincorpora e intenta
huir, pero dos de las policías la someten; para
entonces, son..cuatro las^.uniformadas.^
presentes.
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"Linea" y voto
de conciencia

En los tiempos en que el l'lil era todopoderoso,
aplicaba a ultranza la disciplina, en particular
a. quienes habían llegarlo a un cargo público a
través del partido. Así era en los distintos ámbi
i os del servicio p ú Mico, en gobiernos est al ales
y municipales, en las cámaras legislativas y en
el propio insiiiuio.

Hay de aquel o aquella que se apartara del rigor parti
dista, porque entonces se ensombrecía su ful uro político o
significaba el fin de su carrera.

Había excepciones, como la de la maestra lügenia Martí
nez, ahora senadora de Morena. En su calidad de dipuiada
priísla, se atrevió a emitir voio fie conciencia. No estaba de
acuerdo con la iniciativa fiel presidente José López Portillo
en materia agraria. Fue el único voto fie su grupo en contra
de la inicial iva presidencial. El presidente le pidió a Porfirio
Muñoz Lefio, dirigente nacional del partif lo, que le llamara la
atención. No pasó fie allí, la economista era muy respetada.

En otra ocasión, el senador Alfonso Martínez Domín
guez (QEPD), quien había sido gobernador dé Nuevo León,
subió a la tribuna y sorprendió al pronunciar discurso crí
tico contra alguna de las acciones fie gobierno. Inusual en
sus participaciones, generalmente disciplinado. Uno de
sus compañeros ele bancada se le acercó para elogiar su
mensaje. Agradeció y soltó el comentario: "mañana mismo
espero auditorías contra empresas de la familia1:

Otra historia fue la fie Alejandro Rojas I Haz Duran, ac
i ual senador suplente de Ricardo Monreal. Alejandro y su
compañero Ramiro fie la Rosa, junto cotí otros 10 jóvenes,
inconlbrmes con la conflucción de su partido tricolor que
consideraban antidemocrática, tomaron la sede nacional
de su instit uto. Pusieron cadenas en las puertas que daban

a los Insurgentes. En menos de dos horas llegó un grupo
fie. trabajadores ferrocarrileros, varios fie, ellos con garrotes
en mano. En cuestión de segundos hicieron salir corriendo
a los disidentes. Alejandro Rojas perdió hasta uno de sus
zapatos.

Ahora el PR1 vive otros liempos, por las derrotas elec
torales y las diferencias entre dirigentes., se desvaneció la
sui géneris disciplina, partidista. Desacreditado por los lu
dios que exhibieron su mal comportamiento, desgastada
su autoridad moral, Alejandro Moreno Cárdenas no pudo
conseguir que la representación legislativa de su partido se
pronunciara en el mismo sentido sobre la iniciativa para
prolongar la participación militar en la seguridad pública.
Chocaron posiciones senadores y diputados.

Los diputados siguieron la línea marcada por "Alitó", con
el argumento de qué es lo más conveniente para' México,
porque hasta ahora no se ha encontrado la fórmula para
que las policías venzan a la delincuencia. En contraste, los
senadores se pronunciaron en contra de lo que ven como
militarización.

El senador por el esl ado ele Sinaloa, Mario Zamora Gaslé
lum, presionado desde diversas i rindieras para que siguiera
la línea ríe la dirigencia, lomó el teléfono para consultar a
su líder.

Por supuesto que Alejandro, después de lanío que lo han
grabado, no le ibaa decir que había línea de votar igual que
los diputados, mucho menos con palabrotas acosi timbra
das. Por el contrario, comedido, respetuoso, le indicó que
era correcto volar en conciencia.

Zamora creyó en su líder.
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Garantizar el derecho a la manifestación
y la movilidad, una obligación gubernamental
Las cifras demuestran la

complejidad del problema:
de acuerdo con un estudio

del Insumió Mexicano para
la Competitividad (IMCO)
los capitalinos pierden en el
tránsito 480 horas al año, 20

días por cada ciudadano que se mueve en
transporte público y 380 horas o 16 días,
si se trasladan en auto particular.

Y como prueba de lo anterior, ahí están
a la vista de torios, las consecuencias de
las graves complicaciones viales genera
das la semana pasada, d urante el bloqueo
realizado por estudiantes de la Escuela
Normal Rural Carinen Serdán de Puebla,

en Avenida Insurgentes y Reforma, Esto
debe llevar a las autoridades de la Ciudad
fie México a lomar nuevas medirlas en los
protocolos de a tención a las movilizacio
nes sociales, que eviten afectaciones a
terceras personas, así como a reforzar el
transporte público y las campaña,? para
impulsar el uso masivo fie otros medios de
transporte, entre ellos las bicicletas..
Hace apenas tres meses durante las

movilizaciones que realizaron transpor
tislas que exigían aumento en la larifa"e,l
gobierno de la Ciudad de México insistió
en que su responsabilidad era garantizar
el derecho a manifestarse, pero también
el derecho fie movilidad de las personas.

Y coincido en este razonamiento con la

posiura oficial, sin embargo es necesario
revisar los mecanismos fie atención de

bloqueos de vialidades primarias,pues no
se pttede seguir perjudicando a los auto
movilistas y a los ciudadanos de a pie con
afectaciones arbitrarias a la circulación,
bajo el argumento fie que se debe respetar
la "protesta social" ya que la mayoría fie
las personas necesitan trasladarse para
I legar a su l ra bajo, a la. escuela o a un hos
pit al, por una sil nación de emergencia.

No se líala de emplear la violencia per
se; sería preferible y más efectivo el que
las secretarías de Gobierno y Seguridad
Ciudadana, hicieran respetar los proto
colos existentes en la materia y llegaran
a acuerdos con los manifestantes, para
respetar o liberar las vialidades, a fin de
proteger los derechos fie la ciudadanía 
que son igual de importantes que los fie
los manifestantes y no afectar aún más
la economía de la capital.

A nivel nacional, la congestión vehicu
lar cuesta a los mexicanos alrededor de

94 mil millones de pesos al año, el equiva
lente a tres veces la inversión proyectada
para la Ciudad de México en transporte
público en este sexenio. Las autoridades
han aceptado que el alimento de los vehí
culos que circulan por la capital fiel país
ha motivado que en las últimas semanas
el tránsito vehicular se haya disparado a
niveles superiores a los que se tenían an
tes de la pandemia por Covid19.

Según el ranking Traffic Congestión
Index 2021 fie TomTom la compañía
internacional especialista en tecnología

de geolocalización, la Ciudad de México
está clasificada en el lugar 28 entre las ciu
dades: con el peor tráfico en el mundo. El
estudio indica que los habitantes pasaron
en el tráfico 87 horas en promedio durante
el año pasado, 2% más que en 2020.

Los viernes de 6 a 7 de la tarde, resul
ta la peor hora para conducir en la. capital
mexicana, sin embargo,se especifica que,
si los automovilistas salieran antes deesa

hora, podrían ahorrarse hasta 2 horas de
tráfico al año, considerando un viaje ori
ginal de 30 minutos.

En el Programa Integral de Movilidad
20192024, la. Secretaría de Movilidad re
conoció que el sistema de transporte pú
blico gubernamental resulta insuficiente
para atender a los capitalinos, principal
mente, al sector de menores recursos. Lo

anterior se debe a que decenas fie trenes
fiel Metro y amobuses del sistema fie
transporte público se hallan inmoviliza
dos en los talleres, por falta de manteni
miento o carecer de refacciones.

Por otra parte, de nada sirve qué el go
bierno de la capital clel país presuma de
poseer infraestructura para la movilidad
tle las bicicletas, si no hay una estrategia
real para promover su uso...
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¡Cada día son más!
MM¡ reacción fue de miedo, coraje, soledad... me puse a llorar

y llorar, pensé que el llamo y los sentimientos que tenía en
ese momenlo, podían sacarme de la situación en la que me
había metido. Si llorar, ahora lo veo de oirá manera, pero
en ese momenlo, que sabía lo que mi siluación iba causar
en mi familia, no veía ninguna salida. Sabía que mis padres
se iban a enojar al decirles que estaba embarazarla, que me

iban a correr, me veía en la calle sola, sola, porqueratinque mi novio decía
que me iba a apoyar, ninguno fie los dos teníamos los medios para salir
adelante con un hijo".

Este testimonio de Silvia., es uno de los miles que. las 16 millones de
muchachas de 15 a 19 años y aproximadamente 1 millón de niñas meno
res de 15 años que dan a luz cada año en el mundo y que son parte ríe las
tristes cifras que la Organización Mundial de la Salud dio a conocer con
motivo fiel Día Mundial Para, la Prevención fiel Embarazo No Planificada

Años y años hablando fie estas cifras, hablando fie niñas que en lugar
fie jugar y de estudiar, están amamantando y criando a. un bebé, y es
que a pesar de que desde el 2015 el gobierno de México implemento la
Estrategia Nacional de Prevención fiel Embarazo en Aflolescenlés¿ éste
problema no lia logrado disminuir.

Y que, tanto no lia lograrlo disminuir, que act ualménie México se ubica,
como el país de la OCDE con mayor tasa de embarazos adolescentes,
a. nivel global, solo está superado por los países de Ceniroamérica y el
Africa subsahariana.

Eos factores que vuelven más complejo este problema, es como lo
resalla el Colegio deMéxico, en un informe que pone en evidencia que las
mujeres más expuestas a vivir embarazos adolescentes son las mujeres
pobres y las niñas indígenas, por lo que se da. mucho más en las zonas
rurales que en las ciudades.
Sumarlo a la pobreza, está la falta, de educación sexual "formal", que

provoca que la inmensa información queles llega a las y los adolescentes,
se procese de una manera errónea que los lleve a subestimar las conse
cuencias deejercersu sexualidad sin la responsabilidad que se requiere y
que se debe dar tamo en la familia como en la escuela,y que sin embargo
en iodo el país, siguen muchos padres fie familia demandando que no se
aborden estos temas en los centros educativos.

Como Silvia, en este momento lloran y sufren muchas adolescentes,
sin embargo todavía no encontramos una salida y difícilmente la encon
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traremos. Con los niveles fie pobreza que tenemos ysin educación sexual,
¡Cada día son más!

Cifras que, dibujan en la mayoría de los casos, vidas
truncadas, cuerpos lastimados y sueños rotos.
Porque ios embarazos adolescentes está clasificado
como una de la segunda causa de muerte entre las
niñas entre 15 y19 años,ya que como todavía no se
encuentra maduro el cuerpo femenino son propensas
a vivir complicaciones durante el embarazo y el parto.
Sumado a que los bebés de madres adolescentes se
enfrentan a un riesgo considerablemente superior de
morir que los nacidos de mujeres de 20 a 24 años.
Cuando vemos esto, nos preocupamos más,
porque según la Comisión Económica para
América Latina y el Caribe (CEPAL), calcula que
este año los pobres en México serán 58.1 millones,
y considerando que las mujeres somos más del 50
por ciento de la población, el problema aumenta.
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Cultura activa de
protección civil
propósito de la cultura activa déla protección civil en nues
tro país, estamos obligados a recordar al científico Ovsei
Gelman Mura.vc.hik, personaje de origen polaco, que dejó
en tocio el mundo la herencia, del desarrollo fie la cultura
de esta materia.

En agosto se Cumplieron dos años de la. pérdida física
del —también — catedráticoe, investigador de la. Universidad

Nacional Autónoma de México (l. N \M ) quien compartía su conocimiento con
alumnos de licenciatura y postgrado en Ciudad Universitaria y en las demás
sedes universitarias.

Gelman Muravchik, falleció a los 88 años fie edad, y, entre otras activida
des, conlribuyó a que se consolidará el Centro Nacional de Prevención de
Desastres (Cenapred), que fie manera generosa donó en 1988 la UNAM, ai
gobierno federal.

El académico universitario se integró como miembro del Sistema Nacional
de Investigadores, de la Academia Nacional fie Ingeniería y de la Sociedad
Mexicana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental, donde conlribuyó para mejorar
los protocolos de emergencia y desastre en este sector.
Gelman Muravchik nació en Varsovia, pero realizó sus estudios de li

cenciatura, maestría y doctorado en física, y matemáticas en Georgia, du
rante la época de la URSS. En 1975 emigró a Israel, donde trabajó como
profesor en la Escuela de Administración de Negocios de la Universidad
de leí Aviv.

En 1976, el científico, de origen polaco, arribó á México junto con su fa
milia por invitación del Instituto de Ingeniería de la UNAM; doncle.se de
sarrolló como profesor investigador heredando un sin número fie artículos
científicos en la materia que hoy fortalecen al Sistema Nacional fie Prolección
Civil (Sinaproc).

PUNTO CERO
Agradezco fie manera infinita el reconocimiento que los integrantes fiel Con
greso capitalino impusieron a este reportero y a la columna que usted con
sume en este momenlo, con la "Medalla al Mérito Periodístico Miguel Angel
Granados Chapa".

Tuvela opon unidad de compartir y trabajar por años con el maesiro Grana
dos Chapa antes de su lamentable pérdida física en oct ubre de 2011; sil nación
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que compromete: con creces el recibir este reconocimiento.
Sin duda alguna, también es un gesto de aliento para quienes colaboramos

en el diario ContraRéplica para maní enérlo informado de manera opon una y
profesional; que sirvan estas letras para compartir, con usted querido leclor
y con mis colegas, la sal isfaeción de servirle bien»
La columna que se reconoció hablaba de un grupo de 142 familias de

origen Triqui que fueron expulsadas desde diciembre de 2020 por una razón
política desde su natal Oaxaea; en su mayoría mujeres y menores de edad que
llegaron a esta capital para resguardar su vida yen busca'de ayuda y aliento
para regresar a: su tierra.
Hace unos meses fueron retirarlos con violencia por la policía capitalina,

ya que acampaban en plena calle sobre avenida Juárez. Hoy, deambulan por
esta gran ciudad y necesitan, aún, la ayuda del Estado mexicano.
La situación escala en materia de derechos humanos ya que sé atrepella,

de nueva cuenta a un grupo vulnerable de corte indígena, que llaman pode
rosamentela atención con hermosos huípiles en ésta agresiva ciudad

A pesar de su generosa contribución, su fallecimiento
paso casi inadvertido para las autoridades de
nuestro país, incluso para la máxima casa de
estudios; pero hoy lo recordamos en este espacio
porque asentó las bases de la protección civil,
cultura que hoy salva a Innumerables vidas.
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TOROS SIN MALTRATO
•La.diputada del"PRIA.Tania_I^ripsA_
presentó» una iinlícMUX?..?.
0A1 í 1 Í J. T rJ C! fr". J; Sr'.11. ! ^
CDMX, "pero sin maltrato, crueldad y

en las¡.mismas''. La^é^
que su propuesta considera modificar
!.a Ley de Protección
la CDMXy_£ue lo.áue^retende, e
lína í>pcic)ii a 1 as p« ísicif>lies exLi cmas
C! ! A Í' IX rT1 í.'11. M k ?. ^ C.' rfr: ..^L .' ."i:  '"l
la fiesta.brava enJa,meti^oÍi''j_es decirj^
yj^.EyPiQ..Í5J?d!.9l. .c^lr.c]asjp.osjLuras
extremas, por un lado, la prohibición de
pl A» L^.AA! r^..(rvAÍ P.l. í5 kl r i
.^.'í A1 A)l. JA i i í i') 11 l í > c u 11; i r a i i 111 í a L c; r i.i 1,
manteniendo, el,mal_trato_a_los seres_
sintientes, detalló Larios Pérez.

AMBIENTE SANO
•El.Congresoi dela ..Ciudad aprobó_
modificación^ a la Lcgr Orgánica de
A. .ív L l. AAA c' ,:r Ll rA .^AÁl il' As.
iocaleSj,, conla..finalidad"de^romover_un_
medio ..ambiente..sano_para_j^s..p.ersoM

^kÜAAÁ^AijAkAAAkAAAkklAAkAAAA^Ai.AAk
diputado Jorge Gaviño desLacó gue,
con esta modificación, la Secretaría

ÁAALAAA1kAAAAk.AÍALkkAAAA(k.AlklA(>AÁlAAA..
rcCQlccción .separadade .residuos.sóÍWos
de:.animales.de.compañía;_así como^
tííAAi!! A ? A ! >A A .s! A L A A íl A_<A A1 A! ( _! A lAA _ A ^ f l Áü P5 A^Á fAA (Á L í
final de acuerdo

j/A A^A SAA IrA A _ I'AA AtíAAA AAA íA. k! ^ k'AAAi IrÁÍÁ Al
J ÍA A?AAi_rAl A 5A ]AAAi AA A ?AA ÍArÁlÁArl^A^  

PARLAMENTO ABIERTO
•El.Congresp¡ dela.Ciudjd aprobó
reformas a la Lev de Participación
Ciudadana para que el procedimiento
de..Parkrnento^Abierto.sea considerado
SIA.Aodo .ípornento como .un.insLrumentp
de participación ciudadana. Al presentar
klkl!kkaAnkAAt.!AAl..iPAAkAk!A^líÁkhkk!..Pk?AA)..
dijo, que la intención es "que todas y
AAAklkl^JkAA.kiykiAklAAAk'A.kiy.kAkAAOAA^AkAA.lA.
PPÍ.ÍPakkYÍ.d.ad2 conozcanj_..comprendan.
AIA!k.kiJ^5AAlA!AAkDA(.!..Ab!kíAfkkAAlAA..
me ca ni s mi i de tnclu si(m y ue n< i h a ce
k! Á^k kAAkíÁAÁAA klkA IkAAi PkA k_^A AAAAA A>_ kl kA ?A lAklkA k! k^AA.
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Participar,^apoyando.}L^MAAA^Ak^AAd.P.
Á' A kk^ k'A k ÁA.íAAi A! A. k*A AAA ^.AA/.A^. k: 1 AAA ?A l1 Ak' k CA
legislativosquese .presenten en el
C kA!A&r es o kAPÁ k A.lÁDAA:

ACEPTAN COMPARECENCIA
•L.ÚAAilkAAAAiA A.kA í. rAÍAA rAAkAAAAAiA AAA .^IkAAAS AAkA .^AA
de Ía Ciudad decidió apoyar con
_kAA k ?_kÁk( i <A ??kíÁ kAAA_k?Ai í kk A^ kAÍ Á_kí k k kí íkl Akl k?, í AA
AAlA(^AAíALAA,!kAÁkAlAA,AAA>AlIAAAk.kkk
al tituíar de Ía Contraíoria de ía
íJ^Í^}A.kAA!A..k!ÍAAÍA^AUlAA!kAkÍA^X.
dipiilacl()S j)itlicr(;ii a ja Jucopo
kAkAA kk ÍA..kkn.klAA.kA<AA^Í kA. PkA kAkA.A^kAÍ ÁAAÁ kkA AA
Ía comparecencia de, Juan José
Serrano con ía finalidad de que
iíAforme sobre.ías.actuacigAAgs de_
ífA í?. ík!Á >AkAAA?k?Ai..Qr¿?kA AAAA^. ¿í AA C> c >n t kA >í
kA kA. I kAA^ .1 C> ¿A i AA ^.Í ki íkA í ^AA ÍAAAAAA.kA^. klíkA
recordar ([lie tAAkk.Aknk)A í lMíilAA.A.ÍA)A.
AAIaA.^Akl.kAs ki.kA 'A» PA A^ÁkAl 5 AA A AA k" k! AAíAA AA A A k l AAAA
"había acoso y persecución poíitica
kAAAkkAA^A AfAAA AÍA kí^ Ak'.'A1 AAA _s klAAkA. AAAA Ai'A AA. kl.kA..
ISíkAA.kAkAAA.'. .kjAA.lAÍík!AA AA kA. kAAA. AAkA A'AAÍ.kk^i kAAA IAAAAA
.suspenderdesucargo al DirectAAr. de

kAÍAi.kAAAkAAA kll^. jSíAMkA.kAl í. ÍÁ^lAAí^kA...
César Garrido.
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Cubrebocas
pesar que en las últi
mas lloras, la jefa de,
Go b i mu o, C1 a u f 1 i a
Sheinbaum, ha de

clararlo que hasta el
momento sigue igual
el uso de cubrebocas

en lugares cerrados, como el transpor
te público, pese al descenso de casos de
Covid19, pidió a la Secretaria de Salud
que pueda dar una orientación.

Hay fuentes fiel mismo gobierno capi
talino que aseguran que en los próximos
flías algunos funcionarios comenzarán a.
salir y hacer declaraciones sin cubrebo
cas, con el fin fie mandar el mensaje del
retiro de estas mascarillas que salvaron
vidas por más fie dos años.
Al respecto, los expertos y médicos

especialistas Como Alejandro Marías
coinciden en que no es momenlo toda
vía de bajar la guardia, pesé al descen
so de. muertes y contagios estamos en
la víspera de la temporada de frío en
que ios problemas pulmonares suben y
se pueden complicar con el Covid, por
ello, hay que esperar todavía. La propia
UNAM hace el llamado a mantener el uso

fie cubrebocas al tenersíntomas respira
torios. Al convivir con personas que ten
gan enfermedad respiratoria aguda, en el
transporte público, en espacios cerrados

donde no sé tenga ventilación adecuada.
VENTANAL
Miguel Alejandro Soto Martín quien
esté desaparecido desde el pasado 15
de septiembre y sus familiares aún
no tienen avances de su localización,
pero igual que él, hay otros estudian
tes de la Universidad de Guadalajara
(UdeG) desaparecidos en diversos
hechos y es por ellos que anunciaron
la marcha. Por la Paz y la Justicia, pa
ra exigir aparición de los estudiantes
desaparecidos.

Carmen Chinas Salazar, ceorflinadora
fiel Comité» Universitario sobre üesapare
ciflosdetalló que el recuento de la Casa
fie Estudios de estudiantes que han sido
víct imas de desaparición, del 2018 al 2022
Se han tenido 59 reportes de miem bros fie
la comunidad universitaria desapareci
dos, de los cuales^ son 42 los que han sido
localizados con vida; sin vida siete y aún
flesaparecidos se encuentran diez.

"Hasta ahora seguimosigual
yyainclushclecímienlé
hoy a la Secretarla de Salud
paraq líenos pueiladar
lina (Hientacioii", señaló
al sei ciiestionada ile

ijueiba a consiiltai a la
ilepeiideiicialeileralsobre

el iisode cubiebocas en

eltraiisjioitepiíblico.
Al asistir al centn)

ile saluil.a msiiltono,
lab()iatoiio,liospital,
farmacia, clínica, albergues,
asilos, etc. Al realizar
acti vidail laboral, s< >cial,
ileiiíjrtha.recreativa,
cultural, etc. En instituciones
eduiativasyientrosile
iiivestigaci()ii.]'spaii()s
cenados () abiertos donde in )
se mantenga Sana Distancia.

I Iastael 31 de agosto
ilel2()22, el acumulado
hist óricomiiestra que la
ni ita il ile 1< )s ilesapa rec id<) s
hasiicediiloiliiiante la
actual adniinisl raciónde

Knriij^ie Alfaro y iliar ianieiite
desparecen seis personas;
la tasaile 1( >cal¡zaci( mesde

()cli()persoiiasylaletaliilail
es muchomás alta en Jalisco

que en toil(> el país. del 1 5.26
p()rcientoquei()iitrasta
con el ó.HS poi cieiito.
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Las iraníes
dicen ¡Basta!

La muerte de Mahsa Amini a manos de

la policía religiosa islámica es un ca
pítulo más de una escalada represiva
del régimen iraní contra las mujeres,
la cual se. intensificó desde el ascen

so al poder del actual presidente,
el ultraconservador Ebrahim Raisi,

quien no ha dejarlo ríe reforzar las llamadas "Pa
trullas de Vigilancia contra el Vicio", dedicadas
específicamente a obligar a lorias las mujeres
llevar la cabeza cubierta con el hijab. Además, a.
mediarlos de julio Raisi instauró, con el mismo
objetivo, la "Semana de la Castidad", la cual solo
provocó a miles de mujeres a desafiar al régi
men desprendiéndose públicamente del hijab.
Cientos de iraníes fueron detenidas, destacando
entre ellas el caso de Sepideh Rashnu, cuyo acto
de protesta se hizo viral.
La sola lucha contra el velo no explica por sí

misma la dimensión del actual estallido social en
Irán. Desde hace un año las huelgas y protestas
se multiplican contra la subida de los precios, la
escasez de agua, el impago de salarios y la reduc
ción en el monto rielas pensiones. Los jóvenes son
prisioneros de una intensa crisis, con la inflación
délos alimentos básicos en un 60 por ciento y más
de la mitad ríe la sociedad viviendo por debajo riel
umbral ríe la pobreza, pero están conectarlos con
el mundo son conscientes de lo sucedido en la

Primavera Arabe de 20 11.
Raisi fue impuesto por las figuras más radi

cales del régimen: ei líder supremo Alí Jamenei
y los Pasdaranes (Guardianes de la Revolución).
En la. elección presidencial del año pasado no
se le. permitió participar a candidatos más mo
derarlos y populares. Como resultarlo, la parti
cipación electoral fue la más baja déla historia.
Para complacer a los radicales. Irán ha dado un
giro en su política exterior, estrechando vínculos
comerciales y estratégicos con Rusia y China. Se
han celebrado tres cumbres rusoiraníes,en las
cuales Jamenei respaldó la invasión a Ucrania.
Drones de fabricación iraní ya son utilizarlos por
Rusia, mientras las negociaciones con Occidente
para, un nuevo acuerdo nuclear están práctica
mente muertas.

Pero el régimen quizá esté por vivir sus ho
ras más bajas, y en momentos cruciales para los
aya tolas. Jamenei tiene s.¡ años y mala salud.
Una opción para sucederlo es el propio Raisi. El
otro es el hijo de Jamenei, Mojiaba, quien úlii
mámente ha asumido un papel protagónieo. En
medio de este escenario transicional la causa

ríe Mahsa ha conseguido unificar las protestas
sectoriales, y esto marca diferencia ante las [aro
testas del 2019 (cuya represión provocó mil®
de muertes), las cuales fueron provocadas por
el al/.a de la gasolina. Las mujeres y su deman
da para recuperar ei control sobre sus propios
cuerpos es ya. el centro de las reivindicaciones
de loria la sociedad.
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VALLE DE MÉXICO

IZCALU, LA VERGÜENZA

RUBÉN PÉREZ

Un nuevo caso de abuso

policial, uno de tantos
que ocurren a diario,
exhibió las deficiencias

en las políticas de pro
fesionallzación de los integrantes de
la corporación de Cuautitlán Izcalll.
Una vez más las redes sociales fue

ron la vía para exponer un histórico
problema que representa un lastre
para los gobiernos. La trasmisión de
imágenes en las que se observa a
uniformados arremetiendo contra un

ciudadano, sólo porque éste no per
mitió que los policías se saltaran la
fila para comprar un pollo rostizado,
constituye la clara evidencia de que
todas las acciones para tener ele
mentos con vocación de servicio en

materia de seguridad ha sido un fra
caso. La agresión policiaca en Cuau
titlán Izcalli tiene mucho de fondo,
pues muestra y demuestra la ver
güenza total de una corporación que
se ha querido proyectar como una de
las mejores en el Valle de México. In
dependientemente del contexto en el
que se dio la agresión, ya que su

puestamente el ciudadano que no
permitió que los uniformados se me
tieran a la fila estaba con algunas co
pas, la actitud y la reacción policiaca
que se ven en el video dejan de lado
las políticas de profesionaüzación
que la alcaldesa Karla Fiesco García
asegura haber implementado. El
asunto, que puede tomarse como tri
vial y hasta insidioso, refleja incluso
que todos los filtros establecidos para
tener buenos elementos en la corpo
ración han sido una farsa, lo mismo
que los famosos 10 compromisos de
la policía municipal de Cuautitlán Iz
calli, los cuales fueron dados a cono
cer hace unos días, con el objetivo de
"servir" de manera ejemplar a los
ciudadanos. Si eso sucede a nivel po
pular, ¿qué pasará entonces con los
grupos criminales que tienen pre
sencia en el municipio? Ese es un te
ma incluso para ver cómo han pasa
do los vanagloriosos exámenes de
control de confianza.

A RENGLÓN SEGUIDO
AHORA que "se canta" la aprobación
de los matrimonios igualitarios en el
Congreso mexiquense, después de
aflos de "discriminación legislativa"
y de acusaciones mutuas entre dipu

tados por dejar en la congeladora el
proyecto, más temprano que tarde
comenzará el cacareo en las fraccio

nes parlamentarias que se dicen li
berales. Con seguridad el PAN y el
PRI guardarán mesura y se manten
drán en reserva... COMO mensajero
político apareció este fin de semana
pasado el ex alcalde de Nezahualcó
yotl, Juan Hugo de Rosa García, en un
evento del Partido Verde. La cerca

nía entre él y el dirigente de ese par
tido en el Estado de México, Pepe
Couttolenc, causó expectativa frente
a la efervescencia política por las pr
óximas elecciones para renovar la
gubematura. De la Rosa García,
quien dejó al PRD para convertirse
en operador político de Morena, bus
ca amanar alianza... CADA vez son

más frecuentes las protestas de ciu
dadanos de Ecatepec por falta de
agua potable. Los bloqueos en prin
cipales vialidades por parte de po
bladores enfadados por la escasez
del líquido dan cuenta de la frustra
ción en las supuestas mesas de coor
dinación entre el gobierno municipal
y autoridades estatales, además de
que el organismo de agua local care
ce de capacidad para atender el pro
blema...
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SIN PROTOCOLO
¿BEATRIZ O CREEL?

JOEL SAUCEDO

Más allá de lo que digan las encuestas, en la
oposición hay dos personajes que avan
zan con paso firme por la candidatura de
Va Por México rumbo al 2024.

De ninguna manera se trata de los más
populares en el mundo de las consultas, pero cuentan
con una sólida trayectoria política y de gobierno.

Se trata de la senadora priista Beatriz Paredes Rangel
y del presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, el panista Santiago Creel Miranda.

Ambos políticos están abajo en los sondeos, pero al
interior de su partido gozan de un sitio privilegiado por su
experiencia. En los últimos días han destacado por sus
constantes apariciones públicas y reuniones con diver
sos actores de la política nacional.

Por ejemplo, el pasado fin de semana la legisladora
del tricolor, sostuvo un encuentro con ex gobernadores
del PRI, PAN y PRD. Llamó la atención sobre todo que
hayan acudido al encuentro ex mandatarios de extrac
ción panista y perredista, algunos distanciados de la polí
tica. Adicionalmente, Paredes Rangel también se reunió
con mujeres del PRD, en donde platicó de sus inicios en la
política, además de darles consejos.

Por el PRI, despuntan en los sondeos Enrique de la
Madrid, hijo del ex presidente Miguel de la Madrid, asi
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como el senador Miguel Ángel Osorio Chong.
Pero, Beatriz Paredes anda por todos lados y lo obser

vado en dichas reuniones es que es bien vista en la oposi
ción al régimen obradorista. Santiago Creel, también es
un político que se recuerda por haber competido como
candidato a la jefatura de gobierno por el PAN en la elec
ción del2000. Aquella fecha estuvo a punto de derrotar a
Andrés Manuel López Obrador. En reconocimiento Vi
cente Fox lo nombró secretario de Gobernación.

Creel también ha presidido el Senado, y es uno de los
panistas de mayor influencia en la toma de decisiones al
interior de su partido.

De hecho, hay panistas que lo ubican como el poder
tras el trono, desde la época de la presidencia y la candi
datura de Ricardo Anaya.

Esto es lo que no reflejan las encuestas, pero se trata
de dos políticos que no sólo pueden dar la sorpresa, sino
que están preparados para un reto mayúsculo como una
campaña presidencial. Aun falta un aflo para el inicio del
ansiado proceso electoral, y este es otro ángulo de lo que
prevalece en la oposición Va Por México.

PROSPECCIÓN... El Movimiento Nueva Aztlán que
encabeza Rita Cecilia Contreras, puso en marcha el Pro
grama Productos de Canasta Básica Sin Inflación, consis
tente en la venta del kilo de huevo y tortilla a mitad de
precio. El proyecto comenzó hace tres meses en la colo
nia Esperanza de la alcaldía Cuauhtémoc, y consiste en
ofrecer al público el cono de huevo con un kilo 800 gra
mos a 50 pesos, y el kilogramo de tortilla a 10 pesos. Los
beneficios también llegan a las colonias Buenos Aires,
Centro, Doctores, Obrera, Paulino Navarro y Tránsito, en
tre otras. La población objetivo es la de menores recursos
que percibe bajos salarios o carece de empleo remunera
do, informó la presidente de dicho movimiento.

Twittcr: (SJoelSaucedo
sau cedos|<p>ya h oo.com. mx
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RED
COMPARTIDA
EL DESAFUERO DE ALITO

El desafuero de Mito Moreno

va y ya quedó instalada en la
Cámara Diputados la Sección
Instructora. Las presiones
van sobre ios diputados de

Morena, Taime Humberto Bernabé, como
presidente, así como su compañero de
partido, Leonel Godoy; del PAN, losé
Elias Lisa y del PRI, Rubén Moreira. Es
hora de las negociaciones y en unos 15
días ya se va a saber por dónde va la co
sa. Moreno dice que no tiene nada que
esconder. Bueno, la Fiscalía de Campe
che lo quiere procesar por enriqueci
miento ilícito y su fiscal, Renato Sales,
insiste: la solicitud no es por los audios
de Layda Sansores. sino por una nueva
investigación y un cateo a la casa de Ali
to el 4 de Julio pasado.
Ricardo Monreal hizo una bue

na negociación y logró que los
senadores de oposición se
portaran bien tranquilLtos con
el secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, ayer en su compare
cencia. Lo cuestionaron rudo y hasta inco
modaron al tataasqueño, pero la verdad es
que fue una sesión relativamente corta. SI el
chisme es bueno, la Junta de Coordinación
Política preparó la estadía del político que
fue mucho más tranquila de lo esperado, y a
pesar de eso, el argumento del secretario
fue que no hay que culpar al ejército del
caso Ayotztnapa como institución, sino, en
todo caso, a algunos militares que habrían
dado el consentimiento o hasta la orden.
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La renuncia del fiscal para el
Caso Ayotztnapa, Ornar Gó
mez Trejo, es por diferencias
irreconciliables con el fiscal

Alejandro Gertz Mañero y has
ta dónde se sabe hay dos opciones: nom
brar a uno nuevo que maneje hacia una
nueva dirección el caso, básicamente in
tentar hundir a Mirtillo Karam; o iniciar
una Limpia y que la FGR use su área de
Asuntos Internos paia tomar medidas
sobre las fallas y omisiones detectados
en la investigación original y con eso en
cargarse del caso. Por cierto, esa fiscalía
la trae Adriana Campos, que ya tenia ex
pedientes de Ayotzinapa y armó veloz la
acusación contra Murillo Karam con

quien trabajó en la antigua PGR.
Nos cuentan que el sector

empresarial tocó base con
la Secretarla de Seguridad
Pública de la CDMX, de
Omar García Harfuch, por

que hay mucha preocupación por la pr
óxima marcha del 2 de octubre. Si diver

sos colectivos se reunieron en torno al

tema de Ayotzinapa ¿Lo volverán hacer?
¿Será como cada año con destrozos a la
propiedad privada? Con el tema Ayotzi
napa tan fresco diversos grupos de ma
nifestantes se podrían sumar al recorda
torio de la noche de Tlatelolco.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Lorenzo Córdova y el INE lograron que el Poder
Judicial ordenara enmendar la plana a la Cámara de
Diputados y revertir el recorte al presupuesto. Pero
la mayoría de Morena aplicó la clásica "a mí no me
vengan con que la ley es la ley" y desde la Comisión
de Presupuesto mantuvieron su decisión... como
quiere el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Lo bueno es que "la venganza no es mi fuerte", como
proclaman. Que si así fuera...

• Alejandro A(m)lito Moreno, presidente del PRI, le
cubre un manto moreno protector. Resulta que hace
unos meses el partido oficial se desgañitaba en contra
del dirigente del PRI. Pero de pronto en la comisión
respectiva de la Cámara de Diputados parecen haber
puesto hielitos al asunto... para no perder de vista.

• Rogelio Ramírez de la O, titular de la SHCP, confir
mó que los pasivos de deuda se están pagando... con
parte de los fideicomisos que ordenó AMLO desapa
recer. ¿Pues no eran para los más desfavorecidos?

• UNAM, IPN, ¿de quién es la mano? Desde hace
un año lo intentaron, pero apenas salíamos de la
pandemia por Covid. Pero ahora los paros y protestas
en escuelas y facultades de la Universidad y del Poli
se acentúan. Y ven manos "acorcholatadas" en el

movimiento. Ojalá y no...

Esta columna compila datos recabados por especialistas extemos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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f DÍA HÁBIL
1 « ALBERTO MONTOYA »

La fractura en la FGR
y la molestia del Ejército
El caso Ayotzinapa está más manoseado que una baraja
de cantina.

Al cumplirse ocho aflos de la desaparición de los 43 normalistas en
Iguala, Guerrero, hay más enredos y dudas que certezas.

Lo único real es que la verdad histórica, esa que el hoy preso ex pro
curador general de la República, Jesús Murillo Karam, presentó como
conclusión coincide con la que reveló Alejandro Encinas Rodríguez, sub
secretario de Gobernación: no hay indicios de vida de los estudiantes.

Y como Andrés Manuel López Obrador lucró y lucra politicamente
con el caso y prometió a los padres de los normalistas dar con los res
ponsables, no quiere quedar mal.

Así, se detuvo a Murillo Karam y a cuatro militares, luego de que
Encinas y sus investigadores concluyeran que fue un crimen de Estado.

Como si no fuera suficiente ese manejo turbio de la información y del
caso, ayer se conoció la renuncia del fiscal Ornar Gómez Trejo, luego de
que se cancelaran 21 órdenes de aprehensión, incluidas dieciséis en
contra de militares.

El fiscal no está de acuerdo en cómo se integraron éstas por la intro
misión de Alejandro Gertz Mañero, titular de la Fiscalía General de la
República (FGR) y decidió irse.

Así lo confirmó López Obrador en su conferencia y lo minimizó.
Fue por diferencias en el procedimiento y cómo se sacaron las órde

nes, pero yo estoy de acuerdo en cómo se hizo, dijo, y añadió:
Ya la Fiscalía (Gertz Mañero) nombrará a otro.
Andrés Manuel está enredado en su discurso.

Su obsesión por mantener el tema en la agenda, pese a que se ha
estrellado con la realidad, le obliga a seguir con las mentiras.

Ayer, de hecho, reiteró a los padres que habrá justicia y que se cono
cerá toda la verdad, la información.
LA TRAICIÓN AL EJÉRCITO
En la milicia existe malestar por el proceso de cuatro de sus compañeros.

Los abogados de éstos acusaron ayer a Encinas Rodríguez de inventar
las acusaciones y le exigieron decir la verdad.

El informe está plagado dé falsedades, basado en toda la informa
ción y el contenido que se ha entregado a la Fiscalía para el caso, dicen.
Encinas Rodríguez señaló en su informe en agosto que el Ejército partici
pó en la desaparición de los jóvenes y que es crimen de Estado.

Luego, vino la captura de Murillo Karam.
Mientras haya intereses políticos jamás se conocerá lo que sucedió

en Iguala, la noche del viernes 26 y madrugada del sábado 27 de sep
tiembre de 2014. Mientras exista manipulación del gobierno de Andrés
Manuel esa verdad jamás se sabrá.

CRISTINA Y GUADALUPE, NUEVO LEÓN
Cristina Díaz presentó ayer su primer informe de gobierno al frente de
Guadalupe, Nuevo León.

La alcaldesa destaca la aprobación reciente del reglamento munici
pal de zonificación y uso de suelo, que le consolida como el municipio
metropolitano de Nuevo León más atractivo para inversión y desarrollo.

Destaca la seguridad pública, porque Guadalupe es primer lugar en el
Estado en detenciones por delito y el respaldo a las mujeres. En finanzas
públicas, la reducción de 24 por ciento en la deuda pública.

Vámonos: Menos decomiso de armas en este sexenio que en el de
Felipe Calderón y más asesinatos. Cifras de Sedeña y del Secretariado.
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LA TRAICIÓN AL EJÉRCITO
En la milicia existe malestar por el proceso de cuatro de sus compañeros.

Los abogados de éstos acusaron ayer a Encinas Rodríguez de inventar
las acusaciones y le exigieron decir la verdad.

El informe está plagado dé falsedades, basado en toda la informa
ción y el contenido que se ha entregado a la Fiscalía para el caso, dicen.
Encinas Rodríguez señaló en su informe en agosto que el Ejército partici
pó en la desaparición de los jóvenes y que es crimen de Estado.

Luego, vino la captura de Murillo Karam.
Mientras haya intereses políticos jamás se conocerá lo que sucedió

en Iguala, la noche del viernes 26 y madrugada del sábado 27 de sep
tiembre de 2014. Mientras exista manipulación del gobierno de Andrés
Manuel esa verdad jamás se sabrá.

CRISTINA Y GUADALUPE, NUEVO LEÓN
Cristina Díaz presentó ayer su primer informe de gobierno al frente de
Guadalupe, Nuevo León.

La alcaldesa destaca la aprobación reciente del reglamento munici
pal de zonificación y uso de suelo, que le consolida como el municipio
metropolitano de Nuevo León más atractivo para inversión y desarrollo.

Destaca la seguridad pública, porque Guadalupe es primer lugar en el
Estado en detenciones por delito y el respaldo a las mujeres. En finanzas
públicas, la reducción de 24 por ciento en la deuda pública.

Vámonos: Menos decomiso de armas en este sexenio que en el de
Felipe Calderón y más asesinatos. Cifras de Sedeña y del Secretariado.
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Falsos permisos de Sener
Al parecer se armó, de la nada, una red de
extorsión y tráfico de influencias encabezada
por ex funcionarios del Servicio de Administra
ción Tributaria, el PRI, funcionarios en activo de
la Secretaria de Energía y presuntamente de la
Suprema Corte de Justicia que promueven
abiertamente la obtención de permisos de im
portación de petrolíferos como gasolina y diesel.

De acuerdo con las quejas de los empresarios que los
han buscado, les cobran poco más de 3.5 millones de pesos
por conseguir los permisos y usan documentos de la Sener,
del Poder Judicial y del SAT para probar sus dichos. La reali
dad es que al final del día no consiguen nada, no tienen las
conexiones necesarias para hacerlo, y embarcan a los em
presarios a meterse en problemas.

La bronca, y vale la pena hacer memoria, es que la Se
cretaria de Energía recortó el 90% de los permisos de im
portación que ya había otorgado en materia de hidrocarbu
ros. Este recorte provocó la desesperación de los empre
sarios del gremio y una oportunidad para ciertos grupos
que, aprovechando la desesperación, recurrieron a menti
ras y con engaños promueven la obtención de dichos per
misos por fuera.

Lo que nos dicen es que este grupo en realidad son esta
fadores y, hasta ahora, los empresarios han identificado a
Jorge López, quien dentro del PRI fue presidente del Consejo
Nacional de dirigentes políticos y coordinador nacional de
registro partidario. También han asociado a esta red delicti
va a Alvaro Lentz, que es el coordinador de la carrera de
Energía de la Universidad Autónoma de la Ciudad de Méxi
co, ex presidente de la Asociación Nacional de Energía Solar
y con su hermano, al parecer conocido como Federico Jorge,
un funcionario en activo de la Sener, obtienen documentos
confidenciales de la dependencia para engañar a los empre
sarios sobre la viabilidad de poder obtener los permisos de
importación en cuestión. Por último, en el esquema de ven
ta de permisos que no existen, pero que venden como si
fueran reales meten en el fraude al regiomontano Jorge
Isaac Santos, quien fuera abogado de la Procuraduría Fiscal
de la Federación en los años 80 y de quien, dicen, va de la
mano del prominente e influyente ministro de la Suprema
Corte, Javier Laynez Potisek. Los vendedores de los permi
sos dicen que Santos aprovecha la relación que tuvo con el
ministro y usando información sensible de esa época en
vuelve a los empresarios alegando que la obtención de los
permisos de importación la harán haciendo valer tesis ju
risprudencial directa de la SCJN.

¿Quién debe resolver el enredo? Tristemente, por una
parte será chamba del secretario jurídico y de transparencia
del PRI y del Órgano Interno de Control de la Sener quienes
deberán investigar estos hechos, sobre todo porque habrá
que estar atentos de las denuncias que diversos empre
sarios han presentado ante la autoridad. Por cierto, de paso,
sería bueno que el ministro se deslinde de este grupo de
delincuentes, no vaya a ser la de malas.

De acuerdo con las quejas de los empresarios que los
han buscado, les cobran poco más de 3.5 millones de pesos
por conseguir los permisos y usan documentos de la Sener,
del Poder Judicial y del SAT para probar sus dichos. La reali
dad es que al final del día no consiguen nada, no tienen las
conexiones necesarias para hacerlo, y embarcan a los em
presarios a meterse en problemas.

La bronca, y vale la pena hacer memoria, es que la Se
cretaria de Energía recortó el 90% de los permisos de im
portación que ya había otorgado en materia de hidrocarbu
ros. Este recorte provocó la desesperación de los empre
sarios del gremio y una oportunidad para ciertos grupos
que, aprovechando la desesperación, recurrieron a menti
ras y con engaños promueven la obtención de dichos per
misos por fuera.

Lo que nos dicen es que este grupo en realidad son esta
fadores y, hasta ahora, los empresarios han identificado a
Jorge López, quien dentro del PRI fue presidente del Consejo
Nacional de dirigentes políticos y coordinador nacional de
registro partidario. También han asociado a esta red delicti
va a Alvaro Lentz, que es el coordinador de la carrera de
Energía de la Universidad Autónoma de la Ciudad de Méxi
co, ex presidente de la Asociación Nacional de Energía Solar
y con su hermano, al parecer conocido como Federico Jorge,
un funcionario en activo de la Sener, obtienen documentos
confidenciales de la dependencia para engañar a los empre
sarios sobre la viabilidad de poder obtener los permisos de
importación en cuestión. Por último, en el esquema de ven
ta de permisos que no existen, pero que venden como si
fueran reales meten en el fraude al regiomontano Jorge
Isaac Santos, quien fuera abogado de la Procuraduría Fiscal
de la Federación en los años 80 y de quien, dicen, va de la
mano del prominente e influyente ministro de la Suprema
Corte, Javier Laynez Potisek. Los vendedores de los permi
sos dicen que Santos aprovecha la relación que tuvo con el
ministro y usando información sensible de esa época en
vuelve a los empresarios alegando que la obtención de los
permisos de importación la harán haciendo valer tesis ju
risprudencial directa de la SCJN.

¿Quién debe resolver el enredo? Tristemente, por una
parte será chamba del secretario jurídico y de transparencia
del PRI y del Órgano Interno de Control de la Sener quienes
deberán investigar estos hechos, sobre todo porque habrá
que estar atentos de las denuncias que diversos empre
sarios han presentado ante la autoridad. Por cierto, de paso,
sería bueno que el ministro se deslinde de este grupo de
delincuentes, no vaya a ser la de malas.

BUZOS

l.La decisión fue que no querían más problemas con el Sin
dicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(STPRM) y desde la cúpula del gobierno, dicen que desde
Palacio Nacional, llegó la instrucción a Petróleos Mexicanos
y a la Secretaría de Energía: paguen todo, entreguen lo que
se les debe a los sindicalizados, cubran las necesidades de
los trabajadores y dejen de pelear con ellos. Al final del día,
el liderazgo de Ricardo Aldana está demostrado con su base
y los sindicalistas que merodeaban a Pemex pues quedaron
acotados y muy reducidos. Se acabó el pleito ahí.
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La ciudadanía, 110
los grupos

"Si se aprueba la reforma en el Senado, ¿ya
no haría la consulta?"
No pues ya no, no tiene sentido, pues ya.
"¿Usted va a presionar a que se apruebe

de una vez?"

No, nosotros no presionamos a nadie,
aquí cada quien es responsables de sus
actos, lo que no queremos es que siga
la élite, una minoría, decidiendo por
todos, como era antes, la llamada clase
política, que decida por todos, porque el
pueblo no existe, porque pues existen
los comentaristas de radio, de televisión,
analistas, intelectuales.
Así preguntaba el reportero y

contestaba el presidente durante
su conferencia matutina a los
cuestionamientos sobre la iniciativa

que ahora está en el Senado para que
la Guardia Nacional quede al mando y
control de la SEDEÑA.

Con su respuesta, reafirma por enésima
vez, el mensaje de su sexenio: ya se acabó
la dictadura esa si de un solo hombre;
el presidente de la república no es más el
poder de poderes, ahora es la ciudadanía
quien decide sobre los grandes temas
nacionales, olvídense del pasado reciente,
mientras yo esté en la Presidencia no
será un pequeño grupo quien decida el
destino del país con base en sus intereses
económicos y políticos.
El segundo mensaje extraíble de esa

respuesta es que sus detractores NO
tienen argumentos para tacharlo de
autoritario y menos de dictador, les
grita que están siendo testigos vivos de
una verdadera democracia y división de
poderes donde la Corte le ha frenado más
de una vez sus proyectos o decisiones,
temporalmente algunos y de forma
permanente otros.
Tan no es una dictadura la suya que, de

serlo, desde Carlos Salinas hasta Enrique
Peña Nieto, estuvieran encarcelados.

Fecha: 28/09/2022

Página: 4

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Lagunas

Costo: 11,017

Página 139 de 191



El lugar de las tortugas
Con 31 inmuebles, 9 empresas y al menos 13
joyerías dentro de un centro joyero también de
su propiedad, además de una plaza comercial de 7
hectáreas ubicada frente al 27 batallón de la Sedeña;
dueño del Grupo Empresarial ABARPIN, SAde
CV, comercializadora de terrenos, desarrollos y
casas, socio de Asociación Yozy's, SA de CV, otra
comercializadora de terrenos, casas y desarrollos
comerciales, y más de 10 inmuebles en CDMX en
zonas del sur de la misma.

No, no es Alito, es José Luis Abarca, quien
junto con su mujer María de los Angeles Pineda
se encuentran en el reclusorio desde hace 8 años y
al que recientemente un juez exoneró por el caso
Ayotzinapa, aunque permanecerá en reclusión por
el delito de delincuencia organizada, según aclaró su
abogado. Sin embargo, poco se dice del asesinato del
activista Arturo Hernández Cardona, asesinado
en junio de 2013. Luego de un enfrentamiento con
los Abarca reclamando fertilizantes y servicios
para la comunidad, se decía que Abarca tenía el
monopolio de fertilizantes con los que dotaba al
crimen organizado para la siembra de droga.

Hernández y los miembros de la Unión Popular
Campesina Emiliano Zapata (UPEZ) denunciaron
formalmente a Abarca y su esposa, ya que temían
por su vida.
Días después. Hernández fue encontrado sin vida

y con signos de tortura junto con otros dos cuerpos
identificados. Uno de los sobrevivientes, Nicolás "N",
fue el encargado de denunciar incansablemente los
hechos hasta que sucedió lo de Ayotzinapa.
En 2014, integrantes de la Normal Rural Isidro

Burgos acompañaron las protestas contra el
asesinato del activista, en aquel entonces los
estudiantes vandalizaron la presidencia municipal,
como lo habían hecho un año antes, luego de la
aparición del cuerpo de Hernández Cardona,
Al mencionar su responsabilidad en la

desaparición de los estudiantes, muchos apuntaban
a la "buena memoria" del entonces edil, y aunque se
le ha "exonerado" por su responsabilidad en el caso,
habría que preguntarse si en este caso de nuevo las
leyes se ponen en favor de quien más tiene.
Habría que empezar por seguir la ruta del dinero.
Ayotzinapa quiere decir: El lugar de las tortugas,

¿será su destino?
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Feliz cumple,
Consejo
Azcapotzalco

Conocí a Eduardo en la sede Azcapotzalco
del Consejo Ciudadano, que cumple su
primer año de apoyar a la ciudadanía. El
joven llegó a uno de los salones de la casa
ubicada en Morelos y Pavón 33, y preguntó
cómo podía saber si su bajo rendimiento
escolar era, como todos le habían dicho, por
un retraso intelectual.

En realidad, Lalo, como le gustaba que
le llamara el equipo de Psicología que lo
atendió, padecía ansiedad y riesgo suicida.
Pasó meses visitando cada semana el

Centro de Recuperación Emocional para
sus sesiones semanales de terapia. Hoy, lo
que menos importa es que ha subido sus
calificaciones: ¡ha recuperado las ganas de
vivir!

El es una de las 17 mil 25 personas
beneficiadas en la cuarta sede abierta
durante la actual administración del

Consejo Ciudadano y la primera que se

constituye como patrimonio. En toda la
historia previa del organismo, no hubo
expansión territorial.
Hace un año, durante la inauguración,

la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo, resaltó tres aspectos que hacen
peculiar la intervención del consejo:
orientación a víctimas de delitos difíciles

de denunciar, como la Trata de Personas;
apoyo psicológico gratuito 24/7; y
acompañamiento incondicional a niñas,
mujeres y adultas mayores violentadas.
Le deseamos muchos años más de

servicio a esta casa que ha abierto su jardín
para la tranquilidad mental de visitantes; la
ludoteca para que niñas y niños aprendan
cultura cívica mediante juegos; un comedor
y regaderas para las jefas y jefes policiales de
la zona; un auditorio para impartir talleres
lo mismo sobre duelo y depresión que de
combate a la extorsión: un corazón que es
hogar para quien lo necesite.
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El abogado del diablo

Javier Coello Trejo dice tener pruebas de que
el padre del gobernador electo de Tamaulipas,
Américo Villarreal, tuvo vínculos con el
narcotraficante Juan García Abrego.

Pero Coello Trejo, alias "el Fiscal de
Hierro", apuesta al olvido. Cree que la
gente no recordará su nebulosa labor como
subprocurador de Investigación y Lucha
contra el Narcotráfico en la PGR

Los números alegres que él mismo
cacarea dicen que el "Fiscal de Hierro"
logró encarcelar a mil 200 funcionarios,
exfuncionarios y empresarios. Sus amigos y
admiradores, todos prianistas y personajes de
derecha, ensalzan Coello por haber logrado
la captura de dos "peces gordos": Miguel
Ángel Félix Gallardo, entonces líder del Cártel
Guadalajara, y a Joaquín Hernández Galicia
"La Quina".
Pero esos "logros" son el currículo con

el que, desde hace años, se presenta. Pero
lo cierto es que a Coello Trejo se le ha
relacionado con escándalos que le involucran

al crimen organizado y violaciones a los
derechos humanos. Recordemos un caso: en

la época en que fue secretario de Gobierno en
Chiapas, en la década de 1980, fue señalado
por haber ordenado desapariciones, torturas
y sembrar pruebas falsas a maestros y
estudiantes.

Durante su época en la PGR, donde fue
colocado por su amigo y protector, Carlos
Salinas de Gortari, "el padre de la desigualdad
moderna", como lo ha llamado AMLO, fue
acusado por haber perpetrado incontables
violaciones a los derechos humanos de forma

sistemática. De hecho, justo por la enorme
cantidad de denuncias contra de él y su grupo
se ordenó la creación de la CNDH.
Aunado alas denuncias de violaciones

de su equipo, Coello Trejo tuvo que dejar su
cargo en la PGR por sus supuestos nexos con
un Cártel que operaba en este estado. Por si
fuera poco, en 1993 hubo rumores de que en
el rancho de Coello, en Chiapas, fue donde
se capturó a Joaquín Guzmán Loera por
primera vez.
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Conforme pasan los meses,
el llamado bloque opositor,
conformado por nueve alcal
días del PAN, PRÍ y PRD, poco
a poco comienza a desmo
ronarse y al paso que van, es
muy probable que en el 2024
cada quien jale por su lado.

En el PAN, el "Tsunami In
mobiliario" comienza a crear

estragos en Benito Juárez,
Miguel Hidalgo y próxima
mente, comience a tomar
rumbo hacia la alcaldía Alva

ro Obregón.
En tanto que las dos alcal

días tricolores como Cuaji
malpa y Magdalena Contre
ras, simplemente decidieron
hacerse a un lado y dej ar al
bloque opositor chiflando
en la loma para "fortalecer a

su grupo". Mientras que Co
yoacán, decidió trabajar de
manera institucional y hacer
a un lado las pugnas y grillas
políticas.

Es muy probable que en la
Cuauhtémoc se busque capi
talizar los escándalos mediá

ticos, en otras palabras será
una raya más al tigre.

Y este miércoles sería bue

no ver qué versión maneja
rán los accionistas del Grupo
Don Eraki, SA de CV, luego de
los lamentables hechos ocu

rridos durante la clausura de

uno de sus locales por pre
suntas irregularidades en el
Uso de Suelo.

Independientemente de
cualquier procedimiento, la
violencia no resuelve nada y
mucho menos, poner en ries
go la integridad de las perso
nas.
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"Si presentan
pruebas, yo
renuncio":

López Obrador,
sobre Estado
narcomilitar
en México P 5
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"Si presentan pruebas, yo
renuncioLópez Obrador, sobre
stado narcomilitar en México

Verentce Téllez Hernández

Eri conferencia de prensa matutina de
ayer martes, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, hizo un llamado a

sus opositores a presentar pruebas de sus
acusaciones, en relación con que lo respon
sabilizan de crear un Estado narcomilitar en

México. El jefe del Ejecutivo declaró que, si se
demuestra que sus dichos son ciertos, él re
nunciaría a la Presidencia; pero, de lo con
trario, sus adversarios deberán ofrecer dis
culpas.
"No vamos a permitir que vulneren nuestra

soberanía, a ver, pruebas. Es como el intelec
tual, si él presenta una prueba de que yo estoy
creando un Estado narcomilitar. No el saludo a

la mamá de Guzmán Loera, eso lo volvería a
hacer, ya lo he dicho. Pruebas, si presentan
pruebas, yo renuncio", expresó.
El 22 de enero de 2023 se realizará ejerci

cio para que la ciudadanía evalúe el desem
peño de la Guardia Nacional y la permanen
cia de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad hasta 2028.
En otro punto, el presidente anunció que el

22 de enero de 2023 se llevará a cabo un

ejercicio para que la ciudadanía evalúe el
desempeño de la Guardia Nacional y la per
manencia de las Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad hasta 2028.
"No se va a llamar consulta,porque tenemos

que actuar en el marco de la legalidad. Sí hay
un procedimiento legal que puede llevarse a
cabo, (...) no va a ser vinculatorio, pero lo que
nos importa es que se avance en la democracia
participativa", apuntó.
En su intervención, el secretario de Go

bernación, Adán Augusto López Hernández,
detalló que se realizará en el día señalado

de 8:00 a 18:00 horas.

La organización estará a cargo de la Se
cretaría de Gobernación de acuerdo con el

artículo 27 de la Ley Orgánica de la Admi
nistración Publica Federal y de un Comité
Ciudadano de carácter honorífico que deter
minará los mecanismos para la instrumenta
ción de las acciones a nivel nacional.

Las y los mexicanos deberán presentar su

Clave Única de Registro de Población
(CURP) y una identificación oficial con
fotografía.

Los formatos para recabar la opinión
popular serán impresos en Talleres Grá
ficos de México y tendrán las siguientes
preguntas:

1¿Estás de acuerdo con la creación de
la Guardia Nacional y con su desempeño
hasta ahora?

Sí

No

2. ¿Consideras que las Fuerzas Ar
madas, el Ejército y la Marina deberían
mantenerse haciendo labor de seguridad
pública hasta 2028 o que regresen a sus
cuarteles en marzo de 2024?

Sí, que se mantengan hasta 2028
No, que regresen a sus cuarteles en marzo

de 2024

3. ¿Cuál es tu opinión de que la
Guardia Nacional pase a formar parte de
la Secretaría de la Defensa Nacional o

dependa de la Secretaría de Gobernación
o de la Secretaría de Seguridad Pública?
Que se mantenga en la Secretaría de la

Defensa Nacional

Que pase a la Secretaría de Gobernación
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Que regrese a la Secretaría de Seguridad
Pública

El pueblo será el encargado de cuidar los
puntos receptores de la opinión y realizará
el cómputo, el cual se enviará a las oficinas
de las re pies en ta ci on es de la Secretaría de
Gobernación en cada uno de los estados; se
cuidará la secrecía de los votos.

La contabilidad final se hará de manera con

junta por la Secretaría de Gobernación y por el
Comité Ciudadano que presentará los resulta
dos definitivos el martes 24 de enero de 2023.

El 10 de octubre iniciará la jornada de pro
moción, difusión y debate en torno a los te
mas de seguridad y concluirá hasta el 16 de
enero. Se implementará en el portal de la
Secretaría de Gobernación una plataforma
en la que la ciudadanía deberá registrar su
CURP y emitir su opinión que será sumada a
la contabilidad final.

Esta alternativa podrá aplicar para resi
dentes en el extranjero que cuenten con su
CURP. El portal en el que se recabará la opi
nión electrónica, estará habilitado desde el
16 hasta el 22 de enero de 2023.

El jefe del Ejecutivo federal sostuvo que la
seguridad y las acciones de pacificación
son un asunto relevante del pueblo de Mé
xico, por lo que no se trata de una decisión
de las cúpulas.
"En la democracia, el pueblo manda y no

puede ser ignorado. (...) Está bien la democra
cia representativa, pero necesitamos también
mejorar la participación permanente de los
ciudadanos. La democracia es una forma de

vida", subrayó.
También afirmó que las secretarías de la

Defensa Nacional y de Marina, así como la
Guardia Nacional, actúan con respeto de los
derechos humanos y profesionalismo a fa
vor de la paz.
"Necesitamos el apoyo de las Fuerzas Ar

madas para dar garantías de seguridad a la
gente y fortalecer a la Guardia Nacional y que
lo más importante es la seguridad pública",
aseveró.

Ornar Gómez Trejo renuncia
como fiscal especial para el

caso Ayotzinapa; había
diferencias entre autoridades
Referente a la renuncia de Ornar Gómez

Trejo como fiscal especial para el caso
Ayotzinapa, López Obrador explicó que
había diferencias entre autoridades, pero
ahora se nombrará a un nuevo titular para
la dependencia.
El mandatario pidió a los padres de los 43

normalistas tener confianza en que se hará
justicia en la desaparición de sus hijos.

"Sí, él va a dejar el cargo, tengo esa informa
ción, y la fiscalía va a nombrar otro fiscal. Hay
diferencias y se respetan todos los puntos de
vista, nada más decirles a todos los padres de
todos los jóvenes de Ayotzinapa, a ellos me
dirijo, que tengan confianza de que nosotros
vamos a continuar con la investigaciónase
guró.
En relación con que el gobernador electo

de Tamaulipas, Américo Villar real, reveló
hace unos días que hay una orden de apre
hensión en su contra, y acusó que existe una
persecución política, el presidente calificó al
próximo mandatario como honesto, decente
y apoyó el regreso de Villar real al Senado,
pues, dijo, se "está protegiendo porque exis
te una persecución, situación extrema y pre
siones".

"Qué casualidad que ahora que va a decidir
el Tribunal Electoral, comienzan con estas
campañas, porque están pensando posible
mente decir 'se anula la elección porque parti
cipó el narcotráfico, Américo Villarreal metido
en el narcoConozco a Américo Villarreal y es
una gente decente, como lo merece Tamau
lipas, pero es mafia", expresó.
Señaló que las acusaciones contra Villa

rreal son porque no pudieron hacer fraude y
porque la población de Tamaulipas está harta
de los malos gobierno y abusos.
"Américo Villarreal es una gente de prime

ra, decente, honesto, pero es Tamaulipas. Miren
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cuántos gobernadores presos de Tamaulipas,
bueno, han llegado a asesinar a candidatos.
Debe estar preocupada su familia, pero dicien
do al doctor que no está solo, y a su esposa, a
toda su familia,porque la gente de Tamaulipas
está con él", dijo.
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Senador Julen Remente ríaT PAN.
"modificaciones " de

Guardia Nacional

¿Consenso?: José Medi
na Mora, presidente de Copar
me x, dijo que no están de acuer
do con la propuesta del presi
dente López Obrador de que la
Guardia Nacional pase a formar
parte de la Secretaría de la De
fensa Nacional, que lo que quie
ren es una estrategia para au
mentar la difusión en todo Mé

xico para que los ciudadanos que
busquen ingresar a las filas de las
policías municipales y estatales lo
hagan para recibir un buen salario, entrenamiento, capacitación
y adiestramiento para fortalecer dichas policías con mando civil
en Jos tres órdenes de gobierno y así cumplir con el regreso del
Ejército a los cuarteles, citando como ejemplo el estado de
Guanajuato, donde los mandos estatales y municipales son de
lo más corrupto y en algunos lugares están a la orden de las
mafias y de los cárteles que les pagan una "nómina alterna
es decir, tienen dos sueldos por no hacer nada.
Entre otras cosas: En otro tema, la Fiscalía General de

la República (FGR) puso una alerta en todos los aeropuertos, cru
ces fronterizos y puertos, para que no escape el hoy todavía
gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, y sea detenido después de que pierda el fuero. Seguirá los
pasos de sus antecesores Tomás Yarrington Ruvalcaba y
Eugenio Hernández Flores consignados por sus vínculos con el
crimen organizado, y el segundo, bajo solicitud de extradición.
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)

del Senado, Ricardo Monreal Avila, destacó en entrevista con
este reportero, que mañana por la tarde los grupos parlamen
tarios analizarán una propuesta alterna para ampliar la perma
nencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad públi
ca. La reunión será después de la comparecencia ante el pleno
del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández. El punto a discutir es el artículo quinto transitorio del
decreto que reformó la Constitución en 2019 para crear la
Guardia Nacional. Indicó el senador Monreal que continua
rán las reuniones bilaterales entre grupos parlamentarios y
con legisladores en lo individual a fin de buscar el consenso
que logre la votación aprobatoria de la reforma, aunque para
eso tenga que modificarse la minuta y devolverse a la Cámara
de Diputados. El también coordinador de los senadores de
Morena explicó que hasta el pasado martes se reunió con legis
ladores del PRIpara la aprobación de la minuta del quinto tran
sitorio, como venía de la Cámara de Diputados, la permanencia
de los militares en tareas de seguridad hasta 2028. Antes, dijo,
se iba a presentar una nueva iniciativa para modificar el sexto
transitorio, pero como Morena no logró los votos necesarios para
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hagan para recibir un buen salario, entrenamiento, capacitación
y adiestramiento para fortalecer dichas policías con mando civil
en Jos tres órdenes de gobierno y así cumplir con el regreso del
Ejército a los cuarteles, citando como ejemplo el estado de
Guanajuato, donde los mandos estatales y municipales son de
lo más corrupto y en algunos lugares están a la orden de las
mafias y de los cárteles que les pagan una "nómina alterna
es decir, tienen dos sueldos por no hacer nada.
Entre otras cosas: En otro tema, la Fiscalía General de

la República (FGR) puso una alerta en todos los aeropuertos, cru
ces fronterizos y puertos, para que no escape el hoy todavía
gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, y sea detenido después de que pierda el fuero. Seguirá los
pasos de sus antecesores Tomás Yarrington Ruvalcaba y
Eugenio Hernández Flores consignados por sus vínculos con el
crimen organizado, y el segundo, bajo solicitud de extradición.
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)

del Senado, Ricardo Monreal Avila, destacó en entrevista con
este reportero, que mañana por la tarde los grupos parlamen
tarios analizarán una propuesta alterna para ampliar la perma
nencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad públi
ca. La reunión será después de la comparecencia ante el pleno
del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández. El punto a discutir es el artículo quinto transitorio del
decreto que reformó la Constitución en 2019 para crear la
Guardia Nacional. Indicó el senador Monreal que continua
rán las reuniones bilaterales entre grupos parlamentarios y
con legisladores en lo individual a fin de buscar el consenso
que logre la votación aprobatoria de la reforma, aunque para
eso tenga que modificarse la minuta y devolverse a la Cámara
de Diputados. El también coordinador de los senadores de
Morena explicó que hasta el pasado martes se reunió con legis
ladores del PRIpara la aprobación de la minuta del quinto tran
sitorio, como venía de la Cámara de Diputados, la permanencia
de los militares en tareas de seguridad hasta 2028. Antes, dijo,
se iba a presentar una nueva iniciativa para modificar el sexto
transitorio, pero como Morena no logró los votos necesarios para

aprobar ese dictamen, entró en
análisis y discusión una nueva
redacción del quinto transitorio.
Dicho artículo prevé ahora que
las Fuerzas Armadas podrán
tener tareas de seguridad pública
hasta 2024. El sexto establece la

participación de las secretarías de
la Defensa Nacional y Marina en
operaciones de la Guardia
Nacional durante el mismo lapso.
Albiazules: Julen Remen

tería del Puerto, coordinador de
los senadores del PAN, dijo a este
reportero lo siguiente: "Yo no veo
ninguna posibilidad de que la minuta que no se votó el miérco
les en el pleno sea puesta nuevamente a negociación, pues no
sirve. Si quieren que se apruebe una reforma tendremos que
construir un nuevo dictamen. Nuestro planteamiento es claro:
parlamento abierto para la discusión de la inseguridad en el
país, sobre la temporalidad de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad, sobre la estrategia de seguridad vigente, contratación
con plazos establecidos para las policías estatales y municipales,
su capacitación y recursos suficientes". Respecto a la propuesta
de modificar el sexto transitorio, el senador Rementería

subrayó que es una ilusión, no cambia nada. Esa no le sirve
al país, se requiere revisión integral de la estrategia y anali
zar la participación de las Fuerzas Armadas. En tanto, el pre
sidente de la Comisión de Estudios Legislativos Segunda, el
morenista Rafael Espino de la Peña, insistió en que los mili
tares deben permanecer cuatro años más en las tareas de
seguridad. Dijo que 80 por ciento de los efectivos de la
Guardia Nacional son de las Fuerzas Armadas y no tienen
certidumbre ni estabilidad laboral, pues sus prestaciones
contrastan con lo que ganan las policías civiles. En San
Lázaro, la bancada de Morena en la Cámara de Diputados rei
teró ayer el llamado a los senadores de todas las bancadas
para que reflexionen el sentido de su voto en favor de que se
amplíe hasta 2028 la presencia de militares y marinos en tare
as de seguridad. La decisión, dicen, está entre dejar que la
delincuencia continúe actuando impunemente o contar con una
Guardia Nacional capacitada y profesional, dijo el coordinador
morenista, Ignacio Mier Velazco, en un video difundido este
domingo. El legislador consideró que después del regreso del
dictamen a comisiones, los senadores de oposición tienen una
nueva oportunidad de convencerse y decidir su voto en favor de
ampliar el tiempo de profesionalización de la Guardia Nacional
en tareas de seguridad y lograr así pacificar nuestras colonias,
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municipios y estados.
Con el regreso del dictamen a

comisiones, el Senado tiene
como plazo el 6 de octubre para
presentar un nuevo proyecto, y el
diputado Mier recordó que la
decisión tiene como finalidad

lograr el mayor consenso posi
ble y confió que en los próximos
días la propuesta se fortalezca
con un debate que garantice
que, cuando las fuerzas armadas
se retiren, contemos con unaGuardia Nacional profesional

municipios y estados.
Con el regreso del dictamen a

comisiones, el Senado tiene
como plazo el 6 de octubre para
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Américo será gobernador,
confirman en el Senado

Día de intensidad política en el Senado
de la República, pues además de la
comparecencia del secretario de

Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez, crecía a cada rato a la expectativa de ver
al senador Américo Adán Augusto, goberna
dor electo de Tamaulipas, sentarse en su
escaño al que anunció que regresa por unos
días mientras rinde protesta como gobernador
constitucional.

Los reporteros deambulaban por las ofici
nas de los morenistas en espera de que apa
reciera Américo, pero la presencia del
secretario de gobernación pudo más y todos
se enfrascaron en ver su comparecencia con
la esperanza de en algún momento se apare
ciera el senadorgobernador. Pero todos se
quedaron con las ganas pues el personaje
nunca apareció.
La comparecencia de Adán Augusto se

desarrolló de acuerdo al formato ya estable
cido, en dónde el funcionario federal hizo
una exposición de aproximadamente 20
minutos para explicar el estado en que se
encuentra el país, que ya sabemos cómo está
la situación.

Expuso que él se ha enfrascado en mante
ner una relación de cordialidad, de respeto y
de apoyo con todos los interlocutores de la
sociedad sobre todo una buena relación con

los otros dos poderes de la Unión, Ejecutivo
y Legislativo, con quienes dijo mantiene una
estrecha colaboración.

Adán Augusto dijo que mantiene esa rela
ción para contribuir a la gobernanza del
país, y lo mismo interactúa con los goberna
dores que con los presidentes municipales,
para estar al tanto de lo que acontece en el
país, sobre todo en materia de seguridad,
aunque mencionó que son muchos los des
afíos que enfrenta México.
No fue un día de campo para el secretario

de Gobernación, pues senadoras y senado
res de la oposición lo increparon duramente
sobre temas como la seguridad nacional, el
caso Ayotzinapa, qué son los más represen
tativos en este momento, y sobre todo el
tema de la Guardia Nacional que ahora
forma parte de la Defensa Nacional, tam
bién sobre ampliar el plazo en que las
Fuerzas Armadas permanezcan en tareas de
seguridad pública hasta el año 2028.
Fue hasta que terminó la comparecencia del

cido, en dónde el funcionario federal hizo
una exposición de aproximadamente 20
minutos para explicar el estado en que se
encuentra el país, que ya sabemos cómo está
la situación.

Expuso que él se ha enfrascado en mante
ner una relación de cordialidad, de respeto y
de apoyo con todos los interlocutores de la
sociedad sobre todo una buena relación con

los otros dos poderes de la Unión, Ejecutivo
y Legislativo, con quienes dijo mantiene una
estrecha colaboración.

Adán Augusto dijo que mantiene esa rela
ción para contribuir a la gobernanza del
país, y lo mismo interactúa con los goberna
dores que con los presidentes municipales,
para estar al tanto de lo que acontece en el
país, sobre todo en materia de seguridad,
aunque mencionó que son muchos los des
afíos que enfrenta México.
No fue un día de campo para el secretario

de Gobernación, pues senadoras y senado
res de la oposición lo increparon duramente
sobre temas como la seguridad nacional, el
caso Ayotzinapa, qué son los más represen
tativos en este momento, y sobre todo el
tema de la Guardia Nacional que ahora
forma parte de la Defensa Nacional, tam
bién sobre ampliar el plazo en que las
Fuerzas Armadas permanezcan en tareas de
seguridad pública hasta el año 2028.
Fue hasta que terminó la comparecencia del

secretario que algunos reporteros pudimos
preguntarle al senador Ricardo Monreal Ávila
sobre el caso de Américo Villarreal y él confir
mo que, efectivamente, el ahora senador por
unos días regresaba a su escaño para obtener
la protección del fuero, pues existe a la presun
ción de que se habían girado órdenes de apre
hensión en su contra.

Es por ello que una vez que tome posesión
nuevamente dejará el fuero que le brinda el
Senado de la República e inmediatamente
adquirir al fuero que le brindará su elección
como gobernador constitucional del estado
de Tamaulipas.
Igualmente a pregunta expresa de los

medios de los reporteros en conferencia de
prensa el secretario de gobernación Adán
Augusto López Hernández dijo que Américo
Villarreal, una vez que tome posesión, será una
excelente gobernador.
Fue la parte final de su conferencia en dónde

confirmo lo mismo que Ricardo Monreal. El
ahora senador Américo Villarreal será gober
nador de Tamaulipas.
Como decíamos al principio, día de inten

sidad política en el Senado. Los senadores
de oposición, muy severos con el funcionario
federal.

Al quite, las y los morenistas, que no se
quedaron atrás en la defensa del secretario
de Gobernación, y de su jefe, el presidente
López Obrador.
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secretario que algunos reporteros pudimos
preguntarle al senador Ricardo Monreal Ávila
sobre el caso de Américo Villarreal y él confir
mo que, efectivamente, el ahora senador por
unos días regresaba a su escaño para obtener
la protección del fuero, pues existe a la presun
ción de que se habían girado órdenes de apre
hensión en su contra.

Es por ello que una vez que tome posesión
nuevamente dejará el fuero que le brinda el
Senado de la República e inmediatamente
adquirir al fuero que le brindará su elección
como gobernador constitucional del estado
de Tamaulipas.
Igualmente a pregunta expresa de los

medios de los reporteros en conferencia de
prensa el secretario de gobernación Adán
Augusto López Hernández dijo que Américo
Villarreal, una vez que tome posesión, será una
excelente gobernador.
Fue la parte final de su conferencia en dónde

confirmo lo mismo que Ricardo Monreal. El
ahora senador Américo Villarreal será gober
nador de Tamaulipas.
Como decíamos al principio, día de inten

sidad política en el Senado. Los senadores
de oposición, muy severos con el funcionario
federal.

Al quite, las y los morenistas, que no se
quedaron atrás en la defensa del secretario
de Gobernación, y de su jefe, el presidente
López Obrador.

secretario que algunos reporteros pudimos
preguntarle al senador Ricardo Monreal Ávila
sobre el caso de Américo Villarreal y él confir
mo que, efectivamente, el ahora senador por
unos días regresaba a su escaño para obtener
la protección del fuero, pues existe a la presun
ción de que se habían girado órdenes de apre
hensión en su contra.
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nuevamente dejará el fuero que le brinda el
Senado de la República e inmediatamente
adquirir al fuero que le brindará su elección
como gobernador constitucional del estado
de Tamaulipas.
Igualmente a pregunta expresa de los

medios de los reporteros en conferencia de
prensa el secretario de gobernación Adán
Augusto López Hernández dijo que Américo
Villarreal, una vez que tome posesión, será una
excelente gobernador.
Fue la parte final de su conferencia en dónde

confirmo lo mismo que Ricardo Monreal. El
ahora senador Américo Villarreal será gober
nador de Tamaulipas.
Como decíamos al principio, día de inten

sidad política en el Senado. Los senadores
de oposición, muy severos con el funcionario
federal.

Al quite, las y los morenistas, que no se
quedaron atrás en la defensa del secretario
de Gobernación, y de su jefe, el presidente
López Obrador.
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Patrulla de papel
El verdadero riesgo del "caso

tfAyotzinapa" o, "empieza la hora cero
Por Enrique Castillo González

Sobra escribir de la explotación po
litiquera en la que, desde hace 8
años vive el conocido tema de la

desaparición forzada de 43 jóvenes matri
culados en la Escuela Normal Rural Isidro

Burgos; también sobraría decir que dicho
internado se sitúa enTixtla, pintoresca villa
de la montaña baja de Guerrero localizada
a 15 minutos de la ciudad de Chilpancingo.
Por ello, digo pues por lo sobrado del tema
nos, los delThinkTank, no vamos a ahondar
en todo lo que ya se ha comentado pues
el objetivo de este primer apunte será,
después de laida este, enriquecer la agen
da con aportes obsequiados, después de
haberlos leído, por los "Números" de esta
nuestra Logia de Ideas. Aunque.

Sí hablaremos de algunos subtemas col
gados en ese asunto, ejemplo; a los norma
listas no los fueron a sacar de sus aulas ni

de sus instalaciones, argumento que poco
se ha puesto en los tendederos del análisis y
otra, los sistemas pedagógicos (sic) que pri
vaban (¡y aun privan!) dentro de ese inter
nado son "iniciáticos" por los mismo hacen
tragar doctrina a sus "iniciados?quiero decir
que, así como las órdenes religiosas indu
cen a sus novicios a fracturar sus estructu

ras mentales para inducirlos en lo que sus
líderes nombran como "la verdadera doctri

na','igual a estos jóvenes normalistas (hablo
también de todas las Escuelas Normales

Rurales en México) los pasan por procesos
de adoctrinamiento en su caso "Marxista/

Leninista? y eso, aunque no amaina o cam
bia lo dramático de su desaparición, si trae
a los bosques de apuntes los humos en los
que se traspira ese maldito proyecto de in
vestigación ¡¿Cuál fue el paradero de estos
novicios normalistas!? y doy tratamientos
de "novicios" pues entiendo que la mayoría
de los "43" eran estudiantes de primer año
(¡tenían poco más de 30 días de alumnos de
esa Normal Rural!)

Hablemos de un subtema más antes de

tocar la medula del apunte. Existe la posi
bilidad de que, en algún momento del de
sarrollo de esta trama nos encontremos de

frente con tópicos que hablen de adoctrina
miento subversivo, y lo creo ya que más de
un miembro del Tanque de Ideas entiende
la "crisis de Ayotzinapa en Iguala" como un
evento en el que se involucran cosas ligadas
a "subversión" "activismo" y "guerra de lar
go aliento" ahora, y para no alejarnos del
quid debo decir esto, en los que resta del
Patrullamiento solo usaremos sus párrafos
como parqueadero de información dura, ha
ciendo saber que, para los desarrolladores

de "perfiles de inteligencia" el término "dato
duro" se usa para dejar sentado que los
datos son firmes, concretos e indebatibles;
reitero que este primer apunte solo busca
desarrollar argumentos esperando que,
quienes hacen veces de Riviera de la mesa
obsequien sus reflexiones para que la opi
nicrácia haga lo suyo. Va el primer subtema.

.  Un juez ordenó las capturas de Iñaki
Blanco Cabrera, ex procurador de Guerrero,
y de Leonardo Octavio Vázquez Pérez, exse
cretario de Seguridad Pública del estado, y
lo hizo en seguimiento a la posible comisión
del delito de delincuencia organizada.

El subtema en el párrafo anterior era ya
un asunto cantado; desde el inicio de esta
crisis que hará ya ocho años, los nombres
arriba mencionados rebotaban entre los

maquiladores de "datos e información? el
mismo Iñaqui solía dejarse escuchar cada
año, durante los meses "septiembre" y el
nombre de Leonardo Vázquez (a) teniente,
se escuchaba como zumbido en esos panta
nos. Vayamos a los siguientes datos.

De acuerdo con fuentes del Consejo de
la Judicatura Federal (CJF), el Juez Segun
do de Distrito en Procesos Penales Federa

les del Estado de México, Enrique Beltrán
Santés, liberó también una orden de apre
hensión contra Lambertina Galeana Marín,
expresidenta del Tribunal Superior de Jus
ticia de Guerrero (TSJG), y lo hizo por deli
tos contra la administración de la justicia y
desaparición forzada reflexionemos, ya que
ha quedado expuesto el nombre de la en
tonces máxima autoridad de uno de los Po
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deres del Estado de Guerrero, el "caso Ayot
zinapa" escala hacia paisajes más intensos,
toquetear la piel de ese "poder" obliga una
vez más a arquear las cejas pues se entien
de que ya involucrado enTSJG eso obliga a
buscar más luz.

Otro de los subtemas formados en la

"imaginaria" aparece luego de leer la infor
mación siguiente denunciarán a juez por
liberar a 120 detenidos por caso Ayotzinapa
acá todo apunta a que la llamada "comisión
de la verdad para el caso Ayotzinapa" ya se
"picó" y ahora, sin importarle el Sistema de
Justica Penal Acusatorio buscará que sea su
verdad la que prive, y es que, seguramen
te esa tal "liberación" se podrá dar debido
a malas integraciones por parte de los Mi
nisterios Públicos que llevaron este asunto,
como sea lo incluimos en los subtemas que
se desprenden de este asunto. Ha, pero el
tema central de esta Patrulla sigue,

Por este mismo delito (recuerden uste
des, mis 9 lectores que hablamos de la fase
donde Alejandro Encinas presenta resulta
dos) serán detenidos y presentados ante el

juez de la causa, Luis Europa Solís Jiménez
y Javier Uribe Iturbe, ingeniero en sistemas
de cómputo y programador analista del
TSJG ups, ya el tocar a personal de ese Po
der que "solo obedecía órdenes" hace pen
sar que quienes investigan están haciendo
indagaciones tornillo, intentando que los
burócratas del Tribunal Superior de Justicia
de Guerrero citados en esa orden judicial
expulsen, (escupan) el quien o quienes les
ordenaron tal o cual acción para contaminar
las investigaciones del "caso Ayotzinapa?
pero sigamos.

Definitivamente que las nuevas investi
gaciones están llegando a terrenos llanos,
salir de la jungla de la etiquetada como "ver
dad histórica" aquella en la que se embar
có Jesús Murillo Karam y llegar a la llanu
ra con más espacio y luz está permitiendo
conocer otras "verdades? pero, lo digo por
cuarta ocasión, quedo cierto de lo siguiente,
no tengo duda al asegurar que en las próxi
mas "patrullas" nuestro Húsar llevará hasta
la mesa las observaciones tácticas así como

los apuntes de Paul von Hindenburg y de
quien tuviera a bien ampliar nuestras lectu
ras prospectivas.

Sea como sea, la hora cero ha llegado

(mientras escribo esto me dicen que se ha
dado "desistimiento" de las órdenes de

aprehensión arriba escritas), a 8 años de los
eventos criminales en Iguala que derivaron
en la forzada desaparición de 43 alumnos de
la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa pa
reciere que los resultados de la nueva comi
sión de la verdad nos llevan a una verdad de

Perogrullo, "cambiemos todo para que las
cosas sigan igual"; en fin (werever) comen
cemos entonces a dejarle los espacios a lo
delThinkTank. Cerremos.

Y es que, el hecho de que los aparatos de
Gobierno del Estado Mexicano estén bajo el
poder de lo que hace ocho años se situaban
a la izquierda del Gobierno de la República
y que hoy, aquellas "oposiciones" sean go
bierno nos lleva a creer que "las verdades
chocarán" explico, de la verdad histórica
del Gobierno de Peña Nieto colisionará de

frente contra el catálogo de verdades que
está trazando el aparato político traído por
el Movimiento de Regeneración Nacional
(MORENA) trazado ya por las manos de An
drés Manuel López Obrador.

Podría darse el caso que en algún mo
mento se cite a José Zorrilla y se escuche
decir "los muertos que vos matáis gozan de
cabal salud"; sea como sea dejó sobre la ta
bla mi premisa sugerida.

Ultimo patrullaje.  los movimientos que
está haciendo el elefante ese con el que dor
mimos son realmente preocupantes, estar
chuchando las costillas del paquidermo pue
de provocar acciones violentas en todos los
terrenos; Ken Salazar, al Igual que Poinsett
e incluso Henry Lañe Wilson y hasta Carlos
Pascual además de la etiqueta de Embaja
dores fueron y son también excelentes "vi
sores" para los INTERESES de los Estados
Unidos, y, habrá que decirlo ellos, los em
bajadores de Estados Unidos en México, ha
cen excelente labor de Coaching para asun
tos comerciales, ...aunque este tema lo dejo
también para los que en la siguiente patrulla
aumentaran la luz sobre los escenarios.

Balazo al aire.  en espera de más luz.
Greguería.  el espionaje es el segundo

oficio más antiguo del mundo...pero es más
sucio que el primero.

Oxímoron.  alma gris y desalmada.
Haiku.  un año más mi luna,
y tu cara preciosa,
igual sonríe
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Una rama del movimiento extremista

llamado Negative 48 está abarrotando
los eventos políticos de Trump lo que
causa serias tensiones con el equipo
del ex presidente. Se trata de un gru
po escindido del movimiento QAnon,
muchos de ellos en los mítines utilizan

playeras rojas, sombreros o ropa con
los colores de la bandera de Estados

Unidos y dicen que el nombre de Ne
gative 489 representa todo "lo opuesto
al mal''Cuando Trump concluyó su dis
curso en Youngstown, Ohio, su equipo
puso "música de fondo" que resultó ser
una pieza perteneciente al movimiento
QAnon, los seguidores de Negative 48
levantaron la mano al cielo, acto que a
muchos les pareció un saludo nazi.,..
Liberales famosos cambian de opinión
respecto al crimen. De acuerdo al portal
Just the News, personajes célebres de
corte liberal experimentaron en carne
propia los efectos de un asalto, y ahora
exigen una aplicación de la ley más es
tricta. Bill Walton, la leyenda del balon
cesto de 69 años es hoy un locutor que
le encanta levantar controversias, y de

manera sorprendente se lanzó contra
Todd Gloria, alcalde demócrata de San
Diego, California y con quien tenía afini
dad política. El sitio web de Voice of San
Diego, registró varios correos de Walton
exigiendo un mayor control sobre las
personas sin hogar (homeless) pues dijo
que ya había sido agredido en varias
ocasiones. El 28 de agosto pasado "fui
asaltado" y "una vez más no has hecho,
y sigues haciendo nada... hablas de los
derechos de las personas sin hogar...
pero ¿qué pasa con nuestros derechos?
Si nosotros seguimos las reglas, ¿por
qué a otros se les permite ignorar esas
reglas?'' Buen punto de reflexión electo
ral, incluso para nuestro país.
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Inmigrantes, ganadores
en la pelea electoral

Resulta que los únicos beneficiados
de esos viajes en autobuses a las
ciudades demócratas, son los inmi

grantes quienes al final consiguen trabajo,
refugio y dinero para enviar a sus familias
en sus países de origen. Y sin querer y sin
buscarlo, también benefician a demócratas
y republicanos, pues lo más curioso, es que
ambos, partidos son apoyados por el electo
rado estadounidense en su proceder hacia
la inmigración, no hay ganadores pese a la
alharaca republicana, ¡se van tablas!

Así es, los viajes a los santuarios pagados
por los "gobers" Abbott y DeSantis, quizá
estén arrojando el tiro por la culata. A prin
cipios de este año, varios portales denuncia
ron vuelos y viajes por autobús en las noches
patrocinados por demócratas y con destino
a varias ciudades del interior de Estados

Unidos. Ahora, esos viajes viajes pagados
por Abbott y DeSantis se realizan a la luz del
día, aunque al final tanto republicanos como
demócratas asumen los costos financieros

y políticos de enviar a los inmigrantes a las
ciudades santuario. ¿Que causan una crisis
humanitaria? Pues sí, pero al final los inmi
grantes consiguen lo que buscan: legalizar
su situación mediante la petición de asilo y
después obtener el trabajo deseado con sus
efectos bondadosos para sus familias.

Ahora bien, esta situación ¿beneficia a
los republicanos? Pues no necesariamente,
el caso es que el manejo que los dos parti

dos le dan a la inmigración recibe un buen
porcentaje de aprobación por parte del elec
torado. Una encuesta del Washington Post/
ABC News realizada en este mes, indica que
44% del electorado apoya la forma en que
maneja la inmigración el partido Demócra
ta, mientras que el 45% aprueba lo que hace
el partido Republicano. Es decir, a pesar de
tanta alharaca republicana con sus aviones
y autobuses, los votantes estadounidenses
ven bien lo que hace uno y otro. Les encanta
la dureza republicana y les gusta el "buen
trato humanista" que dan los demócratas
a los inmigrantes para curarse en salud. Se
van tablas.

La revista The Morning del NYT, relata
cómo es la "movida" después de cruzar el
Río. La experiencia venezolana establece que
hay que entregarse a la Patrulla Fronteriza,
solicitar asilo a la Corte, argumentar el temor
a las represalias del gobierno de Maduro con
las personas que no apoyan a su régimen.
En este punto hay dos opciones: La Patrulla
Fronteriza los suelta y van a un refugio, y fue
ra de éste se les ofrecen los viajes ya sea por
avión o en autobús a Washington, Chicago o
Nueva York. Allí permanecerán y quizá espe
ren el fallo de la Corte sobre el asi lo. Y como

Estados Unidos no tiene relaciones diplomá
ticas con Venezuela, y tampoco puede enviar
deportados por avión, pues no hay de otra y
se quedan en el vecino país, a recibir el "trato
humano" de la administración Biden. ¿Será
lo mismo con cubanos y nicaragüenses?
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Fiesta
EL diputado Local perredista deL
Estado de México. Ornar Ortega
quien desde hace varios aftos ha
impuLsado el tema de matrimonios
igualitarios en el Estado de México,
se mostró muy alegre luego de que
se aprobara en comisiones esta
iniciativa deL PRD a la que se sumó
Morena. Un día de fiesta para Los
derechos humanos, dijo eL coordina
dor de La bancada del sol azteca, y
aseguró que una vez que pase en eL
pleno, habrá justicia para toda la co
munidad LGBTTTIQ+, y es una gran
noticia para todos Los coLectivos
que apoyaron para que se hiciera
posible. Además, aseguró que Los
diputados de esta Legislatura pasa
rán a La historia como un congreso
de vanguardia.

Y La siguiente semana iniciarán las
comparecencias de los secreta
rios deL gabinete deL gobernador
Alfredo del Mazo Maza en ocasión

de su quinto informe de gobierno.
EL diputado Maurilio Hernández
tituLar de La Junta de Coordinación

Política, informó que los secretarios
de Gobierno, Seguridad, Finanzas,
DesarrolLo Urbano y Obra, SaLud,
DesarrolLo SociaL MovíLidad, entre

otras, se comenzarán a presentar a
partir deL 3 de octubre y no compa
recerá el fiscal, José Luis Cervantes
porque no forma parte del gabinete
estataL, ya que es ente autónomo y
tiene sus propíos tiempos para pre
sentar su informe correspondiente.

Gran aceptación ha tenido el con
curso organizado por eL Instituto
ELectoraL deL Estado de México

"¿Quieres que te cuente un cuento
sobre mi municipio? IEEM 2022", en
eL que pueden participar mayores
de 12 años, aunque La recepción
de trabajos, se cerrará este 30 de
septiembre.

EL Gobierno de CuautitLán Izcalli que
preside Karla Fiesco García, recibió
el Certificado "Programa de Recono
cimiento y Operación SARE", por la
vaLidación del Sistema de Apertura
Rápida de Empresas (SARE), otor
gado por eL periodo de dos años.
La presidenta municipaL destacó
que los trámites que se inicien para
PyMES o empresas de bajo impacto,
se realizarán en 72 horas, lo cual es
vaLidado por La Comisión NacionaL
de Mejora Regulatoría.
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Esténtor político
El hambre, un asesino silencioso
Miguel Ángel Casique Olivos
En todo el mundo se han encendido las alarmas, el

pánico, la desesperación y las primeras demandas de
auxilio. Hay una crisis que nuestros gobernantes no
quieren ver, pero que millones de familias resienten
más que nunca: el hambre, que causa terror y empie
za a asesinar brutalmente a muchas personas.
En vísperas del 17° Período Ordinario de Sesio

nes de la Asamblea General de la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), fueron muchas las insti
tuciones internacionales que alertaron sobre la exis
tencia de una hambruna global, derivada tanto por
las consecuencias socioeconómicas de la pandemia
del Covid19 como por los conflictos geopolíticos.Su llamado fue el mismo, aunque no nuevo: el hambre
sigue acorralando a la humanidad.
Sin embargo, la única solución que propusieron fue

una supuesta "cooperación" entre países para frenar
el mayor número de muertes causadas por la malaalimentación y la desnutrición. Además, las medidas
de acción que sugirieron son caducas y desde hace
mucho tiempo, ninguna se ha materializado: mientras
la brecha entre ricos y pobres se amplía. La primera
es más rica y la segunda más pobre.

Mientras tanto, 238 organizaciones no guberna
mentales (ONG) denunciaron, en un comunicado,
3ue "345 millones de personas sufren hambre agu
a, una cifra que se ha multiplicado por más de dos
desde 2019". Esto significa que, en los países pobres,
el hambre está provocando una muerte cada cuatro
segundos; y ésta es la razón por la que la crisis se ha
ocultado ante las grandes investigaciones académicas
de la ONU o la Organización para el Crecimiento y
el Desarrollo Economico (OCDE), que se limitan a
difundir exhortos que solo benefician al sistema ca
pitalista.

En uno de los informes de las ONG se revela que
"en un mundo de abundancia, dejar que la gente se
muera de hambre es una decisión política". Esta afir
mación, a mi parecer, denuncia lo que en nuestro país
está sucediendo: la falta de inversión pública en in
fraestructura urbana básica que genere crecimiento
económico y empleo en sectores importantísimos
como el campo, entre otros, mientras el grueso del
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) se
gasta en simples ayudas monetarias cuyo objetivoreal es comprar votos y no atacar a fondo la pobreza,
según prometió el presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO).
Hoy, la inflación está dejando sin qué comer a mi

les de familias mexicanas, pero ni el Presidente ni su
partido, Movimiento Regeneración Nacional (More
na), han intentado siquiera controlarla. Desde
hace cuatro años, la importación de produc
tos extranjeros, la mayoría provenientes de

ha crecido en 40 LÍU.),'Estados Unidos (EE.
por ciento y nos ha hecno aún más depen
dientes de este país; mientras, el campo mexi
cano se encuentra olvidado.

La crisis de los fertilizantes en los mercados
externos ha elevado su costo; y el gobierno
federal, en vez de replantear su política hacia
el campo, omite tal situación. Es previsible que
el proyecto del PEF 2023, que en los próxi
mos días será discutido por la Cámara de
Diputados, sea aprobado tal como fue redac
tado en la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP);con un raquítico aumento de
11 mil millones de pesos (mdp). El porcentaje
de aumento a la Sader parece óptimo, pero
comparado con el de otras dependencias 
entre ellas Bienestar y Turismo es uno de los
menores.

El maíz, parte básica de la dieta de todo
mexicano, na elevado sus costos de produc
ción y sus precios de importación. El frijol,
otro grano vital, y que se produce en mínimas
cantidades, es ya insuficiente.
Esta crisis "invisible" está gestándose des

de hace varios años; y puede desembocar en
protestas e inconformidades sociales contra
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los gobernantes. La hambruna en México
y el mundo es un asesino silencioso cuyasvíctimas siempre son los desamparados,
que a diario se juegan la vida porque no sa
ben si al día siguiente tendrán qué comer.
Por ello, en el penúltimo Paquete Eco

nómico enviado por el Presidente ai Con
greso de la Union convendría replantear
las propuestas de gasto con base en las
necesidades reales del pueblo de México.
Según las cifras oficiales, en el país hay 55.7
millones de personas en pobreza; y 10.9
millones en pobreza extrema, entre las
cuales ya se presenta la hambruna y están
más expuestas a las catástrofes naturales.

Es a estos mexicanos a quienes se debe
apoyar y salvar; lamentabfemente, el go
bierno de la llamada "Cuarta Transforma
ción" prioriza las obras emblemáticas de!
Presidente (el Tren Maya, la refinería de
Dos Bo,cas o el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles) y los programas sociales
con tinte electorero, cuyo peso político
monetario, sin duda, veremos gravitar du
rante los comicios de los estados de Méxi
co y Coahuila en 2023 y en las elecciones
generales de 2024.

Por el momento, querido lector, es todo.
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En Quintana Roo
hay gobernadora

Fue a petas este pasado domingo 25 de sep
tiembre que Mara Lezama asumió la guberna
tura constitucional del Estado de Quintana Roo

en sustitución de Carlos Joaquín González. A MORE
NA le había costado trabajo ganar terreno en la enti
dad, peropocoa poco avanzó y hoy son otro territorio
que se suma a la ola morenista que ha acaparado los
procesos electorales en los estados.

La campaña de Mará fue muy buena y con un am
plio margen pudo alzarse con un triunfo que estaba
muy cantado, si se pactó o no eso es harina de otro
costal, lo que si es cierto es que prácticamente no tu
vo competencia y recibió el apoyo del electorado.

Quintana Roo se suma a los estados que son go
bernados por mujeres morenistas, que hasta el día de
hoy se encuentran muy bien calificados, será un reto
para ella formar parte de ese grupo que dé buenos
resultados a la ciudadanía y que ayuda a seguir posl
cionando a MORENA como la alternativa política pa
ra una granmayoría.

A Mara Lezama no le toca un gobierno a modo,
pues es de todos .sabido que el estado de Quintana
Roo atraviesa por una crisis de seguridad y la incur
sión de grupos de la delincuencia organizada. De ahí
la necesidad de fortalecer la coordinación con el Go
bierno de la República, para que llegue todo el apoyo
necesario y así dar paz y tranquilidad a la entidad
que aloja algunos de los principales destinos turísti
cos de América Latina.

Por otro lado, tiene la responsabilidad de mante
ner y acrecentar la reactivación económica de un
estado qué/sin lugar a duda, fue golpeado por la pan

demia provocada por la Covid19. Con esto no quiero
decir que este en él abandonó, pero el golpe fue duro
y la recuperación económica no está al 100% .

Planes los tiene, y lo más seguro es que cuente con
el apoyo del Presidente para materializar los com
promisos hechos durante la campaña. No será una
tarea fácil, exigirá de ella y su equipo un esfuerzo
mayúsculo, pues en Quintana Roo no solo está pues
ta la mirada de los medios nacionales, sino el escru
tinio de la prensa internacional que ve en este lugar
un termómetro de la situación en nuestro país.
Austeridad, seguridad, rendición de cuentas,

transparencia y desarrollo social, son solo algunos de
los primeros compromisos dé la gobernadora con la
ciudadanía; Mara tiene la oportunidad de cambiar la
realidad de muchas regiones de su estado que por
años se han sentido relegadas y en el abandono.

Esperanza hay, oportunidad hay; solo falta ver
que es lo que Mara Lezama y su equipo logran para
los quintanarroenses. Ella gobierna un pedacito de
paraíso que ha sido maltratado por las circunstancias
y por los malos gobiernos, pero que tiene un poten
cial gigantesco de desarrollo.

A Quintana Roo lo gobierna por primera vez una
mujer, a ella y a todos los quintanarroenses: les deseo
la mejor dé las suertes para qué en los próximos seis
años, puedan concretar proyectos que beneficien a
todos por igual, pues no hay que olvidar que algunas
dé las obras más ambiciosas de la actual administra

ción federal están en el sureste mexicano.

Enhorabuena por Quintana Roo y su nueva go
bernadora, que se cumpla todo lo prometido a los
quintanarroenses: y mucho más. •
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fracturas en la "nueva' verdad histórica
Tras presiones, choques y desen

cuentros con Alejandro Gertz Ma
ñero, Ornar Gómez Trejo, el fiscal

especial encargado del caso de los 43 estu
diantes de Ayotzinapa, hizo pública este mar
tes su renuncia.Todo esto en medio de una

controversia respecto al papel del Ejército en
el brutal crimen.

La gota que derramó el vaso fue el de
sistimiento de las órdenes de aprehensión
que favoreció a 16 integrantes de las Fuer
zas Armadas mexicanas, entre ellos al Co
ronel Rafael Hernández Nieto, entonces
comandante del 41 Batallón de Infantería

en Guerrero, además de otros ex funcio
narios estatales, como el ex Procurador de
Guerrero, Iñaky Blanco. En pocas palabras,
la cosa estuvo así: El pasado 19 de agosto
el Juez federal, Enrique Beltrán Santés, giró
los mandamientos de captura por pedido de
la Fiscalía de GómezTrejo, pero otra oficina
de la FGR dio la instrucción para la cance
lación de estos, evidentemente GómezTrejo
no fue consultado o avisado previamente de
esta jugarreta. Sumado a esto, la diferencia
de criterio en el caso Murillo Karam terminó

por complicar todo, ya que fiscalía solicitó
la orden de aprehensión del ex Procurador
General de la República, lo que tomó por
sorpresa al fiscal especial. Según allegados
al caso, GomezTrejo había pedido más tiem
po a Gertz para presentar el caso al juzgado
y así llegar bien preparados.

El funcionario conocía las investigado^
nes de la desaparición de los normalistas
desde antes de llegar a la FGR, porque fue
secretario ejecutivo del Grupo Interdiscipli
nario de Expertos Independientes de la CIDH,
desde donde cuestionó abiertamente la ver

sión oficial del Gobierno Federal anterior, la
denominada "verdad histórica'' afirmando

que lo único que cambia de la narrativa del
caso Ayotzinapa, con la identificación del

normalista Christian Alfonso, es que los estu
diantes de Ayotzinapa no fueron incinerados
en el Basurero de Cocula. Y es precisamen
te por ese antecedente, que algunos acusa
dos como Tomás Zerón han objetado sus
investigaciones ministeriales, señalando un
supuesto conflicto de interés, debido a una
postura preconcebida que le impedía hacer
se cargo del caso.

La gota que derramó el vaso fue la publi
cación que hizo reforma este fin de semana
de un extracto del Informe de Ayotzinapa en
el que, supuestamente, los criminales reve
lan nuevos datos de cómo asesinaron a los

normalistas y aportaron nombres de altos
funcionarios federales y locales que habrían
participado en el sanguinario crimen. La fil

tración provocó la indignación de Alejandro
Encinas, quien le pidió a la fiscalía intervenir,
dando a entender que el material había sali
do de sus propias oficinas. Este choque, por
fin, puso en la puerta la salida del fiscal.

Por su parte, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, en una mañanera de cuestio
namientos, aseguró que la renuncia del fiscal
se debió a diferencias con los procedimien
tos para aprobar las órdenes de aprehensión
y pidió a las madres y padres de los norma
listas que tengan confianza y paciencia en
su gobierno pese a las presiones de todos
tipos y de todas partes. Han pasado 8 años
del crimen de estado más atroz del siglo en
este país y las heridas siguen abiertas. El go
bierno del presidente López Obrador generó
muchas expectativas para darle, por fin, un
cierre a este caso, pero mientras AMLO se
empeñe en defender a Gertz Mañero sobre
todas las cosas, lo único que las familias de
los 43 obtendrán es propaganda y lucro con
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con su sufrimiento.

PD: Esta semana, por iniciativa de la
Secretaría de Cultura, que encabeza Alejan
dra Frausto, la capital del país será sede de
MONDiACULT, la Conferencia Mundial de la
UNESCO sobre Políticas Culturales y Desa
rrollo Sostenible. La UNESCO convoca a más

de 190 ministros de cultura del mundo, por
lo que será la conferencia multilateral más

grande de este sexenio. Habrá que estar aten
tos a las conclusiones de este encuentro glo
bal. Se espera que de este encuentro salgan
perspectivas y mecanismos de cooperación
que orienten el trabajo de la UNESCO sobre
políticas culturales en los próximos años.

* @CallodeHacha
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Confidente EME EQUIS
La presencia militar en
las calles, en suspenso
Por Julián Andrade

Por una serie de hechos coyuntura
Ies, incumplimientos de palabra y
cálculos políticos, todo parece indi

car que la minuta de la Cámara de Diputa
dos que prolonga la presencia de la Armada
Permanente en tareas de seguridad pública
hasta el 2028, será rechazada cuando se pre
sente de nueva cuenta al pleno del Senado
de la República.

Lo que está complicado que un grupo de
priistas en el Senado den su brazo a torcer,
es que en la anterior oportunidad les ofrecie
ron cobertura para la decisión que tomarían,
es decir, la generación de apoyos en los es
tados, pero todo salió mal, porque en la Se
cretaría de Gobernación se operó sin tacto
alguno y las señales resultaron confusas o
hasta contraproducentes.

También es un factor importante la lec
tura que le dieron a las reacciones de gru
pos de la sociedad civil, sobre todo los que
convergen bajo el paraguas de Sí por Mé
xico, en donde celebraron la resistencia del
bloque opositor al primer intento de pasar la
reforma. En las bancadas del PAN, PRD y PRI
tienen un termómetro muy claro y pueden
hacer valoraciones del costo que tendrá si
reculan próximamente.

Es más, esta situación podría cambiar
la correlación de fuerzas inclusive en San
Lázaro, si la iniciativa volviera con modifi
caciones, sobre todo después de que que
dó claro que PRI sirvió a los intereses del
presidente López Obrador, quien asumió la
propuesta como propia y en donde la su
puesta autora del proyecto, Yolanda de la
Torre, solicitó licencia y se fue a buscar me
jores horizontes a Durando.

Quienes estuvieron cerca del asunto se

ñalan que los de Bucareli se comportaron
como lo haría un elefante en una cristalería.

Por eso es que se percibió como una derro
ta de Adán López Hernández, lo que al final
ocurrió en el Senado, cuando el dictamen se

tuvo que regresar a comisiones, porque no
contaba con el apoyo suficiente.

Quien salvó la situación fue Ricardo

Monreal, pero ahora tendrá que esquivar los
golpes que le van a querer propinar cuando
quede claro que simplemente no se pudo
reformar la Constitución.

Pero esto no quiere decir que no se esté
buscando acuerdos hasta el último momen

to, hay varios senadores empeñados en ello,
aunque el éxito de esos afanes es dudoso,
porque se requeriría modificar lo aprobado
por los disputados, para añadir mayores tra
mos de control sobre el desempeño de las
Fuerzas Armadas, un aspecto que es com
plejo de transitar en Palacio Nacional, que es
donde al final se toman las decisiones.

Pero si eso fuera poco, la agenda que
están generando el caso Ayotzinapa es tam
bién un elemento para que todos los parti
dos tomen distancia y esperen unos meses
para volver a intentarlo.

En la comparecencia del secretario de
Gobernación, en el propio Senado, quedo
muy claro que los ánimos están más que
encendidos y que las versiones sobre lo que
ocurrió en Iguala no han hecho sino man
tener una caldera encendida. El enredo y el
desastre en el que se encuentran las inda
gatorias, indican que es prudente tomar dis
tancia, aunque se momentánea, en asuntos
que tienen que ver con el Ejército.

Pero la señal de que en la 4T ya no existe
optimismo al respecto, vino de Palacio Na
cional y del anuncio de que ellos realizarán
una consulta popular, sobre el futuro de
la Guardia Nacional, que contraviene a la
Constitución y que no tendrá carácter vincu
lante, aunque será utilizada como un instru
mento de presión para cuando se presente
de nueva cuenta la iniciativa en el siguiente
periodo de sesiones y en donde no hay que
descartar que inclusive se intente modificar
el Artículo 21 de la Constitución, despojando

El IndependienteFecha: 28/09/2022
Página: 5

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 24,070

Página 165 de 191



el carácter civil del mando de la Guardia Na

cional y establecido una militarización que
ya no tendría matices ni en el papel.

Ese es el juego planteado, falta ver cómo
se desarrollan las cosas, y más aún en un
contexto tan cambiante y complejo como el

que se está viviendo.
Son las aguas bravas en las que se des

envuelven los debates sobre el papel del
Ejército y las tareas que desarrolla en seguri
dad pública y en los que las distintas fuerzas
políticas se están posicionado.
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Análisis a Fondo
Militarización
Por Francisco Gómez Maza

• Por qué las FA sí pueden cuidar la seguri
dad interior

• Lo ideal es el papel de la Guardia Nacio
nal y las policías
El tema de la extensión del plazo para

que las fuerzas armadas continúen
en las calles para colaborar con la

Guardia Nacional y los cuerpos de policía,
en el combate a la inseguridad pública, aún
no se cierra, no obstante que el grupo de se
nadores panistas y otros grupos derechistas
se opongan, casi de manera irracional, y la
califiquen de militarización.

Y la califican de militarización si saber

realmente el significado de esa palabra.
Los senadores escucharon, este martes

27 de septiembre, en el salón de sesiones
del Senado, al secretario de gobernación, el
también tabasqueño Adán Augusto López
Hernández, sobre los diversos temas de la
gobernabilidad de la nación, pero principal
mente de la lucha por la seguridad pública.

Pero ¿quién les dijo que las fuerzas arma
das no pueden ni deben andar en las calles?
Con signos de interrogación para que sea
más fuerte. Andar en las calles para cuidar de
la seguridad pública.

Si los senadores del Movimiento de Re

generación Nacional votan porque se extien
da el plazo para que los soldados cuiden los
lugares públicos, las calles, las plazas, es por
que se basan en los ordenamientos constitu
cionales. No son tontos para tirarse al vacío.

De acuerdo con las normas constitucio

nales, la misión de la Secretaría de la Defen
sa Nacional implica: Organizar, administrar y
preparar al Ejército y la Fuerza Aérea Mexi
canos, con objeto de defender la integridad,
la independencia y la soberanía de la nación;
garantizar la seguridad interior y coadyuvar
con el desarrollo nacional.

De conformidad con la Ley Orgánica del
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, Artículo
1/o., el Ejército y la Fuerza Aérea Mexicanos,
son instituciones armadas permanentes que
tienen las misiones generales siguientes:

I. Defender la integridad, la independen
cia y la soberanía de la nación;

II. Garantizar la seguridad interior;

III. Auxiliar a la población civil en casos de
necesidades públicas;

IV. Realizar acciones cívicas y obras socia
les que tiendan al progreso del país; y

V. En caso de desastre prestar ayuda para
el mantenimiento del orden, auxilio de las
personas y sus bienes y la reconstrucción de
las zonas afectadas.

¿Pero qué hacen en concreto las fuerzas
armadas de México?

Además del narcotráfico, las Fuerzas Ar
madas participan en otras funciones, que co
rresponden a la seguridad pública: la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación estableció

que las tres fuerzas "pueden participar en ac
ciones civiles a favor de la seguridad pública,
en auxilio de las autoridades civiles''

Los ideólogos de la derecha panista ase
guran que el hecho de que las fuerzas arma
das participen en la defensa de la seguridad
pública es militarización.

También afirman que el hecho de que el
gobierno del presidente López Obrador con
fíe la administración de varias empresas es
tatales, como Aduanas, los Puertos, la cons
trucción del Tren Maya o el Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles eso es militarización.

Sin embargo, para unos, militariza
ción puede ser la potencialización de las
fuerzas armadas; para otros, la militariza
ción es la utilización de las fuerzas armadas

en tareas no tradicionales, como el desa
rrollo. Otros le llaman militarización al uso

de las fuerzas armadas para combatir las
amenazas internas de carácter no militar, o
para realizar misiones que le competen a las
policías —como el combate al crimen orga
nizado. Finalmente, puede llamarse milita
rización a la existencia de facto, si bien no de
jure, de un gobierno militar.

La militarización es el proceso por el cual
el estamento militar participa e incide en la
sociedad, la política, la economía y la educa
ción. La militarización en la política se plas
ma por la asunción, por parte de militares, de
responsabilidades políticas.

El caso más evidente de militarización

política es el encarnado por las dictaduras
militares. Sin embargo, los sistemas demo
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cráticos no están exentos de la presencia de
militares entre los altos cargos políticos.

Con todo, no debe confundirse milita
rización con militarismo. El militarismo es

la imposición de valores, perspectivas e
ideales militares sobre la sociedad civil, lo
cual, sin duda, resulta aún más peligroso
que la militarización.

Los senadores de la derecha Partido

Acción Nacional, Movimiento Ciudadano, el
PRI, el llamado Grupo Plural, un ente más

derechista que la formación casi nazifacista
española llamada Vox hablan y hablan irres
ponsablemente de las fuerzas armadas, de
su papel constitucional en la defensa de la
sociedad mexicana.

Sin embargo, lo hacen sólo para poner
en entredicho el papel del presidente Andrés
Manuel López Obrador y lo hacen, una vez si
y otra también, con saña y con odio. Odian
todo lo que huela a Morena y López Obrador.
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Tercero Interesado

La posibilidad real de tener una
Muj er Presidenta en México
Por CarlosTercero*

Hace unos días, el semanario francés Le

Point publicó: México  por primera vez,
una mujer a las puertas de la presiden

cia. [Mexique: pour la premiére fois, une femme
aux portes de la présidence], con una fotografía
y referencia a la Jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum; resultado de
una cobertura de AFP que fue incluso replicada
en LExpress, Journal des Lycées, Orange Actua
lités yTV5 Monde en Francia, así como en varios
portales y medios de comunicación en francés
en Alemania, Canadá, Dinamarca, Arabia, Ma
rruecos, Vietnam y República del Congo.

Lo anterior llama la atención, porque la nota
comienza destacando la fama machista de Méxi

co, en lo que por supuesto, sin dejar de recono
cer que falta mucho por hacer, considero que los
logros también merecen ser tomados en cuenta.

Evitando caer en la tentación del futuris

mo político que tanto practicamos, (casi como
deporte nacional), me concretaré a opinar que
la realidad de nuestro país dista de la imagen
machista que a nivel internacional prevalece;
pues tan solo en la actividad político electo
ral estamos por cumplir casi siete décadas de!
reconocimiento del derecho al voto de la mujer;
pasamos de las cuotas de género alcanzadas
en los 90, a la paridad sustantiva que hoy como
nunca antes, garantiza el acceso de cada vez
más mujeres, a puestos de elección popular y
acertadamente, con la misma inercia, sucede lo
mismo en los espacios de la administración y
actividad pública en todo el país.

Hoy, contamos con siete mujeres goberna
doras (Baja California, Campeche, Chihuahua,
Colima, Guerrero, Quintana Roo yTlaxcala); así
como la citada Jefa de Gobierno en la Ciudad

de México; además, está la posibilidad de que
sean mujeres quienes lleguen a la gubernatura
en los estados de México en 2023, y al menos
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en Veracruz y Yucatán en 2024; luego entonces
¿de verdad es motivo de asombro internacional
que podamos contar con una mujer como Jefa
de Estado? No se puede desestimar el hecho
de que Claudia Sheinbaum, logró cautivar a la
prestigiada agencia internacional de noticias;
pero a pesar de su popularidad, son muchos
quienes aún perciben claramente en ella, áreas
de oportunidad, comenzando por demostrar
que puede brillar con luz e identidad propias.

De la misma manera, y considerando que 
quien puede lo más, puede lo menos, permane
ce la expectativa de que pueda remediar el caos
cotidiano de la capital del país, a causa de las
marchas y bloqueos que recurrentemente des
quician la vida de miles, ante la "prudencia políti
ca" que se sobrepone al imperio de la ley. Gober
nar implica mano (no grupo) firme en la toma de
decisiones justas; implica cumplir y hacer cumplir
la ley, aunque ello no sea siempre lo más popu
lar. La CdMx, sede de los Poderes de la Unión,
ha sido origen mayoritario de los Presidentes de
México y, su Regencia, hoy Jefatura de Gobier
no, diestra antesala y catapulta política, pero de
ninguna manera es requisito obligado, pues en
todo caso habría igualmente que considerar a
la Secretaría de Gobernación, la Cancillería, las
Secretarías de Estado, el Senado o los gobiernos

de los Estados. La participación política de la mu
jer en México es una realidad, un relevante logro
que da luces de la evolución ciudadana y ma
durez democrática que hemos alcanzado, y que
sin dejar de ser un tema exento de tropiezos por
su naturaleza humana, limita cada vez más, que
sea por razón de género. A menos de dos años
del proceso electoral que ratifique o redefina el
rumbo que como nación determinemos en la
jornada comicial de 2024; México continuará en
su ruta hacia la igualdad, resarciendo la deuda
histórica con las mujeres, quienes con todo mé
rito son capaces de bien gobernar ayuntamien
tos, estados y el país mismo.

* 3ro.interesado@gmail.com

Sacacorchos

Como no hay oposición,
una noticia de la que ya
se ha comentado mu

cho, la baja que han te
nido algunos de los as
pirantes que buscan la
candidatura en Morena

se debe al fuego amigo,
lo que empieza a preo

cupar porque si ahora
que no está cerca el re
gistro los golpes empie
zan a sonar, imagínense
cuando llegue el mo
mento de la verdad.

Si, como todo apunta,
Américo Villareal pierde
la candidatura y la gu
bernatura que ya veía
en la bolsa, habrá que
revisar si realmente to

dos los candidatos pa
san la prueba, algo que
también debemos ana
lizar de cara a los comi

cios que tendremos en
2023 y 2024.
Como apuntó una en
cuesta que publicamos
ayer, el PRI vale 7 pun
tos, pues entonces Alito
Moreno y sus acciones
le han restado varios

puntos a su partido, pues
él presumía una cifra de
dos dígitos en semanas
anteriores, algo que pa
rece ya se esfumó.
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Entre buitres,
zopilotes y halcones
Por Luis Soto*
mportante que el presidente Andrés
Manuel López Obrador, como coman
dante supremo de las fuerzas armadas.
haya salido en defensa del Ejército mexica
no por su actuación en el penoso asunto de
Ayotzinapa, y también por el tema de la de
tención del ex secretario de la Defensa Nacio

nal, Salvador Cienfuegos en Estados Unidos,
el 15 de octubre del 2020. ¿Qué quieren? ¿Un
Ejército desprestigiado, para que entonces sí
vengan las agencias del extranjero (en clara
referencia a la DEA) y sean ellas las que se
hagan cargo hasta de la defensa interior o de
la defensa nacional, como en otros países?
Cuestionó el presidente en la conferencia
mañanera del lunes. "No, no, no, tenemos
que defender nuestras instituciones'' afirmó,
para después referirse a que ninguno de los
generales de división pertenece a la oligar
quía, son hijos de campesinos, de obreros,
de militares, de mecánicos, de comerciantes,
no es el ejército de otros países'' ¿Qué quie
ren? ¿Que se destruya? Volvió a cuestionar.

Recordó la detención en Estados Unidos

del general Cienfuegos, y afirmó que en el
expediente del caso sólo hay basura, basura,
basura. Y aclaró que no se trató nada más de
defender a un mexicano, a un miembro del
Ejército, a un general de división, al exsecre
tario de la Defensa, sino la defensa de Méxi
co, de nuestra soberanía. "No hay que darle
entrada a zopilotes, buitres, ni a halcones?
dijo en otra clara referencia a las agencias es
tadunidenses que operan en México.

No es la primera vez que esos zopilotes,
buitres y halcones quieren entrometerse en
nuestros asuntos internos, apuntan los ob
servadores. En noviembre del 2019, el pre
sidente Donald Trump, mandó el siguiente
mensaje al mandatario mexicano: "Si Mé
xico necesita o solicita ayuda en la limpieza
de esos monstruos (el crimen organizado),
Estados Unidos está listo, dispuesto y capaz
de involucrarse y hacer el trabajo de manera

rápida y efectiva El gran nuevo presidente de
México ha trabajado sobre este gran proble
ma ¡pero los cárteles se han vuelto tan gran
des y poderosos que a veces se necesita un
ejército para derrotar a otro ejército! Éste es
el momento para que México, con la ayuda
de Estados Unidos, haga la guerra contra los
cárteles de la droga y los borre de la faz de la
tierra? insistió Trump.

Lamentablemente, mientras México no
pueda mudarse a otro sitio de la geografía,
seguiremos siendo de las más altas priorida
des en los planes de propaganda, desinfor
mación, penetración, espionaje, conductis
mo y apropiación desarrollados por expertos
civiles y militares al servicio de Washington.
En términos muy reales, salvo el bloqueo
militar o la invasión misma, no existe otra
amenaza peor que ésta para la seguridad de
la nación. Una amenaza abierta, constante,
cotidiana y creciente. La vecindad geográfica
nos ha colocado así, irremisiblemente, en la
situación más desventajosa de cualquier otro
país en el mundo.

Claro que no por eso vamos a permitir
que los zopilotes, buitres y halcones actúen
como Juan por su casa en nuestro país.

* @LuisSotoAgenda
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Maquiavelo tenia razón
Estado de México: Ensayo sobre la ceguera
Por Koldo Herria*

Los principados son, o hereditarios cuan
do la familia del que los sostiene los poseyó

por mucho tiempo, o son nuevos.
El Príncipe.

En el primer acto de la tragicomedia
mexiquense vimos un connato de
coalición conservadora PRIPAN

PRD (porque buscaba conservar el poder
local, además del atributo ideológico que
les da el presidente), que entró en su primer
impasse cuando el ingenuo dirigente panista
Marko Cortés quiso chamaquear a sus alia
dos, anunciando todo su apoyo a su diputa
do Enrique Vargas para ser postulado como
candidato a Gobernador y encarecer, así, una
negociación posteriormente frustrada. Poco
antes, en la Obertura, el primo de Enrique
Peña Nieto y gobernador saliente, Alfredo del
Mazo, ya había bajado de la contienda a su
entonces secretario de Gobierno, Ernesto Né
mer (por tener agenda propia) y a su consen
tido, el coordinador del grupo parlamentario
del PRI en el Congreso local, Elias Rescala. Se
trató de un movimiento que le permitía ceder
la candidatura de varón (por la paridad de gé
nero) a Coahuila y postular mujer.

El testimonial PRD también hizo amago
detener candidato, pero no alcanzó más allá
de alguna nota intrascendente en la prensa.

En el segundo acto comenzó el proceso
interno, de estira y afloja, entre la élite política
mexiquense. Pudimos ver como Del Mazo y
exgobernadores se mandaban mensajes, se
reunían, viajaban a Madrid a ver al expresi
dente Peña Nieto, filtraban columnas.

Le dejaban al PAN la responsabilidad de
bajar de la candidatura a Enrique Vargas, ne
gociaban con el PVEM que no se suba a la
coalición opositora Juntos Haremos Historia
y apoyaban que MC postulara a Juan Zepe
da, con la ilusión de que puede quitar votos
a Morena.

A estas alturas, la presión sobre Alfredo
del Mazo Maza ha sido casi insoportable. Su
abuelo Alfredo del Mazo Vélez fue el primer
gobernador en la entidad en durar seis años
(19451951), gracias al apoyo de Isidro Fabela.
Su padre, Alfredo del Mazo González, gober

nó el estado 30 años después (1981 a 1986) y
tres décadas antes que él (20172023), último
de la dinastía. Ahora, sobre sus hombros re
cae la responsabilidad familiar y personal de
mantener el poder mexiquense o entregarlo
a Morena y su candidata Delfina Gómez. Pre

servar los valores políticos históricos, familia
res y sentimentales o salvar el pellejo pelliz
cado en Andorra. Ese es su dilema.

El desaguisado o traición de su presiden
te de partido, quizá el peor dirigente en la his
toria del priísmo (incluidos interinatos) Ale
jandro Moreno, dinamitó la coalición, pero le
quitó un peso de encima a Del Mazo, puede
culparlo de cualquier resultado adverso.

Hasta aquí va la obra. Con tres aspirantes
de lujo a ia candidatura oficial mexiquense:
Alejadra del Moral, Ana Lilia Herrera y Laura
Barrera. Alejandra es la delfina de Del Mazo,
audaz política de veloz trayectoria, leal y
capaz, casada recientemente con Mariano
González, hijo del ex gobernador deTlaxcala
del mismo nombre; Ana Lilia, con más kilo
metraje político, es fuertemente apoyada por
los ex gobernadores Eruviel Ávila y Arturo
Montiel. Laura solo tiene posibilidades como
tercera en discordia, respaldada por el grupo
económico cercano a los de Atlacomulco.

La ceguera de taller no les ha permitido
preparar una candidatura ganadora, con coa
lición fuerte y cohesionada y con visión es
tratégica. Ana Lilia Herrera hace amagos de
irse al MC, si no es postulada, aplicando la
ecuación que ya gastaron Eruviel contra Del

Mazo y Monreal contra Sheinbaum. No se da
cuenta que si la postula Del Mazo o se va por
libre, en ambos casos, le quitaría otro peso
de encima a un gobernador que no se envol
verá en la bandera para salvar su principado,
a un gobernador que, como su presidente
Alito, no tiene palabra.

Si hubiera un proyecto, visión estratégica
y ganas de ganar, todavía podrían unirse los
que quedan (apenas tienen tiempo) y for
mar una coalición de gobierno integral y con
reparto proporcional de responsabilidades
electorales que pudieran dar la pelea.

Mientras tanto, en Ciudad Gótica, More
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na se lame los bigotes y saborea un triunfo
anticipado para formar un principado nuevo,
que durará tantos años como cuando el PRD
desplazó al PRi de la capital, desde 1997.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: El Arte de Ganar (Debate) Jaime

Durán Barba y Santiago Nieto. Analiza la
pugna política entre candidatos y sugiere

como formular estrategias de ataque para
ganar eleccioes.

Seríes: Slow Horses (AppleTV) Intere
sante versión sore el reciclamiento de agen
tes de inteligencia británicos.

Podcast: Impunilandia. (Antifaz) Víctimas,
defensores de derechos humanos y expertos
tienen voz en este podcast documental que
busca poner en evidencia la impunidad.

* koldohenia@hushmail.com
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Se comenta sólo con...
N arcoterrorismo
Por Carlos Ramos Padilla*

Si somos literales y jurídicamente
estrictos, los narcotraficantes no
pueden ser considerados "terro

ristas" aunque sus actos pretendan en mu
chos casos crear pánico entre la población.
El concepto de terrorista es: una forma vio
lenta de lucha política, mediante la cual se
persigue la destrucción del orden estable
cido o la creación de un clima de terror e

inseguridad susceptible de intimidar a los
adversarios o a la población en general. Es
decir, un traficante de drogas no persigue
un fin político ni reivindica sus crímenes
buscando gobernar o imponer ideologías.

Sin embargo, el gobernador del Estado
de Texas, Greg Abbott, emitió una orden
ejecutiva para designar a los cárteles mexi
canos como "organizaciones terroristas" e
instruyó al Departamento de Seguridad Pú
blica Estatal a tomar medidas inmediatas

para atender la seguridad en esa entidad
estadunidense que de siempre ha mos
trado su aversión a los mexicanos permi
tiendo la "cacería" de ilegales tratándolos
como animales y así expresado por los lla
mados "minute man''

Abbott envió una misiva al presidente
Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Ha
rris solicitando clasificar al Cártel de Sina

loa y al Cártel Jalisco Nueva Generación,
entre otros cárteles que producen y distri
buyen droga, como organizaciones terro
ristas federales.

El gobernador ordenó de igual forma
al Departamento de Seguridad Pública Es
tatal y a diferentes autoridades policiales a
identificar pandillas que estén vinculados
a los cárteles mexicanos con el objeto de
confiscar sus bienes, congelar sus cuentas

bancarias e interrumpir sus redes de trá
fico y comunicación. Esta disposición la
había presentado el entonces presidente
Trump, pero no llegó a concretarse por no
obtener la reelección, pero aun así conti

nuó calificando a los mexicanos como per

sonas indeseables, atracadores, violentos
y violadores.

En ese contexto el gobernador texano
señaló que se requiere de una acción deci
siva, urgente y determinante por el gobier
no estadounidense. Evidentemente Abbott

no expresa ni reconoce que gran parte de
la droga que se introduce a su país es tole
rada y aceptada para cubrir la demanda de
ciudades como Nueva York, Chicago, San
Francisco y Los Ángeles, fundamentalmen
te, además del su propio ejército.

El problema es que la dimensión del
negocio, sus riesgos y ataques a la po
blación civil ya está fuera de control. Los
narcos mexicanos han acumulado mucha

riqueza, poder y canales de distribución
que están desequilibrando lo que conocen
como "rules of the law? es decir, su Esta
do de Derecho. Suficiente tienen en Texas

con él aún vigente y cruel racismo con los
afroamericanos como para soportar la mi
gración ilegal desde Centroamérica adicio
nal al violento proceso de la comercializa
ción de estupefacientes.

Para muchos la actitud de Abbott es ini

ciar las gestiones pertinentes para incluso
Intervenir en nuestro territorio cuando sien

tan que sufren de inseguridad y violencia
desprendida de los cárteles mexicanos.
Preocupó y mucho del otro lado la serie de
enfrentamientos, tiroteos, quema de vehí
culos y comercios, y el toque de queda que
prevaleció hace apenas unos días en las
zonas fronterizas deTijuana, Mexicali y Ciu
dad Juárez. El aviso está dado, que conste.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Tras la puerta del poder
AMLO le gana la carrera a
Monreal: va a consulta ciudadana
lo de militares hasta 2028
Por Roberto Vizcaíno*
Adán Augusto López anunció

ayer, luego de su aburrida
comparecencia ante senadores,

que el presidente Andrés Manuel López
Obrador decidió someter a consulta

ciudadana, llamada ahora ejercicio de par
ticipación democrática para preguntarle al
pueblo si quiere o no que la Guardia Civil, que
la Defensa y la Armada de México continúen
hasta 2024 en labores de seguridad.

Con ello le ganan la carrera a Ricardo
Monreal quien dijo convocaría esta semana
a un encuentro de partidos políticos para
elaborar un nuevo dictamen para lo mismo.

El secretario López, explicó que esta
consulta no incurrirá en ninguna ilegalidad
porque está prevista en el artículo 27 de la
Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal, que faculta a la Secretaría de Go
bernación para hacerla. "Hoy se le va a pre
guntar al pueblo de México, es un ejercicio
que prácticamente no va a costarle al erario.
Las boletas van a ser impresas en los Talle
res Gráficos de la Nación.

"Habrá también un sistema electrónico

de votación ligado a la CURP de cada mexi
cano, por primera vez, sin andar con llori
queos, como el de algunos de un pasado no
tan reciente, como de abril. Se van a instalar
esos puntos de opinión en 68 mil 987 seccio
nes electorales del país''

 ¿No es inconstitucional. Secretario?
"No, no es anticonstitucional; es un me

canismo previsto de participación demo
crática, previsto, entre otros, en el artículo
27 de la Ley Orgánica de la Administración
Pública Federal.

 ¿Entonces una consulta a la ciudadanía
es la solución a la inseguridad que vive el
país?, ¿no es mejor sentarse con todos, lla
mar a las diferentes fuerzas políticas a crear
una estrategia de seguridad, que lo han es
tado pidiendo ya por mucho tiempo y pare
ce ser como que no se les ha escuchado?,
repreguntaron.

"Mire, desde luego que un ejercicio de
participación democrática, porque aclaro,
no es una consulta ni una consulta popular,
ese tiene un mecanismo constitucionalmen

te previsto, desde luego que no es la solu
ción al problema de la inseguridad en el país;
(pero) sí servirá de mucho para ir tomando
decisiones. "¿Y por qué servirá de mucho?
Pues porque en este país los mexicanos, el
pueblo está harto de que las decisiones se
tomen nada más entre cúpulas...

"El monopolio de la decisión de la políti
ca pública no es de los políticos, no es de los
senadores, de los diputados, de los secreta
rios de Gabinete, ni de los diputados locales
ni de los presidentes municipales; afortuna
damente el monopolio lo tiene el pueblo de
México. "Por eso vamos a ir a preguntarles
y vamos a que ellos participen, y si la minu
ta que hoy está por discutirse o que se está
discutiendo en el Senado no es aprobada,
pues de ese ejercicio de participación demo
crática surgirá seguramente el compromiso
de presentar en los primeros días de febrero
del 2023 una iniciativa, tomando en cuenta
la opinión del pueblo de México. "De eso se
trata esta iniciativa, que la gente opine, que
la gente nos diga si quiere que regresen los
tiempos de que la seguridad de los mexi
canos estuviera en manos de la Secretaría

de Gobernación o de la Secretaría de Segu
ridad Pública, o prefieren como está ya de
manifiesto, como lo manifiesta el 80 y tantos
de los mexicanos, que haya una seguridad
pública, una policía profesional bien prepa
rada, bien capacitada, y eso, nos guste o no
nos guste, nosotros sí compartimos, no hay
una institución mejor capacitada y entrena
da que el Ejército Mexicano" subrayó.

Así que la consulta va...

MIENTRAS MARINA DECOMISA
DROGA AL POR MAYOR

Sin mucho alarde, la Secretaría de Ma
rina aumentó los decomisos de droga en
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costas mexicanas:

 4,906 (cuatro mil novecientos seis) pre
suntos transg resores de la ley han sido dete
nidos en posesión de probable carga ilícita.

 Más de 46 (cuarenta y seis) toneladas
de cocaína, casi 40 (cuarenta) toneladas de
marihuana y más de 141 (ciento cuarenta y
un) toneladas de metanfetamina, han sido
decomisados, evitando que sean distribui
dos por grupos delictivos a la población.

 384.6 (trescientas ochenta y cuatro pun
to seis) toneladas de precursores químicos
para la elaboración de drogas sintéticas, 356
(trescientos cincuenta y seis) kilogramos de
fentaniloy 1,521 (un mil quinientas veintiún)
armas han sido asegurados por personal de
la Armada de México.

 Asimismo, en lo que va de este año se
han asegurado en costas nacionales aproxi
madamente 47,795 (cuarenta y siete mil se

tecientos noventa y cinco) litros de combus
tible, mismo que presuntamente se emplea
ría para abastecer a las embarcaciones que
realizan trasiego de cargas ilícitas en la mar.

 Y 48 (cuarenta y ocho) embarcaciones y
109 (ciento nueve) motores fuera de borda,
han sido asegurados en este 2022.

Cabe destacar que en la presente admi
nistración se ha tenido un incremento en los

aseguramientos de cocaína que personal de
la Armada de México ha realizado, ya que en
el sexenio anterior fueron aseguradas apro
ximadamente más de 39 (treinta y nueve)
toneladas, en tanto que del 2019 a la fecha,
ya se alcanza la cifra de más de 46 (cuarenta
y seis) toneladas de dicha droga.

* rvizcainoa@gmail.com / Twitter:
Vizcaíno / Facebook / https://www.face
book.com/rvizcainoa
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Cabeza de Vaca: la
corrupción que se
destapa
•

Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
aún gobernador de Tamaulipas, debe estar
muy desesperado. Sólo así se entiende
que haya llegado a extremos de verdad
inconcebibles para impedir la toma
de posesión de Américo Villarreal, el
gobernador electo de dicha entidad.
Primero fue la intentona de impedir

el triunfo de Villarreal. Con fraudes,
con amenazas y con encarcelamiento
injustificados de personas ligadas a
Villarreal, García Cabeza de Vaca buscó
que ganara su candidato, César Verástegui
Ostos.
Pero ni el dinero ni la intimidación

ni las campañas de guerra sucia fueron
suficientes para impedir el triunfo de
Villarreal. Y es que la gente en Tamaulipas
está cansada de tanta corrupción y tanta
podredumbre.

Así pues, confirmado el triunfo, Cabeza
de Vaca buscó "pactar" impunidad, pero le
respondieron con un rotundo no. Y fue que
comenzó a atacar.

Primero filtró unos supuestos cables de
Ken Salazar, embajador de Estados Unidos
en México, donde se afirmaba que Villarreal
había sido financiado por un cártel. Todo
fue mentira, y sólo un periodista sin ética y
sin escrúpulos como Héctor de Maulón lo
publicó.
Después de esto, García Cabeza de Vaca

ha buscado meter a la cárcel a Villarreal.

Pretende prácticamente dar una especie de
Golpe de Estado.
Ahora bien, la pregunta que surge es:

¿por qué está tan desesperado Cabeza de
Vaca? La respuesta es simple: porque se
le viene la noche. Sus actos de corrupción
deben ser tan graves, que le resultó
imposible esconder las muchas evidencias.
Quedan unos días para ver a Cabeza de

Vaca o huyendo o tras las rejas.
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Ayotzinapa sin
solución

A OCHO ANOS DE LA PESADILLA

Se han cumplido 8 años de los trágicos su
cesos, donde 43 estudiantes de la Escuela
Normal Rural de Ayotzinapa, perdieron la
vida, cuando salieron, como es tradicional,
en busca del apoyo popular para su manu
tención.

El gobierno actual tiene la plena con
vicción de llegar, en tan complicado tema,
hasta conocer la verdad absoluta, sin que
se presenten actos de impunidad o de pro
tección a personajes de alto nivel. Por otro
lado, todo parece estar encaminado para
que la responsabilidad recaiga en las auto
ridades militares, ya se han dado algunos

pasos para ello, pero obligadamente se ten
drá que llegar al más alto escalafón.

Lo de Ayotzinapa es, sin lugar a dudas,
un evento de corte y repercusión interna
cional, por lo cual, definitivamente si la
administración de este sexenio cumple su
palabra, pronto se tendrá en la cárcel a esos
personajes que hasta el momento han per
manecido indiferentes, ante la acción de la
justicia.

Por higiene, pero más aun, por la obliga
da respetabilidad del derecho, resulta su
mamente satisfactorio que de una vez por
todas se pueda actuar contra los que ma
sacraron a 43 próximos docentes, justo lo
que tanto reclama México.

Las manifestaciones se han incremen

tado, ya no valen los pretextos, mucho me
nos justificaciones. Estamos en el umbral
de una nueva forma de entender que la
igualdad es fundamental y en ello estamos
enmarcados en un proceso digno que será
de gran beneficio para nuestra nación.

Insistimos, a 8 años, la justicia tendrá
que resplandecer y ese tipo de marras que
hoy se esconde en España, al igual que 2 o
3 Secretarios de Estado de su época, debe
rán estar pronto en el banquillo de los acu
sados.
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Las redes y el
comunismo

DISTINTAS OPINIONES

Me gusta reunirme con personas impor
tantes de este país para platicar al respecto
de diversos temas que tienen a todo México
al borde de un ataque sobre todo cuando es
tas "personas" odian a AMLO sin entender
el porqué.

Ayerme senté con dos amigos ex emplea
dos de PEMEX de muy alto rango quienes
perdieron su trabajo una vez que Emilio Lo
zoya fue perseguido durante el sexenio de
Enrique Peña Nieto y hasta hoy no han lo
grado obtener los "sueldazos" a los que esta
ban acostumbrados durante su estadía en

esa dependencia.
Ambos sin pensarlo me aseguraron que

AMLO está planeando quedarse en el po
der para siempre pues aseguran que poco
a poco está ganando el cariño del pueblo y

su reelección casi es un hecho en el 2024.

Me contuve la risa por unos cuantos minu
tos pues quería escuchar la postura de estas
personas que en su momento fueron perso
najes importantes en PEMEX.

Después de platicar al respecto de esta
"posible reelección" me di cuenta que jus
tamente de esta manera piensan decenas
de mexicanos a quienes les lavaron el co
co y les hacen creer que el comunismo es
tá a punto de instaurarse en este país donde
aseguran que AMLO será el siguiente dicta
dor de México y no tendremos escapatoria.

Los que opinan de esta manera ¿Ha
brán ido a la escuela y tomaron de manera
correcta las clases de historia o pasaron de
noche su educación?

Me apena mucho poder externar en es
ta columna que aquellos amigos con los que
me reuní el día de ayer fueron educados en
las universidades más prestigiosas de Mé
xico y Estados Unidos dejándome en claro
que no importa si cursaste de noche tu uni
versidad pero el "coco wash" que muchos
replican como robot lo aprendieron de las
redes sociales.

Las elecciones del 2024 serán críticas

y estoy casi seguro que para esas fechas el
ganador o ganadora de la presidencia será
anunciada días antes por medio de las re
des sociales donde la democracia pasó a se
gundo término y hoy lo único que importa
es tener seguidores y muchos likes.
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Derechistas pagan
a los extremistas
A CREEL NO LO AMEDRENTAN "AMENAZAS NI VI

TUPERIOS", Y APLICARÁ LA CONSTITUCIÓN...

Le faltó decir "balandronadas", como incorrec
tamente citó cuando quiso ser aspirante presi
dencial con la venia de Fox. Santiago ya se tomó
muy en serio su papel de presidente del Congreso,
y debe bajarle a su protagonismo.
Miembros del Bloque Negro y Anarquistas
intentaron desestabilizar la marcha por los
43 normalistas.

Salvo vidrios rotos de varios inmuebles, no lo
consiguieron, y fueron bien repelidos por poli
cías. Esos extremistas descerebrados están pa
gados por opositores derechistas, y basta ver su
nivel de protesta: "Muerte a la 4T". Para la mar
cha proaborto de hoy, la del 2 de octubre y las que
sigan y así se eviten lesionados de gravedad o al
gún muerto, es necesaria la operación mochila:
decomiso de mazos, martillos, botellas y piedras,
y que salten y griten todo lo que quieran.
Cabeza de Vaca intentó incriminar a Améri

co Villarreal y que el TEPJF declarara ilegal
la elección, y no lo consiguió. ¿Qué opción le
queda?
Huir como Buey suelto en cuanto entregue el
poder tamaulipeco rumbo a praderas lejanas, y
si es allende las fronteras, mejor.
La SC JN desechó la solicitud de Aburto para
que se revise su sentencia, y su abogado reite
ra que fue torturado para declararse culpa
ble.

Mario sigue preso porque quiere: que ya diga
quién lo contrató y le facilitó la pistola, cuánto di
nero le dieron y qué le prometieron por matar a
Colosio; así repartirá lo que le queda de condena
con los asesinos intelectuales.
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La Estrategia
¿Crimen de Estado o pleito de Estado?
Por Alexei Chévez Silveti

Hoy el desarrollo de la investigación
sobre el paradero o posible asesi
nato de los normalistas de Ayotzi

napa se complica más.
La nueva "Verdad Histórica" en la que se

acusa al Estado de ser el principal responsa
ble de lo ocurrido en Iguala y culpa al ejercito
y gobierno federal de los hechos, invocan
do una gran conspiración para eliminar toda
huella de lo sucedido.

Esta teoría del caso minimiza la participa
ción probada del alcalde de Iguala y su es
posa, así como de los mandos de policía de
tres municipios quienes trabajaban bajo las
órdenes de un grupo criminal, estas policías
son los responsables directos de secuestrar
a los estudiantes y entregarlos a los sicarios
quienes después los habrían asesinado. Esta
es la parte que sé olvida para imponer la nue
va teoría de conspiración del Estado mexi
cano en estos lamentables sucesos. En esta

"verdad" se privilegian las declaraciones de
criminales confesos que hablan de oídas y
se exhiben textos entre ellos, sin presentar
pruebas de que efectivamente sucediera lo

que de palabra declaran. La fiscalía no cruza
estas declaraciones con las de otros testigos
y pruebas, dando por válidas las que se aco
modan a la historia que quieren construir.

Esta nueva verdad se empieza a complicar
La Fiscalía General de la República se ha

desistido de la acción penal contra 21 suje
tos, de las 83 órdenes de presentación que
Alejandro Encinas pedía, entre estas órdenes
están las de 16 integrantes de las FFAA. de
jando a la Unidad Especializada de investiga
ción y Litigación por la Desaparición de los 43
Normalistas expuesta por la aparente falta de

rigor en su investigación.
La nueva verdad histórica ha enfrentado

al Fiscal Alejandro Gertz con el sub secretario
Alejandro Encinas en una pelea de pronóstico
reservado, donde ya hay daños colaterales,
el ejercito, familiares de los desaparecidos, la
sociedad y el gobierno han salido lastimados
de esta guerra que apenas comienza.

Desde el mes pasado la FGR retiró a los
13 agentes investigadores comisionados a la
UEILICAy los investiga por posibles actos de
corrupción, dejando a esta unidad sin capa
cidades de operación. Una pérdida difícil de
reponer ya que estos elementos conocían
perfectamente el voluminoso expediente y
llevaban todas las investigaciones del caso.

La FGR no les ha comisionado a nuevos

elementos y no da señas de querer hacerlo.
Hoy después de tres años a su cargo el

fiscal especial para el caso Ayotzinapa, Ornar
Gómez Trejo ha presentado su renuncia al
entender que la fiscalía se ha quedado De
Facto inoperativa. Por razones políticas y per
sonales Encinas persigue una teoría que le va
acostar mucho trabajo probar ante un juez, lo
exhibido hasta ahora carece de un verdadero

rigor probatorio y ha complicado la relación
entre el ejercito mexicano y la sociedad, una
relación que es vital para el presidente si
quiere lograr su agenda política y de seguri
dad en lo que queda de su sexenio.

El caso de los estudiantes de la normal

en Ayotzinapa se ha vuelto un problema para
este gobierno, tal vez por ello en este sexenio
se busca que las Normales Rurales mueran
de inanición, de 1,195 millones de presupues
to que recibían en 2015, hoy el presidente
López Obrador les asigna solo 170 millones.
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Error: verdad o debido proceso;
Encinas sobrepolitizó Ayotzinapa

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El error de origen en el caso
Ayotzinapa fue la decisión
de darle prioridad a una

comisión de la verdad de tinte po
lítico y social y no fortalecer una
Fiscalía específica para una investi
gación pericial basada en el debido
proceso judicial.

En enero 1983, ocho periodis
tas fueron asesinados en la comu

nidad de Uchuraccay, Ayacucho,
Perú, y los señalamientos involu
craban como responsables a las
fuerzas de seguridad en una de las
fases de autoritarismo represivo
del Estado. El escritor Mario Var

gas Llosa fue designado al frente
de una comisión civil investigado
ra y sus conclusiones confirmaron
la confusión por parte de la pobla
ción, aunque el tema se politizó
tanto que culparon a la Comisión
de esconder la represión.

Las comisiones de la verdad
confunden los escenarios de los

hechos; el procurador peñista Je
sús Murillo Karam permitió que el
concepto de verdad histórica que
dará en el subconsciente colectivo

y no se privilegiara la verdad jurídi
ca. La comisión de la verdad forma

da por el gobierno actual partió de
un principio equivocado: encontrar
raíces y razones políticas, sociales
y de poder en un suceso que tenía
derivaciones políticas inevitables.

La designación de Alejandro
Encinas Rodríguez como encarga

do de la comisión por su cargo ofi
cial de subsecretario de Derechos
Humanos fue también otro error

estratégico porque puso al cargo
de una investigación de enorme
sensibilidad social y política a quien
tenía cargas emocionales, políticas
e ideológicas contra uno de los sec
tores presuntamente involucrados
en la detención, arresto y entrega
de 43 estudiantes normalistas el

Ejército al grupo criminal Guerre
ros Unidos, con el involucramiento

de autoridades municipales y es
tatales del PRD en el cual militaba
entonces el senador Encinas.

Una comisión de la verdad tiene

como sentido original la indagación
de las razones sociopolíticas detrás
de algún suceso criminal, pero sin
que necesariamente cumpla con
los requisitos procesales, de vali
dación de pruebas y sobre todo del
derecho a la defensa de los presun
tos inculpados. En este contexto, el
funcionamiento de las comisiones

de la verdad representa un juicio
político y no procesal, es decir, de
responsabilidades interpretadas
por intereses de las víctimas y no
por el resultado de la investigación
pericial que puede concluir con la
falta de pruebas para indiciar a los
presuntos señalados.

Las conclusiones políticas de in
dagaciones periciales tuvieron que
concluir de manera inevitable en

resultados políticos que comienzan
a ser cuestionados por falta de fun
damentación jurídica, aunque las
evidencias públicas no procesales
pudieran inclusive haber senten
ciado presuntas responsabilidades.

Una Fiscalía especial, en cam
bio, debería someterse a las reglas
de los procedimientos penales
que no siempre satisfacen las de

mandas de castigo que se gritan
en las calles y de manera obligada
un organismo judicial tendría que
deslindarse de la gritería popular
que ya condenó al Ejército, como
institución, como la responsable
directa de las motivaciones que
condujeron a la detención irregular
de los estudiantes y su entrega aun
grupo criminal para su asesinato y
desaparición de restos.

El manejo confuso de eviden
cias judiciales por parte de una
comisión sociopolítica que debía
responder a las exigencias de los
padres de los estudiantes condujo
a uno de los errores más comunes

en este tipo de investigaciones no
periciales: el manoseo, la manipu
lación y la equivocada interpreta
ción política de hechos que debían
haber pasado por el filtro procesal
para poder adquirir la validación de
pruebas judiciales.

A lo mejor hoy no importa sa
ber quién filtró a una periodista la
información testada ocultada ni

las razones que ella tuvo para dar
las a conocer en bruto, cayendo
en el dilema que planteó Jorge G.
Castañeda: optar entre el daño a
las familiares de las víctimas o ei

bien político para el país, aunque
se trataría de una decisión política
planteada por la forma en la que
el subsecretario Encinas ha estado

manoseando la investigación. En
términos de procedimientos ju
diciales no existen estos dilemas

porque se investiga un suceso de
lictivo, se acopian las pruebas y se
les presentan a un juez para su va
loración en la aprobación o no de
órdenes de aprehensión.

Lo que viene después de la rup
tura del debido proceso por la poli
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tización de la investigación que hizo
Encinas, la filtración de pruebas sin
validación jurídica y la interpreta
ción de los resultados condenará la

actual y siguiente fase de la inves

tigación del caso Ayotzinapa a una
pérdida de credibilidad que afecta
rá a los familiares de las víctimas,
sin que se logre una conclusión ju
dicial de la investigación.

Política para dummies: La políti

ca es el mejor camino para oscure
cer la política.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

La politización de la investigación del caso Ayotzinapa.

Jesús Murillo Karam.
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Alejandro Encinas Rodríguez.
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Entre líneas

El castillo de naipes "está intacto"
Por Antonio López de la Iglesia

Las lluvias torrenciales que se anun
cian han puesto al descubierto que
seguimos sin estar preparados para

afrontar a la naturaleza que más conocemos
y que forman parte de nuestro patrimonio;
los ríos. A pesar de las declaraciones de la
alcaldesa de Centro, Yolanda Osuna, en el
sentido de que "el muro de contención está
intacto" lo cierto es que el Grijalva se dispo
ne, una vez más, a castigarnos por nuestra
desidia y osadía y procederá contra ese obs
táculo derrumbándolo como si fuera un cas

tillo de naipes visualmente "intacto" pero
estructuralmente muy débil porque le metie
ron mano inexpertos ingenieros al servicio
del dinero y no de la población. Todo pinta
para que, de nuevo, sea Inundada Villaher
mosa, y una buena parte del estado, con mi
les de personas con sus casas anegadas por
enésima vez y con cientos de promesas que
les han incumplido y con la incertidumbre
de que se nos anuncian peligros, aún ma
yores en el mes de octubre. Se entiende que
los nervios de los ciudadanos estén a flor de

piel y estallen de la peor manera. Es lamen
table, pero así es. La creciente es segura en

las próximas horas y lo cimientos del muro
de contención del Grijalva han sido socava
dos por la obra del malecón de tal manera
que han sido debilitados de tal manera que
es evidente que se quebrarán en cuanto el
rio supere su capacidad de almacenamien
to natural y requiera de contención artificial.
Nos lo están avisando por todos lados y
prácticamente escucho esa cancioncita tipo
Titanic de "Sálvese quien pueda'' Por eso,
en esos momentos, es cuando debemos de
tratar de conservar la calma y recordar que
los derechos son las libertades o beneficios

de los ciudadanos y generalmente deben
ser provistos por el Estado. Pero en estos

momentos lo que prima es buscar la seguri
dad en donde se encuentre.

Por eso me llama la atención que olvidán
dose del estado de emergencia que padece
mos, vecinos de la colonia magisterial, con
toda la razón pero sin cubrir el más mínimo
requisito legal, se manifestaban airadamen
te, cerrando vías de comunicación y creando
situaciones violentas con los automovilistas

y transeúntes, violando sus derechos.
Libertad es el derecho de todo ser huma

no a conducir su vida eligiendo sus propias
acciones. La libertad implica autonomía de

pensamiento, palabra y obra. Libertinaje es
actuar con desenfado, haciendo uso del de
recho a la libertad pero sin asumir las con
secuencias de los actos realizados. El liber

tinaje puede ser una amenaza para la convi
vencia social porque implica transgredir las
normas, sin importar los resultados. Los ciu
dadanos a veces olvidamos que además de
tener derechos, también tenemos que cum
plir con ciertas obligaciones. Insisto en que
es comprensible que todos estemos nervio
sos porque en cierta medida nos encontra
mos acorralados por los acontecimientos
meteorológicos que nadie puede controlar.

pero precisamente por eso hay que tener la
cabeza más fría que nunca. Y si me lo permi
ten hoy me leerán un poquito menos porque
yo también necesito encontrar un lugar en el
que refugiarme con mi familia y mis cosas,
que aunque son pocas, y sin valor material
alguno, son muy queridas. Y ya no es hora
de andar dejándose los jirones de la piel
en el empeño de seguir viviendo. Siempre
pensé que a la vejez llegaría con una cierta
comodidad espiritual y si así ha sido, pero
existen un gran número de políticos que se
ocupan todos los días de hacernos la vida
menos llevadera y más complicada.
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